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Monitoreo y Análisis  

 17/abril/2023  

SECRETARIO 
 

Celebran integración entre México y China 
México y China son países que están estrechamente vinculados en las cadenas industriales y 
de suministro mundiales, por lo que se debe reforzar esa cooperación, la cual llevó la inversión 
directa del país asiático a aumentar 18 por ciento el año pasado, destacó el embajador Zhang 
Run. Por su parte, Víctor Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, señaló que 
"un importante destino de nuestros productos es China, y gracias a esta relación de respeto 
hemos venido creciendo en este desarrollo comercial", indicó. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002275nc.pdf 
 
Globali… ¿qué? / La DEA ridiculiza las mañaneras / Fausto Pretelin 
La revelación de la DEA sobre la producción de fentanilo e varios países tuvo sus efectos el 
sábado por la mañana en la Embajada de China en México. Relaciones Exteriores envió a un 
funcionario de segundo nivel para impedir más enojos en Washington. Es probable que AMLO 
ordenara a Ebrard bajar el perfil del gobierno durante el evento en el que se presentó el nuevo 
embajador Zhang Run. Se observó al secretario de Agricultura y a funcionarios de menor 

rango de Turismo y Relaciones Exteriores. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002138nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
Superávit en balanza agroalimentaria 
En el primer bimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria de México registró un 
superávit -por noveno año consecutivo a dicho mes- por 955 millones de dólares, apoyado por 
las exportaciones de aguacate, jitomate, pimiento, azúcar, fresa, pepino y cítricos, entre otros, 
que mantienen alta demanda en el extranjero, resaltó la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. Excélsior, 26 / La Crónica, 12 / 24 Horas, 15 / Milenio, 20 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002313nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000575nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001971nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023003151nc.pdf 

 
De Naturaleza Política / Segalmex: tapar el pozo / Enrique Aranda 

Cuna del mayor y más escandaloso caso de Corrupción oficial de las últimas décadas: la aún 
inexplicada malversación y abuso de recursos por algo así como 15 mil millones de pesos, la 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002275nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002138nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001971nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023003151nc.pdf
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nueva administración de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) parece trabajar ahora 
en "...tratar de tapar el pozó" generado en la gestión del otrora promotor y "patrón" de Andrés 
Manuel López Obrador, el ex priista como él Ignacio Ovalle Fernández, para evitar críticas 
adicionales al gobierno de la 4T, su eventual inoperancia administrativa ó su quiebra financiera 
incluso. Excélsior, P14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002343nc.pdf 

 
A la Sombra / Redacción 
Las investigaciones en Seguridad Alimentaria Mexicana, de Leonel Cota, siguen avanzando 

y, nos dicen, en estos días se podrían girar nuevas órdenes de aprehensión derivadas de otros 
contratos irregulares realizados en la dependencia en tiempos de Ignacio Ovalle. Se trata, 
cuentan, de servicios de subcontratación adquiridos con cuatro firmas que se llevaron más de 
300 millones de pesos y otras más a las que se les compraron alimentos e insumos, pero 
entregaron otros productos no contemplados en los convenios. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001080nc.pdf 

 

DIARIO OFICIAL 
 
OFICIO Circular No. 001/2023. Informe de separación y entrega-recepción de los servidores 

públicos de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685725&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
Reconoce trabajo de los campesinos 

Adán Augusto López, secretario de Gobernación, estuvo presente en Veracruz; en primer lugar 
tuvo un encuentro con cañeros del estado, en el cual fueron incorporados al Programa 
Sembrando Vida. También estuvo en el municipio de Acayucan con los productores 
agropecuarios del sur de Veracruz, a quienes hizo el reconocimiento de su trabajo y 
dedicación. El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001385nc.pdf 

 
Fin de FND pega a 300 mil productores 

El Director General del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Luis Fernando Haro Encinas, 
informó que 300 mil productores, principalmente pequeños, quedarán en desamparo con la 
desaparición de Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND) propuesta por el Ejecutivo, al ser la única banca de desarrollo que apoya a este sector 
en el campo. Agregó que actualmente existen alrededor de cuatro millones de hectáreas sin 
producir, lo que equivale al 25% del área cultivable de todo el país y que implica que millones 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002343nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001080nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685725&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001385nc.pdf
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de toneladas de alimentos se dejen de cultivar; "eso es una de las razones por las cuales no 
bajan de precio los alimentos". La Razón de México,  P15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001253nc.pdf 

 
Agenda Confidencial / RIP la Banca de "infradesarrollo agropecuario" / Luis Soto 

Se equivocan quienes afirma que la extinción, desaparición, cierre, o como quiera llamársele, 
de la Financiera Nacional de Desarrollo Rural por parte del gobierno de la 4T se decidió en 
diciembre pasado. Se equivocan también los priistas, entre ellos el dirigente de la inexistente 
CNC, Ismael Hernández de Heras, cuando afirma que no se puede dejar al campo sin crédito 
barato, como el que otorgaba la desaparecida institución. Y se equivocan los agroyuppies que 
dicen que la falta de recuperación de la cartera vencida de la FND inició con la nueva 
administración, y que con su desaparición el gobierno opta por cancelar el financiamiento al 
campo productivo. El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000921nc.pdf 

 
La Cuarta Transformación / El amigo atrás de la compra a Iberdrola / Darío Celis 

El cierre de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND) lo adelantamos aquí desde el 20 de octubre del año pasado (La caída de la Financiera 
Nacional). Ciertamente, este banco ya traía a cuestas una abultada cartera por malos manejos 
que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no estuvo dispuesto a sanear. El 
tabasqueño, desde que se sentó en la silla presidencial, había tomado la decisión de cerrarla 
porque la FND encarnaba todo lo que a su juicio representa la corrupción de sus más 
recalcitrantes adversarios políticos. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002188nc.pdf 

 
Cartera vencida, el gran problema de la financiera rural  
Los altos niveles de cartera vencida fueron lo que orillaron a que el gobierno empezará a 
analizar a la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND), indicó en marzo pasado Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). En una entrevista, Yorio González explicó que la problemática de la cartera vencida 
era algo que se venía arrastrando desde administraciones pasadas, por lo cual la FND decidió 
pausar créditos para empezar a solucionar dicho problema. El Economista,  5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001724nc.pdf 

 
Análisis Superior / Lo que se espera / David Páramo 

Remate Desastroso. La decisión de anular la existencia de Notimex y de Financiera Nacional 
de Desarrollo Agropecuario muestran incapacidad para atender los grandes temas nacionales. 
En el caso de FND, la situación es, si se puede, todavía peor. Desde que FND fue creada 
sobre las ruinas de Banrural, a principios de siglo, había tenido una excelente operación, 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001253nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000921nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002188nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001724nc.pdf
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contribuyendo con crédito y apoyo al desarrollo del sector y aumentando su capital propio. 
Excélsior, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002748nc.pdf 

 
Capitanes / Redacción 
¿Apoyo al campo? Sí Financiera Rural apoyaba a "machuchones e influyentes", como indicó 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador, la solución podría haber estado en revisar a los 
funcionarios que otorgaban los apoyos y denunciar esos casos que el Mandatario señala Sin 
embargo, se procede una vez más como acostumbra esta Administración: acusar corrupción 
y qué se afecten justos por pecadores. Financiera Rural tenía como mandato apoyar a 
productores menores y Mipymes con el acceso a financiamiento que les permitiera desarrollar 
sus proyectos. Ya sin este apoyo, un segmento de los productores queda desprotegido. 
Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002218nc.pdf 

 
Coordenadas / AMLO y la demolición de instituciones / Enrique Quintana 

El proceso de demolición institucional que ha llevado adelante el gobierno de López Obrador 
ha sido sistemático y consistente a lo largo de toda esta administración. Aún no se puede 
calcular de manera razonable cuál será el costo para el país en el largo plazo. Sin embargo, 
de lo que se puede estar seguro es que va a ser muy elevado. En días recientes se anunciaron 
otras medidas en la misma senda de la destrucción institucional. Se confirmó la eliminación de 
la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), que integraba lo que alguna vez fue la Financiera 
Rural. El Financiero, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002162nc.pdf 

 
Fuera de la caja / Unos días / Macario Schettino 

Ya era clara, en los primeros 18 meses del gobierno, la voluntad de López Obrador de 
concentrar todo el poder en sus manos y eliminar por completo órganos autónomos, reducir 
capital humano en la administración central y subordinar a los poderes federales y estatales. 
No percibo una variación en este proceso, aunque sí se nota la desesperación presidencial 
frente a un entorno que no pudo controlar. De ahí el anuncio de cerrar Notimex y la Financiera 
Rural la semana pasada, o dejar morir de inanición al Inai. El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002406nc.pdf 

 
Otro campo es posible 

El campo juega un papel fundamental en la vida de las y los mexicanos. En primer lugar, 
contribuye a la seguridad alimentaria; es un importante generador de empleo, especialmente 
en zonas donde las oportunidades son limitadas; es esencial para el desarrollo rural y para la 
conservación del ambiente, además de un lugar en el que se preservan muchas tradiciones 
culturales y conocimientos ancestrales. Por eso, es preciso hacer una reflexión de la iniciativa 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002748nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002406nc.pdf
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enviada al Congreso por el Ejecutivo para la extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), que se estará discutiendo en el transcurso 
de la siguiente semana. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002016nc.pdf 

 
Cartera vencida, el gran problema de la Financiera rural 
Los altos niveles de cartera vencida fueron lo que orillaron a que el gobierno empezara a 
analizar a la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestaly Pesquero 
(FND), indicó en marzo pasado Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). En una entrevista, Yorio González explicó que la problemática de la carte ravencida 
era algo que se venía arrastrando desde administraciones pasadas, por lo cual la FND decidió 
pausar créditos para empezar a solucionar dicho problema. El Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001724nc.pdf 

 
Crece deuda se reduce Financiamiento al sector agro 
Lo que era un secreto a voces desde hace meses, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
lo confirmó hace algunos días: Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal 
y Pesquero (FND) desaparecerá y así se eliminará un componente más del escaso 
financiamiento al campo en México. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001679nc.pdf 

 
"Desaparición de la FND es por uso clientela! y corrupción" 
La desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo (FND) se da por el uso clientelar y la 
corrupción que se reportaron en sexenios pasados, de acuerdo con el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador.  El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001652nc.pdf 

 
Denuncian agricultores de Durango falta de apoyos para superar crisis de seis años 
La siembra y producción de chile han caído 80 por ciento en Durango como resultado de una 
virosis documentada desde 2017, de la cual los agricultores no se han podido recuperar, por 
lo que ahora siembran maíz para ganado, lo que les deja ganancias mínimas. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002576nc.pdf 
 
Defensores del maíz nacional piden que se proteja al grano en negociaciones del T-MEC 

Promotores de la campaña nacional Sin Maíz No Hay País hicieron un llamado al panel de 
negociación mexicano del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
a insistir en la necesaria protección de la biodiversidad de los tipos de maíz nacionales, ya que 
se dan las herramientas para su conservación, y agregó que desde hace 20 años se ha 
comprobado científicamente el riesgo que implica la liberación del grano transgénico en su 
lugar de origen y diversificación. La Jornada, 9 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002016nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001679nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001652nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002576nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002568nc.pdf 
 
Lázaro Cárdenas, la gran puerta a Norteamérica 

Envío de alimentos. En el primer bimestre de 2023, la balanza comercial agroalimentaria de 
México tuvo un superávit de 955 millones de dólares, informó el gobierno federal. Las 
exportaciones agropecuarias y agroindustriales fueron de 8 mil 350 millones de dólares, 7.8 
por ciento más que el año pasado. Producto clave. Hortalizas, bebidas y frutas, los principales 
grupos de exportación al concentrar 61 por ciento del total. Del mar a la mesa. En el caso del 
sector pesquero, las mayores ventas al exterior fueron de camarón congelado (55 millones de 
dólares). Milenio, 1 / Milenio Estado de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001306nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023003151nc.pdf 

 
Incendios, sin liga a invasión de Primavera 
En las casi 30 mil hectáreas del polígono protegido del bosque La Primavera, el asedio urbano 
y agropecuario, así como los incendios forestales no han detonado cambios de uso de suelo 
permanentes. Esto concluye el Análisis de incendios relevantes vs. áreas urbanizadas en el 
bosque La Primavera, elaborado por el organismo público descentralizado. El Financiero, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002295nc.pdf 

 
Desigualdad y educación / Crecer a largo plazo / Pablo Trejo Pérez  
Aumentar la inversión: En áreas como el transporte y la energía, la agricultura climáticamente 
inteligente y las manufacturas, y los sistemas de gestión de la tierra y los recursos hídricos, 
alinear inversiones concretas con objetivos climáticos centrales puede incrementar el 
crecimiento potencial hasta 0.3 puntos porcentuales al año y reforzar la resiliencia ante los 
desastres naturales en el futuro. Unomásuno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002077nc.pdf 

 
Colaborador invitado / Continúa la incertidumbre / Jorge Molina Larrondo 
El Congreso de Estados Unidos regresa al Capitolio, luego de un receso de dos semanas, con 
la prioridad de analizar el presupuesto para el próximo ejercicio fiscal, que inicia el Io de 
octubre. Para ello, los comités de ambas cámaras realizarán diversas audiencias, entre ellos 
el Comité de Agricultura del Senado, de donde se espera que haya alguna declaración sobre 
la disputa con México este jueves. El pasado miércoles, el senador John Boozman (Arkansas) 
- el republicano de mayor jerarquía en el Comité de Agricultura del Senado-visitó a sus colegas 
de Iowa, los republicanos Chuck Grassley y Joni Ernst, quienes también son miembros del 
mismo comité y que han encabezado en el Senado la petición ante el USTR de solicitar la 
creación de un panel para resolver el problema del maíz transgénico.  El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002069nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002568nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001306nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023003151nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002077nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002069nc.pdf
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Afectado, 84% del territorio mexicano 
En cinco años, de 2015 al 2020 la deforestación en México ha ido en aumento, con un 
promedio neto anual de 127 mil 800 hectáreas, señala una encuesta realizada a 26 entidades 
federativas que concentran al 77.4% de la población del país. El fenómeno ha contribuido 
directamente a acentuar las sequías y, junto con otros factores del cambio climático, que se 
traduce en escasez de agua para el consumo, la industria y la agricultura. El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001712nc.pdf 

 
Fomentan hidroponia 

Para Grupo Altex, es urgente impulsar técnicas de hidroponía y agricultura regenerativa ante 
la escasez de agua y necesidad de preservar la salud de los suelos. A través de un cultivo por 
goteo, un kilo de lechuga consume solo 30 litros de agua, contra 250 litros bajo técnicas 
convencionales, señaló Francisco Castillo, director de la división de Frescos de Grupo Altex. 
Además, con técnicas de hidroponía y cultivos en invernaderos es posible eludir riesgos 
climáticos. "Es la agricultura del futuro, con todas las sequías que estamos experimentando, 
que en el futuro se van a ir agravando", comentó el directivo en entrevista. Reforma, P17 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002187nc.pdf 
 
Legislación en verde 
La Sedema informó sobre la expedición del Reglamento de la Ley de Huertos Urbanos. Este 
fomenta la creación de huertos urbanos utilizando prácticas agroecológicas sustentables, sin 
hacer uso de transgénicos ni agroquímicos. Así como promover la conservación de la 
biodiversidad y mitigar los efectos del cambio climático. Reforma,  23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002308nc.pdf 

 
Hospitalizan a bebé de jornaleros en Los Moehis; van 32 
Una bebé de tres meses con neumonía, desnutrición y deshidratación fue internada en el 
hospital general de Los Mochis, luego de una revisión que el personal de la dirección general 
de salud y bienestar social del municipio de Guasave realizó en las cuarterías de la sindicatura 
de Juan José Ríos, donde viven las familias de jornaleros agrícolas, informó el alcalde de esa 
localidad, Martín Ahumada Quintero. De marzo pasado a la fecha, en esa comunidad han 
muerto ocho menores por dichos padecimientos. La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002747nc.pdf 

 
Busca Sedema impulsar uso de huertos urbanos 

Para promover la siembra de especies, la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) local dio 
a conocer el nuevo reglamento de la Ley de Huertos Urbanos de la capital, donde se establece 
que cualquier persona podrá registrarla creación, mantenimiento y ampliación de un huerto 
urbano. Con esta ley se busca fomentar la creación de estos huertos a través de prácticas 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001712nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002187nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002308nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002747nc.pdf
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agroecológicas sustentables, evitando el uso de transgénicos, además de promover la 
conservación de la biodiversidad y mitigar los efectos del cambio climático. 24 Horas, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001819nc.pdf 

 
Rozones/ Adán acelera  

Los tiempos políticos tienen su ritmo, y parece que a poco más de un año de que se celebre 
la elección presidencial, éstos comienzan a acelerarse. Lo anterior viene a cuento porque a 
quien se ha visto más movido es al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, Resulta 
que quien hasta hace unos meses nomás no figuraba tanto frente a las otras "corcholatas", 
este fin de semana estuvo en Veracruz y se reunió con sectores clave de la entidad: petroleros, 
ganaderos y cañeros, de quienes tuvo muy gratos recibimientos, nos hacen ver. La Razón de 
México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000987nc.pdf 

 
Finanzas 24 / Los mercados vs expectativas de una mayor aversión al riesgo / Alfredo 
Huerta 
En ese sentido, durante abril, hemos visto una caída del dólar (DXY) y un aumento en el 
desempeño de precios de las materias primas que podrían "limitar" el optimismo de una 
desaceleración en la inflación. Por otro lado, los precios ligados a los alimentos han observado 
alzas como el azúcar y el café, derivado de problemas con el clima que reduce la oferta 
temporalmente. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001967nc.pdf 

 
Colaborador invitado / Continúa la incertidumbre / Jorge Molina Larrondo 

En comercio internacional, la semana inicia en un entorno de incertidumbre derivado de la 
posibilidad de que Estados Unidos envíe un ultimátum al gobierno mexicano buscando resolver 
la disputa sobre temas de energía, iniciada formalmente el pasado 20 de julio, como lo informó 
Reuters. La especulación ha aumentado luego de los pocos detalles que se han conocido 
sobre el progreso de las conversaciones entre la Secretaría de Economía, el Ministerio de 
Comercio Internacional de Canadá y el Representante Comercial de Estados Unidos (USTR), 
quien estará esta semana en Filipinas y Japón para continuar las negociaciones sobre el Marco 
Económico Indo-Pacífico. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002069nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Correspondencia / El Correo Ilustrado 
Llama a detener el ecocidio en Yucatán por mega granja porcícola En Izamal, Yucatán, la 
población se opone a la contaminación del agua por la mega granja Kekén, con 50 mil cerdos. 
Han sido reprimidos después de manifestarse pacíficamente, hay ocho personas de la 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000987nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001967nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002069nc.pdf
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comunidad de Sitilpec bajo proceso, acusados de delitos que les llevarían a cinco años de 
prisión. En días recientes la Semarnat divulgó los resultados de una serie de estudios 
efectuados en 2022 en zonas ocupadas por mega granjas y sus áreas de influencia territorial, 
las cuales revelaron datos que confirman la situación de ecocidio que enfrenta el estado por 
culpa de Kekén, sus socios y aliados políticos. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002423nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Ofrece Dinamarca: no hay ni lo básico 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció no sólo igualar sino superar el sistema de 
salud de Dinamarca, pero en los hospitales públicos de México priva el desabasto hasta de 
aspirinas. Sólo en 2022, en México se reportaron 12 millones de recetas no surtidas o surtidas 
de forma incompleta en el Sistema Nacional de Salud. En Dinamarca, los servicios de salud 
están garantizados para toda la población y se les destina el 10 por ciento de su PIB. En 
México, las historias de falta de medicinas para males crónicos y hasta para el dolor se repiten 
en todo el País. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002064nc.pdf 

 
Titular de Sedena realiza viajes de lujo con su familia 
Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional, hizo viajes al extranjero en 
aviones militares y comerciales en categoría premier con costo al erario de cientos de miles de 
pesos, con hospedajes en hoteles de lujo y asistencia a partidos de basquetbol profesional. 
Frecuentemente iba acompañado de su familia. Además, lo acompañó una comitiva de 10 
militares, entre avanzada, médicos, enfermeras y asistentes para su esposa. El Universal, P.p 
1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001579nc.pdf 
 
Ven riesgos por reforma administrativa de AMLO 

La propuesta de reforma a diferentes disposiciones de la Administración Pública Federal de 
AMLO provocará un nuevo frente de conflicto en el marco del T-MEC, pues va contra la certeza 
jurídica. Los cambios en revocación de concesiones, permisos o autorizaciones de bienes 
nacionales violan la Constitución, generan incertidumbre, atentan contra el Estado de derecho 
y encarecen costos de proyectos por el alto riesgo para las empresas, consideró la Coparmex. 
El Financiero, P.p 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002030nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002423nc.pdf
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Afores cierran el primer trimestre con plusvalías para los ahorradores 
Las administradoras de fondos para el retiro (afores) registraron 138,800 millones de pesos en 
plusvalías durante el primer trimestre de este año, de acuerdo con información de la Comisión 
Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar). Solamente en marzo las 
administradoras de fondos reportaron 108,599 millones de pesos en plusvalías. El supervisor 
del Sistema del Ahorro para el Retiro (SAR) explicó que en los últimos 12 meses se han 
reportado 37,212 millones de pesos en plusvalías. El Economista, P.p 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001630nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
El campo mexicano merece mayor apoyo institucional, señala Ricardo Monreal Ávila 
Ricardo Monreal Ávila, aseveró que el campo mexicano merece más atención, respeto y apoyo 
institucional, por lo que trabajará para otorgarles justicia; "tengo un gran compromiso con el 
campo mexicano". Durante un evento de Reconciliación por México con militantes de Tláhuac, 
Ciudad de México, el senador convocó a la unidad de los productores para transformar el 
campo mexicano, pues no merecen lo que pasa en su entorno; "soy un hombre de causas, y 
una causa para mí es respaldar al sector agropecuario en el país. Unomásuno, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001432nc.pdf 
 
Comparecerán ante el Senado los titulares de Sedena, Marina y SSPC 
En medio del anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador de cancelar la Financiera 
Rural, Monreal llamó a respaldar al sector agropecuario, a campesinos y productores que 
alimentan al país. Refrendó su compromiso con el campo mexicano, para respaldar al sector 
agropecuario, a los campesinos y productores que alimentan al país. En este sentido, dijo que 
desde la Presidencia de la República de 2024 reforzará la política social, al sector 
agropecuario, los programas de empleo, pero, sobre todo, la seguridad pública. La Crónica, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000492nc.pdf 

 
Campo ha sido abandonado por la 4T: PAN 
Al advertir que el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha dejado al campo 
mexicano en total abandono y a los productores sin apoyo ni créditos para sus cosechas, el 
presidente nacional del PAN, Marko Cortés, criticó la arrogancia del primer mandatario al 
justificar la liquidación de Financiera Rural. "Con arrogancia, López Obrador justificó la 
liquidación de Financiera Rural, asegurando que se apoyaba a los machuchones y productores 
influyentes y ahora se apoya de otra forma a los productores. 24 Horas, 6 / Ovaciones, 18 / La 
Razón de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001750nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002626nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001202nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001630nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001750nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002626nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001202nc.pdf
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Sigue el campo en total abandono, acusa PAN 

Al advertir que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha dejado al campo 
mexicano en total abandono y a los productores sin apoyo ni créditos para sus cosechas, el 
presidente nacional del PAN, Marko Cortés criticó la arrogancia del primer mandatario al 
justificar la liquidación de Financiera Rural. Impulso Edomex, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000800nc.pdf 

 
Defienden a Financiera Rural / Política  Nacional  

La cancelación de Financiera Rural abona en la crisis que vive el campo mexicano, que ya 
enfrenta los embates del crimen organizado, sin que el gobierno federal le ayude a superarlo, 
alertó el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002528nc.pdf 

 
Alertan por impacto en el campo ante iniciativa de AMLO 
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, cuestionó la iniciativa que envió al 
Congreso de la Unión el presidente Andrés Manuel López Obrador para extinguir Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, pues consideró que ello 
afectará más al campo de nuestro país. Marko Cortés aseguró que los campesinos del país 
continúan en la pobreza, y ahora son descubiertos por el gobierno federal. "El campo se 
encuentra en el total abandono y los productores no cuentan con el mínimo apoyo ni créditos 
para poder sacar a flote sus cosechas", aseguró. El Economista, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002118nc.pdf 

 
Con liquidación de Financiera Rural, AMLO descobija a los campesinos, critica PAN 

Con la liquidación de Financiera Rural, los campesinos en México, que están sumidos en la 
pobreza, más que nunca han sido descobijados por el régimen de Andrés Manuel López 
Obrador, lamentó el líder nacional del PAN, Marko Cortés.  El Financiero, Redacción, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002312nc.pdf 

 
Campo está más desprotegido sin Financiera Rural 

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, advirtió que sin créditos de avío y refaccionario, 
el campo entrará en una pobreza sin precedentes en las zonas rurales y agregó que durante 
el Gobierno actual "el campo mexicano está en el abandono". Afirmó que, sumado a ello, la 
violencia también es un factor que acecha al sector, ya que también está sujeto a la extorsión 
del crimen organizado y al pago de cuotas. "El campo no necesita dádivas, le urge 
tecnificación, créditos, apoyo, comercialización, seguridad y justicia", dijo el líder del 
blanquiazul. La Razón de México, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001202nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023000800nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002528nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002312nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023001202nc.pdf


 

Hoja 12 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Proponen desde policía de género hasta apoyos a mujeres en el campo 
Del 9 al 16 de abril, las candidatas a la gubernatura del Estado de México Alejandra del Moral 
(PRI, PAN y PRD) y Delfma Gómez (Morena, PT y PVEM), propusieron desde crear una policía 
de género en la entidad, para combatir los altos niveles de violencia hacia las mujeres, hasta 
la creación de un seguro de desempleo para los mexiquenses.  
Gómez afirmó que terminará nueve hospitales que administraciones pasadas dejaron 
inconclusos; contar con personal suficiente y abasto de medicamentos, en las instalaciones 
médicas; incrementar el presupuesto estatal destinado al campo, y reducir el salario de altos 
funcionarios. El Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_17042023/17042023002135nc.pdf 
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Número 19293 Año: LX Ciudad de México, lunes 17 de abril de 2023 h ttps://e ld iaofic ia l.com /

Este lunes 17 de  abril, 29  m illones 710 mil 596  a lum nas y  a lum nos de  Educación Básica y  M ed ia  Superior, en 
las 32 entidades del país, regresan a las actividades escolares presenciales para cursar el últim o periodo  de 
eva luación del Ciclo Escolar 2022-2023. »  7

Comunicarán todas las cabeceras municipales de Oaxaca
En su último día de gira de tra
bajo por Oaxaca, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
refrendó el compromiso de co
municar todas las cabeceras 
municipales de esta entidad 
con caminos pavimentados an
tes de concluir su sexenio. » 3



















  

 

 

 

 



CUENTAN que entre las angustias de Andrés
Manuel López Obrador está el retraso en varias
obras hidráulicas que nomás no quedan, como el
Canal Centenario en Nayarit, que muy al estilo
de la 4T apenas se entregó la primera etapa.

HACE POCO, dicen que el mandatario le pidió
explicaciones de los retrasos a Germán Martínez
Santoyo, director de Conagua, y a Alejandro
Gascón, encargado de la construcción del canal.
La respuesta fue que el atorón estaba en la oficina de
la administradora general: Alejandra Icela Martínez
Rodríguez.

Y POR lo que se cuenta, la funcionaría dejaría de
serlo muuuy pronto, tanto por los retrasos en las obras,
como por las constantes denuncias de extorsiones
a empresarios y cobros dediezmo a proveedores.

¿SERÁ que el Presidente le pida a Rosa Icela
Rodríguez que así como está investigando la
corrupción en el ISSSTE, se meta en la Conagua?
Obviamente no, porque ni modo que la secretaria
de Seguridad Pública le ponga lupa a su hija
Alejandra Icela.

• • •

EL DEBATE de anoche entre los candidatos de
Coahuila debería transmitirse de nuevo, pero §n
Comedy Central. El intercambio entre los aspirantes
a la gubematura fue un show de ocurrencias,
incoherencias y diferencias.

AL ALIANCISTA Manolo Jiménez le bastó con
nadar de muertito para llevarse la noche, mientras
Armando Guadiana y Ricardo Mejía se daban con la
cachiporra y Lenin Pérez, del Partido Verde, jugaba
el papel de convidado de piedra.

FUE muy evidente que Guadiana no se preparó
rii tantito para el debate y quedará para la historia
su petición para ir al baño. Y de Ricardo Mejía, el
candidato del PT, se confirmó como la mejor arma...
¡del PRI! En resumen: fue un debate que generó
risas a todos... excepto a los coahuilenses.

• • • "

EN EL EQUIPO de Delfina Gómez ya empezaron
a integrar un archivo con las irregularidades que dicen
haber venido encontrando en la elección del Estado
de México. Si algo sabe hacer Horacio Duarte
es, precisamente, armar esos enormes legajos de
impugnación, pa' lo que haga falta. Por lo pronto ayer
la candidata habló de entrega de dádivas en lá zona sur
de la entidad. Habrá que ver a dónde lleva esa pista.

• • •

YA DIJO el Presidente que no se necesita la agencia
de noticias Notimex, porque para eso está la
mañanera. Es decir, lo que importa en México es lo.
que diga el Presidente. Quizás por eso le incomoda
la transparencia y quiere desaparecer al INAI: la
información pública es la que él diga, cuando la diga
y como la diga.
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Moronga azul
"Que están cerrando las minas y que.
están dejando sin trabajo a la gente".

Andrés Manuel López Obrador,
• 15.6.19

Este 12 de abril el presidente Ló
pez Obrador me atacó nueva
mente en su programa maña

nero de televisióa Su molestia esta vez
la provocó mi artículo "Acabar con la
minería" que se publicó en este espa
cio el 30 de marzo.

Por mí, bienvenido el debate, solo
que el mandatario no presentó nin
gún argumento contra los que ofrecí
en el artículo, únicamente descalifi
caciones personales: "Sarmiento siem
pre ha sido empleado de los potenta
dos dijo. Tienen una característica
todos ellos: no quieren al pueblo, son
muy clasistas, racistas, se creen de la
moronga azul. Miren, vamos a acabar
con la minería, según él, acabar con
la minería". Después de estas afirma
ciones sin argumentos, apuntó que ya
estaban esperándolo sus "invitados
para el desayuno", los cuales, supongo,
no eran de "moronga azul"..

La verdad, señor Presidente, es
que soy periodista y colaboro con va
rias empresas privadas de periódicos,
radio y televisión Algunos de los due
ños son ricos, es cierto, otros no, pero
mis puntos de vista son míos y con
frecuencia difieren de los que tienen
los dueños de los medios. Pero hasta
ahí ese tema, porque no me interesa

descalificarlo a usted, sino mantener
abierto el debate sobre la minería

Lo primero es tener información
correcta Ha dicho usted que los go
biernos liberales "entregaron 120 mi
llones de hectáreas para la explotación
minera, el 60 por ciento del territorio
nacional". Ojalá fuera cierto, porque
estaríamos viviendo una verdadera
bonanza minera Sin embargo, según
una presentación de la Cámara de
la Industria Minera, con datos de la
Secretaría de Economía, México tie
ne 196 millones de hectáreas, de las
cuales solo 16.8 millones están conce
sionadas, o sea, 8.6 por ciento. Por las
dificultades de la actividad, ya que de
cada mil terrenos con indicios de mi
neralización solo uno se convierte en
mina, muchas hectáreas concesiona
das no están en producción, solo 4 mi
llones, 2 por ciento. Pero como el área
productiva es siempre muy pequeña,
únicamente 201,996 hectáreas tienen
actividad productiva minera, o sea, 0.1
por ciento del territorio nacional.

El argumento de que debe prohi
birse la minería "donde no hay agua,
no hay agua para la gente", o sea, to
do el norte de nuestro país, es también
producto de una mala información.
La Conagua señala que 76 por ciento
del agua concesionada se emplea en la
agricultura, 14 por ciento en el consu
mo humano, 5 por ciento en el sector
energético y 5 por ciento en la indus
tria. El sector minero formal, parte
de la industria, consume solo 0.35

por ciento. También es falso que la
minería no paga impuestos. La tasa
efectiva de la minería es una de las más
altas del país. Pregúntele al SAT.

La Ley Minera que usted está im
pulsando acabaría con una industria
de importancia histórica para nues
tra nación, la cual genera 417 mil em
pleos directos, 2.5 millones indirectos,
y cuyos sueldos son 37 por ciento su
periores al promedio. Esta actividad
se concentra, además, en los munici
pios más pobres, donde no hay otras
oportunidades. Por eso los mineros y
los pueblos mineros protestan cuando
los dueños cierran las minas.

Entiendo, señor Presidente, que
sus desayunos con personalidades de
sangre azul lo distraen a veces de su
compromiso de gobernar primero para
los pobres. Pero créame que lo que más
necesitan los pobres que usted hizo
prioridad de su gobierno son empleos
bien remunerados, como los que solo la
minería ofrece en las zonas marginadas.

• MINEROS

¿Se acuerda, señor Presidente, cuando
el 15 de junio de 2019 le hizo un lla
mado a Garlos Slim, "porque sé que es
un empresario con dimensión social",
'para que no la cierren y no dejen sin
trabajo a la gente, para que siga habien
do empleo en toda esa región"? Se re
fería usteda la mina de Santa Bárbara
en Chihuahua Defienda hoy, como ese
día, los empleos de los mineros, pero
de todo México.
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A LA LARGA lista de

promoción anticipada
ya pueden ir sumando
las bardas de Pedro

Haces en (¿o para?)
Tlalpan.
COMO buenas

jugarretas que buscan
torear la ley, las pintas
no especifican si se
trata del ex senador
y dirigente sindical
o de su hijo, aunque
todo indica que es este
último quien tiene
ganas de ser Alcalde.
AUNQUE bueno,
conociendo sus

historiales, sería
como elegir entre
junto o pegado.

• • •

¿QUÉ andará
tramando Ricardo

Monreal, que uno de
sus hombres de mayor
confianza se reunió

la semana pasada
con la Alcaldesa de
Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas?

FUE Faruk Miguel
Take, secretario
particular del
zacatecano, a quien
se le vio platicando
con la gobernante.

¿SERÁ mensaje o
casualidad que el
encuentro fue en una

cantina cuyo nombre
hace alusión al arte "

de manejar cuchillos?
• • •

EN VARIOS

municipios
mexiquenses del
Valle de México va

quedando claro
que se van a llevar
pesado en la elección
a Gobernadora

mexiquense.

POCO tiene que
empezáronlas
campañas y dicen
que en las calles ya
empiezan a utilizar
el narcotráfico para
la guerra sucia. ¡Y lo
que falta!

circultointerior a rijforrrta.com
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Tierra de nadie en los
centros para adolescentes
¿Qué pasa cuando un ado
lescente (de 14 a 17años)
comete un crimen? Pueden
suceder muchas cosas, pe
ro dentro del espectro apa
rece el internamiento en
un centro de atención es
pecializada. Básicamente
estos centros se encargan
de cumplir las resolucio
nes dictadas por los jueces
especializados y las dispo
siciones de la Unidad de
Ejecución.

Obviamente, también
lleva adelante los planes
individuales diseñados pa
ra cada adolescente (por
ejemplo, tratamiento de
adicciones). Estos centros
han sido tradicionalmente
foco de atención por pro
blemas de violencia, co
rrupción y todos los pro
blemas de cualquier centro
penitenciario de adultos,
sólo que se trata de meno
res de edad.

Es decir, personas
mucho más vulnerables
(aunque hayan cometido
un delito violento) que un
adulto. Ha habido denun
cias, recomendaciones de
derechos humanos de la
Comisión local, cambios,
algunas reformas, despidos,
renuncias, etc. Pero
la historia sigue básica
mente igual.

VIOLENCIA SEXUAL
DESATADA
La semana pasada, el INE
GI publicó los datos de la
Encuesta Nacional de Ado
lescentes en el Sistema de
Justicia Penal (Enasjup) y
algunos datos resultaron
aún para estos centros
alarmantes. La situación en
los centros ha empeorado
sustantivamente de 2017 a
2022 en prácticamente to
das las categorías: aumen
taron los robos, la extorsio
nes, las amenazas y quizás
lo peor, las violaciones. A
nivel de daño físico (es de
cir, exceptuando las amena
zas), las violaciones fueron •
el crimen que más creció
en los centros especializa
dos para adolescentes.

Esta categoría subió Ca
si 600 por ciento. Una lo
cura en cualquier instancia
del Estado, pero muchos
más, en un área altamente
controlada donde precisa
mente hay menores que de
ben ser custodiados y pro
tegidos al mismo tiempo.
Es sencillamente imposible
que el personal de esos cen
tros no se haya enterado de
todo esto. Pero lo peor es
que de ese grupo de vícti
mas, el 34.8 por ciento fue
victimizada sólo una vez; el
26.1 por ciento, dos o tres

veces, y el 43.5 por ciento
más de tres veces. Es de
cir, que casi la mitad de las
víctimas de violaciones, son
agredidas de manera repeti
da (y en el mismo centro).

Quizás estas agresiones
sexuales siempre sucedie
ron y ahora, por primera
vez, los menores se animan
a decirlo, pero aún así el pa
norama es catastrófico. Los
delitos sexuales son tan co
munes que el robo de ob
jetos, extorsiones y demás,
palidecen frente a la gra
vedad de lo que sucede en
materia de abusos sexuales.

La pandemia parece ha
ber tenido un efecto terri
ble quizás por la falta de
controles en este tipo de
establecimientos. Estos nú
meros ameritan que el Go
bierno piense abiertamente
en una intervención de al
gún tipo. Ya no se diga que
los centros no sirven pa
ra reinsertar o para imple
mentar un plan individual
para los menores. Al me
nos, allí en ese lugar a cargo
del Estado, los chicos y chi
cas que cometieron errores
serios deberían sentirse (y
estar) seguros. Ese debería
ser el mensaje mínimo del
Estado.

Y no se trata de robar
unos zapatos a un menor
(que tampoco debería suce
der) sino que no los violen
en los baños de esos esta
blecimientos. Debe haber
pocos eventos más traumá
ticos y con consecuencias
devastadoras a nivel emo
cional. Y la seguridad públi
ca no es sólo desplegar a la
Guardia Nacional en Izta
palapa, sino también que
aquellos que están bajo res
guardo del Estado, se sien
tan y estén seguros. Así
de simple.
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Distraídos en sus selftes los

precandidatos conocieron el
mandoble. Estados Unidos tiene

su agenda y hará su tarea.

Distraídos y frágiles
En diciembre pasado Marce

lo Ebrard propuso al pre
sidente de Morena Mario

Delgado, tres medidas para encarri
lar el proceso sucesorio de AMLO:
1) realización de debates entre
aspirantes en el primer semestre
de 2023; 2) definición de fecha lí
mite para que los aspirantes renun
ciaran a sus cargos de gobierno y
3) que la encuesta tuviera una sola
pregunta ("¿Quién quiere que sea
candidato de Morena?") con una
supervisión independiente

Ebrard y su comité de seguido
res llevaban varios días con el re
clamo de "piso parejo" pues veían
que los dados estaban cargados
hacia la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum.

El canciller tenía prisa por
renunciar. Si por él fuera habría
dejado su cargo en diciembre pa
ra arrancar un 2023 de precam
paña plena

A la luz de los hechos su pro
puesta fue olímpicamente igno
rada Morena no entrará a deba
tes internos de contraste pues sus
preocupaciones principales están
en los comicios de Estado de Mé
xico y Coahuila. Y la separación
de los funcionariosaspirantes de
sus cargos ya no parece probable
en lo inmediato.

El canciller quedó atrapado en
su indecisión. Ni debates ni renun
cias. Y lo que hay es un golpeteo por
arriba y debajo de la mesa entre los
suspirantes y sus equipos.

Ricardo Monreal amagó al ini
cio de 2022 con un deslinde de los

radicales de Morena e incluso si
muló ese año una ruta de salida
para colocarse como abanderado
de la oposición. No se atrevió. Igual
que Ebrard quedó atrapado por su
indecisión.

Adán Augusto López, Shein
baum, Monreal y Ebrard han aca
tado las reglas del juego que se
reducen a una llana y simple de
cisión: los tiempos, las reglas, las
condiciones, los pone el presidente
de la República. El proceso no les
pertenece sino está sujeto, como
la mayoría de las sucesiones pre
sidenciales mexicanas, a la deter
minación del mandatario en turno.

A partir del 5 de junio, un día
después de los comicios en Estado
de México y Coahuila, en Morena
y su entorno se precipitarán las pre
siones, los manotazos y la bufalada
Todos son candidatos condiciona
dos en un ambiente donde las pre
siones sobre el gobierno actual no
provienen de una oposición articu
lada y con proyecto definido sino
se determinan por suerte externa
Distraídos en la búsqueda de la re
tención del poder por el poder, los
suspirantes son parte de la burla

La espectacularidad del golpe
del gobierno de Joe Biden al anun
ciar la persecución de Los Chapitos
un día después de sostener un en
cuentro con una delegación mexi
cana de alto nivel, dejó en evidencia
la asimetría y el desbalance. Y de
paso exhibió que la distracción en
la que se encuentran los funciona
rios mexicanos que sonríen en sus
selfies en medio de las balaceras

y los manotazos de intervención en
sus narices, puede cobrar muy caro
en la estabilidad del país.

Cuando ambos gobiernos pu
dieron haber anunciado conjunta
mente con la misma espectaculari
dad y determinación la persecución
de Los Chapitos, los funcionarios
de Washington esperaron a que se
retiraran las visitas para desplegar
su golpe que sale al paso de las pre
siones republicanas sobre la inac
ción ante los cárteles y la "invasión"
del fentanilo y que planta cara a las
negativas del gobierno mexicano de
que en territorio nacional está una
de las coctelerías de drogas más so
fisticadas de la región.

El fondo es el mismo de re
publicanos y demócratas; la mano
injerencista varía en tono y sutileza

Acá, distraídos, ilusionados,
sometidos, subordinados, los aspi
rantes presidenciales hacen como
que ignoran pero al final estarán
obligados al cierre de filas. El ase
dio ya inició. Y no de la mano de
los débiles opositores que al final
irán separados en 2024 para apos
tar por sus intereses propios.

Quizás si la propuesta de
Ebrard se hubiera cumplido y él
renuncia en 2022 no habría pasa
do el ridículo que pasó ahora que
visitó Washington. Sería un,precan
didato no el canciller de la humilla
ción. La negación de una realidad
(el dominio del narco en México)
y la espectacularidad que inflama
la clase política estadounidense
ante esa circunstancia exhiben la
fragilidad mexicana
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Creciente tensión
Crimen organizado y gobier

no desorganizado: peligrosí
sima combinación. En tanto

que los cárteles de la droga muestran
una eficiencia semejante a la de las
grandes corporaciones internaciona
les, el régimen de la 4T se mira atu
rrullado frente a los problemas de
rivados de ese tráfico* que tan graves
daños causa y que tan enormes ga
nancias deja a quienes lo practican.
En el caso del fentanilo, el presiden
te López ha decidido imitar la con
ducta del avestruz, ave de la cual se
dice, con verdad o falsamente, que
mete la cabeza en un hoyo para huir
de la realidad, pues supone que así se
libra de ella y hace desaparecer todos
los peligros. Negar que en México se
produce esa sustancia es negar lo evi
dente. Sucede que quienes la elaboran
y distribuyen han sentido en la tonta
política de "abrazos, no balazos", si no
una patente de corso, sí una especie
de lenidad que los lleva a actuar con
mayor tranquilidad que aquélla con
la cual lo hacían antes, por más que
siempre se ha sabido de arreglos y
complicidades entre los delincuentes
y los encargados de perseguirlos. La
actitud de AMLO explica la creciente
tensión entre México y Estados Uni
dos en lo relacionado con el problema

de las drogas, sobre todo con el citado
fentanilo. Esperemos que en una de
éstas no dé una rabiada el Tío Sam,
bonachón las más de las veces, al me
nos en apariencia, pero que esconde
siempre tras la espalda su proverbial
big stick. (Hago como madame Pi
mentón se le llamaba así por su nariz
de un fuerte color rojo, producto de
sus frecuentes libaciones, pintoresco
personaje del Madrid de los pasados
tiempos. Á cambio de unas monedas
que los parroquianos le obsequiaban,
cantaba en restoranes y cafés trozos
de ópera, zarzuela y opereta Con voz
tan desafinada y carrasposa que mo
vía a risa a quienes la escuchaban. Al
cantar Un aria de "Marina", aquélla de:
"Marina, yo parto muy lejos de aquí",
ella decía: "Marina, yo marcho muy
lejos de aquí", pues pensaba que la pa
labra "parto" no era para ser oída por
las señoritas que se hallaban entre la
concurrencia. Con el mismo espíritu
de pudicicia yo escribí big stick en vez
de usar la expresión castellana "gran
garrote")... Conocí a doña Gorgona.
Cuando de ella hablo no puedo menos
que recordar aquella lápida funeral
cuyo epitafio dice: "Aquí yace la seño
ra Fulana de Tal. Hija ejemplar. Ma
dre abnegada Esposa regular". Menos
que regular era aquélla Fiera mujer,

como su nombre indica, tenía carácter
áspero, díscolo, ácido. Trataba con ru
deza a su marido; lo afrentaba y hacía
objeto de humillaciones y desprecios.
Pasó a mejor vida la tal doña Gorgona
Su cuerpo fue incinerado, pues así
lo ordenó ella. Pasó algún tiempo
quizás una semana y don Sulpicio,
su viudo, tomó la urna que contenía
las cenizas de su finada cónyuge, la
llevó a campo abierto, y tras abrir la
urna se dirigió en los siguientes tér
minos a las cenizas: "¿Recuerdas, vie
jita, que nunca me dejaste cumplir
mi sueño de tener un auto deportivo?
Pues mira". Y presentó un flamante
convertible rojo. Volvió a dirigirse a
las cenizas: "¿Recuerdas, viejita, que
decías que no podría yo encontrar
una mujer mejor que tú? Pues mira".
Y señaló a una estupenda morena de
exuberantes curvas que en el auto lo
esperaba De nueva cuenta, don Sul
picio les habló a las cenizas: "¿Y re
cuerdas, viejita, que decías que yo ya
no soplaba? Pues mira". Y así (¿cien
do sopló con todas sus fuerzas sobre
la urna de modo que a las cenizas se
las llevó el aire.. Este relato no tiene
moraleja El escribidor que lo pergeñó
no cree ni en los moralistas ni en las
moralejas. Quizá mis cuatro lectores
y lectoras le hallen una.. FIN.
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Parva domus magna quies.

Esa antigua locución latina equivale a
decir: "Casa pequeña, gran tranquilidad".

Pequeña es nuestra casa, a la medida de
mi esposa y mía. Y pequeño es su jardín:
el sol tiene que salirse un poco para que
puedan entrar la tórtola o el colibrí. Hay
en él una imagen de San Francisco de
Asís, el Poverello, que tanto amó a las
criaturas del Señor, y un borriquillo en
bronce, el Platero de Juan Ramón, al que
subieron todos mis nietos tan pronto
pudieron trepar a él.

¿Flores? Las mismas de los patios
saltilleros: fosas, claveles y otras con
menos poesía, los geranios. A la reja de
la ventana se enreda una enredadera de

nombre sugestivo: jazmín de Arabia, que
da su perfume a la hora en que el día se va
y la tarde llega. Por eso la tarde le pide al
día que sé vaya pronto.

Cuando tenía yo pocos años soñaba con
tener una casa grande. La tuve. En ella
crecieron mis hijos y me fui haciendo
viejo yo. Ahora mi señora y yo estamos
como al principio: ella para mí y yo para
ella.

Amo a mi casa. La dejaré sólo para ir a la
que llaman "la morada eterna". Para mí,
sin embargo, la eterna morada es ésta en
la que vivo con la amada compañera.
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úe la UNAM miente y

Nos dicen que en la UNAM hay una bom
de; tiempo que en cualquier momento le ex

al rector Enrique Graue. Se trata, nos
comentan de que quien du
rante años ha sido su direc
tor de Comunicación Nés
tor Martínez Cristo, se ha
ostentado varios años con el
grado de Maestría, cuando
realmente registró su maes
tría, con número de cédula
13338827 de la SEP, apenas
este 2023. Nos hacen ver que
este hecho, además de cons
tituir un delito, es una grave

El rector, nos comentan, está
tomar medidas ante esta situación y
que, en el castigo a este Upo de ilíci

el buen juez por su casa empieza.

reparan reducción de
incesiones a mineras
|: Este lunes sesionarán las Comisiones Uni
; de Energía y de Economía en la Cámara
i Diputados para analizar la propuesta de

reformas a las leyes Minera, de Aguas Nacio
nales, del Equilibrio Ecológico y la de Protec
ción al Ambiente. Nos comentan que se con
f t^mpla reducir el tiempo de concesiones mi
raras de 50 a 15 años y limita a cinco años las
pncesiones de agua Para Morena, nos dicen,
| trata de una propuesta para recuperar la
tona del Estado en los bienes de la nación,
|>r lo que trabajan para sacar adelante la ini
ativa. Se prevé que hoy se apruebe en comi
bnes, y muy probablemente, mañana mis

mo pase a votación del pleno.

La critica de AMLO a su
Secretaria de infraestructura
Comunicaciones

|||: Ayer, en su gira por Oaxaca, el presidente
¡ Manuel López Obrador expresó que

| no le gustó el cambio de la Secretaría de Co
municaciones y Transportes (SCT) a Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT) realizado en noviembre de 2021.
Y como su pecho no es bodega, dijo, para él el
titular de la dependencia, Jorge Ñuño Lara,
es su secretario de Obras del Gobierno Federal.
"Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes. Está larguísimo eso, no se en
tiende. Es secretaría de obra pública, ya, para
que se entienda bien". Nos hacen ver que, lo
más curioso de la queja del mandatario, es que
él firmó y envió la reforma el 23 de febrero de
2021 para cambiar el nombre de la Secretaría.

)ai dejará de poner la otra mejilla
¡las bofetadas presidenciales
|: Nos dicen que en el Inai han acordado
nbiar de estrategia y dejar de ser un órgano

fitónomo callado. Aseguran que no dejarán
¦ las acusaciones e insultos que vengan
ie el gobierno federal o desde la conferen
l mañanera que encabeza el presidente, An
> Manuel López Obrador. Nos cuentan

[ie ahora que solamente trabajan con cuatro
i siete comisionados y que sus resoluciones
i el pleno están paradas, emprenderán una
tipaña para dejar en claro en la sociedad la

¡íportancia de la transparencia en la demo
acia y el sistema político mexicano. Tan solo
[pasado viernes, el presidente Andrés Ma
jiel López Obrador arremetió contra el Inai,
{decir que no sirve y que sólo cubre corrup
s. Ya se verá si ahora que acabaron los (¿as
utos, el instituto dejará de poner la otra me
i a las bofetadas presidenciales.
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Golpe clave a la Unión de repito
::::: Nos platican que la detención de Veróni
ca, alias La China, y hermana de Roberto
Moyado, alias El Betito, líder detenido de la ¡
Unión Tepito fue un golpe clave y estratégico
Bpor parte de los policías de

ÍH | investigación de la Secreta
Hj | ría de Seguridad Ciudadana,
!Jfl 3 que encabeza Ornar García
|H | Harfuch. Nos cuentan que
ífc | La China es investigada por
¦ < su participación en el ma
?. nejo del dinero en la organi
I zación por lo que su apre

Omar García hensión da al corazón de su
Harfuch estructura financiera. Lo

que nos recuerdan es que
durante su gestión, don Ornar no ha dejado
de dar golpes a la Unión de Tepito para des
mantelarla, aunque ahora el reto, es ir contra
las células o imitadores que siguen extorsio
nando a pequeños negocios.

El reencuentro Sheinbaum y
Tatiana Clouthier en Nuevo león
::::: Parece que en la visita de la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum al estado de Nuevo León le fue
muy bien, al menos, con los apapachos, abra
zos y reencuentros. Nos dicen que en una

reunión que sostuvo la
§ mandataria con empresarias

¡1 S de Nuevo León, donde estu
vieron las cercanas a la 11a
mada Cuarta Transforma

I " , ción y las que no, entre las
I invitadas apareció la exse

cretaria de Economía, Ta
I Ü5¡ tiana Clouthier, con quien

Sheinbaum y se fundió en un fuerte abra
Clouthier zo. Nos señalan que el pro

yecto de Sheinbaum fue
bien recibido y algunas asistentes le dijeron
que se ve muy presidenciable. Pero antes, do
ña Claudia también fue recibida por el gober
nador Samuel García y su esposa Mariana
Rodríguez en su casa y la invitaron a desa
yunar. Por cierto, don Samuel dijo que vendrá
a la Ciudad de México para estar presente en
el concierto de Rosalía en el Zócalo.

Cuestionan perfiles que
se adhieren a Morena
::::: Las nuevas incorporaciones a la campaña
de Delfina Gómez ocurrieron este fin de se
mana, una de ellas, el expresidente estatal del
PRD, Christian Campuzano y el exrector de
la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyo
tl, Noé Molina Rusiles, mismas que no fue
ron del todo bien recibidas entre morenistas.

Nos dicen que la salida del exlíder del sol az
teca se dio entre señalamientos de malos ma

nejos de recursos durante su gestión y en el
caso del exrector de la UTN enfrentó un pro
ceso penal por la Estafa maestra, acusado de
desvío de recursos. Nos dicen que a algunos
morenistas no les agradó para nada que esos
personajes se suban al proyecto de su candi
data porque le podrían hacer más daño que
ayudarla. ¿Tendrán razón? Lo veremos pronto.
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Hermano del Presidente quiere
imponer su ley en Tabasco
::::: Donde "comenzaron a sacar las garras",
nos cuentan, es en Morena de Tabasco, luego
que la dirigente estatal Tey Mollinedo Cano
comenzó a instalar los comités municipales
de defensa de la 4T, los cuales trabajarán des

nifde ahora y hasta las elecciones de 2024. El
problema, nos detallan, es que el llamado
grupo Comalcalco, encabezado por la diputa
da federal Lorena Méndez Denis (Morena) y
José Ramiro López Obrador, hermano del
presidente Andrés Manuel, decidieron for
mar comités alternos, presuntamente con
fundadores de Morena, con el fin de llevar al
titular de Fonatur, Javier May Rodríguez, a
que sea candidato morenista a gobernador, lo
que no es del agrado de doña Tey y aunque
llegó a oídos del dirigente nacional Mario
Delgado Carrillo, por ahora aplica la de Pon

DÍicio Pilatos. ¡Ups!

Abonos chiquitos en desfalcon

oíi::: Desde Baja California nos comparten que,
gí : al parecer, la Semana Santa puso "muy gene
9.: rosos" a algunos funcionarios de Mexicali,
i luego que el ayuntamiento de la capital del
tsv estado aceptó un acuerdo muy ventajoso para

un servidor público que
desfalcó las oficinas de Bie
nestar Social Municipal (Bi
som) por un monto de 3
millones de pesos en la an
terior administración. Nos
detallan que una jueza or
denó que el susodicho tu
viera la facilidad de pagar

Norma Alicia 83 mil 333 pesos en muy
cómodas 36 mensualidades,Bustamante

o lo que es lo mismo, en
"abonos chiquitos", por lo que más de uno le
pregunta a la alcaldesa Norma Alicia Busta
mante Martínez (Morena) si el beneficio es
para todos los que tengan alguna deuda o so
lamente es un trato que reciben algunos ex
funcionarios privilegiados. ¡Zas!

Estrategia de Manolo en debate
::::: Nos hacen ver que, durante el primer de
bate de los candidatos al gobierno de Coa
huila, celebrado anoche en Torreón, los as
pirantes de Morena, Armando Guadiana, y
del PT, Ricardo Mefía, fueron insistentes en
querer provocar al candidato de la alianza
PRIPANPRD, Manolo Jiménez. Sin em
bargo, nos explican que el equipo de don
Manolo tenía bien preparada una estrategia
en la que estaban contemplados ataques y

íí! descalificaciones, ya que todas las encuestas
lo marcan como el puntero en la competen
cia. Nos señalan que el no haber caído en la
provocación le permitió a don Manolo expli
car sus propuestas. Ya se verá en los próxi
mos días qué tan bien recibieron los coahui
lenses su estrategia.
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La masacre del balneario
££ V legaron sicarios, coM mo 20", dijo uno de

AJI los sobrevivientes de
la masacre de La Palma, un bal
neario ubicado en Cortazar, Gua
najuato, en el que un comando
asesinó el sábado pasado a siete
personas, entre ellas, un niño de
siete de años, cuyo cuerpo atra
vesado por las badas despertó en
el país oleadas de indignación.
A las 4:30 de la tarde del sábado,

en La Palma departían decenas de
familias que aprovechaban el úl
timo fin de semana del periodo
vacacional. "No cuchillos", "no ar
mas de fuego", se leía en un cartel
colocado en la entrada.
A esa hora se desató el infier

no. De acuerdo con los testigos,
más de 10 de sicarios ingresaron
en el centro recreativo, buscan
do a una persona en específico.
Según fuentes ligadas a la inves
tigación, se trataba de un hom
bre apodado El Quique.
La intención era hacer el ma

yor daño posible. "Fueron direc
tamente hacia el sitio donde esa
persona se hallaba con su fami
lia", relatan.
El estruendo de las balas duró

dos minutos. Antes de huir en tres
camionetas, los sicarios fueron
por las cámaras de seguridad de
lugar y se llevaron el monitor.
De los siete muertos, seis for

maban parte de la misma fami
lia. En La Palma quedaron los ca
dáveres de tres hombres, tres
mujeres... y del niño.
Muchos de los paseantes se ha

bían encerrado en el baño. Otros
echaron a correr "sin rumbo". En
su mayor parte oriundos de Cor
tazar, los sobrevivientes se nega
ron a hablar con las autoridades.
Cortazar es uno de los bastio

tigación, se trataba de un hom
bre apodado El Quique.
La intención era hacer el ma

yor daño posible. "Fueron direc
tamente hacia el sitio donde esa

persona se hallaba con su fami
lia", relatan.
El estruendo de las balas duró

dos minutos. Antes de huir en tres
camionetas, los sicarios fueron
por las cámaras de seguridad de
lugar y se llevaron el monitor.
De los siete muertos, seis for

maban parte de la misma fami
lia. En La Palma quedaron los ca
dáveres de tres hombres, tres
mujeres... y del niño.
Muchos de los paseantes se ha

bían encerrado en el baño. Otros
echaron a correr "sin rumbo". En
su mayor parte oriundos de Cor
tazar, los sobrevivientes se nega
ron a hablar con las autoridades.
Cortazar es uno de los bastio

nes del Cártel de Santa Rosa de
Lima desde hace al menos 9
años. Por el municipio han des
filado el PRI, el PRD y el PAN. Na
da ha alterado la presencia cri
minal del cártel fundado por Jo
sé Antonio Yépez, El Marro.
Desde la captura de El Marro,

en agosto de 2020, el Cártel de
Santa Rosa entró en un proceso
de reacomodo, entre los cuales
figura como el más importante
la ruptura que tuvo con la orga
nización el líder criminal Em
manuel Rodríguez Zermeño, co
nocido como El Zermeño.
El Zermeño entró en tratos

con el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración.
En noviembre pasado El Zer

meño fue abatido, al resistirse a
su detención durante un opera
tivo efectuado en la colonia Ciu
dad del Sol, en Querétaro.
En la madrugada que precedió

a la masacre del balneario La Pal
ma, un hombre fue asesinado en
el estacionamiento del bar El

Mezcalito, en Querétaro. Testigos
refirieron que fue alcanzado por
dos personas, quienes lo acribilla
ron Fue identificado como Rey
Mauricio Flores Escamilla, al que
apodaban El Rey. Según las auto
ridades, era el principal lugarte
niente de El Zermeño.
Una de las líneas de investiga

ción indaga si la masacre del bal

nes del Cártel de Santa Rosa deLima desde hace al menos 9
años. Por el municipio han des
filado el PRI, el PRD y el PAN. Na
da ha alterado la presencia cri
minal del cártel fundado por Jo
sé Antonio Yépez, El Marro.
Desde la captura de El Marro,

en agosto de 2020, el Cártel deSanta Rosa entró en un procesode reacomodo, entre los cuales
figura como el más importante
la ruptura que tuvo con la orga
nización el líder criminal Em
manuel Rodríguez Zermeño, co
nocido como El Zermeño.
El Zermeño entró en tratos

con el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración.

En noviembre pasado El Zer
meño fue abatido, al resistirse a
su detención durante un opera
tivo efectuado en la colonia Ciu
dad del Sol, en Querétaro.
En la madrugada que precedió

a la masacre del balneario La Pal
ma, un hombre fue asesinado en
el estacionamiento del bar ElMezcalito, en Querétaro. Testigos
refirieron que fue alcanzado por
dos personas, quienes lo acribilla
ron Fue identificado como Rey
Mauricio Flores Escamilla, al que
apodaban El Rey. Según las auto
ridades, era el principal lugarte
niente de El Zermeño.
Una de las líneas de investiga

ción indaga si la masacre del bal

neario fue una respuesta a la eje
cución de El Rey.
Sobre Cortazar ha caído en los

últimos meses una lluvia de san

gre. En esa zona, el Cártel de San
ta Rosa controla todas las activi
dades relacionadas con el hua
chicol, el cobro de piso, la extor
sión y el narcomenudeo.
Hace medio año, dos policías

municipales fueron vinculados
a proceso por haber sacado de su
domicilio a un hombre, para en
tregarlo a los criminales que lo
asesinaron. En Cortazar fue ase
sinado un comandante munici

pal, un domingo en la mañana,
dentro de su propia vivienda.
Ahí mismo fueron ultimados en
los primeros días de enero dos
agentes más, a quienes los sica
rios cazaron en las calles durante
sus días francos, lo que provocó
que algunos elementos de la cor
poración desertaran.
La imagen del niño asesinado

en Las Palmas es brutal. Aparece
ante nuestros ojos, con toda su
barbarie, una vida rota. No po
demos normalizar la imagen del
pequeño envuelto en sangre.
Debe haber una exigencia pa

ra que quienes hicieron esto no
queden impunes.
Quienes crean que en este país

se acabaron las masacres, que es
te gobierno ha contenido la vio
lencia del crimen organizado, que
volteen a ver lo que pasó en Cor
tázar y las ocho masacres que este
año van en Guanajuato. •
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Muchos de los paseantes se habían encerrado en el
baño. Otros echaron a correr "sin rumbo". Los sobre

vivientes se negaron a hablar con las autoridades.
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Elfentanilo, una
preocupación bipartidista
Los últimos días han de

jado claro a qué grado
se ha vuelto crucial la

crisis del fentanilo y el tráfico
de drogas en el debate político
estadounidense. Es importan
te que el gobierno de México
entienda a cabalidad lo que
viene. Lo primero que hay que
comprender es que la política
en Estados Unidos atraviesa
por un ya largo periodo de po
larización. Son muy pocos los
temas en los que coinciden los
dos grandes partidos. No coin
ciden en política económica, ni
en política exterior, ni mucho
menos en los temas de la agen
da social. Por supuesto, no es
tán de acuerdo en lo absoluto
en el debate sobre las armas:
los demócratas quieren mayor
control; los republicanos, aún
más laxitud. En todo ese enco
no, la necesidad de contener el
tráfico de opioides sintéticos
hacia Estados Unidos se ha
consolidado como un asunto
claramente bipartidista.
No es poca cosa.
Para la Casa Blanca, la crisis

del fentanilo y el combate a los
carteles mexicanos es una prio
ridad. El fiscal general Merrick
Garland, asociado ideológica
mente con los liberales, ha des
crito con contundencia el po
tencial destructivo de las orga
nizaciones criminales mexica
nas. Lo mismo sucede con la

DEA, los senadores demócra
tas de mayor relevancia en
asuntos de seguridad nacional
y los especialistas en el tema en
el equipo directo de Joe Biden.
Todos ven a los cárteles mexi
canos como enemigos de EU.
Los republicanos podrán

estar del otro lado del espectro
ideológico, pero en este asunto
encuentran muchas coinci
dencias con los demócratas.
Todas las figuras relevantes
del movimiento conservador
han puesto el combate al fen
tanilo como prioridad, inclu
yendo a los candidatos presi
denciales rumbo al2024. No es
casualidad que se hable de la
declaración formal de terroris
mo a las organizaciones, cri
minales o incluso de medidas
unilaterales contra México.
La preocupación es abso

luta y bipartidista.
En el siguiente año y medio,

México se encontrará en una
posición que no ha ocupado en
los últimos años en la discusión
pública estadounidense (quizá
nunca). Noes difícil imaginar el
mantra del candidato republi
cano, que bien podría ser Do
nald Trump, en los meses pre
vios a la elección del año que

viene. Si en 2016, los simpati
zantes trumpistas exigían agri
tos la construcción del muro
(difícil olvidar los gritos de
"build that wall" en la conven
ción republicana de aquel año),
es perfectamente posible que
ahora el clamor sea un ataque
militar contra México.
Si se concreta, ese discurso

sería un problema mayúsculo,
sobre todo porque es poco pro
bable que el candidato demó
crata lo rechazara abiertamen
te. Insisto: a diferencia del de
bate sobre migración en 2016,
la batalla contra el fentanilo y
la presión a México para que
coopere, de verdad y a fondo,
serán bipartidistas. ¿Cómo
contrarrestará el gobierno me
xicano, y los candidatos presi
denciales mexicanos, que es
tarán en campaña práctica
mente al mismo tiempo que
sus contrapartes estadouni
denses, el tono agresivo de
ambos lados del espectro po
lítico en Estados Unidos? Lo
más redituable políticamente
será envolverse en la bandera
y elevar el tono de confronta
ción. Pero eso también sería
un error. El 2024 requerirá de
madurez y de altura en mu
chos asuntos, pero muy pocos
como este. Enfatizar una y otra
vez, la corresponsabilidad en
el tráfico de armas es el camino
correcto, e insistir en ello ha si
do uno de los mayores aciertos
del canciller Marcelo Ebrard.
Negar que en México se pro
duce fentanilo, en cambio, no
es una opción.
El desafío será enorme. Y la

propaganda presidencial, en
este caso, ya alcanzó su fecha
de caducidad. •

@Leor>Krauze
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Fuera del aire
I PAOLfl rojas
La cartera
del cártel
El combate contra el fentanilo se ha

convertido en una prioridad para Es
tados Unidos. La enorme cantidad de

muertos y adictos que está generando a dia
rio ha obligado a poner el tema en el centro
y a tomar medidas determinantes.
Ya desde hace semanas el secretario de Es

tado, Antony Blinken, adelantaba que están
dispuestos a desarticular la cadena de suminis
tro de esta droga negando el acceso al sistema
financiero internacional a los delincuentes que
están detrás de su producción y distribución.
Fue el 22 de febrero cuando la Oficina de

Control de Activos Extranjeros del Departa
mento del Tesoro señaló a seis integrantes
del Cártel de Sinaloa y a seis entidades con
sede en México como responsables de este
tráfico letal.
El viernes pasado, luego de la reunión Mé

xicoEstados Unidos para tratar temas de se
guridad, el gobierno de Biden reveló que la
Administración para el Control de Drogas
(DEA) infiltró desde hace 18 meses al Cártel
de Sinaloa, encabezado por "Los Chapitos" y
confirmó que este grupo está detrás de la
producción de fentanilo. Detallaron incluso
las rutas que usan para su distribución.
Si bien Estados Unidos ha sido el gran

consumidor global de sustancias ilegales des
de hace décadas, nunca antes se había en

frentado a una crisis de esta magnitud. El
fentanilo afecta, según reporta el propio go
bierno estadounidense, a todos los sectores

geográficos, demográficos y económicos de
su país. Es un problema de salud pública y
es ya también un problema social grave. En
las escuelas toman medidas desesperadas,
en las prisiones reparten antídotos y en los
hospitales se saturan las áreas de urgencias
debido a los afectados por sobredosis.
Esta vez sí parecen tener la voluntad de ir a

fondo. Ante la emergencia que esta droga re
presenta, no se pueden permitir actuar con la
misma tibieza del pasado. Eso de señalar a los
países latinoamericanos como productores sin
hacerse responsables de su parte en la cadena
criminal de consumo dejó de ser válido hace
tiempo. Pero ahora toca ir más allá Estados
Unidos no solo ha sido históricamente el prin
cipal consumidor de drogas, ha sido también
el principal beneficiado económicamente por
ese mercado ilegal. Si quieren realmente debi
litar a los grandes cárteles, tendrán que hacer
lo por la vía financiera.
De este lado frontera, corresponde asumir la

realidad de México como país productor de
fentanilo y reconocer que el consumo está au
mentando. Hay ciudades, como Tijuana, donde
ya hay afectaciones importantes por el uso de
esta sustancia. Negar la existencia del problema
no lo resuelve, al contrario, nos aleja de una po
sible solución. Es una realidad que requiere de
acciones urgentes para evitar que se convierta
también acá en una crisis nacional de salud •

Negar la existencia del
problema no lo resuelve.
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Ley de ciencias: ni los veo,
ni los oigo
Le decía a un colega la se

mana pasada: "ya no es lo
duro, sino lo tupido", re

firiéndome a lo que pasa en Mé
xico con varios de los proyectos
legislativos que hoy están en la
agenda del Congreso de la
Unión. Son todos preocupantes
y ameritan un estudio particular
a fondo, pero en este corto espa
cio le hablaré del proyecto de la
Ley General en materia de Hu
manidades, Ciencias, Tecnolo
gías e Innovación que ahora se
discute en parlamento abierto
en la Cámara de Diputados. Y
afirmar que "se discute" es un
poco osado, porque fíjese que las
comisiones unidas de ciencias y
tecnología, y de educación, ya
elaboraron el anteproyecto de
dictamen en cuya página 171 se
establece que "la propuesta in
corpora la visión de los Centros
de Estudio y las preocupaciones
de la ciudadanía vertidas duran
te el parlamento abierto", cuan
do sólo se han realizado dos de

las siete sesiones a las que el
acuerdo obliga.
Se trata de un proyecto que

proviene de la reforma constitu
cional de mayo de 2019, en el
cual se reconoció el derecho hu
mano a la ciencia y se obligó al
Congreso a expedir una ley ge
neral, estableciendo las bases de
coordinación entre Federación,
estados y municipios, lo que no
está mal. El problema es el texto
del proyecto, como lo dijo el doc
tor Antonio Lazcano en su po
nencia: "La propuesta de ley que
elaboró el Conacyt busca la im
plantación de un sistema centra
lista e ideologizado de una cien
cia de Estado, imponiendo prio
ridades desde el gobierno y res
tringiendo la libertad de inves
tigación; para lograrlo, pretende
acabar con la evaluación de pa
res, ejercer control total sobre los
centros públicos de investiga
ción, excluir a las universidades

do sólo se han realizado dos de

las siete sesiones a las que el
acuerdo obliga.
Se trata de un proyecto que

proviene de la reforma constitu
cional de mayo de 2019, en el
cual se reconoció el derecho hu
mano a la ciencia y se obligó al
Congreso a expedir una ley ge
neral, estableciendo las bases de
coordinación entre Federación,
estados y municipios, lo que no
está mal. El problema es el texto
del proyecto, como lo dijo el doc
tor Antonio Lazcano en su po
nencia: "La propuesta de ley que
elaboró el Conacyt busca la im
plantación de un sistema centra
lista e ideologizado de una cien
cia de Estado, imponiendo prio
ridades desde el gobierno y res
tringiendo la libertad de inves
tigación; para lograrlo, pretende
acabar con la evaluación de pa
res, ejercer control total sobre los
centros públicos de investiga
ción, excluir a las universidades

públicas y privadas de la defini
ción de la política científica y de
jar a la ciencia en un limbo pre
supuestar.
Por su parte, la Red ProCien

ciaMx, destaca que la ley viola el
artículo primero constitucional
al diferenciar a los investigado
res y estudiantes por la institu
ción a la que estén adscritos, no
incluye mecanismos para la for
mación de nuevos científicos y
no tiene perspectiva de género.
Todo indica que la instruc

ción es apresurar el proceso y vo
tar la ley lo antes posible burlán
dose de la ciudadanía, de los
científicos y de las instituciones
que, creyendo en el proceso, han
acudidoyplaneanasistiralas se
siones de parlamento abierto.
Una vergüenza. Preguntemos al
diputado Javier López Casarín,
del Partido Verdey presidente de
la Comisión de Ciencias, ¿por
qué la simulación?

Ley Minera y otras leyes en
proceso de reforma. Están en
puerta también reformas pro
fundas a diversas leyes, esen
cialmente administrativas, que
insertan la ideología estatista
del gobierno de López Obrador,

Los proyectos legislativos que hoy están
en la agenda del Congreso de la Unión son
todos preocupantes y ameritan un
estudio particular afondo.

creando un régimen de incerti
dumbre para la inversión priva
da. En la iniciativa de modifica
ciones a laLey Minera, por ejem
plo, se propone disminuir el pla
zo de las concesiones de 50 a 15
años, con derecho a prórroga
por una sola ocasión: estos pla
zos no son compatibles con la
realidad económica de la mine
ría; se establece la posibilidad de
asignaciones directas a entida
des paraestatales federales sin
concurso, e incluye como causa
de revocación de las concesio
nes hechos supervenientes de
interés público, general o social,
o que causen algún tipo de de
sequilibrio económico, social o
ambiental o de cualquier otra ín
dole, o sea, una total discrecio
nalidad. Se ve difícil el panora
ma legislativo.
Morena y aliados no pare

cen capaces de contradecir
una coma de su amo. De apro
barse como fueron propues
tas estas leyes, vendrán tiem
pos aún más complicados pa
ra la inversión y el desarrollo
en México. •
Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación
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Rayuela
Lo que pusieron en tela
de juicio Lula y los

chinos es el gran negocio
de las armas de EU y
aliados en la guerra de

Ucrania.
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ASTILLERO
"Alternancia": volver los mismos //Confesión
explícita // Trece del pasado rancio
// Coahuila, facilitar al PRI
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA MARQUESINA y el elenco no
les favorecen: anuncian sesiones du
rante dos días para proponer hacia
2024 no un cambio profundo o una
corrección vigorosa, sino una "nueva

alternancia democrática"; es decir, regresar
los que ya estaban, entrar al baile los que este
sexenio estuvieron sentados.

EN ESENCIA SON los mismos; es decir, lo mis
mo, con añadidos poco edificantes como el de
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, turbia
mente favorecido por el Poder Judicial. Sesiona
rán lunes y martes, de 10 a 18 horas, en un foro
denominado Unidad y gobiernos de coalición:
para lograr una nueva alternancia democrática.
Convocan Marea Rosa, Seguimos en Marcha y
el membrete concentrador de las estrategias de
Claudio X. González, Unid@s. Los ponentes y
moderadores serán Federico Reyes Heroles, Jo
sé Antonio Crespo, José Ramón Cossío, Diego
Valadez y Macario Schettino.

VÉASE LA BARAJA con que la coalición Va
por México busca convencer a los futuros elec
tores de que impulsa un cambio. Cinco repre
sentantes del priísmo más rancio: Beatriz Pare
des (casi medio siglo de carrera, desde tiempos
de Luis Echeverría), Claudia Ruiz Massieu
(hija del ex gobernador de Guerrero, asesinado
durante la crisis salmista de 1994, fue miembro
del gabinete peñista), Enrique de la Madrid (hi
jo del agrisado ex presidente que abrió paso al
neoliberalismo económico), Ildefonso Guaj ar
do (secretario de Economía durante el sexenio
peñista) y, aunque no sea militante partidista,
José Ángel Gurría (canciller y secretario de
Hacienda con Ernesto Zedillo; Ángel de la De
pendencia del extranjero, le motejan).
LAS CARTAS DE Acción Nacional consti
tuyen también un guiño a la desmemoria y
el oportunismo: Santiago Creel, quien fue
secretario de Gobernación con Vicente Fox,
derrotado en la interna presidencial por Felipe
Calderón; Juan Carlos Romero Hicks, quien
fue gobernador de Guanajuato con Fox en Los
Pinos y luego director del Conacyt con Calde
rón; Lilly Téllez, quien fue conductora a modo

en programas de televisión, prófuga del more
nismo y apasionada declamadora de guiones
políticos, y el citado García Cabeza de Vaca,
quien fungió de gerente regional en Tamauli
pas y a quien extraños arreglos políticos le han
difuminado cargos judiciales.
A NOMBRE DEL PRD van dos cartas altamen
te ¡cónicas, pues simbolizan la decadencia del
que fue el partido más importante de la izquier
da electoral: Miguel Ángel Mancera, que "coor
dina" la fracción senatorial minúscula del sol
azteca y que como jefe de Gobierno capitalino
dejó pésima huella, y Silvano Aureoles, a quien
Enrique Peña Nieto apoyó para ser gobernador
de Michoacán y a quien igualmente le caracteri
zan los muy negativos resultados en ese cargo.
OTRO SEGMENTO DE los "líderes de la coa
lición" juega con supuesta credencial indepen
diente: Gustavo de Hoyos Walther, abogado em
presarial que presidió la confederación patronal
a nivel nacional y se promueve como aspirante
a Bukele mexicano, y Demetrio Sodi, quien ha
tenido cargos a nombre de PRI, PAN y PRD.
MALAS NOTICIAS PARA esos opositores, ya
sea en sus versiones partidistas o "ciudadanas":
con esos personajes no fomentarán ninguna
expectativa real de cambios o mejoría, sino de
continuidad de un pasado que ya fue rechaza
do: alternancia proponen, pero lo que buscan
es el regreso de los mismos, de lo mismo.
EN COAHUILA EL debate entre candidatos
a la gubernatura devino en lo previsible: al PRI
se le ha pavimentado el camino a la victoria
mediante la división que menguó la de por sí
no tan fuerte opción de Armando Guadiana
a nombre de Morena. Acusaciones, adjetivos
y palabrería que no afectan al priísta Manolo
Jiménez, impulsado por el gobernador salien
te, Miguel Ángel Riquelme, y el ex mandatario
Rubén Moreira. ¿Negociación? Pues...

Y, MIENTRAS SAMUEL y Mariana le dan re
cepción/05/0/05/0 a la nuevamente viajera Clau
dia Sheinbaum, ¡hasta mañana, con 22 goberna
dores de Morena en defensa de la continuidad de
Mario Delgado y Citlalli Hernández, que la Corte
analizará en cuanto a su posible ilegalidad!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
El triiema de la columneta y su decisión salomónica
ORTIZ TEJEDA

ICE EL LEXICÓN que un dilema
es la situación que enfrenta unaD persona y en la cual tiene que
decidir entre dos proposiciones
contrarias y disyuntivas. Los múl

tiples sinónimos (alternativa, opción, encru
cijada, exclusión, albur) nos dejan muy claro
el significado de este vocablo que, además, de
sólo un golpe nos hace imaginar hasta el esta
do de ánimo del individuo que atraviesa por un
momento de esta naturaleza. Las reacciones
ante un dilema son tantas como caracteres y
temperamentos existen, o ideologías, creen
cias, militancias. Instituciones hay que en sus
ordenamientos internos no conciben la posibi
lidad de que en la mente de un afiliado brote la
más mínima duda (dilema), entre lo que debe
de hacer o no: las fuerzas armadas de todas
las naciones, la Cosa Nostra, el Ku klux klan,
la Iglesia católica (que aunque predica el libre
albedrío, piadosamente te señala: tú eres libre
de pensar y actuar como quieras, pero si lo
haces en contra de lo estipulado por nosotros,
tendrás que domiciliar todos tus créditos en el
círculo del averno que te corresponda, según lo
establecido en el Código Penal Diabólico (Tabla
de los 10 Mandamientos, más leyes secunda
rias y reglamentos aplicables), de acuerdo con
tu nómina pecaminosa y su penalidad estable
cida. Sobre este punto conviene aclarar. En es
tos cadalsos o mazmorras no procede el recur
so de amparo ni existe la prisión preventiva. La
sentencia y la pena merecida están cantadas:
es culpable y la duración de su castigo será de
unos minutos más que la eternidad.

TODAS ESTAS INNECESARIAS disquisicio
nes son para decirles lo que le pasa en estos
momentos a la columneta: ella es totalmente
reacia a la toma unilateral de decisiones. Sien
te que optar implica, inevitablemente, discri
minar (concepción, por supuesto, equívoca).
Fanática de los consensos, ahora se encuentra
no ante un dilema sino, quién lo creyera, frente
a un triiema: la multitud estuvo conforme en
que, dentro de su semanal contenido, se inclu
yera una sección que basara su información en
cifras, en datos numéricos no sólo ciertos sino
comprobables y, por supuesto, entendibles
para todo el que les eche un ojo. Así se hizo en
las tres últimas entregas, sólo que el tema fue
siempre el mismo: la desigualdad, la explota

ción y el mal trato cotidiano en todos los órde
nes y niveles al sexo femenino: salarios, opor
tunidades de empleo o de educación superior,
violencia extrema en los medios de transporte
y en casi todo lugar público e indefectiblemen
te la revictimización a las agraviadas. No hubo
varón (menos fémina) que no estuviera de
acuerdo en la exposición, protesta, denuncia
de lo señalado, pero sí hubo quienes también
hicieron ver que había otras causas dignas de
ser exhibidas. La discriminación en razón de
sexo, género, etnia, posición económica, nivel
educativo o discapacidad alguna debe quedar
a salvo de la perversión anímica que conlleva
el comportamiento que caracteriza a las pode
rosas minorías detentadoras del planeta que
a todos pertenece. ¡Quién lo creyera a estas
alturas! La discriminación es como un harakiri
que una vergonzante minoría de la humanidad
aún practica sin entender que se trata de una
afección que elimina, inevitablemente, a quien
la ejerce.

LA DECISIÓN DE la columneta, de nueva
cuenta, es salomónica (¿de veras Salomón
habrá sido tan racional y justiciero?) y por eso
aclara: 1) seguirá y perfeccionará la sección de
numeralia, cuyo objetivo es procurar una más
eficaz sintonía entre lo que se tramite y lo que
se recibe, interpreta y coincide con el mensaje
enviado/recibido; 2) se expresarán opiniones
y comentarios sobre los acontecimientos del
momento, mismos que serán responsabilidad
exclusiva del escribidor, y 3) abusando de su
edad provecta, relatará aconteceres de otro
mundo, es decir, del siglo pasado, del que cada
día hay menos sobrevivientes que la puedan
desmentir. Ahora, en las pocas líneas faltan
tes, algunas referencias sobre la situación
de la mayoría nacional: 1) se nos informa que
cada día hay más mujeres con un empleo, pero
no se nos completa la información: se trata de
trabajadoras domésticas, es decir, sin contrato
ni seguridad social y con ingresos mínimos.
Así lo reporta la acuciosa reportera Carolina
Gómez Mena: ellas representan 10 por ciento
de la fuerza laboral, pero..., lo sabremos en
una semana, además de otros datos que ni
imaginan, pero que nos harán ver que la vida
real tiene una audacia capaz de enfrentar no
sólo nuestra precaria realidad, sino hasta la
propia GPT.
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? Cada día hay más mujeres con uri empleo,
pero se trata de trabajadoras domésticas, es
decir, sin contrato ni seguridad social y con

ingresos mínimos, quienes representan 10
por ciento de la fuerza LaboraL. Foto Roberto
García Ortiz

Fecha: 17/04/2023

Página: 10

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 34,538

Página 13 de 205 Índice



DESDE EL
OTRO LADO
¿Es pertinente
un nuevo

partido político?
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
CONFORME SE APROXI

MA en Estados Unidos el
inicio del proceso electoral,

surgen estudios y artículos de opi
nión donde se encuentran los más
variados escenarios sobre sus re
sultados. En uno de los artículos,
aparecido la semana pasada en
The New York Times, el editoria
lista David Brooks nos ofrece un
interesante punto de vista sobre
la forma en que las migraciones
internas podrían afectar dicho
proceso. Brooks hace una serie
de observaciones acerca de los
factores que las determinan, agru
pándolas en condiciones propicias
para la política de inversiones,
por un lado, y las propicias para el
desarrollo social, por el otro. Los
estados en los que el acento está
en una política benéfica para los
negocios suelen estar gobernados
por conservadores o, para decirlo
sin ambages, por republicanos. En
tanto, los que dan un peso mayor
a las políticas de beneficio social
están gobernados por liberales, es
decir, demócratas. ¿Esto significa
que unos son mejores que los
otros? La respuesta del autor, con
base en las entrevistas que realizó
a sociólogos, urbanistas y econo
mistas, es un "no" tajante.
TEXAS, FLORIDA O Carolina del
Sur son estados gobernados por
republicanos, pero sus grandes ur

bes, como Austin, Houston, Miami
o Raleigh, están gobernadas por
demócratas. Para Brooks, esta
combinación está determinada
cada vez más por la interacción
de políticas que se conjugan en un
equilibrio que determina un cen
tro político bicolor: rojo y azul. Los
republicanos privilegian políticas
benéficas para la inversión en los
estados que gobiernan, pero en las
grandes ciudades de esos mismos
estados los demócratas privilegian
políticas educativas, de la salud y,
en general, las de beneficio social
para las mayorías, además de la di
versidad cultural, étnica y sexual.

HA SIDO COMÚN afirmar que la
mayoría de los votantes republi
canos, cuya población es blanca
y trabaja en la industria, vive en
el medio oeste y el sur del país,
mientras la población con educa
ción superior, que en buena parte
está integrada por trabajadores de
cuello blanco, habita en las costas.
Por diversas razones estos últimos
han iniciado un éxodo hacia el sur
y el medio oeste. Brooks sugiere
que esa migración ha generado un
fenómeno que implicaría la gesta
ción de un creciente centro políti
co para el que en la actualidad no
existe un partido que lo represen
te. Lo que entre líneas sugiere es
interesante, pero ¿factible?

Fecha: 17/04/2023

Página: 11

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el otro lado / Arturo Balderas Rodríguez

Arturo Balderas Rodríguez

Costo: 13,088

Página 14 de 205 Índice



APRENDER
A MORIR
Una carta
a la muerte
HERNÁN GONZÁLEZ G.
DANTE DE LUNA, licencia

do en filosofía por la Univer
sidad Autónoma de Aguas

calientes, logra una sana distancia
entre los remilgos ancestral es y la
evitación posmoderna al escribir:

"MUERTE, ¡QUÉ GRACIOSA
eres! No me malinterpretes, no
me río de la idea de morir, pero
me parece divertida la forma en
que los humanos te tratamos. Es
como si todos fuéramos partícipes
de un gran secreto del que nadie
quiere hablar... Todos hablamos
de sexo, drogas y rock (bueno,
todos menos tu tía la panista), y
no pasa nada, pero si te menciona
mos es como si apagaran las luces
en un cuarto oscuro; no debería
tener sentido molestarse por ello.
"EN SERIO, SIEMPRE trato de
decirles a los demás que, sin impor
tar cómo te enfrentemos, seguirás
existiendo. Eres como el PRI, pero
sin tanta burocracia. Entonces,
¿por qué batal lar contigo? ¿Será
que apareces en los momentos más
inoportunos o que haces huelga
cuando no deberías? En cualquier
caso, eres lo único que está garan
tizado en la vida (los impuestos
también, pero ese es otro tema más
lúgubre). Así que quizá deberíamos
relajarnos un poco y aprender a
aceptar el hecho de que todos va
mos a estirar la pata algún día.

"LUEGO ESTÁ LA forma en que
afrontamos tu llegada. Algunas
personas se emocionan y lloran,
mientras otras se cierran como
almejas. Algunos se gastan una for
tuna en un funeral, mientras otros
optan por una cremación sin lujos.
También están los que se niegan a
reconocer la muerte por comple
to, y algunos más que en realidad
sólo queremos que alguien borre
nuestro historial de búsqueda. En
fin, tal vez deberíamos empezar
a celebrar fiestas de la muerte en
lugar de funerales. Ya sabes, una
gran celebración de la vida en la
que todo el mundo se emborrache
y cuente historias divertidas sobre
el difunto. O quizá deberíamos ver
a la muerte como parte final de la
vida. A menos de que haya algo des
pués, la verdad sí me enojaría tener
que lidiar por la eternidad con estos
dolores de rodillas y espalda.
"EN CUALQUIER CASO, muerte,
no pretendo ridiculizarte. Eres un
asunto serio y lo respeto. Pero a
veces un poco de risa es la mejor
medicina. Así que brindemos por
ti, que eres la mejor comediante,
porque la vida es demasiado corta,
pero también muy divertida, y aun
que llegues temprano a la verbena,
así nos arrancas de la tediosa tarea
de tener que lidiar con crédulos des
mesurados, gente impuntual y es
critores de columnas periodísticas."
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AMERICAN CURIOS

El payaso rebelde
DAVID BROOKS

ABBIE HOFFMAN, EMBLEMA
de la llamada "contracultura" de
los años 60, artista de la burla
como arma política, instigador
de la esperanza y el optimismo,

inaguantable contrincante de las autoridades
y los conservadores, los defensores de lo con
vencional y los fresas, feroz luchador contra la
hipocresía oficial, uno de los líderes aunque
seguro no aceptaría ese título del gran mo
vimiento contra la guerra y el imperio, antes
participante en el movimiento de derechos
civiles, después ecologista radical, fue un gran
payaso rebelde.

ESOS QUE GENERAN risas de reconoci
miento entre conspiradores que buscan vol
tear a este mundo al revés, esa risa, ese humor
sabio, que es esencia de la esperanza a pesar
del pesimismo empírico.

CUANDO FUE ENJUICIADO a finales de
1969 y principios de 1970 con sus compañeros,
acusados de haber conspirado para provocar
una revuelta durante la Convención Nacional
Demócrata de 1968 bautizados como los siete
de Chicago (vale ver la película The trail ofthe
Chicago 7), Hoffman ofreció una clase magis
tral de cómo volver locas a las autoridades. Al
ser interrogado ante el jurado y el juez, ofrecía
respuestas irreverentes: ¿Entre cuando nació
el 30 de noviembre de 1936 y mayo de 1960,
que, si algo, ocurrió en su vida? Respuesta:
"Nada, creo que eso se llama una educación
estadunidense". ¿Dónde vive? "En la nación de
Woodstock". ¿En qué estado está ese pueblo?
"Es un estado de mente para la gente j oven" ¿A
qué se dedica? "Mi ocupación actual es revolu
cionario cultural, pero realmente soy un acu
sado tiempo completo". Una y otra vez revirtió
el interrogatorio para hacer una feroz crítica al
supuesto orden democrático.
"TENÍA UNA IMPULSO de confesar durante
este juicio porque escuché a los fiscales decir
que soy enemigo del Estado y lo soy. Soy un de
lincuente. Siempre sabía que la libre expresión
no se permitía en el Estados Unidos actual. Se
te permite creer en la libertad de expresión
pero no la puedes practicar".

UNO DE SUS grandes logros, junto con sus

compañeros, incluidos Jerry Rubin, el poeta
Alien Ginsbergy otros activistas y artistas, fue
la primera manifestación masiva en Washing
ton contra la guerra en Vietnam en 1967. De
claró que harían levitar al Pentágono unos 100
metros en el aire, y aunque todos sabían que a
él y sus colegas les encantaba exagerar y hacer
teatro político, pues, cientos de periodistas y
decenas de miles de manifestantes decidieron
acudir para ver si, bueno, se hacía realidad el
truco anunciado. Hasta hubo un altar para
la ceremonia, ante un enorme despliegue de
policías nerviosos. Hoffman colocó a parejas
abrazadas en un acto de amor comunitario,
mientras curanderos mayas colocaban harina
de maíz en círculos, y Ginsberg declamaba
poemas. Cuando la policía militar confrontó a
los manifestantes, éstos metieron flores en los
barriles de los rifles.

"EL PENTÁGONO FUE simbólicamente
levitado en la mente de la gente, en el sentido
que perdió su autoridad, la cual nunca había
sido cuestionada o desafiada hasta entonces",
explicó Ginsberg.

HOFFMAN, AUTOR DE tres libros el prime
ro famosamente se l lama Róbate este libro,
fundó entre otras cosas, el Partido de la Juven
tud Internacional, YIP, y sus adherentes eran
conocidos como los yippies. "Los yippies creen
en la violación de todas las leyes, incluyendo la
ley de la gravedad", afirmó durante un mitin
en 1970.

EN UNA ENTREVISTA en 1987, Hoffman
contó al New York Times: "estás hablando con
un izquierdista. Creo en la redistribución de
la riqueza y el poder en el mundo, en hospi
tales para todos... en que no debemos tener a
una sola persona sin techo en el país más rico
del mundo. Y creo que no debemos tener a
una CIA que va por todas partes derrocando
gobiernos y asesinando a líderes políticos, tra
bajando para oligarquías alrededor del mundo
para proteger a la oligarquía aquí en casa".
EL PASADO 12 de abril marcó el aniversario
del fallecimiento de Hoffman en 1989. Su risa
esencial se extraña más que nunca en estos
tiempos tan serios.

The Fugs. If You Want to be President https://
open.spotify.com/track/lUxrFmH97IcbTjVlXj
azso?si=MiRWx5r2T4SeGObFiBGMg
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? EL pasado día 12 se cumpLieron 34 años del
fallecimiento de Abbie Hoffman, emblema de
La "contracultura" de los años 60 y uno de Los

Líderes aunque seguro no aceptaría ese
título del gran movimiento contra la guerra y
el imperio. Foto de Twitter

Fecha: 17/04/2023

Página: 23

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Políticas

Amarican curios / David Brooks

David Brooks

Costo: 35,447

Página 18 de 205 Índice



Que esta semana la Secreta
ría de la Defensa Nacional, que
encabeza el general Luis Cre
sencio Sandoval, concentrará
su atención en la Corte, donde
se analizará si es constitucional

que el Ejército intercepte comu
nicaciones de civiles sin orden

judicial, aunque el asunto fino es
que el máximo tribunal definirá
si el control operativo y adminis
trativo de la Guardia Nacional

pasa a manos de la Sedeña como
propuso el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien
la semana pasada hasta envió al
titular de Gobernación, Adán
Augusto López, a cabildear con

los ministros.

Que mientras la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, tu
vo unbuen recibimiento en Mon

terrey, donde reunió a 5 mil segui
dores en el Instituto Tecnológico
de Nuevo León para hablar sobre
políticas públicas, y más tarde se
reunió con mujeres empresa
rias, el senador Ricardo Mon
real anunció una nueva estrate

gia de promoción de su candida
tura, que consiste en visitar cada
15 días una alcaldía diferente en
Ciudad de México para escuchar
los principales problemas que
afectan a los capitalinos. A ver si
no salen chispas en esos mítines.

Que la Secretaría de Mari
na desplegó un nuevo operati
vo en la Comisión Federal pa
ra la Protección contra Riesgos
Sanitarios a fin de redoblar es

fuerzos y desmantelar la red de

corrupción que involucra a fun
cionarios cercanos a Julio Sán
chez y Tépoz, a quien se le acusa
de otorgar 65 permisos a 11 em
presas ligadas al ex presiden
te Vicente Fox. Los marinos se

desplegaron dentro y fuera de la
Cofepris con una orden concre
ta: resguardar expedientes elec
trónicosydepapelpara evitar su
posible destrucción.

Que esta semana Marcelo
Ebrard encabezará una segun
da misión a EU de alcaldes que
buscan traer recursos a sus te

rritorios. Docenas de presiden
tes municipales de todo el país
y partidos participarán en ese
convoy en pro de inversiones, en
esta ocasión en Houston, Austin
y Dallas. Como ocurrió en el caso
de California, la cancillería lleva
a los funcionarios de ese nivel de

gobierno a hablar directamente
con grandes empresas interesa
das en venir al país.
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Elección Coahuila:
sindicatos contra
sindicatos

£
i la elección de Estado de

L México es laboratorio para
lacontiendapresidencialde

2024, el proceso que simultáneamente
se lleva a cabo en Coahuila empieza a
ser un experimento también, pero de lo
que podría suceder con el sindicalismo
mexicano, toda vez que en aquel terri
torio se enfrenta un liderazgo emanado
de la antigua estructura corporativis
ta contra una de las nuevas estructuras
sindicalistas de la 4T.

Hasta Coahuila ha desplazado en es

tos días su operación el Secretario Ge
neral de la Confederación Autónoma de
Trabajadores y Empleados de México
(CATEM), Pedro Haces Barba, sumán
dose activamente a la campaña del mo
re nista Armando Guadiana. Asegura
Haces, a quienlo quiera escuchar, que es
un enviado directo del presidente López
Obrador y que echará mano de toda su
estructura para llevar a la victoria al se
nador conlicenciay con sombrero.
En el otro bando, el del priista Manolo

Jiménez, estará operando el Secretario
General de la Federa

ción de Trabajadores
de Coahuila —o CTM
Coahuila—, Tereso
Medina, con dominio
sobre los asalariados
de laindustriaautomo

triz en la zona de Ramos Arizpe, a través
del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Industria MetalMecánica, Sidero
Metalúrgica,Automotrizy Proveedores
de Autopartes en General, de la Energía,
susDerivadosySimilaresdelaRepública
Mexicana "Miguel Trujillo López".
Pedro Haces, senador suplente por

Morenay llamado aliderar junto con Na

poleónGómezUrrutiala transformación
sindical que AMLO busca en el país, llega
aCoahuilaajugarse su última carta, luego
de la malograda conformacióny perma
nenciadel partido Fuerza por México.
Mientras tanto, el representante de

la todavía poderosa CTM, Tereso Me
dina, ha prometido a su candidato los
votos no solo de los trabajadores del
sector automotriz, sino de quienes la
boran en aquella zona en las industrias
del cemento, vidrio, carbón, plástico,
alimentos e hidrocarburos, entre otros.

Viejo corporativis
mo contra nuevo cor

porativismo. Viejas
maneras... contra vie

jas maneras.

Palabras clave
Este domingo se dio el primer deba
te entre los cuatro señores candidatos

al gobierno de Coahuila. En el bloque
tres —con participación de la ciudada
nía— se les apareció a todos ellos la que
quizá fue una dura pregunta: "¿Por qué
no hay mujeres candidatas?". La res
puesta fue lo de menos. Larealidad exhi
bida quedó, literalmente, ala vista.

La contienda también

es un experimento
sobre corporativismo
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Clarence
tilomas le llama a

Yasmín Esquivel
Y?
¦« n estos días, gracias al tra
¦I ' j bajo periodístico de Pro

Publica y después de Slate,
el ministro de la Suprema Corte de Es
tados Unidos, Clarence Thomas, está
en problemas por una relación de mu
chos años no reportada ala Corte con
un multimillonario estadunidense y,
esto sí es lo más serio, lo que parece ser
el regalo de una casa para la madre de
Thomas de parte del mismo persona

je. Thomas, que llegó ala Corte después
de la denuncia pública en su contra de
acoso sexual de parte de Anita Hill, que
él siempre negó, se ha convertido en un
símbolo del ala derecha de la Corte, su
esposa es activa promotora de Donald
Trump. Ya veremos cómo sortea ésta
Yo le recomendaría venir a México

ypreguntarle a Yasmín Esquivel cómo
le hizo.

El ciclo noticioso dura segundos, las
nuevas formas de di
fusión de la informa
ción hacen que nos
enteremos de mucho
y mal, pero esa es

otra historia—; esta
mos atiborrados de
informacióny eso ayuda a algunos a es
capar del escrutinio público con la es
trategia, ahora repetida mil veces, de
aguantar unos días porque todo pasa.
Hace más de tres meses que Guiller

mo Sheridan denunció que la ministra
Esquivel había plagiado su tesis de li
cenciatura por laque le fue posible tener
un título y una cédula profesional que la
acredita como abogada, por lo tanto jue

za, por lo tanto ministra. Semanas des
pués, El Paíspublicó las pruebas de que
lo del plagio era hábito con la tesis de
doctorado de la ministra.

Ni la UNAM, ni la Universidad Aná
huac han hecho mucho al respecto, o me
j or dicho, nada; más allá de algún bla, bla,
bla de que no dej aremos que vuelva apa
sar. De hecho, laUNAM anunció la sema
napasadaqueyapasó el reglamento nece
sariopara que novuelvaapasar, pero todo

indica que harán un Jo
sé José con la ministra:
yalopasado,pasado,
La señ°ra Esquivel

sigue yendo a la Corte
achambear: le asignan
casos, vota en salay en

pleno, se pone la toga... y su asunto está,
pues sí, olvidado en el debate público.
La señora Esquivel votará en los

múltiples asuntos sobre la militariza
ción que por fin se discutirán en la Su
prema Corte y sobre el plan B electoral,
y lo que falta. Y no pasará nada.
Creo que Clarence Thomas debería

llamar a la ministra Esquivel para ver
cómo le hizo.

LaBüfaÉÉMS¡li,ll(' \(Ml«l
a |;| Corte chambear f
SU aSllIltO esta OlVlClaClO
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La (anti)diplomacia
epistolar
F

1 fentanilo ha trastocado el arreglo en
i tre los gobiernos de JoeBideny Andrés

_lI ManuelLópezObradorentornoalnar
cotráfico. Mut:ha gen te está muriendo en Estados Uni
dos por consumir esa d roga, y 1 apresión para exigir que
México trueque abrazos enbalazos crecerá conforme
se acerquenlas elecciones estadounidenses. Laacción
penal enfíscalias de Nueva York, Illinoisy Washington
contralos cuatro "Chapitos"y 24 miembros más del
cártel de Sinaloaes el preludio de la ofensiva
Mientras esto sucede, AMLO nos distrae con su

carta al líder chino Xi Jinping. No creo que la haya
pensado como cortina de humo, aunque de eso sirva:
es su manera de menospreciar la política exterior. La
menosprecia porque ignora los beneficios que apor
tay los perjuicios que puede evitar. Más que una cos
movisión AMLO tiene una cosmogonía, y con base
en ella concibe las relaciones internacionales como

semillero de votos para las elecciones del 2024y co
mo horno de ladrillos para su mausoleo ante la his
toria. Si a esos dos fines se suma su aversión a viaj ar
al extranjero, se entenderá su proclividad acartearse
(unilateralmente) con sus homólogos.
El problema es que no es mucha la raj a electoral

que puede sacar de la retórica antiimperialista. Bas

tante gente sabe que, en los hechos, la 4T hace lo que
Estados Unidos y la corrección global le exigen. La
única utilidad de esa "diplomacia epistolar", pues,
es redactar líneas para su biografía. Por eso ha en
viado mensajes escritos difundidos apriori o apos
teriori al rey de España, al Papa, a Trump, a Biden,
aXi. Esas epístolas son antidiplomáticas: cuando
se quiere obtener algo de otro país, se negocia con
pacienciay discreción. Es decir, publicitarios argu
mentos de una negociación es la mejor manera de
reventarla, ciertamente, pero también de proyec
tarse como un anticolonialista en resistencia

Si su propósito no es negociar, se dirá, no se le puede
atribuir torpeza Sí y no. Es torpe procurar un retrato
de grandeza con brochazos de ridiculización. Yes que
casi todas sus misivas han provocado en sus destinata
rios reacciones negativas que lo han hecho verse muy
mal. AMLO se burla de sus adversarios cuando caen

en desfiguras y sentencia que enpolítica lo único que
no se puede hacer es el ridículo, pero no parece darse
cuenta de que él suele hacerlo enpolítica exterior. No
puede calificarse de otra manera su ocurrente e im
provisado "plan de paz" para Ucrania que suscitó una
sorna y desdén, y ahora sus ingenuas y disparatadas
preguntas a China sobre la ruta del opioide, que mere
cieron el carpetazo de una funcionaría de cuarto nivel.
Vamos, ni siquierapuede presumir de haberse ganado
elreconocimientopostreroenlaizquierdalatinoame
ricana, pues no ha podido construir un liderazgo en la
región, y solo le queda confiar en la permanencia del
régimen castrista en Cuba
AMLO no está obligado a ser experto en rela

ciones internacionales, pero sí lo está a consultar a
quienes lo son. Al no hacerlo, por desinterés o por
soberbia, prefigura un legado muy distinto al que
quiere dejar. Huelga explicar que sus cartas no re
solverán el diferendo del fentanilo y que, si acaso le
ayudan en México a avanzar en la forja de la imagen
histórica que desea, en el resto del mundo lo llevan
por muy mal camino.
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Será a su cargo el
mayor desastre
nacional

L afusióngangsteril de Morena, PT
y Verde es la génesis de la alianza
VA POR MÉXICO (de PAN, PRI

y PRD). Resulta ocioso discutir si son o no
irreconciliables las ideologías de esos parti
dos opositores, y si tal unión es contra natu
ra, pues la propició el gobierno montonero,
inepto, corrupto y depredador.
Sin embargo, a la parte de la sociedad in

teresada en la vida pública le preocupan di
versos hechos comprobados, entre ellos: el
terreno movedizo en el cual se afinca la re

ferida alianza, así como la índole y el trabajo
político de ciertos dirigentes, muy ocupados
en mantener sus pequeñas parcelas de poder,
y algunos de ellos preocupados por sus expe
dientes personales.
Por eso se suscitó la reciente y execrable

pifia, parada en seco por el repudio valiente
de muchas diputadas, magistrados y diversos
grupos sociales. Sí, me refiero a la intentona
de reforma electoral, con la cual se pretendía
acotar decisiones de los tribunales.

Es claro el derecho de los legisladores para
modificar la legislación cuando advierten ex
cesos en resoluciones emitidas por conseje
ros y magistrados; sin embargo, todo funcio
nario público está obligado ajustificar el qué,
el por qué, el para qué, el cómo y el cuándo de
sus decisiones. La falta de respuesta válida

a cualquiera de esas interrogantes provoca
confusión, desconfianza y, en ocasiones, in
dignación de los gobernados.
Por lo menos el cómo y el cuándo (del pro

yecto de reforma antes referido) no fueron
precedidos de explicacionesyjustificaciones
dadas a los ciudadanos.

Respecto del cómo, los diputados iniciaron
el trascendente trámite de manera sorpresi
va e inconsulta. Se desconoce la existencia de

opiniones verdaderamente ilustradas apo
yando el contenido del proyecto de decreto,
lo cual provocó un zafarrancho interno en esa
Cámaray el enérgico reclamo de magistrados
y grupos sociales. Fue inútil el esfuerzo de los
promotores, desplegado durante días, tratan
do de corregir parcialmente los equívocos, las
equivocaciones y los abusos.
Invocaron razonamientos parcialmente

válidos pero llegaron al extremo de procurar
espacios de maniobra para las cúpulas par
tidistas al margen del escrutinio y control
judicial, en agravio de los militantes y de la
democracia.
¿Cuándo se inició el trámite de reforma

en comento? La respuesta resulta increíble:
el inaudito amasijo, temporalmente confor
mado por la coalición opositora y los gobier
nistas, comenzó cuando el INE, el Tribunal
Electoral, la Corte y las demás instituciones
del país están siendo atropellados infame
mente por el quiste patógeno y sus esbirros.
Es valiosa la rectificación de los promoto

res, pero fue baj o fuerte presión.
Si la alianza VA POR MÉXICO no actúa

claray firmemente al servicio de la democra
cia, será a su cargo el no haber evitado un ma
yor desastre nacional.
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La Corte
ante la nación

Hoy lunes se inicia la discu
sión en el pleno de la Su
prema Corte del proyecto

de sentencia del ministro Juan Luis Gon
zález Alcántara sobre la constitucionali

dad de las reformas legislativas de 2022,
ésasquetransfirieroner'controloperati
vo y administrativo" de la Guarda Nacio
nalalaSecretaríadelaDefensaNacionaL
Las reformas de 2022 invirtieron el

mandato que se definió al respecto en
el artículo 21 de la Constitución, apro
bado en 2019.

En el artículo 21 se establece con clari
dadmeridianaquelaGuardiaNacionalde
beserde carácter civilyestarbajoelmando
de la Secretaría de Seguridad Pública
El proyecto del ministro González Al

cántaradeclarainconstitucionaleslos cri

terios que permitieron invertir el manda
to del artículo 21 original, y que están con
tenidos en los artículos transitorios del

mismo artículo 21, aprobado en 2019.
Esos artículos autorizaron que, transi

toriamente, mientras
se creaba, la Guardia
Nacional pudiera inte
grarse con personal de
la Defensa y de la Ma
rinay que éstas depen
denciasparticiparanen
definir 1 a estructura de la propia Guardia!
Autorizaban también que, durante 5

años, mientras cuajabala Guardia Na
cional, el Presidente pudiera disponer
de las fuerzas armadas para enfrentar
problemas de seguridad pública.
Eran autorizaciones transitorias¦, que

dejarían de estarenvigorcuandoacabara
de construirse laGuardiaNacionalcomo
una institución civil, adscritaalaSecreta

ríadeSeguridadPúblicayformada según
la "doctrina policial", no militar.
El problema es que los artículos tran

sitorios son sumamente ambiguosybus
can ser más que transitorios, permanen
tes. Por eso el ministro González Alcánta
ra propone leerlos de manera limitativa,
estricta, efectivamente transitoria
Para que lo legislado como provisio

nal, no se asuma como definitivo.
El análisis de González Alcántara es

complejo y entusias
ma por su refinamien
to a los expertos. Pero
su dilema de fondo es
tan sencillo como fun

damental para el futu
ro político de México.

Ese dilema es si la seguridad pública
del país debe estar a cargo de las fuerzas
armadas o a cargo del gobierno civil.
González Alcántara no tiene dudas al

respecto: la entrega de la seguridad pública
alas fúerzas armadas es inconstitucional

Veremos hoy qué dicen sus pares.
Hacen falta 8 votos del pleno para que
México regrese ala senda civil en ma
teria de seguridad pública.

Hacen falta 8 votos del

pleno para que México
regrese a la senda civil

Fecha: 17/04/2023

Página: 3

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,595

Página 31 de 205 Índice



Antes era
Walmart ahora
es la Sedeña

"17
I h<,\ n2003Walmartcorrom
¦I j pió autoridades para cons
J1 1 truir una tienda de auto
servicio en las proximidades del sitio
arqueológico de Teotihuacán. Veinte
años después, la Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedeña) está haciendo
algo similar en Calakmul.
David Barstow y Alejandra Xanic

obtuvieron en 2013 el premio Pulitzer
de periodismo por la investigación
que hicieron sobre los mecanismos
que quebraron la ley para que Wal

mart inaugurara aquella construcción
en un lugar prohibido.
Es peor de escandalosa, ahora, la edi

ficación de un hotel, a cargo de la Sede
ña, a escasos kilómetros de las pirámi
des de Calakmul, dentro de una reserva
natural protegida, en un sitio que, ade
más, está catalogado como patrimonio
cultural por la Unesco.
El pasado 30 de marzo, la reportera

Fanny Miranda informó en estas mismas
páginas que la Sedeña comenzó en enero
el desmonte de un terreno de tres hectá

reas para la cimenta
ción de unhotel de 160

pietariaserálaempre
sa Tren Maya S.A de
C.V. que es patrimonio
de las fuerzas armadas.

La misma nota precisa que la Sedeña tie
ne prevista una inversión de mil 10 millo
nes para dicha obra
El terreno donde se pretende erigir

esta instalación turística no cuenta con

luz, agua, drenaje, ni acceso carretero.
Tampoco con manifestación de im
pacto ambiental. Por tanto, carece de
un permiso de construcción legal. Co

mo en el caso de Walmart, la Sedeña se
saltó todas las trancas y esto, aunque no
hubiese dado una sola mordida, consti
tuye un acto grande de corrupción.
Hace tres días Mongabay, medio de

dicado al periodismo ambiental, publicó
unanotadonde informa quepersonalmi
litarytambiéndelaGuardiaNacional tie
ne rodeadala zona con objeto de impedir
que individuos aj enos a la obra se aproxi
men para indagar o tomar fotografías.
No es la primera vez que la Sedeña

construye un hotel con vocación turí s
tica La empresa Aero
puerto Internacional
Felipe Angeles, tam
bién propiedad de esa
dependencia, edificó y
actualmente posee un
hotel de 220 habitacio

nes que, apartir de noviembre del año pa
sado, renta a la cadena Holiday Inn.
Zoom:Desde donde se mire es co

rrupción; antes en manos de privados,
hoy en las de los soldados. Pero esta
vez los vecinos no se atreven siquiera a
protestar porque una cosa es mentarle
la madre a Walmart y otra muy distinta
al poder militar.

Noeslaprimeravezque
COllStniye Ull llOtel COll
vocación turística
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uera máscaras

viva la opacidad
Lo de "fuera máscaras" a que tanto llama el

presidente López Obrador incluye a su go
bierno, resuelto a ej ercer el poder de los po

deres por encima de los otros dos que mandata la Cons
titución y de los organismos autónomos del Estado,
contrapesos que el Ejecutivo se empeña en disolver.
En la variedad de instituciones con funciones que le

desagradan sobresalen las dedicadas a la información,
y el viernes explicitó su desprecio por la rendición de
cuentas con una fulminante descalificación al Institu

to Nacional de Transparencia, Acceso alalnformación
y Protección de Datos Personales:
"¿Saben para qué sirve ese instituto o para qué ser

vía? Nada más era una fachada para encubrir las co
rruptelas de los funcionarios...", dijo al recordársele
que elsecretariodeGobernación,AdánAugusto López,
confió a los senadores de Morena lo que su j efe le había
instruido para congelar el nombramiento de comisio
nados y dejar al INAI en estado virtual de coma:
"Yo creo que lo que más nos conviene es que haya un

periodo de impasse...".
En la opinión presidencial, son las instancias bajo

su control las únicas a las que debe recurrir la sociedad
cuando demanda de la información que normalmente
se le escamotea:

"¿Qué no existe la oficina de la Función Pública?
¿Qué no existe en el Poder Legislativo la facultad de

aprobar el presupuesto y de
darle seguimiento al ejerci
ció del gasto? ¿Qué no existe
Fiscalía Anticorrupción?

óQue no existe la Fiscalía Ge
neral de la República? ¿Qué

,to<!as ,as f,Tn?e'°cias
del gobierno federal y organismos del Poder Judicial y
del Poder Legislativo están

obligados a informar?".
Sí, pero lo habitual es que se niegan.
Pretextó:
" Tenemos una oficina (el INAI) nada más para estar

Fecha: 17/04/2023

Página: 7

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 45,046

Página 33 de 205 Índice



contestando todo, hasta cuánto papel sanitario utiliza
mos en el departamento (de Palacio) y hace unos di as, en
la última sesión que tuvieron, que si mi título y mi tesis..
Sus ej emplos fortalecen la importancia del INAI: an

tes de existir, la presidencia de Vicente Fox consignó en
CompraNet hasta el precio de sus toallas; y los plagios
universitarios de su amiga ministra, Yasmín Esquivel,
explican el interés público por lalegitimidad académica
de López Obrador.
Encarrilado en la opacidad, tambiénle dio puntillazo

a Notimex, la agencia de noticias del Estado mexicano
que imagina como de mera propaganda:
"Yanosotrosnonecesitamosunaagenciade noticias en

eigobierno.Esoeradelaépocadelosboletinesydelapren
sa oficial y oficiosa, ya no hay eso; además, también desde
que entramos hay un conflicto laboral, pero no es algo que
noshagafalta como gobierno. Tenemos la mañanera...".
—¿Confirma entonces que se extinguirá Notimex,

Presidente?
Sí.
Deplorable concepción del derecho alainformación

y de una degradada agencia estatal de noticias.
Lo cierto es que gracias al INAI puede obtenerse in

formación de cualquier autoridad, órganos autónomos,
partidos políticos, fideicomisos, fondos públicos y sin
dicales,y que promedian (SPIN) ¡94! las mentiras en ca
da mañanera...

j, i
hn la opmion

presidencial, son las
inStanciaS baj O SU

control a las que debe
recurrir la sociedad
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Los protocolos de reclutamiento de la CIA
siempre han sido muy dudosos, pero cuan
do se supo que unos documentos descla
sificados recientemente incluyen en su
nómina a López Portillo supimos que no

pueden ser más chafas. Algo solo comparable cuando
la DEA adquirió los servicios de García Luna Produc
tions, compadre de Calderón y varias veces empleado
del mes del Chapo Guzmán.
Sin embargo, todo esto lo superan las estrategias de

Claudio XXXGonzález para dominar el mundo. Sobre to
do ahora que se anunció una reunión de sus presidencia
bles disfrazada de un foro titulado "Unidad y gobiernos
de Coalición, para lograr una nueva alternativa demo
crática". Un nombre largo y tedioso como los convoca
dos: Demetrio Sodi que ni en su casa lo conocen, Enrique
de la Madrid que aterroriza a la gente en los tianguis, Mi
guel Ángel Mancera un cartucho muy quemado, Romero
Hicks que es la irrelevancia encarnada, Ildefonso Guaj ar
do que dirálo que le diga Alititito Moreno, José Angel Gu
rría al que no le dicen el Angel de la dependencia por nada,
Beatriz Paredes que hace mucho que dejó de ser intere
sante, Claudia Ruiz Massieu que es la voz del salinismo sin
atributos y Burnstavo de Hoyos que quiere revivir la In
quisición. Si acaso, lo único atractivo de esta reunión don
de todos piensan como Vicente Vox, sería ver el concurso
de histerias, paranoias y delirios ultraderechosos entre
KinkyTéHez y Santiago Creel que será su punchingbag.

Si la señora Téllez es capaz de decir que el padre Solalin
de es un demonio, lo cual no puede ser más irónico vinien
do de alguien cuyo aroma a azufre la precede, es capaz de
cualquier cosa en su lucha por ser más Sandra Cuevas que
la dotora Dresser.

Y lo mejor es el grupo de ponentes y moderadores que
parecen propuestos por Extensión cultural de la UNAM:
Diego Valadés, Federico Reyes Heroles, José Antonio
Crespo, José Ramón Cossío y Macario Schettino.\Pasu
mecha, es un festín de FRENAAA! Solo faltó el dotor Bar
tra para darle "sofisticación" a tan calderonícola reunión.
Eso y que Kike Krauze pase a darles su "Curso de visti

mización Hermanitas Vivanco".
Qué gachos, no invitaron ni a Ricardo Anaya ni a

Monreal.
Solo a la CIA se le ocurre tener en la nómina a un ex

presidente como Jolopo y dicen que varios más—que
solo estaba atracando en despoblado y haciéndose pa
to con su promesa de defender al peso como un perro,
mientras su García Luna, el Negro Durazo, se atascaba
como los grandes.
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El país del gancho hecho
antena

Doble ustedunganchoyensárteselo al orifi
cio que dej a la antena rota del coche o la de
la televisión y listo. La lógica o el chispazo

de ingenio es simple. Se toma un sujetapapeles o clip, se
tuerce para que quede en forma de "s" y de ahí se eslabona
el gancho, con lo cual se logra una buena conexión. Cam
bie usted los canales y, si en alguno de ellos la recepción
es deficiente o se llena de rayas la imagen, simplemente
mueva un poco el gancho o quédese parado sosteniéndolo
por unos minutos haciendo tierra. (Eso de mantenerlos
pies en la tierra casi todo lo arregla). Sin embargo, si la in
terferencia persiste, si el audio se pierde, si la imagen se
convierte en simple nieve o ruido, apague y prenda varias
veces o dele un golpe seco y contundente en el costado, eso
lo soluciona todo.

¿Ingenio o chapucería mexicana? Ambas, pero ante todo,
emblema e identificación nacional. De ahí que cuando se
pusieron los soportes, las ménsulas en el tramo elevado
PantitlánPuebla de la línea 9 del Metro, resultaba impo
sible no pensar en el gancho de la tele, pero también, en la
caída de la línea 12. ¿Sería este otro pe
dazo de Metro que ni la Guardia Nacio
nal podría mantener en pie? Las fotos
de ambos puentes abriéndose son casi
idénticas, las quejas de los usuarios en
redes parecen las de entonces, días an
tes de la tragedia. Este es nuestro amado
país en el que con un gancho de ropa se
arregla tanto y con una telita bien ama
rrada se compone la tubería. Por eso a
nadie sorprende que unos cuantos días después se cayera
la estructura por medio de la cual se arreglaba la línea 12.
"Látiro el viento", dijeron las autoridades. Como si fuera
un verso de una vieja canción o un poema cursi ya olvida
do. ¿El viento? ¿No que al gobierno juarista no le hacía na
da el viento? Al suelo.

Andamios, soportes o muletas que sostienen lo insoste
nible. Yes que así como se caen las estructuras se caen las
disculpas y las componendas. No hubo dinero para dar

le mantenimiento al Metro y hoy se llena de ménsulas y
ménsulos.
Andamios pegados con engrudo porque ni para el ve

neno para ratas alcanza. Ahí están los videos con las ratas
patinando por los pasillos vacíos del AIFA, la rata perse
guida a escobazos por los pasillos del AICM y las ratas que
se desbordan de los cajones y corren por los escritorios
de Segalmex, institución creada por este gobierno para la
seguridad alimentaria del pueblo donde se ha cometido

un robo descomunal, que se perdona
amarrando un trapito que se empapa
de un discurso lleno de muletas y mu
letillas. No, no es como antes, su direc
tor es bueno, lo engañaron. Y, en to
do caso, pase lo que pase, "a mí no me
afectará porque no soy corrupto" dijo
el Presidente. ¿Y despistado?

Ahí se va. Qué más da. Con el gan
cho aguanta, con el cordoncito bien

amarrado se sostiene y ¿con el candado cerrado mientras
hay un incendio adentro? Se mueren 40 migrantes en lo
que el gobierno llama albergue y que más bien está entre
albur, cárcel e infierno. Otra vez con una componenda se
la quieren librar.

Y el IFAI, el INE, Notimex, la dizque nacionalización
y todo el país está lleno de ganchos torcidos fingiendo ser
antenas por todos ladosy, apesar de ello, todo se ve turbio,
sucio. No se ve nada claro.

IFAI, INE,
Notimex y todo

el país está lleno de
planchos torcidos* no

_t i
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Apaga un foco
AMLO expuso conceptos que tienen que ver con el ahorro de energía e hizo un
llamado también a cuidar el agua. Gil cita con rigor de académico: "debemos
ahorrar la luz. Ahorra un poco, apaga un foco. Yo me la paso apagándolos"

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil regresó ala mañana feliz
en que el presidente Liópez
expuso algunos conceptos

que tienen que ver con el ahorro de ener
gía e hizo un llamado también a cuidar el
agua. Gil cita con rigor de académico: "de
bemos ahorrar la luz. Ahorra un poco, apa
ga un foco. Yo me la paso apagando focos.
En el departamento, aquí, hay dos, tres fo
cos prendidos. Cuando me levanto, nada
más uno. Y empiezo a apagar en la noche.
Y hay que tener conciencia porque esa ge
neración de energía tiene que ver con com
bustibles fósiles".
Gamés se imaginó a Jesús Ramírez Cue

vas diciéndole alos integrantes del gabine
te de Seguridad: el Presidente está apagan
do focos, una vez que deje a oscuras todos
los salones de Palacio, se presenta aquí pa
ra tratar este asunto de Ciudad Juárez. La
verdad es que anoche se desveló apagando
muchos focos. Dej ó el Palacio en tinieblas,
él es un hombre de fuertes convicciones.

Por cierto, a qué se refiere Liópez con eso
de que apaga los focos de su departamento,
¿cuál departamento? ¿Qué no vive en Pa
lacio?, igualy se mudó y Gilga ni en cuenta.
Gil pone su granito de arena con este

concepto: los focos ahorradores son muy
buenos porque como que gastan menos
electricidad. Pero ahorrar, ahorrar, lo que
se dice ahorrar, pues convelas. Se apaga la
luz y se encienden una velas. ¿Cuánto se
gasta de energía? ¡Nada!

Y el agua
Lean por favor: "Nada de que me voy a ra
surary abro el aguay la dejo abierta porque
tengo que ir a ver... y ahí quedó el agua ti
rándose. Todos podemos ayudar mucho
en eso. En lo general reparando las fugas,
pero también cada uno de nosotros".
Gilga no tiene la menor duda de que Lió

pezse ocupa personalmente de estos asun

tos en los cuales, taly como él lo dice, todos
podemos ayudar mucho: Adán, traes tipo
de que te rasuraste y dej aste correr el agua.
No, Andrés, te juro por mi madre que usé
un chorrito y le cerré. Es más: me llamaron
de Guanajuato, dónde hubo una masacre
en un balneario en la carretera Cortázar

Celaya, veinte hombres armados dispa
raron contra un grupo que se encontraba
en elbalneario. Siete muertos y varios he
ridos. Con decirte que yo no contesté, ni
modo de dejar el agua allí corriendo con el
chorrito que se hacía grandote y se hacía
chiquito.
Gil amaneció rebosante de buenas

ideas. Que tal si la Secretaría del Bienestar
compra una gran cantidad de rasuradoras,

desde luego de pilas, porque si no se gasta
electricidad, además el litio ya es nuestro.
De paso se puede crear una nueva empre
sa del pueblo: "Pilas Bienestar". Ora sí los
apantalló Gamés, ¿sí o no? Ay, mis hijos, ya
no sentimos lo duro sino lo tupido.

Desaparece Notimex
Sanjuana Martínez cumplió con el trabajo
que le encomendaron: demoler Notimex.
Ahora le darán un cargo en el gobierno o al
guna embajada, para seguir enriqueciendo
el servicio exterior mexicano. Felicidades.

El Presidente dijo: "Se está llegando aun
acuerdo porque la verdad nosotros no nece
sitamos una agencia de noticias en el gobier
no. Eso era en la época de los boletines y de
la prensa oficial y oficiosa, ya no hay eso (...)
Además, desde que entramos, hay un con
flicto laboral. No es algo que nos haga falta
como gobierno. Tenemos la mañanera, aun
que no les guste". Muy buena su nueva agen
cia de noticias: La mañanera, ¿lo dudan?
De Sanjuana Martínez se expresó con

palabras de reconocimiento y cariño: "Yo
le tengo respeto y la estimo. La considero
una buena periodista, pero hay quienes di
cen que no, cada quien es libre de opinar lo
que quiera Yo la considero una mujer inte
ligente y trabaj adora".
No se diga más. Por cierto, apenas llegó a

la dirección de la agencia, la periodista in
teligente y trabaj adora despidió a 245 per
sonas. La huelga termina con todo y agen
cia. A Gilga no le queda la menor duda de
que este gobierno defiende los derechos de
los trabajadores. De paso, se va a ahorrar
electricidad y agua. Cuentan que los em
pleados dejaban correr el aguay no apaga
ban la luz. Despilfarradores.
Todo es muy raro, caracho como diría

Aldous Huxley:"Las verdades mantenidas
irracionalmente pueden ser más perjudi
ciales que los errores".^—

Gils'enva

Sanjuana Martínez
cumplió con el trabajo
que le encomendaron:
demoler Notimex
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Mitos sobre la nueva
iniciativa de AMLO

La iniciativa de ley recientemente presenta
da por López Obrador para agilizar compras
y obras públicas ha sido recibida con repu

dio por parte del alto empresariado. Se argumenta que la
ley "es el sueño del poder absoluto" (Sarmiento, 1104
23), constituye "el derecho administrativo del autorita
rismo" (López Ayllón, 120423) y busca "asegurar que la
economía se mantenga en recesión" (Rubio, 160423).
"Es lo que se merecen", incriminan a otros empresarios,
"se agacharon desde el 2018" (Hiriart, 100423).
Hice el trabajo de revisarla No estoy de acuerdo con to

dos sus planteamientos [1]. Sin embargo, me parece im
portante llamar la atención sobre cinco críticas que no se
sustentan en los hechos.

Mito 1: Se podrá realizar obra pública sin dictámenes
o permisos.

Realidad: La reforma no exime de cumplirlos. Solo se
propone que, con vigilancia expresa de las instancias que
otorgan los permisos, éstos puedan ser gestionados si
multáneamente al inicio de la obra.
Al respecto, sorprende la reacción tan negativa porparte

del alto empresariado cuando por años ellos han solicitado
lo mismo para sus obras. Lo llaman "agilidad procedimen
tal" y según han dicho promueve el crecimiento económico.
Mito 2. No se pagarán indemnizaciones alos afectados

por actos públicos.
Realidad: El resarcimiento de daños procederá confor

me a ley. Lo único que cambiará es que éste no procede
rá cuando contratistas o proveedores incumplan con la
ley, no hayan hecho nada todavía o ya hayan recuperado
su inversión.
Quizá lo más controversia! es que se propone que no

habrá indemnizaciones cuando la obra a realizarse sea
de interés público. No estoy de acuerdo con que no haya
indemnización, pero la definición de interés público no

es algo raro y existe en casi todos los países. Tampoco es
algo determinado discrecionalmente por el Ej ecutivo. De
ser apelada, terminará siendo definida por el poder Judi
cial y podrá ser diferente para empresas protegidas por
elTMEC.
Mito 3. El cambio a la lev de expropiación viola

elTMEC.

Realidad: En efecto, se elimina un párrafo de laley don

de se dice que su aplicación será "sin perjuicio" de trata
dos. Sin embargo, el párrafo es redundante pues lajerar
quía normativa mexicana ya implica que no se puede con
travenir al TMEC.
Mito 4. Se podrán terminar contratos de manera anti

cipada v unilateral.

Realidad: Lapropuestaes que todoslos contratos de arren
damiento u obra pública cuenten con una cláusula que esta
blezca qué hacer en caso de terminación anticipada o sus
pensión Esto no implica que vayan a terminarse de manera
discrecional, sino que las partes acordarán cómo y cuándo
hacerlo. Nótese que laausencia de estas cláusulas se hapres
tadoaabusos.Regulaciónsimilarya existe en muchos países.
Mito 5. Se anularán actos administrativos a placer.
Realidad: Se reforma la Ley Federal de Procedimientos

Administrativos para que cuando un acto jurídico se de
clare nulo, la nulidad pueda implementarse. Al respecto,
es importante recordar que muchas nulidades que debe
rían aplicar han quedado congeladas por interpretacio
nes jurídicas a modo. El cambio propuesto da certezay
deja menos espacio discrecional.
En general, la propuesta de López Obrador para agili

zar la obra pública debe ser analizada con la cabeza fría.
Hasta ahora no ha sido así. El alto empresariado acusa a
Obrador de ser ideológico, pero responde con análisis
igual de ideologizados. —

[1] VÉASE Í.A REFORMA MÁS AMBICIOSA DE LOPEZ OBRADOR" EN
EL PAÍS. SOBRÉ ASPBgTOSggJÉ BéteíDERÓ VALIOSOS
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ISin contratiempos. El canciller Marcelo Ebrard
• disfrutó de un día redondo en Puebla, codeán

dose con la élite política y empresarial de la enti
dad. En eventos junto al gobernador Sergio Salomón
Céspedes, el senador Alejandro Armenia y el diputado
Ignacio Mier, demuestra su habilidad para tejer cone
xiones y acumular apoyos hacia la candidatura presi
dencial. Con más de 20 mil personas vitoreándolo en el
Centro Expositor, su popularidad parece ir en aumento.
La clave para Ebrard yace en mantener la dinámica y
adaptarse a los cambios del escenario político, asegu
rando lealtades y construyendo puentes. Su estrategia
rinde frutos. Ebrard cumple cabalmente con la agen
da. Al final, tomará rumbo el precandidato que mejores
alianzas construya. Y aquí se ven muy sólidas.

2 Distraídos. Los legisladores de Morena se enfras
can en un juego de ajedrez político en el cual la

reforma con cláusula de terminación anticipada y con
tratos directos a su disposición amenaza el equilibrio
empresarial. La iniciativa pende sobre los proveedores,
justo cuando las elecciones de 2024 se acercan. ¿No es
ya demasiado tarde en el sexenio para sacar esta carta
de la manga? Más que una jugada magistral, parece una
estratagema a destiempo. La Coparmex, cuyo líder es
José Medina Mora, advierte que los costos para el sector
empresarial aumentarán, y los detractores señalan la
"cláusula exorbitante" como un as en la manga del Eje
cutivo. Perdidos en debates inútiles, los legisladores de
ben pensar en lo que más le conviene al país. No a ellos.

3 A toda prisa. El presidente de México, Andrés
• Manuel López Obrador, supervisó este fin de se

mana los trabajos sobre la autopista de Oaxaca al Istmo
de Tehuantepec. Como parte de sus actividades en su
gira de trabajo por la entidad, también informó sobre
los avances en el Plan de Salud 1MSS Bienestar en el es

tado. López Obrador, por medio de sus redes sociales,
detalló que se espera que para diciembre dicha obra de
infraestructura carretera quede concluida, resaltando
que la misma reducirá el tiempo de traslado de 5 a 2
horas y media de un punto a otro. No sólo las critica
das magno obras cuentan, todos estos enlaces carrete
ros que cada gobierno aporta son las arterias que le dan
vida y desarrollo a cada región.

4 Menos grilla, más sustancia. Durante el primer
• debate celebrado hoy en Torreón, todos los adver

sarios de Manolo Jiménez, particularmente Ricardo
Mejía y Armando Guadiana, fueron insistentes en pro
vocar al candidato que va punteando las encuestas, que
es Jiménez, quien les respondió con claridad y firmeza:
la población en Coahuila espera de esta campaña pro
puestas que vengan a darle respuestas a sus reclamos
y necesidades, y tanto Mejía como Guadiana se han
enfrascado en grillas, pleitos y mentiras. Contundente,
Jiménez afirmó: "Hoy en día, a los ciudadanos no se les
engaña con estas actitudes, por eso nosotros no cae
mos ni caeremos en ese juego, por eso la mayoría de los
coahuilenses nos está apoyando y les digo que el próxi
mo gobernador de Coahuila se llama Manolo Jiménez".

5 Buenos números. Guerrero brilla gracias a sus
• atractivos turísticos y gastronomía, posicionándo

se como preferencia de vacacionistas en Semana Santa
y Pascua. Logró una derrama económica de 4 mil 636
millones de pesos y la visita de 630 mil turistas. La go
bernadora Evelyn Salgado impulsa políticas turísticas
efectivas que generan empleo, economía y bienestar.
Con un 72.6% de ocupación hotelera en Acapulco, Ta
xco e IxtapaZihuatanejo, Guerrero se recupera tras la
pandemia, afirmó Santos Ramírez, titular de Turismo
en la entidad. Y lo mejor es que, en manos de Salgado,
los beneficios de la entidad permearán hacia quienes
más los necesitan. Eso prometieron, que así sea.
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Segalmex:
"tapar el pozo"
Remoclelan casa con cargo al erario (pero) ¡no somos...!

Cuna del mayor y más escandaloso caso de Corrupción ofi
cial de las últimas décadas: la aún inexplicada malversación
y abuso de recursos por algo así como 15 mil millones de
pesos, la nueva administración de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex) parece trabajar ahora en "...tratar de
tapar el pozó" generado en la gestión del otrora promotor
y "patrón" de Andrés Manuel López Obrador, el expriis
ta como él Ignacio Ovalle Fernández, para evitar críticas
adicionales al gobierno de la 4T, su eventual inoperancia
administrativa ó su quiebra financiera incluso,

En las últimas semanas, en efecto, desde mediados de
marzo para ser exactos, la Gerencia de Recursos Humanos
de la Unidad de Administración y Finanzas de la entidad
sucesóra de la también controvertida Conasupo, a cargo
de María Elba Lombera, advirtió a todos los mandos altos y
medios que, a partir de la fecha, "todas las nuevas contrata
ciones de personal operativo de confianza que se realicen
en oficinas centrales y centros de trabajo dé LiConsa" se
harán teniendo en cuenta que los contratados "NO podrán
recibir ninguna prestación y/o percepción extraordinaria"
como pudieran ser: apoyo por nacimiento de hijo o matri
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monio, fomento deportivo, fon
do de ahorro, seguro de gastos
médicos mayores, vacaciones,
prima vacacional, "pavochek" y
más, muchas más que sí reciben
los sindicalizados.

Adicionalmente, al inicio del
feriado de Semana Santa que
recién concluyó, el 31 de marzo,
la Gerencia Metropolitana Norte,
que incluye igual a la Ciudad de
México que al vecino Estado de
México y que, en conjuntó, re
presentan algo más de 40% del
padrón de beneficiarios del Pro
grama de Abasto Social, fue in
formado de que, a partir del día
siguiente, el litro de leche pasaría
de 5.50 que costaba a 6.50 pesos
17\í. a:::ba por lo que "la bolsa

de dos litros será de 13 pesos" como resultado "del incre
mento constante de la materia prima que se utiliza para la
elaboración de este producto" y se compromete a "mante
ner al 100%lacalidad déla lechefortificada".

Parecería entonces, insistamos, que los números tras el
"destape" del multimillonario fraude y malversación de
fondos al interior de Segalmex no están evolucionando
como se quisiera y que, en razón de ello, las autoridades
de la unidad gubernamental han comenzado a adoptar me
didas para evitar un colapso que, hoy por hoy, no haría más
que agravar las cosas. Al tiempo...

©
ASTERISCOS

* Quien podría ser llamado a "rendir cuentas" ante el parti
do que le llevó al gobierno no es otro que el impresentable
Diego Sinhue quien, a la vista lo que sucede ahora en la
otrora entidad emblema de Acción Nacional, parece estar
más empeñado en perder la elección de 2024 que en ga
narlay retener la gubernatura para la causa blanquiazul Se
advirtió que así sería, que conste...
* Con la participación de una decena de potenciales aspiran
tes a una eventual candidatura presidencial común oposito
ra partidos y ciudadanía de cara al 2024, hoy y mañana
en la Expo Reforma capitalina se llevará a cabo el foro Uni
dad y Gobiernos de Coalición que promueven UNID@S, Ma
rea Rosa y Seguimos en Marcha, entre otras. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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No es una sorpresa,
pero no deja de ser
una decepción
Undostres por los oportunistas que se esconden detrás de
los partidos políticos. Undostres por quienes persiguen su
propia agenda mientras engañan a sus clientelas; undos
tres por los políticos que sólo consiguen acuerdos cuando
se tratadel reparto debeneficiosentreéllosmismos^

Undostres por quienes menosprecian tanto a la ciuda
danía como para suponer que podrán seguirle tomando el
pelo por siempre; undostres por los líderes de oposición
que —hace unos días— tuvieron que recular en el intento que
emprendieron por amarrarle las manos al Tribunal Electoral,
de la mano del partido oficialista. Como si nadie fuera a per
catarse; como si la sociedad civil no hubiera despertado, y
algo tan burdo —y tan obvio— pudiera pasar desapercibido.

No es una sorpresa, pero no deja de ser una decepción:
los partidos políticos en nuestro país —a final de cuentas
no representan ideas y proyectos de largo plazo, sino que
que agrupan a camarillas con intereses temporales, de
cortísimo plazo, que actúan bajo membretes cuyo valor se
pierde, por instantes, en las condiciones de competencia
actuales. El riesgo para la democracia no proviene tan sólo
de las acciones del gobierno, sino —sobre todo— de la de
cepción provocada por la oposición, y sus dirigentes, entre
la ciudadanía: ¿qué sentido tiene una oposición que pacta
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con el poder, a espaldas de sus
electores? ¿Para qué pertenecer
a cualquiera de los partidos de
oposición, cuando —en los he
chos— no hay diferencia alguna
entre ellos? ¿Qué valor real pue
de tener un gobierno de coalición
planteado por quienes no han
sido capaces de unirse, siquiera,
en el articulado de una campaña
de coalición?
Undostres por la ciudada

nía, atrapada —una vez más— entre la espada y la pared de
un gobierno insaciable y los liderazgos acomodaticios que
prefiguran la derrota de la opoSieitSn. Lo$ partidos políticos
son esenciales para el funcionamiento de la democracia, y
la mediocridad de sus liderazgos sólo favorece al Presidente
de la República: la intentona contra el TEPJF los desnuda
por completo. Necesitamos a los partidos políticos, pero
primero necesitamos entender en qué se han convertido
y a quiénes representan. Entender los proyectos, las cau
sas y —sobre todo— los idearios que les definen: entender,
también, que difícilmente los tengan.

Los partidos han perdido su ideología y se han converti
do en meros grupos de poder alrededor del líder en turno:
en las circunstancias actuales, el apoyo de la ciudadanía no
es útil para transformar a la sociedad —y ni siquiera para
fortalecer al propio partido—, sino tan stílo para afianzar
a dirigentes sin el tamaño —ni la capacidad— suficiente
para el momento que están enfrentando. Los liderazgos
partidistas no han estado a la altura de los tiempos y, sin
una renovación absoluta de sus dirigencias, lo que no se ha
logrado en los últimos años difícilmente se conseguirá en
unos cuantos meses.

La oposición partidista tiene una visión de cortísimo pla
/.<>: pacta con el gobierno, es indefinida y poco confiable. Ha
perdido el contacto con la gente, carece de cuadros nuevos
y no tiene un discurso que emocione ni a ellos mismos.
Cada pueblo tiene el gobierno que se merece; cada pueblo
tiene, también, la oposición que le corresponde.
¿Cuántas batallas les quedan a Marko y Alito juntos?

¿Quién puede confiar en ellos todavía? ¿Cuál ha sido el
daño que le han hecho a sus propios partidos, y a la de
mocracia en nuestro país? La respuesta no la sabremos a
ciencia cierta, y los personajes no tendrán mayor relevancia
histórica que la que adquieran las causas que se les lleguen
a fincar: las consecuencias de sus actos, sin embargo, po
drían durar hasta mucho después de 2024. No es una sor
presa, pero no deja de ser una decepción.
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Mentimex
Se puede y se vale debatir si el dinero de los contribuyentes
está bien gastado en financiar a una agencia de noticias del
Estado mexicano.

Lo ideal hubiera sido, en estos tiempos de sobreabundan
cia de información, que Notimex fundada en 1968, en el
marco de la celebración de los Juegos Olímpicos encontrara
su propio nicho informativo, evitando redundancias respecto
de lo que infonna una gran cantidad de medios privados.

Pero ésa es ya una discusión estéril porque el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador ha decidido
extinguir la agencia, que ha estado en huelga la mayor parte
de este sexenio. "La verdad, nosotros ya no necesitamos una
agencia de noticias en el gobierno, eso era de la época de
los boletines y de la prensa oficial y ofiei&sa; ya no hay eSó"
expresó el mandatario el viernes pasado en su conferencia,
luego de hacer público que se liquidará a los trabajadores
de Notimex. "No es algo que nos haga falta como gobierno
abundó, (pues) tenemos la mañanera".

Como digo arriba, la existencia de Notimex puede no ser
una necesidad, pero el razonamiento del Presidente está
plagado de mentiras y medias verdades. Para comenzar, la
agencia nunca había vivido una experiencia semejante y si
llegó a la huelga y, ahora, al cierre de su existencia de más
de medio siglo es por la persecución interna que desató la
directora designada por esta administración.

Segundo, Notimex no es la agencia "del gobierno", sino
del Estado mexicano y éste es mucho más que la Presidencia
de la República.

Tercero, si al mandatario le parece que Notimex era una
suerte de reliquia del control gubernamental sobre los me
dios de comunicación, ¿por qué la mantuvo viva durante
cuatro años, y no terminó con ella desde que se inició su
periodo, como hizo con tantas cosas, incluido un proyecto
de aeropuerto? Y si ése es el problema, pues que pongan
sus barbas a remojar el resto de los medios estatales, pues a
todos queda muy bien la etiqueta de oficiosos.

Cuarto, el mandatario no es el mejor posicionado para ha
blar de la libertad de prensa, pues se ha dedicado a combatirla
desde que inidó su gobierno. Que la mayoría de los medios
y periodistas 110 se haya plegado es otra cosa de ahí su mo
lestia y las descalificaciones diarias contra reporteros y opi
nadores, pero consta públicamente que, para él, periodismo
es el que toma partido (por su "transformación", claro está).

Quinto, se equivoca (por no usar otro verbo) al sostener
que la necesidad de información oficial se agola con la ma
ñanera. Para comenzar, porque en esa conferencia es más lo
que sé pontifica que lo que se informa.. 1S un espacio no un
medio de comunicación en el que dice lo que se le antoja
y se le ocurre en el momento, lo cual no equivale a lo que la
gente necesita saber.

La mañanera es, además, el acto quintaesencial del go
bierno. Si se prohibiera, como han exigido algunos cosa que
no va a ocurrir, el Presidente tendría que buscar con qué
llenar ese tiempo. Y, a juzgar, por las pocas actividades públi
cas que tiene su agenda vespertina, eso quizá no sea tan fácil.

E incluso si se quiere ver a la conferencia como un acto
meramente comunicativo, es más una fuente de desinfor
mación que registro de datos duros.

Hay quien lleva mucho mejor la cuenta que yo, pero la
cantidad de dichos no comprobables que se difunden de lu
nes a viernes desde el Salón Tesorería bien podría llenar una
biblioteca. Repetiré uno del que ya me he ocupado: el Presi
dente dijo, hace dos años y medio (21 de octubre de 2020),
que daría las pruebas de que los fondos y fideicomisos de
los que se apropió su gobierno habían sido un terreno de
malversaciones y corrupción, y que "en diez días" presen
taría las respectivas denuncias ante la Fiscalía General de la
República. Eso no ha sucedido.

López Obrador es un comunicador político hábil, pero
no por ello debe pretender que la única voz que se escuche
en el país sea la suya o que puede actuar como el gran jefe
de redacción de la República, con derecho a establecer qué
se conoce y qué se opina.
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El saldo más importante de la reunión binacional entre Méxi
co y Estados Unidos ha sido el anuncio de que Washington ha
puesto como su objetivo claro al cártel de Los Chapitos. Son 26
los personajes de esta organización criminal, dirigida por los
hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, los que están en las listas
prioritarias de la justicia estadunidense y sobre los que ese país
demanda a México colaboración para detenerlos y extraditarlos.

No es nuevo. Desde hace años se sabe que Los Chapitos
son los principales productores de fentanilo ilegal en México.
Desde que comenzó a decomisarse esta droga en forma amplia
(todavía a fines del sexenio pasado) los cargamentos casi siem
pre tenían como destino a Los Chapitos. Son ellos, además,
con una estructura heredada de su padre, los que tenían los
contactos adecuados en Asia como para poder proveerse de
los precursores químicos Suficientes para comenzar a producir
fentanilo ilegal en gran escala.
Fue esa organización también la que identificó cómo las

restricciones en la venta, durante mucho tiempo indiscrimina
da, de opiáceos legales abría una enorme puerta para la distri
bución y venta de fentanilo ilegal, más potente y mucho más
barato que los opiáceos farmacéuticos. Eso terminó siendo no
lo que originó, pero silo que detonó la epidemia de opiáceos y
el enorme crecimiento de muertes por sobredosis de fentanilo.

No tiene sentido en esta coyuntura mandar cartas a Chi
na para preguntarle al gobierno de ese país si ellos exportan
precursores para el fentanilo ilegal o negar que en México se
produce esta sustancia. Por supuesto qué hay redes enormes de
distribución de drogas en la Unión Americana para que la droga
llegue a los consumidores, de la misma forma que allí se lava
buena parte del dinero obtenido y con ese dinero se compran
armas que terminan fortaleciendo a los cárteles en México.

Pero lo que no se puede ignorar es que Los Chapitosy otras
organizaciones criminales han crecido y se han empoderado
en México en los últimos años. En su caso particular, aquel
saludo del presidente López Obrador a la madre de El Chapo
Guzmán, la liberación de Ovidio Guzmán al inicio de esta
administración y la captura posterior de Ovidio, sin que se
concrete su extradición a los Estados Unidos, son acciones
muy desafortunadas que, aunadas a la estrategia de abrazos
y no balazos;, han generado una profunda desconfianza en las
autoridades estadunidenses.

Es verdad que el capítulo México se ha convertido y se con
vertirá aún más, en la medida en que se acerque la campaña
electoral en EU, en un tema de agenda, pero sería poco sensato
ignorar la trascendencia que tiene para nuestro país.

No sólo por la forma en que el gobierno estadunidense está
visualizando a Los Chapitosy sus aliados como los principales
productores y proveedores de fentanilo, sino también por las

sospechas de que el incremento de las remesas se relaciona
con lavado de dinero proveniente de ese comercio. El cie
rre de operaciones para recepción de remesas del Banco del
Bienestar se relaciona Con ello, después de que se detectó que
un porcentaje relativamente elevado de remesas se dirigían a
zonas del país con fuerte presencia del crimen organizado y
pocos migrantes, como Sinaloa, e incluso zonas conurbadas
de la Ciudad de México.

Por supuesto que hay apetitos e injerencias respecto a Mé
xico en ciertos sectores de los Estados Unidos, siempre los
ha habido. No es nada nuevo. El mismo Trump, al que ahora
defiende él presidente López Obrador, fue el primero que
intentó que se usaran fuerzas militares o drones para atacar
laboratorios de meta y fentanilo en México. Eso lo pensó en
su momento Ronald Reagan y ha estado en la agenda ultra
conservadora desde tiempo atrás^

Lo nuevo es que se haya dado está conjunción de una evi
dente participación de cárteles mexicanos en un fenómeno
tan terrible y costoso para la sociedad estadunidense, como
es el de las miles de muertes por sobredosis de fentanilo, al
mismo tiempo que un distanciamiento evidente de las agen
cias de seguridad mexicanas con las estadunidenses, con una
estrategia de seguridad que no genera confianza del otro lado
de la frontera y que demuestra ser inoperante ante la contun
dencia de los 150 mil asesinados y 40 mil desparecidos en lo
que va de este sexenio. Todo eso sumado con la sospecha de
que parte de las remesas tienen que ver con esas operaciones
criminales. Es una tormenta perfecta.

Las Fuerzas Armadas han acrecentado desde hace ya algún
tiempo el accionar contra el tráfico de fentanilo. Han caído
laboratorios importantes y también se han dado decomisos
millonarios en las fronteras y en el mar. Apenas esta semana
fue detenido en Culiacán César Osvaldo "N", un joven iden
tificado por las fuerzas militares como el responsable de los
centros de confección y trasiego de pastillas de fentanilo ilegal
para el grupo criminal de los Tapia, cercano a los de El Mayo
Zambada. La caída de El Lupe Tapia, hace algunas semanas,
y ahora de este personaje son dos golpes importantes para los
grupos de El Mayo.
Pero el foco de los estadunidenses está puesto en Los

Chapitos, a los que consideran mucho más importantes en este
ámbito y a los que perciben que se les deja actuar con mayor
permisividad. Quizás se trata sólo de un tema de percepciones,
pero lo cierto es que esa percepción es la que las autoridades
mexicanas tendrán que romper para recomponer una relación
con Estados Unidos que pasa por un momento mucho más
complejo y delicado del que se quiere asumir públicamente.
Por lo pronto, Los Chapitos están en la mira.
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Así como millones de mexicanos, Veracruz se
convierte en el gran cónclave político, social
y cultural de la nación. Hacia el sur del esta
do, los veracruzanos hacen familia con los
tabasqueños, son tan jarochos como "cho
cos", como se les denomina en la región, son
de ahí mismo, son tan cercanos que hasta en
el acento son parecidos.

El hermoso estado de Veracruz fue fun

dado por Hernán Cortés en 1519, ahí tam
bién radica lo que fue el primer municipio
de toda la América colonial, ahí mismo se
fundó la primera aduana de la Nueva Es
paña: después de la Colonia, la
aduana de Veracruz financió al

primer gobierno independiente
de México.
El Pico de Orizaba, en el

centro del estado, es la cima
más alta del país: fue también
capital de la República duran
te la lucha revolucionaria, entre
1914 y 1915, donde Venustiano
Carranza fungió como titular en
el Gobierno Constitucionalista.

"Sólo Veracruz es bello", se
ñaló Juan Pablo II. El estado
colinda con 7 entidades fede

rativas y tiene una población
superior a los 8.5 millones de
personas, haciéndolo el tercer
estado con mayor población
integrada al Registro Federal de
Electores, lo que, además de sus
bellezas naturales, economía,
culturay desarrollo, lo hacen ser una entidad
que puede definir las decisiones electorales
a nivel federal: por ello la importancia que
reviste el conocimiento y presencia política
por parte de los aspirantes a la Presidencia
de México,
Adán Augusto López Hernández, un

hombre muy cercano y vecino de Veracruz,
dio muestra de esa enorme simpatía con el
pueblo jarocho, fue recibido como siempre,
en casa, no se requiere parsimonia ni para
fernalia para quien es de ahí mismo, donde
el pueblo lo recibió de manera espontánea
al grito de "¡presidente, presidente!", según

la información de los medios más influyentes
y testimonios de nuestros paisanos, quienes,
además, son parte de uno de los grupos más
poderosos del estado, los históricos petrole
ros, una familia de varias generaciones que
moviliza a millones de personas en todo el
sureste mexicano en favor de una causa co

mún, el beneficio Social, hoy representado
por el obradorismo de cepa, no intentos de
influencers trasnochados y agrios.
Veracruz se convierte en el gran punto

de partida que influenciará al norte, centro y
sur del país para el despliegue de convenci

miento sobre quién debe ser el
albaceay legatario de los bienes
políticos del presidente Andrés
Manuel López Obrador, pen
sar solamente en la Presidencia
de la República es muy limita
do, no por hacerlo menor, pero
se requiere un hombre madu
ro, inteligente, preparado y con
amplia experiencia en la agenda
nacional, el único que represen
ta la idoneidad en esa enorme

responsabilidad es nuestro se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández.

La riqueza histórica, donde
las civilizaciones olmeca, huas
teca y totonaca crearon las más
amplias zonas que, desde Ta
basco, Ocuparon el sur de Ve
racruz, ha sido considerada la
madre de todas las civilizacio

nes mesoamericanas, incluso con vestigios
hasta Chiapas y Oaxaca, y hay quienes afir
man que su influencia llegó hasta el estado
de Guerrero. Estamos hablando de 3 mil años
a. de C.

La Venta, en Tabasco, donde el Golfo de
México tuvo una enorme influencia en la

región, hoy resurge como un enorme po
tencial, donde la influencia ideológica se re
pite para coincidir en que la construcción y
la organización serán el pilar fundamental
que impulse a un mexicano ejemplar como
Adán Augusto López Hernández. La historia
se repite.
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Hace apenas unas semanas, millones de
personas en todo el país salieron a las ca
lles a ratificar su rechazo a cualquier reforma
que busque debilitar nuestro sistema electo
ral, y éste incluye, por supuesto, al Tribunal
Electoral del Poder [udicial de la Federación
(TEPJF). Aún recordamos a los líderes de los
partidos de oposición sumándose a la ciuda
danía en las marchas y asegurando, en en
cendidos discursos, que "el INE no se tocay
el Tribunal, tampoco".

Por eso sorprendió que esos partidos en
la Cámara de Diputados hayan firmado y
defendido, junto con Morena, una iniciati
va para delimitar las facultades actuales del
TEPJF que, en el contexto histórico de la lu
cha por los derechos políticoelectorales de
las mujeres y de los grupos minoritarios, y
en el contexto político actual de ataque a las
instituciones democráticas, suponía debilitar
a una de las instituciones clave para el de
sarrollo de la democracia en México y para
el avance en el ejercicio de los derechos de
quienes, por siglos, habíamos estado exclui
das y excluidos de las posiciones de la toma
de decisiones públicas.

¿La razón? A las dirigencias de los parti
dos no les gusta que el TEPJF los limite, por
ejemplo, cuando intentan ampliar el periodo
para el cual fueron electos, que multen a sus
aspirantes a candidaturas por actos antici
pados de campaña, que los obliguen a des
tinar candidaturas a personas indígenas, de
la comunidad LGBTQ+ y jóvenes, o que les
digan que la paridad en todas las candidatu
ras entre mujeres y hombres que establece
la Constitución lo que realmente significa en
todas, incluidas las de gubernaturas y presi
dencias municipales.

Así, la mayoría de los partidos se dispusie
ron a aprobar una reforma que, bajo el argu
mento de que el TEPJF ha rebasado su función
y que ha llegado, incluso, a legislar, proponía:
establecer que el TEPJF sólo podría actuar al
tenor, literal, de la ley y la Constitución, limi
tando así sus facultades de interpretación, y
facultar expresamente al Poder Legislativo
federal para adoptar acciones afirmativas en
materia electoral, entre otros:

El enorme problema de esta propuesta es
que olvidó la historia de la lucha de las muje
res y de los grupos minoritarios que durante
décadas hemos tenido que acudir al Tribunal
Electoral para hacer valer nuestros derechos,
aun cuando éstos han estado establecidos en

la Constitución y en la ley.
No se necesita una reforma que diga que

el Poder Legislativo federal puede adop
tar acciones afirmativas en materia electo
ral cuando es parte de su función y desde el
reconocimiento del derecho al voto de las

mujeres en 1953 lo ha hecho. Cómo el colec
tivo Mujeres en Plural lo explicó, el Congre
so estableció las cuotas en candidaturas para
mujeres primero del 30%: luego, del 4ÜÍÍ,
los partidos no cumplieron y el Tribunal los
obligó. Después surgieron las llamadas Jua
nitas: mujeres con suplentes hombres que,
al llegar al cargo, renunciaban y el Tribunal
estableció que los suplentes debían ser del
mismo género que los propietarios para ga
rantizar la cuota. Gracias al Tribunal se logró
la alternancia mujerhombre en las listas de
representación proporcional y que se postu
lara a mujeres en distritos competitivos para,
así, ir agrandando la presencia, no sólo de
candidatas, sino también de legisladoras en
el Congreso. Finalmente, en 2019, el Congre
so aprobó que en todas las candidaturas los
partidos deben postular 50% mujeres y SU
hombres, pero de nuevo los partidos no aca
taron en lo relativo a gubernaturas, hasta que
el Tribunal lo ordenó.

En síntesis, el que un derecho esté esta
blecido en la ley, desafortunadamente, no
ha sido sinónimo de cumplimiento. De ahí
el enorme rechazo que generó entre colec
tivos de mujeres y de minorías la propuesta
de reforma. Gracias a éstos y a las y los legis
ladores de todas las bancadas que escucha
ron, hoy, al parecer, esta reforma está muerta.
Sin embargo, este episodio nos recuerda que
nunca hay que dar por ganados los derechos
y libertades y que su defensa es una tarea
permanente.

*Politóloga e intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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2A. PARTE A RESPUESTA A "IGNORANTE"

En México, para convertirse en sacerdote, se debe completar una
formación en un seminario que puede durar de seis a 10 años,
dependiendo de la diócesis y de la comunidad religiosa. Durante
este tiempo, los futuros sacerdotes estudian teología, filosofía,
historia de la Iglesia y otras disciplinas relacionadas con la reli
gión. También se espera que los candidatos a sacerdote realicen
prácticas pastorales y trabajen en comunidades de fe antes de
su ordenación. En resumen, el tiempo que tarda un sacerdote
en formarse en México puede variar, pero generalmente lleva al
menos seis años de estudio y preparación.
1. Abadía: monasterio o convento dirigido por un abad o una
abadesa: lugar donde los monjes o las monjas viven juntos y
trabajan en oración, estudio y obras de caridad.
2. Basílica: iglesia importante y destacada dentro del catolicismo.

3. Capilla: lugar de culto religioso más pequeño que una iglesia
y generalmente se encuentra dentro de un edificio más grande.
4. Curia: oficina o tribunal de la Iglesia católica que se ocupa de
asuntos administrativos, judiciales y pastorales.
5. Ermita: pequeño lugar de culto o santuario construido en un
lugar aislado o apartado.
6. Feligresía: comunidad religiosa que comparte una iglesia o
parroquia común.
7. Iglesia: lugar de culto cristiano y puede referirse tanto a la es
tructura del edificio, como a la comunidad religiosa que lo usa.
8. Parroquia: comunidad religiosa dentro de una iglesia específi
ca, y se refiere a las personas que asisten a esa iglesia y que están

bajo la jurisdicción de un sacerdote o pastor específico.
9. Santuario: lugar sagrado que se considera especialmente con
sagrado y dedicado a una deidad o a un santo.
10. Sinagoga: lugar de culto judío.
JL Templo: lugar de culto religioso que puede referirse a una
estructura utilizada por varias religiones, como el hinduismo, el
budismo y el jainismo. A menudo se usa como lugar de oración
y adoración.

RONQUIDOS/AL

Hola tocayo, en esta ocasión sí te haré una pregunta de vital
importancia para el futuro de mí matrimonio. Sucede que. de
dos semanas para acá. mi esposa asegura que estoy roncan
do de una manera exagerada, con tal intensidad que me culpa
de no permitirle dormir y temo que me pida retirarme a otra
habitación o que ella lo haga. Yo no me doy cuenta de ello, ade
más de que no he variado mi alimentación ni hábitos (no fumo,
no tomo ni estoy pasado de peso). Lo que he revisado es que
por la edad (más de 50) tenga flacidez en mis fosas nasales, o
bien que el covid19 me haya dejado ese problema. ¿Existe un
medicamento, remedio, ejercicio o alimento para evitar roncar?

R. Éstas son las más populares recomendaciones "caseras" de
los expertos, pero ninguno de los síntomas reportados poscovid
indican una ronquera súbita.
1. Donnir de lado: dormir de lado en lugar de boca arriba puede
ayudar a reducir el ronquido, ya que permite que la lengua y el
paladar blando se muevan hacia adelante en lugar de obstruir
las vías respiratorias.
2. Usar un humidificador: un ambiente seco puede aumentar la
congestión nasal y la posibilidad de ronquidos, por lo que usar
un humidificador puede ayudar a reducir el problema.
3. Ejercicios para la garganta: hacer ejercicios específicos para
la garganta puede ayudar a fortalecer los músculos y reducir la
probabilidad de roncar.
4. Utilizar durante la noche dispositivos especiales como dilata
dores nasales o férulas bucales, entre otros, que pueden ayudar
a mantener las vías respiratorias abiertas y reducir el ronquido.
Tocayo, es importante reconocer que el ronquido puede ser el
síntoma de un trastorno del sueño más grave, como la apnea del
sueño, por lo que si los métodos anteriores no te funcionan, es
importante buscar atención médica.

Fecha: 17/04/2023

Página: 19

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 16,924

Página 48 de 205 Índice



La extradición de Los Chapitas que exige Estados Unidos es un mi
Sil a la línea de flotación del gobierno de AMLO. Es una demanda
legal acompañada de una clara amenaza al gobernante mexicano.

La demanda presentada ante una Fiscalía de Nueva York exige
al gobierno de México la extradición de los cuatro hijos del Chapo
Guzmán por tráfico de drogas a EU y otros 56 países, incluyendo
cargos por homicidio, conspiración y fraude fiscal.

La demanda contiene revelaciones importantes sobre la situa
ción del narcotráfico en México. Entre ellas, destaca una en parti
cular. Señala que los órganos de inteligencia penetraron hasta los
niveles más altos del Cártel del Pacífico, a tal grado que acompa
ñan a los cuatro hijos én susreuniónés secretas, donde planifican
los pasos a seguir en el negocio de fabricación de fentanilo, su
transformación en pildoras y subsecuente tráfico a EU y al mer
cado mundial. Es decir, los infonnantes estadunidenses saben qué
discuten los cuatro hermanos, qué planes y acciones preparan y,
quizá lo más importante, saben con quiénes se reúnen.

Desde hace tiempo ha corrido la especie de que los hemiarios
tienen una relación especial con un emisario directo de Pala
cio Nacional para mantener la coordinación entre ambas enti
dades. De hecho, el emisario habría estado en Sinaloa con ellos
en momentos críticos, como lo fue la situación que derivó en la
detención de Ovidio, el hennano menor de los cuatro. Esto, ob
viamente, lo saben los estadunidenses y, sin decirlo abiertamente,
le están poniendo al presidente López Obrador en alerta de que
saben desús transacctonescon elCártel del Pacífico.

La amenaza no podría ser más seria. Viene en un momento
en que la relación entre Washington y la Ciudad de México está
en uno de sus puntos más bajos. Nada más hay que ver la ma
nera en que los estadunidenses hicieron pública la noticia de la
petición de extradición para calibrar el enojo existente en la re
lación bilateral.

Ocurre después de una reunión particularmente humillante
para el presidente López Obrador en Washington, pues acudió
todo su gabinete de seguridad, que fue recibido por una funcio
naría estadunidense importante, pero de segundo nivel. Además,
con documentos en mano, esa funcionaría obligó a la delegación
mexicana a reconocer que en México sí se produce fentanilo, con
tradiciendo lo dicho por el mandatario mexicano. Inmediatamen
te después de esa reunión, que él canciller Ebrard calificó de "un
éxito", Estados Unidos soltó la bomba, sin la cortesía mínima de
avisar a su contraparte mexicana.

El gabinete de seguridad se quedó helado y callado, con la
sorpresa en la caray en la expresión de sus integrantes. Días des
pués salió una publicación de informes confidenciales de EU que
sólo agregan a la estupefacción de los funcionarios mexicanos. Se
infonnó de fracturas entre la Marina y el Ejército, donde subya
cé un viejo conflicto dé desconfianzas y sospechas de traiciones
vinculadas al narcotráfico y su influencia en las filas castrenses.

El gobierno de EU ha decidido pasar a la ofensiva en México
por la percepción de que existe el peligro de una alianza entre
facciones del Estado mexicano con él narcotráfico, De ser así, las
próximas elecciones presidenciales podrian servir como parapeto
para consolidar el pacto entre Estado y narco, hecho que modi
ficaría trágicamente la historia de México y su relación con EU.

La prueba del ácido será la respuesta que dé el gobierno de
López Obrador a la petición de extradición de Los Chapitas. Si
actúa rápidamente para detenerlos e iniciar seriamente el proceso
de su extradición, el mensaje será uno. Si arrastra los pies en el
procedimiento y evade actuar decisivamente, como sucede con
el caso de Ovidio, el mensaje es otro. Una respuesta "chorera"
sobre soberanía y autodetenninación no será considerada ni seria
Creíble, sino evasiva. En cualquiera de los casos, habrá respuesta
desde Estados Unidos,
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Cuauhtémoc ilusiona
a morelenses

• Pero si en Morelos hay fiesta,en la CDMX no paran
las carcajadas.

Tras anunciar su intención de pedir licencia como gober
nador de Morelos para buscar la nominación de Morena a
jefe de Gobierno de la CDMX, en la tierra de Zapata todo el
mundo hace fiesta, pues por fin regresarán a Cuauhtémoc
Blanco a donde pertenece.

El anuncio no sorprende; la novedad es que el exameri
canistalo haya hecho Oficial/Desde el año pasado le había
dicho a sus cercanos que Claudia Sheinbaum lo estaba
buscando para que participara políticamente en la capital.
Según él, la doctora lo requería para levantarle el ra

ting, pues luego de 2021 su imagen había venido a pique y
necesitaba repuntar para ampliar sus posibilidades de ser
candidata presidencial en 2024 ^

Seguramente El Cuau funda sus aspiraciones en los re
sultados de su trabajo, que lo tienen ubicado como el peor
gobernador del país. No hay encuesta que no lo ubique al
final de la fila: o sea, en términos futboleros, el tipo resultó
ser un auténtico bulto.

Si pide licencia para separarse del cargo, seguramente
los morelenses se la otorgarían en fasttrack con tal de no
volverlo a ver, pues hay quienes incluso han dicho que ex
trañan a Graco Ramírez. Blanco se cree la joya que nece
sita la 4T en la capital del país para no perderla.

Pero si en Morelos hay fiesta, en la CDMX no paran las
carcajadas, incluso entre los propios morenistas, aunque,
por supuesto, dejarían que el exfutbolista se inscriba en la
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encuesta para la CDMX.
Y no porque Cuauhtémoc

tenga el menor chance de ganar,
pero sí de jalar simpatizantes a
Morena, pues su nombre alimen
taría el ánimo de los americanis

tas por apoyar al partido guinda.
Quienes conocen del tema di

cen que Blanco ya no ve la hora
de salir de Casa Morelos, ya que
el estado se le está desmoronan
do y desde ahora quiere quedar
protegido, Y es que si la oposi
ción gana el estado en 2024...

Habría que preguntarle al góber si se considera more
lense o chilango, porque en 2015 se dijo tan enamorado
de Cuernavaca que decidió vivir ahí desde hace mucho —
según él— y, con ese argumento, brincó el requisito que le
impedía, entonces, ser candidato a alcalde.

De repente, y en pleno ejercicio al frente del gobierno
de Morelos, dice que se le acabó el amor por la tierra de
Zapata y que su corazón es chilango, cosa que nadie había
puesto en duda jamás.

¿Se habrá puesto a pensar que por muy buen futbolista
que haya sido, no puede si quiera pensar que los habitantes
de estas dos entidades merecen el más elemental respeto,
y que no los puede tratar como platos de segunda mesa?

Como si nadie se diera cuenta de que, en realidad, todo
el ajetreo que ha armado es porque el exfutbolista quiere
asegurar en 2024 un lugar en el Senado por una entidad
distinta a Morelos, donde nadie lo apoyaría.
Sólo así tendría el carnet de impunidad que tanto

necesita.

©
CENTAVITOS

Si sus mayores acostumbran a dar conferencias sobre
"prácticas de buen gobierno" por todo el país, por qué Clara
Brugada no iba a acudir a las espontáneas invitaciones para
recorrer las diferentes alcaldías de la CDMX, donde piensa
que están ansiosos en saber cómo le ha hecho en Iztapala
cra, como la bautizara Miguel Ángel Mancera. Porque, según
los morenistas, ahora a esa demarcación se le tiene que nom
brar IztapaCambridge, porque es un modelo de seguridad,
empleo y bienestar: claro, según sus otros datos. El chiste es
que el sabadito doña Clara dio cátedra en la unidad Plateros,
de la Alvaro Obregón, para placearse fuera de su territorio,
donde nadie la conoce: no levantó los ánimos.
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El desarrollo
tecnológico es nuestro
motor de crecimiento
• La meta es formar alianzas estratégicas en México
con el fin de favorecer el entorno del sector.

Este año le dijimos adiós al Newton Fund, programa que
desde 2014 nos permitió Colaborar Con más de 400 pro
yectos de investigación e innovación tecnológica en México
en diferentes sectores —desde aportaciones Significativas al
desarrollo de vacunas contra enfermedades como el den

gue, chikungunya y zika, así como apoyar en la madurez
tecnológica para el tratamiento de aguas residuales con
microalgas, e incluso el descubrimiento de variedades de
trigo resistentes a la sequía y al calor extremo, por mencio
nar algunos ejemplos—.
Aunque nos entristece cerrar un programa tan exitoso,

casi de forma simultánea recibimos la gran noticia de la
integración de México a la Red de Ciencia e Innovación de
Reino Unido en el mundo. Esta red se conforma por más de
40 países con el propósito de formar alianzas en ciencia e
innovación en varios temas que representan retosy oportu
nidades importantes para la humanidad. Esta oportunidad
nos permitirá fortalecer las alianzas que construimos con
Newton Fund y desarrollar colaboraciones a través de nue
vos mecanismos de financiamiento para proyectos.

Tal es el apetito de colaboración en ciencia e innovación,
que desde nuestra incorporación a la red hemos apoyado a
seis iniciativas relacionadas a la reducción de emisiones de
dióxido de carbono, al desarrollo de acciones para redu
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cir la vulnerabilidad hídrica, a la
restauración de los arrecifes en la
.zona mesoamericana, a la trans
formación digital de institucio
nes gubernamentales y también
al apoyó a emprendimientos de
base tecnológica^
Pero la carrera no termina

aquí: Apenas en febrero de este
año se anunció la creación del
Ministerio de Ciencia, Innovación
y Tecnología en Reino Unido, y
tan sólo un mes después, lanza
mos nuestra primera Estrategia Internacional de Tecnolo
gía, la cual establece nuestra visión para la colaboración
internacional en estos temas.

De hecho, me enorgullece compartirles que Reino Unido
es el principal destino de inversión tecnológica en Europay
el cuarto lugar en generación de "unicornios tecnológicos"
en el mundo. Tan sólo en 2021, nuestro sector tecnológico
recaudó más capital privado y tuvo más ofertas públicas
iniciales que cualquier otro país de la Unión Europea. Esto
me parece verdaderamente increíble, pero por supuesto
que queda mucho espacio para mejorar e incrementar
nuestro potencial.

Nuestra Estrategia Internacional de Tecnología se centra
en cinco tecnologías críticas: inteligencia artificial, tecno
logías cuánticas, ingeniería biológica, semiconductores y
telecomunicaciones. Esto, considerando la gestión de da
tos como un componente habilitador transversal. Creemos
firmemente que estas tecnologías serán cruciales para el
desarrollo económico del Reino Unido y del mundo en los
próximos años.

Estaremos buscando alianzas estratégicas en México con
él fin de favorecer al ecosistema de ciencia y tecnología
como un componente clave para fortalecer nuestra relación
bilateral. Pretendemos trabajar en estrecha colaboración
con gobiernos, académicos y negocios para aprovechar
nuestras fortalezas y construir el futuro juntos. Creo que el
Reino Unido y México pueden ser socios valiosos en tecno
logía. México tiene una economía en crecimiento y una gran
cantidad de talento, luntos, podemos colaborar para en
frentar desafíos globales y aprovechar nuevas oportunida
des. Espero con interés construir una relación más sólida y
duradera entre nuestras naciones en el ámbito tecnológico.

¡Sigamos 1 a conversación! Espero sus comentarios
a través de Twitter e Instagram en mi cuenta

(a>fonBenjciniinl9.
*Embajador del Reino Unido en México
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• Contra lo que pudiera pensarse, no se trata de
proceder contra los plagiarios. Lo qu® buscan las
autoridades universitarias es eiudif ercáso de Yasmín
Esquivel, la ministra de la Suprema Corte "de Justicia",

LA BELISARIO, PARA PONIATOWSKA
Formalmente, la Medalla Belisario Domínguez se impone
a mexicanos que han realizado acciones en beneficio de la
nación o de la humanidad, pero en el origen de la presea
está el ejemplo del legislador chiapaneco, su valor civil,
su firmeza para condenar a quienes traicionaron el orden
basados en el poder de las armas, lo que le costó ser tor
turado y asesinado. La bienamada Elena Poniatowska es
de esa estirpe, lo ha demostrado una y otra vez cuando ha
sido necesario. Para la generación del 68 —lamía—, Elena
es una heroína, pues La noche de Tlatelolco, su libro in
soslayable, es un enérgico, dolido y terminante "Yo acuso"
contra los asesinos. Publicó esa obra en 1971, cuando toda
vía no se apagaba la sed de sangre de Gustavo Díaz Ordaz
y el gobierno protegía a ése y otros priistas criminales que
disfrutaron de impunidad por el resto de sus vidas. Pero
la Ponia, como le dicen cariñosamente, es una periodista
desde la adolescenciay sus entrevistas son alto ejemplo de
inteligencia y profesionalismo. En la mayoría de sus libros
hay una sincera solidaridad con los marginados, con los
oprimidos y los olvidados por el progreso. Recibe ahora
una merécidísima distinción a la que dignifica con su tra
yectoria de luz. ¡Felicidades, querida Elena!

NORMA ANTIPLAGIO EN LA UNAM

El pasado viernes entraron en vigor diversas modifica
ciones a la normatividad de la UNAM, las cuales —dice
la información de la casa de estudios— permitirán anu
lar exámenes, títulos y grados que se hayan obtenido "en
forma deshonesta". Contra lo que pudiera pensarse, no
se trata de proceder contra los plagiarios. Lo que buscan

Fecha: 17/04/2023

Página: 23

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

Humberto Musacchio

Costo: 18,630

Página 54 de 205 Índice



las autoridades universitarias es

eludir el caso de Yasmín Esqui
vel, la ministra de la Suprema
Corte "de justicia", pues se alega
que tales disposiciones no pue
den aplicarse retroactivamente.
En realidad, las reformas anun
ciadas son un pretexto, pues en
la legislación mexicana existen
varias disposiciones aplicables
al casó. Pero se trata de avalar

el desafuero, no de hacer justicia.

SALA MUSEO PEDRO VALTIERRA

Muy merecidamente, una de las nueve salas del Museo
Agora de Fresnillo está dedicada a Pedro Valtierra, nati
vo de esa ciudad zacatecana y una de las figuras mayores
de la fotografía mexicana. El espacio ofrece varias de las
mejores gráficas de ese genio de la lente, así cómo obje
tos que han marcado la vida del director y fundador de
la agencia Ciiartoscuro, como son las estatuillas que se
le entregaron cuando recibió diversos reconocimientos,
como el Premio Nacional de Periodismo o el Premio In
ternacional Rey de España, la ampliadora que usó en otro
tiempo para imprimir sus tomas, las cámaras analógicas
que empleó en misiones periodísticas en varios países y
otros objetos que hablan de su fructífera trayectoria.

EDUARDO MEJÍA Y EL GÉNERO
En un viejo texto, el inteligente Eduardo Mejía expone
dudas y certezas sobre el uso que hacemos de los géne
ros; "¿Por qué Modisto de señoras? ¿No debería de ser
modista?". Por eso, agrega Lalo, "aunque sea hombre,
debe de ser Modista de señoras...", y recuerda que en 1970
el Diccionario de la Real Academia Española sólo acepta
ba modista: "el Corripio, que debería de Ser el oficial para
el mundo de la edición, registra modisto, pero como bar
barismo", aunque el lexicón académico de 1992 ya acepta
modisto como "hombre que se dedica a la confección de
vestidos de mujer", en tanto que para los que se ocupan
de diseñar ropa de hombre está el término sastre, "pero
no sé si las mujeres que diseñan ropa masculina deben
ser llamadas sastresas", pues el mismo Diccionario llama
o llamaba choferesas a las mujeres que conducían autos
(de manera profesional). Pero a la que elabora ropa de
hombre "le dicen sastra, así de ridículos. Y en ninguna
edición reciente del DRAE admiten beisbolisto, futbolista
o dentisto".
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Un "último trompo"
en San Lázaro
De acuerdo con los vicecoordinadores y operadores políticos
de los partidos, en la recta final que inicia ya en las dos últimas
semanas de abril, en San Lázaro se buscará procesar y aprobar
las últimas reformas propuestas por AMLO. Es decir, las iniciati
vas en materia de concesiones en minería, en aguas nacionales,
de vigilancia del espacio aéreo por parte del Ejército y diversas
disposiciones en materia administrativa, entre otros temas que
siguen en las gavetas de San Lázaro. La reforma en materia de
minería "es el último trompo a la uña" advierten morenistas,
porque nos aseguran que "para variar, también hay división en la
bancada".

Consejos a Monreal
En Morena, la corriente que se autodenomina como "ala demo
crática" de Morena, a la que pertenece Alejandro Rojas Díaz
Durán, instó este fin de semana a Ricardo Monreal, líder de
la bancada en el Senado y aspirante del partido oficialista a la
Presidencia de la República, a no cambiar su candidatura por
otro cargo, no declinar por ninguna corcholata y no legitimar
con su participación las encuestas "patito". "Ante la imposición
en Morena, vayamos por la Presidencia de México", expresaron.

Adán Augusto teje sus redes
Notorio fue, en menos de una semana, el arduo trabajo del
titular de Gobernación, Adán Augusto López, quien teje y
teje sus redes rumbo a 2024. Apenas acababa de dar "su res
paldo" al diputado Ignacio Mier para ser el candidato de Morena
a gobernador de Puebla, y este fin de semana también le ofreció
"su apoyo" al diputado Sergio Gutiérrez para que sea candidato
a gobernador de Veracruz. Lo raro según cuentan legisladores
de la bancada morenista en San Lázaro es que Mier se ha decla
rado simpatizante de Claudia Sheinbaum, hasta con reuniones
continuas en las oficinas de la jefa de Gobierno de la CDMX y

después le levantó la mano en la plenaria de Morena.

El reto de Sheinbaum
La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, ya tiene
"invitados de honor" para el concierto de Rosalía, pues el
gobernador de Nuevo León, Samuel García, aseguró, previo
a la comida con la que recibieron a la corcholata presidencial,
que acudirá junto con su esposa, Mariana Rodríguez. Por cierto,
que la invitada llevó como regalo un libro del pintor oaxaqueño
Amador, el cual el emecista confesó que "no lo traía en el radar".
La corcholata está viendo que el góber es puro "fosfo fosfo" y le
quiere enseñar de arte.

Desaparecen marinos
de EU...y de México
A propósito de la desaparición de tres soldados de Estados Unidos,
el 4 de abril en Sinaloa, resurgió el reclamo de familiares de
Victoriano Rodríguez y Manuel González, elementos de la Mari
naArmada de México, quienes estaban adscritos a la escolta del
petista José Narro y de quienes no se sabe su paradero desde el
5 de marzo de 2022, cuando estaban en la CDMX. Hasta ahora no
hay posición oficial por uno, ni por el otro caso. Esperemos por lo
pronto que haya buenas noticias para la familia de los marinos.

Del montachoques
al ponchallantas en CDMX
Desde hace unos días automovilistas de la CDMX lanzaron una
alerta. Han advertido que, al circular por calles del norte de la
capital, como Insurgentes o 100 Metros, sus autos sufrieron per
cances. Al revisar sus unidades vieron que cayeron en poncha
llantas, sí, artefactos similares a los usados por integrantes del
crimen organizado en persecuciones o bloqueos carreteros. En
el caso de la capital, las víctimas son asaltadas cuando cambian
la llanta. Se trata, dicen, de la evolución de los montachoques a
los ponchallantas. Esperemos que la SSPC tome medidas.
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Intentará conservarse
en el poder
Dice López Obrador que al

terminar su sexenio se
retirará a su rancho. Se

le han contabilizado más de 110
mil mentiras en sus conferen
cias. Lo del retiro al rancho es
una mentira más.

Si gana la oposición, como
es posible en una democracia,
¿alguien concibe que le entre
gue la banda presidencial a un
"adversario"? Él piensa que es
"moralmente inaceptable" que
la oposición regrese al poder,
¿cómo colocarle entonces la
banda presidencial a un inmo
ral? No lo va a hacer.

Si Claudia ya en el poder
se le voltea, como lo han he
cho sus recomendados en la

Suprema Corte y el Banco de
México, le queda el recurso de
la revocación de mandato para
demostrarle quién manda. Sus
huestes, esas que no rompen un
vidrio, secuestrarían avenidas,
amenazarían a los ministros de

la Corte, pasearían féretros y
quemarían efigies frente a los
líderes de las Cámaras hasta
doblarlos.

Si gana la oposición no lo va
a reconocer. Si gana uno de los
suyos y no obedece las órdenes

que le envía desde el rancho,
intentará deponerlo. Si, como
a Calles, lo ponen en un avión,
pedirá que vaya hacia Cuba,
donde, como a Salinas, le dieron
vida de rey, a modo de retribu
ción por los favores recibidos por
la dictadura.

¿Para qué perpetuar su domi
nio? En primer lugar, para evitar
la cárcel. Ahora tiene fuero.

AMLO dice que hoy se puede
juzgar al presidente como a
cualquier ciudadano. Pero para
juzgarlo dos terceras partes del
Senado (que Morena controla)
tiene que actuar como "jurado
de sentencia" de acuerdo a una

investigación que debe aprobar
la Cámara de Diputados (que
Morena controla). Ese manto lo
protege durante todo su ejerci
cio como presidente y hasta un
año después de haber dejado el
poder. Si un ciudadano comete
un delito, lo denuncian en el
Ministerio Público, lo aprehen
den, lo pueden retener sin juicio
durante años, luego lo juzgan
y si lo encuentran culpable lo
encarcelan. Eso de que hoy el
presidente puede ser juzgado
como cualquier ciudadano es
otra de las mentiras de López
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Obrador, una más.
¿Miedo de qué? Por su

responsabilidad ante los más de
800 mil muertos por Covid. Por
su responsabilidad como cabeza
de un sistema de seguridad que
en los hechos cedió el control

de grandes zonas del territorio
nacional al crimen organizado.
Por su responsabilidad en el en
cubrimiento de la corrupción en
el primer círculo presidencial.
Por su responsabilidad, al haber
ordenado cerrar los ductos de

combustible, que derivaron en
la muerte de 135 personas en
Tlahuelilpan.

Durante su gobierno ha
insultado y calumniado a media
humanidad: empresarios, sacer
dotes, periodistas, intelectuales,
feministas, a la clase media. La
extensión de su poder, más allá
de lo que marca la Constitución,
puede darse por interpósita
persona. Por eso el favoritismo
hacia Sheinbaum: él espera que
la sumisión que ella le muestra
en el presente se prolongará más
allá de su mandato.

Sin poder, ¿alguien piensa
que dejará pasar con indiferen
cia todo lo que se diga de él?
Incontinente, lanzará tweets
fulminantes. Si defiende la liber
tad de Trump para calumniar en
Twitter, lo hace para abrir paso a
sus futuras calumnias.
Valiente no es. Ataca desde el

poder, echando montón. Con la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera, la Guardia Nacional, los
aguerridos bots emitidos desde
Palacio y el espionaje del Ejército
a su servicio. Sin poder era
obsequioso y hasta "amoroso",
invitaba a sus adversarios a su

departamento y les preparaba,
humilde, quesadillas. No era el

fanfarrón y bravucón que ahora
es. Fuera del poder volverá a
atacar si junta montón. No le
faltarán aliados y porros.

Utilizará todos los métodos

legales e ilegales para conser
varse en el poder, él o alguien
de su movimiento. Luego del
fracaso del Plan A, B y C, puede
intentar el Plan D: Miedo te
rrorista antes de las elecciones

para inhibir que la gente vaya a
votar. El Plan E: Caos el día de
las elecciones (el Plan B no tenía
otro sentido). El Plan F: caos pos
telectoral. "No quiero entregar
la Presidencia a un gobierno que
considero espurio. No quiero
legitimar un golpe de Estado",
alegó para no entregar a Perú
la presidencia de la Alianza del
Pacífico.

Para que la democracia
funcione es necesario que los
actores, comenzando por el
presidente de la República, sean
demócratas. No es el caso.

Ante este panorama tan
oscuro, ¿qué posibilidades
tenemos los mexicanos de la

alternancia en el poder? ¿Lo
secundará el Ejército? La mar
cha de militares, algo inédito
en nuestro país, mostró que el
presidente tiene el apoyo de la
cúpula, no del Ejército en su
conjunto. Centenares de gene
rales no están de acuerdo con el

rumbo que ha tomado el país.
Debe haber morenistas que por
dignidad no lo apoyen en su
aventura (como Muñoz Ledo o
Urzúa). La Suprema Corte de
Justicia es difícil que lo apoye
en el camino de la ilegalidad.
Los empresarios, que durante
todo el sexenio lo han apoyado,
con excepciones, ante el riesgo
de castigos de la comunidad

internacional, pueden retirar sus
inversiones. Pero sobre todo está

la ciudadanía, la sociedad, la
gente, que parece haber desper
tado de su letargo.
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El mayor dilema de AMLO
Al acelerar sus actos

proselitistas que, por
cierto están prohibidos

por la ley electoral, Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López y Ricardo
Monreal refuerzan su presen
cia en diversas entidades para
llegada la fecha crucial, ganar
las encuestas que encumbren
al elegido como candidato de
Morena a la Presidencia de la

República.
Bueno, eso es en teoría,

porque en realidad quien elegirá
al "bueno" será el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
y aunque ya tiene tomada su
decisión, sopesa a diario las
lealtades y capacidades de tres
de sus corcholatas, ya que el
senador Ricardo Monreal está
descartado.

Tanto Ebrard como Shein

baum y Adán Augusto López,
han aceptado participar en una
contienda que a todas luces está
dispareja, en virtud de que solo
un hombre, su jefe, tomará la de
cisión en razón de dos atributos

que debe tener el elegido: lealtad
y defensa del proyecto polí
tico que instauró AMLO y, por
supuesto, proteger a la familia

presidencial.
Desde luego, los tres precan

didatos están en condiciones, en
apariencia, de cumplir con estas
dos condicionantes, empero, ya
sentados en la silla presidencial
y con todo el poder sobre sus
hombros, surge la pregunta de
inmediato, qué tanto cumplirán
con su palabra o más bien hasta
dónde llegará su lealtad con el
tabasqueño.

Este es el dilema que debe
resolver López Obrador durante
los próximos siete meses.

Tendrá que hacerle al agorero
o al pitoniso para adivinar el
futuro.

¿Hasta dónde llegará la fide
lidad del elegido o la elegida?,
si llegado el momento y con
el cordón umbilical trozado,
actuará conforme a lo acordado

y que se selló en un "juramento
de hermanos".

A lo largo, por lo menos de
los últimos 30 años, AMLO ha
tenido todo tipo de pruebas de
amistad y lealtad con Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López
y Claudia Sheinbuam, de las
cuales los tres han salido bien

librados, unos más que otros,
pero al final los tres calificaron
a la final, a tal grado que ahora
están en la antesala de cumplir
su sueño dorado, ser el sucesor
del tabasqueño.

Entonces, si los tres cumplen
con creces el tema de la lealtad y
la defensa del proyecto político
y de la familia de AMLO, cuál
sería el elemento diferencia

dor que haga que la balanza se
incline a su favor.

Esto es precisamente lo que
está escudriñando el presidente
en la víspera de destapar a su
corcholata; y por ello los puso
a prueba al designarlos como
suspirantes y conminarlos a que,
con el pretexto de las encuestas,
hagan campaña desde ahora y
expresen su visión sobre la con
tinuidad del proyecto político de
AMLO.

Para el jefe del Ejecutivo
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federal, su administración no
terminará el próximo 30 de
septiembre del 2024, sino que
continuará por lo menos 18 años
más, y por ello debe resolver su
mayor dilema en los términos
antes descritos.

Las prioridades presiden
ciales para el cierre del sexenio
son de tipo electoral, lo demás,
como dejar buenos resultados
en su gestión, es tangencial,
lo relevante es asegurar por
todas las vías que su candidato
o candidata gane la elección
presidencial y luego ese perso
naje cumpla con los acuerdos
pactados.

Sin embargo, aun resolviendo
acertadamente el tema de su

sucesión, el presidente debe
abocarse a cerrar su sexenio en

las mejores condiciones que se
puedan.

No se entiende que se pre
tenda buscar la continuidad de

jando de lado la cruda realidad
por la que transita el país.

Las mañaneras ya no alcan
zan para tapar el sol con un
dedo y por ello es evidente que
su sucesor morenista no tiene

asegurada la elección, aun con el
control que ya tiene el presidente
de parte del Consejo General del
INE.

En momentos en que se
recrudecen los problemas como

el incremento en los índices

delictivos, la crisis económica,
inflación, deficientes sistemas
públicos de salud y de educa
ción, ingobernabilidad ante el
embate del narcoterrorismo,
tan solo por mencionar algu
nos temas, los encargados de
la Segob, cancillería y la jefa
tura de Gobierno de la CDMX
desperdician tiempo, dinero y
esfuerzo en buscar una candida

tura que ya está decidida y que,
solo que ocurran una serie de
imponderables de alto calibre,
como, verbigracia, la derrota de
Delfina Gómez en la elección
para gobernador del Estado de
México o que, precisamente, las
condiciones de gobernabilidad y
estabilidad social se resquebra
jen aún más; o que de plano los
grupos criminales extiendan sus
dominios más allá de lo que ya
tienen, harán que se cambie de
decisión.

Entonces, en este sentido,
el presidente debería meter a
la ecuación de selección, un
criterio de evaluación más, la
eficiencia y con ello mataría
dos pájaros de un tiro; lealtad y
eficiencia.

Bajo este crisol, de los tres
solo uno ha dado resultados

tangibles. Dejaré al lector que
ponga el nombre de este efi
ciente precandidato.
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La tercera guerra
mundial económica
Ya inició. La caída del Muro Berlín,

lo que Francis Fukuyama en su
momento denominó como el fin

de la historia, no fue nada más
como era previsible y como se

repite constantemente la experiencia sobre el
comportamiento de la condición humana que
el final de una etapa y el comienzo de otra. El
comunismo que tanto auge estaba teniendo
durante la Guerra Fría no solamente se des

vaneció por las leyes y el comportamiento del
mercado capitalista, sino que en el momento en
que las personas de la parte oriental del muro
vieron ante sí la posibilidad de tener tantos bie
nes y capitales, la ambición terminó por superar
la realidad en la que vivían.

En resumidas cuentas y sin profundizar mu
cho, lo que Marx buscaba era eliminar las clases
sociales y crear un mundo en el que todos fuéra
mos iguales, dándole una autonomía completa
a los seres humanos sobre su destino. De ahí

que el comunismo tuviera tanto auge en una
sociedad como la rusa que venía de un periodo
de aristocracias y en el que era muy evidente la
división de clases y la supremacía de unos sobre
otros. Sin embargo, la caída de Muro de Berlín
no sólo supuso el derrumbamiento físico de
una frontera que dividía a amigos y familiares,
sino que inconscientemente fue el triunfo de
la ideología capitalista frente a la comunista.
Aunque también fue la prueba de que, si bien

políticamente había fracasado, como experimento
de comportamiento humano sí podía triunfar.

Es imposible entender China sin entender la
caída del Muro de Berlín. Es imposible entender lo
que ha ido pasando con el mundo sin saber que el
poder corrompe y que el poder extremo corrompe
por completo. En este punto de la historia surge
una pregunta, ¿y ahora qué sigue? La respuesta es
ambigua, aunque lo que sí es un hecho innegable
es que la tercera guerra mundial económica ya
ha iniciado. Hay muchas razones para decir y
sostener esto, aunque probablemente la más
importante radica en aquellos pequeños detalles
que aunque parezca que no están conectados
entre sí forman parte de la tela de araña de la
que surge el comportamiento histórico.

La invasión rusa en Ucrania tiene más con

texto y preámbulo de lo que a simple vista apa
renta. Ucrania ocupa un lugar muy especial en
el corazón de Europa y no sólo por ser la capital
mundial de los cereales y los granos, sino por la
posición geopolítica que tiene al ser un sitio que
divide el mundo oriental del occidental. Ucra

nia es también el recuerdo de las hambrunas

provocadas por Stalin y su cambio de modelo.
Es el recuerdo de los asesinatos masivos de los

nazis en el territorio y de las compañías ucra
nianas que ayudaban a matar a los rusos puros
en compañía de los nazis. Una zona que carecía
de una historia propia y que, después de la caída
del Muro de Berlín y la desaparición de la Unión

Soviética, adquirió lo que nunca antes salvo
por muy poco tiempo había tenido, que era su
propio lugar en la historia.

En esa caída del muro y en esas circunstancias
hay que entender qué fue lo que le pasó al entonces
coronel Vladímir Putin y cómo este personaje
fue evolucionando desde la capital Kievy Járkov
hasta la reunión celebrada el 25 de septiembre de
2001 en el Parlamento alemán y en la que Putin
presidente democrático de Rusia, por llamarlo
de alguna manera decidió dar por terminada la
mascarada de la identificación de la seguridad
entre la OTAN y la Federación rusa. A partir de
ahí, todo podía pasar.. .y todo pasó. Por eso, la
ocupación de Crimea, el nacimiento de la Ucrania
proRusia y todo lo que ha venido sucediendo en
la región en los últimos años incluido lo suce
dido en la Plaza Maidán y la caída del gobierno
comunista instalado en Ucrania eran parte no
de la crónica de una muerte anunciada, sino una
de las posibles salidas en las explosiones tanto de

libertad como de emociones que llevan cargando
los ucranianos por mucho tiempo. Personas que
durante una buena época fueron rusos y que
ahora sufren las consecuencias de ello.

Estados Unidos encontró un gran aglutinante.
Primero, por la investigación liderada por Trump
que se hizo sobre los negocios particulares del
hijo del presidente Biden y que, posteriormente,
acabó en el primer impeachment en contra de
Donald Trump. Segundo, porque a medida que
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confluían los intereses, las provocaciones iban
en aumento y se iba creando un vínculo cada vez
más grande entre los mecanismos del dominio
territorial ruso y los desafíos del mundo occiden
tal. El tercer punto lo encontró cuando, el mes de
febrero del año pasado, se perpetró la invasión
rusa sobre Ucrania teniendo el mismo objetivo
que siempre ha buscado Putin en cada acción,
que era amortiguar o darle menos relevancia al
cerco que la OTAN y algunos países de la anti
gua Unión Soviética estaban instalando sobre
Rusia. ¿Cuál fue el resultado de esto? Invasión,
muerte, desolación y la prueba, por una parte,
de la debilidad y vejez del Ejército ruso, lo cual es
una muy mala señal para Putin. Por otra parte, y
que es lo peor, es que las sanciones económicas
impuestas no han hecho más que demostrar
que el dólar está viviendo sus últimos días como
divisa hegemónica mundial.

El panorama que envuelve a la crisis en Ucra
nia ha permitido que divisas alternativas al dólar,
como el yuan o el rublo ruso, den un paso hacia
delante en el contexto global. Ejemplo de ello
es que el hecho de que los pasados meses de
febrero y marzo el yuan chino superó al dólar
y se convirtió en la moneda más negociada en
Rusia. Y eso es sólo el inicio.

Hoy Rusia ha recuperado, hasta donde es

posible y sólo en cierta medida, la balanza y
la situación económica formal. Y a pesar de
que haya recibido todo el peso de las sanciones
económicas impuestas por Washington y por
los países que conforman la OTAN, también ha
impuesto una serie de medidas que han permitido
el nacimiento de la nueva economía. Una nueva

dinámica guiada, por ejemplo, por la presencia
del rublo ruso en Dubái, del yuan chino con
cada vez presencia y poder en el mundo, de la
mancuerna que está forjándose entre Rusia y
China y de todo el potencial que tiene la zona de
AsiaPacífico y el bloque de los BRICS.

Hoy hay un nuevo mapa político, social y

económico. Los acuerdos de Bretton Woods y las
instituciones que emanaron de ellos cada vez son
menos decisivos e influyentes en las dinámicas
globales. Por un lado, está Estados Unidos, una
nación que está atravesando una fuerte crisis in
terna que se magnifica con la cada vez más notable
debilidad del dólar. Por el otro lado, se encuentra
un país compuesto por más de mil 400 millones de
personas gobernadas de manera absoluta por el
Partido Comunista y por el éxito de la autocracia
como ordenamiento social frente a la debilidad y
decrepitud del sistema democrático. En medio,
observando y sacando rentabilidades de cada uno
de estos jugadores, está la India. Una nación que
espera pacientemente y que aguarda el momento
en el que los países que conforman los BRICS
puedan ser decisivos y elementos definitorios
de la nueva era política, social y económica. En
esencia, lo que esta nueva era significa no es más
que el fin de la era hegemónica de los Estados
Unidos de América y del dólar.

La tercera guerra mundial económica no tiene
que estallar. Ya estalló. Y, además, es una guerra
que viene acompañada de las armas nucleares
vencidas y carcomidas por el peligro de la corrup
ción y la especulación. La crisis de 2008 acabó
impune, nadie pagó por la irresponsabilidad que
causó una de las mayores debacles económicas
de nuestra era y que, entre muchas otras cosas,
rompió el equilibrio social estadounidense. Diez
millones fueron los estadounidenses que pagaron
el precio de esa irresponsabilidad cuando fue
ron desalojados de sus hogares. Tener una casa
propia era elemento que diferenciaba al sistema
estadounidense de los demás. Pues en 2008 se

demostró que ese sistema no era perfecto, pero^;
sobre todo, que era quebrantable.

Nadie pagó por lo sucedido. Aunque la res
ponsabilidad recayó en el gobierno de Barack
Obama y de Timothy Geithner, quien fue el
encargado de mitigar las consecuencias de la
crisis de 2008. Sin embargo, eso sólo fue el pri
mer suceso de una serie de acontecimientos

que nos han llevado hasta el momento en el que
nos encontramos. Es verdad que, si no hubiera
sucedido el ataque del 11 de septiembre de 2001
contra las Torres Gemelas, nada de esto hubiera
pasado. Sin embargo, el ataque existió y tras él se
desencadenaron las guerras de Iraky Afganistán
y todos los efectos que siguen acompañando a
lo sucedido aquel día luminoso de septiembre.

¿Quién ganará la guerra? Sólo quiero recordar
que en la Segunda Guerra Mundial el tablero
estaba dominado por dos potencias militares
y autocráticas, a las que, con el desarrollo del
conflicto, se les fueron sumando diferentes
naciones afines a cada uno de los bandos. En

aquella época había cuatro grandes jugadores.
Por una parte, estaba Estados Unidos, liderado
por Franklin Delano Roosevelt, y una nación que
había sobrevivido y superado la crisis económica
que sufrió en 1929 y todos los problemas que
supuso la implementación del New Deal. Por
otra parte, y del mismo bando que los estadou
nidenses, se encontraba el imperio inglés, que
era tan grande e importante que era imposible
mantenerlo unido. Por una tercera parte estaba
la Alemania de Hitler y sus deseos imperialistas
que tanto daño causaron. Y, por último, estaba
la Unión Soviética de Stalin y sus ambiciones
ocultas al principio de esparcir el comunismo
más allá de sus fronteras. Y así, con tantos inte
reses y agendas personales de por medio, lo que
causó la Segunda Guerra Mundial no sólo fue la
derrota nazi, sino que también supuso el fin de
la hegemonía mundial del imperio inglés y fue
el preámbulo de la Guerra Fría.

Hoy, al igual que en la Segunda Guerra Mun
dial, estamos ante un tablero geopolítico que tiene
una múltiple variedad de jugadores, todos con
su agenda e intereses personales. Hoy, al igual
que en ese entonces, la tensión no hace más que
escalar. Sin embargo, en la actualidad, la guerra
económica que ya estamos librando es sólo un
síntoma de todo lo que puede venir después.
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Su cinismo mata
uién es Andrés Manuel

López Obrador?
Ya se dio cuenta

del desastre que ha causado y, en
lugar de corregir, simula que todo
va bien y que irá mejor. Cinismo,
pues.

En febrero de este año el

Departamento de Estado entregó
al Congreso de EU el informe
anual, donde señala que en México
hay violaciones a los derechos
humanos, secuestro, torturas,
homicidios, tráfico de personas,
intimidaciones, hostigamiento y
ataques a periodistas, complici
dad de agentes del gobierno con
bandas criminales internacionales

y corrupción.
La respuesta del Presidente fue

una cátedra de cinismo:

"Están mintiendo, es pura
politiquería... En México no se tor
tura, no es como antes, que ellos se
quedaban callados, nunca decían
nada; en México no hay masacres,
en México el Estado ha dejado
de ser el principal violador de los
derechos humanos, en México se
garantiza la libertad de expresión".

Al mes siguiente vino el crimen
contra 40 migrantes centro y suda
mericanos que murieron calcina
dos en una pocilga del gobierno
federal en Ciudad Juárez.

En ese crimen confluyeron
corrupción, ilegalidad, tortura,
extorsión, complicidad con bandas
criminales y desprecio a la libertad
de expresión. Todo lo que señaló el
Departamento de Estado.

No era necesario que se lo dije
ran "los gringos". Para saber qué
pasaba era suficiente con que el

Presidente viera las recomendacio
nes de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (encabezada
por una leal a él).

Ahí venía todo lo que, el 27 de
marzo, se transformó en la más
cruel masacre masiva de migran
tes cometida por un gobierno en
este siglo.

Lo señalado por la CNDH coin
cide con lo expuesto en medios
de comunicación que narraron
las violaciones a los derechos

humanos de los migrantes en los
galerones del INM en el sur y en el
norte.

Para el Presidente eran exa

geraciones de los "zopilotes" de

la prensa conservadora que "nos
quieren afectar" para recuperar
privilegios.

Su cinismo hecho gobierno
mata.

Periodistas mexicanos (desta
cadamente en El Universal), con
datos de la Comisión Nacional de
Búsqueda, han publicado que, del
1 de enero al 10 de abril del año en

curso, se han registrado 810 desa
pariciones de extranjeros proce
dentes de Centro y Sudamérica.

Las desapariciones, señalan,
son ejecutadas principalmente
por los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación, derivadas de la
pugna por el control del secuestro,
extorsión, el derecho de tránsito
hacia el norte y el reclutamiento
forzado.

En casi cuatro años, la CNDH
ha emitido 54 recomendaciones
al Instituto Nacional de Migración
por torturas, agresiones sexuales,
lesiones y extorsión a migrantes y a
sus familiares.

Señalan los reportes de la
prensa nacional que las estaciones
migratorias, retenes y garitas, se
han convertido en cuevas para el
cobro de moches por parte de agen
tes y funcionarios del gobierno del
presidente López Obrador.

De entrevistas con migrantes,
se publicó El tarifario de la co
rrupción (El Universal, 6 de abril):
botella de agua, 15 dólares. Jabón,
10 dólares. Llamada telefónica de

5 minutos, 25 dólares. Trámites,
dos mil a cinco mil dólares. Por no

detenerlos, 25 dólares. Un cigarri
llo, tres dólares.

Una semana después de la ma
sacre en Ciudad Juárez, el Instituto
Nacional de Migración envió un
reporte a la Cámara de Diputados,
que el periodista Víctor Chávez

Fecha: 17/04/2023

Página: 38

Area cm2: 487

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 108,503

Página 64 de 205 Índice



publica hoy en El Financiero:
Se otorga a los migrantes

"instalaciones seguras, hospedaje,
agua y alimentos gratis, kits de
higiene".

Además, "apoyo psicosocial
para niñas, niños y adolescentes,
mejoras en la infraestructura
de albergues, insumos para la
adecuada estancia de personas
migrantes y refugiadas, el acom
pañamiento de los organismos
internacionales para los nuevos
albergues que las autoridades
locales y estatales implementen
para recibir flujos de personas
migrantes".

El cinismo del Presidente per
mea como política pública.

Humanismo mexicano, mi
legado: AMLO, tituló el diario La
Jornada ("el único" que dice la ver
dad, sostiene el Presidente) la nota
del cuarto Informe de Gobierno de
López Obrador, el 27 de noviembre
pasado.

En el Zócalo, AMLO caviló en
voz alta sobre las virtudes esencia

les de su gobierno y concluyó: "Mi
propuesta sería llamarle Huma
nismo mexicano, porque tenemos
que formar un distintivo. Huma
nismo mexicano porque, como
diría el César, Publio Terencio:
nada de lo humano nos es ajeno".

El cinismo gobierna y muchos
le aplauden.

Para decirlo en palabras de Ma
ría Herrera Magdalena, destacada
en Fortes por la búsqueda de sus
cuatro hijos, víctimas de desapari
ción forzosa: tenemos "un Estado

y una sociedad ahogados en indife
rencia".

Cuando mataron al periodista
Antonio de la Cruz junto con su
hijael número 35 de los que van
asesinados en su sexenio, con ci

fras a julio del año pasado, López
Obrador dijo:

"Que no estén pensando los
autores intelectuales y materia
les de estos crímenes que van a
quedar impunes, que no va a haber
castigo... Aunque parezca disco
rayado, debo seguir advirtiendo
que ya no es lo mismo. No somos
iguales. No se confundan".

Algo parecido ha dicho luego
de otras masacres ocurridas en

su gobierno, como el asesinato de
mujeres y niños en Bavispe, o al
día siguiente del intento de asesi
nato a Ciro Gómez Leyva, (aunque
24 horas después dijo que pudo
ser un autoatentado para subir el
rating).

El ataque a Gómez Leyva ocu
rrió dos días después de que AMLO
afirmara que escuchar a Ciro,
Loret y Sarmiento podría producir
un tumor en el cerebro.

Hace tres días, el viernes, auto
ridades municipales de Guerrero
detuvieron al periodista Bertín
González por criticar un pro
grama social del presidente López
Obrador.

El acta de la comisaría dice:
"Se detiene al señor Bertín Chino

González, periodista del perió
dico Prensa del Sur, por subir a las
redes sociales que los grupos de
Sembrando Vida que dirige el pre
sidente López Obrador no están
funcionando en todo Guerrero".

Al Departamento de Estado,
que señaló el hostigamiento a
periodistas, el Presidente le soltó
por respuesta una descarga de
cinismo: "En México se garantiza
la libertad de expresión".

¿Qué sigue?
Con ese cinismo, seguiremos

viendo más de lo mismo. Asesina
tos incluidos.
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Adiós Notimex
Este día empieza en la

Secretaría de Gobernación
la eutanasia de la agencia

Notimex, que difícilmente llegará
a cumplir sus 55 años en agosto.
Es muy triste cuando muere un
medio de comunicación, pero en
este caso el pesar es mayor por las
circunstancias de su extinción,
la notoria desinformación del

presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre la agencia y su ca
rente visión de Estado, y el terrible
error de haber nombrado a una

protegida de su familia, Sanjuana
Martínez, como directora, una pe
riodista que como administradora
fue una troglodita autoritaria,
incapaz de resolver una huelga
durante tres años.

Pero más grave que padecer
a la incompetente Martínez al
frente de Notimex, es la forma
como López Obrador percibe la
agencia. El viernes dijo que era un
instrumento de propaganda, que
ya no era necesario porque tenía
la mañanera. Cándidamente reco

noció que lo que realmente tiene
en aquello que llama "un diálogo
de comunicación circular", es un
instrumento de propaganda. La
mañanera es su espacio de go
bierno cuyo componente central,
disfrazado de conferencia de

prensa, es utilizado para disparar
obuses a todos los que lo critican o
disienten, amenazar y mandar a la
plaza pública para ser linchado.

Notimex fue creada en 1968
como una sociedad anónima con

participación mayoritaria del go
bierno, para proveer información
organizada y centralizada sobre
las Olimpiadas, que iniciaron

el 12 de octubre de ese año. La

información era oficialista, pero al
mismo tiempo, desde un princi
pio llenó los enormes vacíos de
información que había. Casi desde
sus inicios produjo contenidos
para la televisión mexicana y para
periódicos, cuando no existían
noticieros o no tenían posibilida
des de generarlos. Años después
transmitió programas de radio y
más adelante fotografía.

Durante casi dos décadas

perduró el enfoque oficialista en
la información, hasta que al ganar

la elección presidencial Carlos
Salinas, en un proceso lleno de
opacidad y sospechas de fraude,
su equipo vio la necesidad de
legitimarse. La información fue
una vía. Su vocero Otto Granados
invitó a varios profesionales a diri
gir los medios públicos. Pensó en
mí para Notimex, pese a que sabía
que había votado por Cuauhtémoc
Cárdenas en las elecciones de

1988. Para aceptar el cargo, plan
teé escenarios de cobertura como

condición, que eran impensables
en Notimex hasta ese momento,
y por experiencia, en los medios
privados. No habría censura, ase
guró. Lo cumplieron cabalmente y
aceptaron informaciones nega
tivas para el gobierno, algunas
incluso que periódicos influyentes
habían optado por no publicar.

Por primera vez se transmi
tieron acciones y declaraciones
de Cuauhtémoc Cárdenas y se
cubrió a la izquierda. Se deja
ron de consultar informaciones

delicadas y se trabajó bajo criterios
periodísticos, que permitieron
tener noticias exclusivas como la

detención de Joaquín Hernández
Galicia, la Quina. Habían prome
tido recursos para una expansión,
y se otorgaron: se crearon cinco
agencias de noticias para fortale
cer la integración regional y hubo
una expansión internacional con
corresponsalías, como en Estados
Unidos, que en un año creció de
dos a 35, y en Centroamérica,
zona de influencia mexicana, que
se cubrió en su totalidad.

En 1989 se planteó transitar
hacia una agencia de Estado y se
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dieron los primeros pasos, aunque
se concretó hasta 2006, en gran
parte porque los presidentes Sali
nas, Ernesto Zedillo y Vicente Fox
tuvieron una visión de Estado so

bre Notimex, y continuaron el res
paldo presupuestal para que todos
los directores que me sucedieron
siguieran ampliando la cobertura
y la calidad periodística. Muchos
de sus periodistas obtuvieron
trabajos con medios internaciona
les; otros avanzaron hacia puestos
ejecutivos de medios mexicanos.
No era propaganda lo que se
hacía, era periodismo. Hasta que
llegó la señora Martínez, era con
sabido que al ser una agencia con
recursos públicos, por definición
debía de ser plural y abierta.

Notimex era una agencia
de noticias, cuya función era
registrar todo lo que sucedía
que tuviera interés público, que
reportaba de manera justa y
balanceada. Llenaba los vacíos

de información que dejaban los
medios privados, que estaban au
sentes de mercados que no daban
audiencias suficientes para lograr
buenos ratings o circulación, y
por tanto, publicidad, sin entrar
a la importancia estratégica que
tendría hoy ante tantas mentiras y
desinformación en las redes socia

les. De eso se trata una agencia de
Estado, y el apego al derecho a la
información y a ser informado.

Notimex tenía un sindicato

combativo, profesional y respon
sable. Quienes tratamos con ellos
reconocemos su calidad y compro
miso con sus agremiados, sin ser
unos aventureros temerarios que
pusieran en peligro su fuente de
trabajo, pero sin líderes charros
o cómplices, que traicionaran a
los trabajadores. Por la experien
cia de muchos de nosotros, es
inconcebible que Martínez haya
sido incapaz de llevar a resolver

un conflicto con el sindicato al que
acusa de corrupción, y evitar que
la empresa se pudriera. Fueron
sus limitaciones prácticas y
conceptuales, expuestas en una
entrevista en Las Periodistas, con
Alvaro Delgado y Alejandro Páez,
donde señaló, entre otras cosas,
que cerrar Notimex "era la deci
sión más adecuada".

La enterradora de Notimex

quiso lavarse la cara diciendo
que había sido un botín "durante
décadas", cuyos actos de corrup
ción eran públicos y notorios, lo
que es una falacia para justificar
sus torpezas. "Era una agencia
secuestrada por una mafia que ya
no era un sindicato... saqueada,
vilipendiada", justificó. "La ma
yoría no eran periodistas. Había
una lista de 60 aviadores. Pasaban
seis meses y veíamos personas y
preguntábamos quiénes son esos".
¿Por qué no hizo nada en medio
año para frenar esa irregularidad?

Afirmó que hay más de 150
denuncias por presunta corrup
ción. Aun si fuera cierto, ¿no pudo
eliminar las frutas podridas y
hacer un trabajo profesional? Lo
que hizo, como escribió Alejandra
Escobar en Etcétera a un año de su

gestión, fue "un periplo... plagado
de anomalías: trabajadores des
pedidos injustamente, una huelga
desconocida por la directiva
que, por ello, conculca derechos
laborales y un sinfín de desatinos
e imprecisiones en la información
proporcionada por la agencia...".

Ni administrar ni hacer pe
riodismo pudo hacer Martínez.
Pero que duerma tranquila. El
Presidente la respalda porque al
final, en su visión y acción, son tal
para cual.

Más grave que padecer a la incompetente
Martínez al frente de Notimex, es cómo
López Obrador percibe la agencia
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Desorden

La desesperación es mala
consejera, dice el refrán.
Todo parece indicar que el

desorden en que se ha movido
este gobierno está generando
acciones francamente desespe
radas por parte de sus repre
sentantes. El propio Presidente
es principal generador del
desorden. Dice una cosa o

la otra sin problema alguno,
hace y deshace sin empacho;
no se entiende ya el supuesto
proyecto de gobierno que se

ha convertido en una conducta

esquizoide, que lo mismo enar
bola textos marxistas para la
educación que aplica austeridad
thatcheriana en la burocracia

gubernamental.
El fracaso en el sistema de

salud será, sin duda, una marca
de este gobierno. Un verdadero
desastre que inició con buenas
intenciones, pero rápidamente
evidenció lo inepto de funciona
rios y de las políticas guberna
mentales. Solamente, como en
muchas otras materias, traían
discurso. A la ineptitud como
sello de la casa hay que sumarle
la corrupción y la anarquía
administrativa. La carencia de

medicinas, el desabasto de las
mismas, la irresponsabilidad
mortal del subsecretario Gatell
en el manejo de la pandemia,
los remedios caseros que receta
el secretario del ramo; en fin,
una serie de elementos que
resultan en un verdadero retro
ceso en la materia. Lo de tener
un sistema de salud "como en

Dinamarca", según ha dicho el
Presidente desde que inició su
mandato, es una burla, un mal
chiste. Muy probablemente ni él
sepa en qué consiste el sistema

danés, pero lo dice como si se
tratara de comprar un tractor.
La semana pasada en el pueblo
de Juchitán, Oaxaca, el Presi
dente comentó a los habitantes

de ese municipio que "ahora sí
habrá un sistema de salud como
el de Dinamarca". Mencionó

que sus adversarios se burlan
de él porque dice eso y abundó:
"Ya lo pensé bien, va a ser mejor
que el de Dinamarca". A saber
qué pensaron los pobladores
juchitecos que lo que querían
era que funcionara el IMSS.
Le queda poco más de un año
para mostrar a los daneses su
superioridad.

En los delirios contra sus

enemigos, el Presidente le armó
un pleito desde el inicio a los
españoles por muchos moti
vos. Uno de los objetivos, entre
otros, fue la empresa Iberdrola,
a la que no se cansó de seña
lar como símbolo del saqueo
extranjero y el abuso de los
países poderosos. El pleito con
esa nación ha llegado a niveles
verdaderamente ridículos, al
exigirles pedir perdón por lo
sucedido hace 500 años. Pero la
crítica contra Iberdrola terminó

haciéndoles un gran negocio a
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los españoles que obtendrán mi
les de millones de dólares de los

mexicanos y que, como ya anun
ciaron, invertirán en Brasil.
Solamente el Presidente piensa
que les ganó, que les quitó el
negocio y que ahora sí México
será supersoberano: "Es como si
fuera una nacionalización", dijo
rebosante de alegría.

En su pleito con los españo
les no parece haber límite. Los
denuncia, les grita, les reclama,
les manda cartas, dice que las
relaciones con ese país están
básicamente suspendidas, acosa
a sus empresas y luego les paga
millonadas para que se vayan
muertos de la risa con los bolsi

llos llenos. En el desorden y la
histeria gubernamental, mien
tras el Presidente ha llamado a

la furia antiespañola, su corcho
lata favorita decide traer al Zó

calo, para que dé un concierto
pagado por el gobierno, a la
española más pop del momento.
Sheinbaum hace gala de saberse
las canciones de Rosalía, lo que
la hace sentirse muy cool, muy
alivianada. ¿Cuánto cobrará la
Motomami por el concierto? No
lo sabemos, pero, para ser un
gobierno antiespañol, lo único
que queda claro es que, entre
Iberdrola y Rosalía, los españo
les, como gritaban en los toros:
se siguen llevando el oro.
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Coahuila: un debate
y nada decidido
TORREÓN. El moreirato y

una de sus herencias la

megadeuda sobrevola
ron el primer debate oficial de
candidatos a la gubernatura de
Coahuila, realizado ayer en esta
ciudad.

En el teatro Nazas, Lenin Pé
rez, de la alianza PVEM y Unidad
Democrática de Coahuila; Manolo
Jiménez, de la alianza PAN, PRI,
PRD; Armando Guadiana, de
Morena, y Ricardo Mejía Berdeja,
del PT, se vieron las caras por vez
primera en su calidad de candi
datos.

Los coahuilenses pudieron ver
durante dos horas a los cuatro

candidatos entrelazar ataques con
algunas propuestas. El tono de
los primeros era propio de viejos
conocidos en una clase política
cuasiendogámica que sin despei
narse se endilgan enjuagues y
graves trapacerías.

Fiel al guión de este tipo de
encuentros, el que menos cartuli

ñas o gráficos utilizó para lanzar
denuncias de hechos graves fue
el puntero Jiménez, de la alianza

oficial. Dijo que se concentraría en
propuestas, y de éstas destacó la
promesa de que volverá a instalar
las estancias infantiles canceladas
al inicio de 2019.

Y aunque Guadiana se dedicó
a repetir que la elección estaría
entre "el del PR1ANy yo", no supo
escapar de las puyas que le lanzó
una y otra vez Ricardo Mejía,
defector del gobierno de López
Obrador, y quien acusó al candi
dato de Morena de tener carpetas
de investigación por su relación
Los Zetas, el cártel que por años
asoló a Coahuila.

Lenin Pérez, por su parte,
sin dejar de responder golpes
verbales tuvo la participación más
estructurada, la que formulaba
propuestas, e incluso la que se
atrevió a mencionar que el reto
del agua no se resolverá si no se
revisa la explotación que de ese
recurso hacen los productores
lecheros. Mencionar eso en esta

cuenca lechera no es cualquier
cosa.

Tercero en las encuestas hasta

ayer, Mejía tuvo este domingo
su primera oportunidad para
descontar la ventaja que le llevan
Manolo Jiménez y Armando
Guadiana. Fue blanco de ataques
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incluso del priista, que lo acusó
de haber traicionado en "los cinco

partidos" en los que ha militado,
pero se concentró en acusar a
Jiménez de avalar la megadeuda
de tiempos de Humberto Moreira,
y de otras irregularidades suyas y
del gobierno de Miguel Riquelme,
al que acusó de corrupción en
mandos policiacos.

Guadiana intentó un chiste con
su tradicional sombrero, una mala
idea si lo que quiso fue imitar a
López Obrador en el debate del
2018 cuando guardó su cartera
porque se la robarían. El Nazas,
donde un millar de simpatizantes
de todos los candidatos se reu

nieron, no festejó su puntada. Sin
embargo, su estilo campechano
no necesariamente es mal visto en
el estado.

Manolo Jiménez pareció afa
nado en darle la razón a quienes
en el debate le señalaban de ser un
nuevo Peña Nieto: sus interven

ciones, leídas la mayoría de ellas,
pecaron en lo formal y lo técnico,
en un cuidado por las formas que
sin duda remite al estilo priista del
cual es claro que no reniega .

Los candidatos se reunirán de
nuevo el miércoles en Saltillo en
un debate organizado por la Co
parmex. Y queda otro organizado
por la autoridad electoral.

A pesar de lo que se suele
publicar en los medios nacionales,
la campaña aquí es propia de una
competencia donde nada está
decidido.

Sobre todo si se recuerdan dos
factores: Morena sacó más de
300 mil votos en la revocación de
mandato de 2022, cifra que en el
pasado ha representado prácti
camente la mitad de lo que se re
quiere para ganar la gubernatura;
y observadores locales calculan
en más de 20 por ciento los votan
tes aún indecisos. Las campañas,
no olvidarlo, cuentan.

A pesar de lo que se suele publicar en los
medios nacionales, la campaña aquí es
propia de una competencia donde nada
está decidido
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Influyentísimo
y nepotismo en el 20

de Noviembre
Tal es el caso de la doctora Lucía

Achell Nava, quien recien
temente fue impuesta como

titular del curso de dermatología por
órdenes de la actual directora del hos

pital, Martha Alvarado Ibarra, pese a
que, desde meses antes, otra especia
lista había sido seleccionada por la
vía legal. ¡Así como lo están leyendo!
Médicos residentes y personal del 20 de
Noviembre se unen para denunciar la
irregularidad con que opera la dirección
del centro médico, a la par que exigen
deshacer la colocación arbitraria de una

mujer que, además, ha sido acusada por
incurrir en actos de discriminación, gene
rar tensiones e, incluso, negarse a enseñar
técnicas al alumnado, alegando que "le
podían copiar sus técnicas". ¡Quihúboles!
El conflicto surgió a raíz de la salida de
Sagrario Hierro como encargada del área,
quien se jubiló.
Desde un principio, Hierro propuso a

la doctora Valeria Díaz como ideal para
sustituirla, e incluso fue nombrada profe
sora sustituía hasta el inicio del siguiente
ciclo, cuando se concretara la renuncia
de la titular.

La doctora Valeria no sólo contó con el

visto bueno de la especialista, sino que se
creó una convocatoria para concursar la
titularidad del servicio de Dermatología,
en el cual sólo hubo dos interesadas. Una
de ellas fue Valeria, mientras que la otra
inscrita fue la doctora Lucía Achell.
Los resultados fueron contundentes:

Valeria Díaz Molina fue la mejor calificada
para dirigir el área de Dermatología, y por
una distancia considerable, de 325 puntos
curriculares, ante los 288 de Achell Nava.
Aunque la resolución era un hecho,

nunca se oficializó del todo, pues Denisse
Añorve y Miguel Ángel Minero, encar
gados del área de División de Posgrado,
comenzaron a dar largas a la hora de girar
un oficio que concretara el nombramiento
de Valeria Díaz:

"Si en todo este tiempo les pedí
el documento unas 20 veces fueron

pocas, y jamás me lo entregaron",
acusa la doctora, quien meses más tarde
fue repentinamente informada de que de
nada sirvió el proceso en el que conten
dió, pues la dirección tomó la decisión
arbitraria de colocar a Achell como titular

de Dermatología.
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¿EXCESO DE EXPERIENCIA?

Palabras más, palabras menos, el
argumento de Alvarado Ibarra
para justificar la imposición de

una amiga cercana suya para el puesto
fue que no comprendía cómo, siendo
más joven que Achell, Valeria Díaz
tuviera un curriculum más extenso.

"Básicamente dijo que ella podía ele
gir a quien ella quisiera, pues era la
directora", recuerda la afectada, quien,
además, ve en el argumento de la dirección
un acto de discriminación por edad.
"¿Para qué hacen una convocato

ria?", cuestiona. "Desde un principio le
hubieran dado el cargo, en lugar de ha
cer un proceso que no iban a respetar".

La doctora Valeria denunció el caso ante

el Órgano Interno de Control delISSSTE,
donde le dijeronincreíble, pero cierto
que no haymucho que pueda hacer, pues
no existe un documento que la declare
como titular del servicio de Dermatología.
EL PERFIL MANCHADO

En redes sociales, médicos residentes y el personal del hospital exigen que
la selección del personal se haga de manera limpia y basada en los cono
cimientos de los candidatos, y no por influyentismos y amistades.

Además, les cuento que la cosa no se queda ahí, pues esta polémica ha sacado
a flote, al menos, dos denuncias contra la doctora Lucía Achell Nava, por distintas
conductas poco profesionales, que van desde maquillarse en clase hasta negarse a
enseñar técnicas a los residentes de primer año.
Uno de estos oficios proviene de la propia Sagrario Hierro, la titular saliente,

quien, en 2019, prescindió de la labor de Achell como profesora adjunta en el curso,
exponiendo, entre otras cosas, que:
No permitía la entrada a los residentes en cirugías que ella realizaba, argumen

tando que le copiaban sus técnicas.
Se reportaron constantes ausencias en el curso entre 2017 y 2018, ya que acudía a

dar conferencias en otros laboratorios.

Propició tensiones a raíz de una mala relación con los residentes de primer año R1
en dermatología, que incluían mofarse de sus alumnos con muecas cuando exponían
algún punto.

SE NEGO DELIBERADAMENTE A DAR CLASES QUE LE CORRESPONDIAN

Luego, en 2021, un oficio más, promovido por el doctor Félix Octavio Mar
tínez Alcalá, revela que había quejas contra la doctora por tratos discri
minatorios, por el que se pedía a la titular tomar cartas en el asunto.

"Nada de lo expuesto ha sido suficiente para cambiar la decisión firme, opacay arbi
traria de Martha Alvarado Ibarra, quien ostenta la dirección del CMN 20 de Noviembre
desde el 19 de noviembre de 2021, de mantenerla en el cargo, sólo porque es su amiga".
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OTRA DE ALMENDRA ORTIZ Y SUS SECUACES

Y ya que hablo de temas médicos, cómo ven que el brazo derecho de
Almendra Ortiz sí, la exgacela de AMLO que contrató por sus pistolas a
Imedic, y que por no dar el servicio los derechohabientes se quedaron sin

servicio de imágenes, lo cual les costó la vida a varios de ellos, Juan Manuel
López Ramírez, subdirector de personal del ISSSTE, tiene tres chambas en
el gobierno federal. ¿Cómo les quedó el ojo? Trabaja al mismo tiempo en
el ISSSTE, la SEP y el IMSS. ¿Será por eso que el IMSS, de Zoé Robledo, les
mandó las batas recicladas, a pesar de tener un presupuesto en el ISSSTE de
750 mdp? Sí, los trabajadores del ISSSTE recibieron batas recicladas del IMSS.
¿Cómo se supo? Muy fácil, sólo había que darle la vuelta a la manga de la bata.
¡Ver para creer! ¿Acaso los 750 mdp de la partida de 2022 se irán a la campaña
para la gubernatura de Chiapas que tanto presume Zoé Robledo (su estado na
tal)? ¿Habrá sido idea de Almendra y Juan Manuel? Lo cierto es que el dinero
estaba y las batas eran recicladas, y este señor, brazo derecho de Almendra,
trabaja en el IMSS, el ISSSTE y la SEP.
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MONOCICLO.

Las provocaciones

contra el candida
to de la alianza
por Coahúila, Ma
nolojiménez, que
marcaron el primer
debate entre los

candidatos'a la gu
bernatura del esta
do, no prosperaron
y SB diluyeron an
telas palabrasdel
abanderado: del

PANPRIPRD, quien
planteó su postura
en busca de la gu
bernatura: "la po
blación en Goafiijf'
la espera de esta
campaña propues

tas que vifigan a
darle respuestas a
sus redamos y ne
cesidades. Hoy
en día a los ciu
dadanos no se les

engaña con estas
actitudes, por eso
nosotros no ca®

mos ni: caeremos

ensse juego", ex
presó, y agregó
que tanto Mejía
como Guadiana,
se han enfrasca
do engrillas, plei
tos y mentas. Tras
el debate, la opi
nión fue^qu® el rrfe

jor fue Manoloji
méñez, y algunas
voces señalaron

algunas "áreas de
oportunidad" pa
ra el Candidato de
Morena, Armando
Guadiana, quien
lució limitado en el
encuentro.
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Cabe señalar que muchos políticos y
juristas entre otros el ex secretario de
seguridad pública Cenaro Carda Lu
na, preso en Kstados L nidos son de
tensores del arraigo y la prisión pre
ventiva oficiosa.

Siendo el objetivo del derecho
encontrar soluciones justas
a los problemas de la socie
dad, esta semana nos entera
mos de dos leyes injustas en

nuestro país, empero en México ya na
da sorprende.

La sentencia de la Corte Interameri

cana de Derechos Humanos (CIDH) en
el caso de García Rodríguez y Reyes Al
pízar contra México, donde declara al
arraigo y la prisión preventiva oficiosa
contrarias a los derechos humanos que
están consagrados en los tratados in
ternacionales. Es decir, estas leyes son
injustas.

Resulta que el gobierno mexicano, des
de la época de Felipe Calderón, aplica
el arraigo y más recientemente la prisión
preventiva oficiosa, sin respetar las garan
tías al debido proceso y a la presunción
de inocencia, literalmente priva de la li
bertad a las personas como se le pega la
gana para decirlo sin tapujos.

Bajo el argumento de que estas medi
das son necesarias para enfrentar la so
fisticación y la virulencia de los grupos
criminales se ha hecho un uso indiscrimi
nado de ellas.

Los resultados hablan por sí solos, a

más de 20 años de su implementación,
la delincuencia se incrementó, luego en
tonces, no es con darle mayores faculta
des a los policías como se enfrenta a la
delincuencia.

Cabe señalar que muchos políticos
y juristas, entre otros, el ex secretario de
seguridad pública Genaro García Lu
na, preso en Estados Unidos son defen
sores del arraigo y la prisión preventiva
oficiosa.

La defensa del estado mexicano, inte
grada por la Segob, FGJ y la Fiscalía del
Estado de México fue patética, alegaron
la incompetencia de la CIDH por no ago
tarse los recursos internos, a lo que el or
ganismo internacional contestó que una
demora de 20 años para dictar sentencia
es por sí solo un argumento para determi
nar violaciones a los derechos humanos.
No es chiste, la defensa del estado

mexicano viene a colación, ya que entre
otros dalos escalofriantes resulta que has
ta el año 2022 hay 92,000 presos sin
sentencia, es decir el 40% de la pobla
ción carcelaria, podría encontrarse en los
supuestos que intenta atacar la sentencia
de la CIDH.

Con o sin sentencia, veremos como re
suelven el galimatías jurídico en el que se
ha convertido la prisión preventiva oficio
sa que además la CIDH declaró que vio
lenta los derechos humanos.

Por lo pronto en nuestro país, en aque
llos casos que se encuentran sin sentencia
se encuentran colgados con alfileres. Has
ta la próxima.

Fecha: 17/04/2023

Página: 46

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 162,566

Página 76 de 205 Índice



Objetivo: estatizar;
consecuencia:

perpetuar la
pobreza

Primero los pobres"// no deja de ser un le
ma puramente pro
pagandístico. Al pre
sidente López lo que

menos le importa, en realidad, es sentar las con
diciones institucionales para que la muy eleva
da incidencia de pobreza que por décadas ha
tenido nuestro país se vaya paulatinamente re
duciendo a partir de dos fenómenos comple
mentarios. El primero, un crecimiento sostenido
de la economía con creación de empleos forma
les con acceso a la seguridad social {IMSS, In
fonavity Afore) acompañado de salarios reales
crecientes derivados de una mayor productivi
dad de los factores primarios de la producción.

El segundo, programas sociales de transfe
rencias gubernamentales eficientemente diseña
dos, con un universo perfectamente definido de
beneficiarios, progresivo y sobre todo condicio
nados a requisitos bien definidos ¡ejemplos de
este tipo de programas sociales era Prospera 
Oportunidades, programa dirigido a las fami
lias más pobres que recibían una transferencia
en efectivo condicionada a que los niños y niñas
asistieran regularmente a la escuela y al centro
de salud. Este programa muy bien evaluado a
nivel internacional y adoptado en varios países
fue arbitrariamente cancelado por López).

Toda una serie de decisiones que López ha
tomado, incluso desde antes de asumir la pre
sidencia, han resultado en menor crecimiento
económico y en mayor pobreza. Destacan la
cancelación del aeropuerto en Texcoco y de la
cervecería en Mexicali, la cancelación de dife
rentes programas ¡además de Prospera) como el
Seguro Popular y todo el desastre que ha sido la
administración del sistema de salud y la adquisi

ción de medicamentos afectando relativamente
más a los pobres, la decisión de no instrumen
tar una política fiscal contracíclica en 2020 du
rante la pandemia por lo que se acentuó la caí
da del PIB de la cual no nos hemos plenamente
recuperado, la cancelación de las rondas petro
leras, las reformas a la Ley de la Industria Eléc
trica y un largo etcétera. Todas estas decisiones
minaron la certeza jurídica e impactaron nega
tivamente la inversión y el crecimiento. Así, se
estima que para 2024 el PIB por habitante sea
casi 3% inferior al que se registró en 2018 con
la consecuente mayor incidencia de pobreza.

Esto no le importa al presidente ya que, co
mo lo dijo, a los pobres se les compra con trans
ferencias a cambio de lealtad, apoyo político,
popularidad y, sobre todo, votos. No sorpren
de que su mayor índice de aprobación se en
cuentre entre los individuos más pobres, de me
nor escolaridad y de mayor edad; ellos pueden
ser fácilmente amenazados y chantajeados por
funcionarios públicos y Morena.

Como no está en su interés reducir la pobre
za y además tiene una ideología anquilosada
es que ahora el presidente envió al Congreso
una serie de reformas a 23 leyes en materia
administrativa. Aunque se plantea como obje
tivo combatir la corrupción, en realidad va mu
cho más allá. El verdadero objetivo es castigar
a la propiedad e inversión privada y transitar
hacia una economía con una creciente partici
pación gubernamental en la economía; en el
extremo y siempre bajo el argumento de privi
legiar el "interés público" por sobre el interés
privado, siendo el dictador en turno quien defi
ne qué es el susodicho "interés público", podría
llevar a México a ser una economía totalmen
te estatizada.

Las modificaciones que se proponen a las
diferentes leyes incluyen límites a las indemni
zaciones en caso de expropiación (violando el
artículo 27 constitucional) expropiaciones que
además pueden ser arbitrarias aún cuando no
haya una real y verdadera utilidad pública ¡co
mo lo definía el Estatuto Provisional de Gobier

no de 1856), eliminar el resarcimiento de daños
y perjuicios cuando un contrato entre el gobier
no y una empresa privada sea cancelado por el
propio gobierno aún sin justificación excepto el
indefinible "interés público", la cláusula de termi
nación anticipada o cláusula exorbitante en to
dos los contratos con empresas privadas (que le
permitiría al gobierno modificar arbitrariamen
te las cláusulas del contrato sin pagar indemni
zaciones y rescindir contratos sin acudira instan
cias judiciales), así como privilegiar a empresas
gubernamentales, otorgando facultades del go
bierno en materia de concesiones, permisos y li
cencias siempre bajo un halo discrecional, sin
reglas claras, transparentes y ciertas.

Todas estas modificaciones violentan la liber
tad individual y el derecho a la propiedad pri
vada, a la libre concurrencia en mercados ope
rando en competencia y minan, por sobre todo,
la certeza jurídica. Además, son inconstitucio
nales y violatorias de varios tratados internacio
nales, tanto de comercio como de protección
recíproca de la inversión, incluyendo elTMEC.
Aprobarlas acabarían con la certeza jurí

dica requerida por los inversionistas extranje
ros, pero también nacionales y como resultado
la desincentivarían, al extremo cancelándola.
La consecuencia: una economía estatizada,
en franca contracción y la perpetuación de la
pobreza; el escenario ideal de los radicales
de "izquierda" en el gobierno. Sin duda, muy
preocupante.
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La pasarela del
frente opositor
Han pasado tres años de un diálogo domina

do por el escepticismo y con el riesgo per
manente de suspenderse, que ha llegado a
la etapa definitiva. La necesidad de lograr
un contrapeso al presidente más poderoso

en los últimos 50 años fue el motor inicial de esa pecu
liar confluencia de otrora aliados improbables que po
dría subsistir, bajo la premisa de expulsar a Morena de
Palacio Nacional.

A diferencia del sexenio anterior, donde las cúpulas
partidistas promovieron el llamado Pacto por México pa
ra impulsar una agenda de reformas estructurales de gran
calado, pero duración efímera, esta vez los representan
tes de la sociedad civil fueron a tocar la puerta de los lí
deres políticos.

Unos y otros ya habían sufrido el escarnio cuatroteísta
en La Mañanera, incluso recrudecido durante la primera y
durísima etapa la pandemia por la Covid19. Gustavo de
Hoyos y Claudio X. González estuvieron en el centro del
grupo primigenio y primero acudieron con Marko Cortés.
El sábado 22 de junio del 2020, en la terraza de la

casa de González, los líderes del PAN, PRI, PRD y de Mo
vimiento Ciudadano escucharon el llamado de la socie

dad civil para unir fuerzas y enfrentar al populismo. Dan
te Delgado fue el único en rechazar la coalición electoral,
que tendría su primera estación en el 2021, pero segui
ría en el bloque legislativo para contenerá la mayoría ofi
cialista. Allí se empezó una larga fila de reuniones —una
docena— entre junio y diciembre del 2020 y se pactó la
coalición Va por México para competir en la elección in
termedia con un objetivo esencial: quitarle la mayoría ca
lificada a Morena.

En la narrativa de la oposición, la estrategia ha sido un
éxito a pesar de los descalabros del 2022. Y es que en las
elecciones federales intermedias, Morena y aliados obtu

vieron 21 millones de votos, dos millones menos que los
otros partidos. En 29 de los municipios 40 más poblados
del país — incluido un corredor urbano que atraviesa el cen
tro del país, hasta el Bajío— gobierna alcaldes opositores.

A pesar de capítulos ominosos, en el legislativo, el blo
que de contención ha prevalecido no obstante las fisuras.
Las reformas cuatroteístas en materia eléctrica, electoral y
de seguridad nacional no alcanzaron rango constitucio
nal y pueden ser frenadas por el poder Judicial.

Allí queda, como triste referencia, una historia reciente: el
intento de establecer límites al Tribunal Electoral, acordado
por las fuerzas partidistas y el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández. La presión mediática, pe
ro sobre todo la molestia de los representantes ciudadanos
hicieron que el PAN públicamente reculara y se colocara co
mo un ariete de la defensa de los magistrados, cuando fue
ron ellos entusiastas redactores de la iniciativa.

Legisladores involucrados en las negociaciones de es
ta intentona refieren que, la facción panista propuso limi
tar a los magistrados en la interpretación literal de la ley,
una de las piezas del escándalo. La mañana del pasa
do jueves 1 3, estaba firme el acuerdo, hasta que Jorge
Romero recibió la instrucción de dar marcha atrás, para
que Marko Cortés pudiera apagar el fuego interno y por
eso filtraron que estaban en contra de vulnerar al TEPJF,
lo que prendió las alarmas en el PRI, PRD y, por supues
to, en Morena.

Ante las pugnas partidistas, nuevamente tendrán que in
tervenir los ciudadanos para salvar la coalición opositora,
donde saben qué unidad es más importante que el nom
bre del candidato. Va por México sabe que la suma no al
cance y que sin Movimiento Ciudadano, será imposible.
A contrarreloj, comienza la primera jornada de la pa

sarela de los presidenciables de la oposición. Con una
docena de panistas, priistas y "ciudadanos": Claudia Rusz
Massieu, Lilly Téllez, Beatriz Paredes, Juan Carie» Rome
ro Hicks, Enrique de la Madrid, Santiago Creel, Gustavo
de Hoyos, Demetrio Sodi, Silvano Aureoles, Miguel Ángel
Mancera, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, José
Ángel Gurría e Ildefonso Guajardo.

Un frente amplio opositaren el que confluyan los prin
cipales liderazgos partidistas y cívicos solo es posible —
en esa misma lógica— si Movimiento Ciudadano se invo
lucra. Pero Dante no quiere ceder.
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El 9 de marzo AMLO
rompio (otra vez) parte
de su promesa

osotros no producimos fentaniloy// nosotros no tenemos consumo deN fentanilo" dijo el presidente An
drés Manuel López Obrador du
rante su conferencia de prensa del

9 de marzo.

Una semana después, en la mañanera del 16 de mar
zo, luego de que en diversos medios se difundiera infor
mación sobre los decomisos de fentanilo y de sus precur
sores y de la destrucción de laboratorios que producen
la droga realizados por las fuerzas armadas durante su
sexenio, AMLO se echó para atrás, aceptando que: "el
fentanilo viene de Asia, y no sólo entra por México, entra
también directo a Estados Unidos".

Luego, se dio este intercambio entre un periodista y
AMLO que transcribo parcialmente tal como aparece en
lopezobrador.org.mx. El presidente renegó de lo que dijo
una semana antes, pero trató de minimizar la importancia
que tiene México dentro del ilegal negocio del fentanilo:

Pregunta: ¿Ratifica usted que aquí en México no se
produce fentanilo, señor presidente?
AMLO: No, es que es una materia prima que se trae

de Asia.

Pregunta: ¿Pero aquí no hay laboratorios?
AMLO: Ah, no, sí, sí, sí, pero esa materia prima, lo

que se hace aquí. Y no es México, repito, el país que más
introduce fentanilo a EU (...) aquí lo que se hace es que
se hacen pastillas (...) Las troquelan.

Pregunta: Hay investigaciones (...) de productores de
fentanilo en México...

AMLO: Sí, sí, sí hay productores (...) en el tiempo que
llevamos 6,000 kilos de fentanilo se han decomisado (...)
Cada kilo de fentanilo es un millón de dosis ¡...) son azu
les todas las que decomisamos y allá resulta que hay ro
jas, verdes, amarillas y de todos colores y sabores...
Pregunta: Señor presidente, quiero hacerle un

comentario.

AMLO: Ya se acabó, ya nos pasamos. Adiós.
Hasta aquí parte del intercambio que el presidente dio

por terminado después de verse forzado a aceptar lo que
unos días antes negó rotundamente.

El 9 de marzo AMLO rompió parte de la promesa que
hizo el 1 de diciembre de 2018 cuando en el Zócalo de

la Ciudad de México dijo "reafirmo el compromiso de no
mentir, no robar y no traicionar al pueblo", porque decir
que "Aquí nosotros no producimos fentanilo y nosotros no
tenemos consumo de fentanilo" fue una mentira mayúscula.

Desde que mintió, el presidente ha generado que en
EU cada día haya más personas que apoyan la idea de
que sus fuerzas armadas ataquen a los cárteles dentro de
México. Y no solo eso, al enviarle una carta al presidente
Xi Jinping en donde atacó a legisladores estadouniden
ses, promovió que el gobierno chino utilizara sus pala
bras para ir en contra de EU.

El viernes pasado, un día después de que varios miem
bros del gabinete de AMLO se reunieron en Washington
para discutir con funcionarios estadounidenses y cana
dienses los temas del combate al fentanilo y el tráfico de
armas, el Departamento de Justicia de EU anunció que
procederá judicialmente contra los líderes del Cártel de
Sinaloa y sus facilitadores en todo el mundo.

Sobre la reunión de un día antes el Fiscal General de

EU, Merrick Gotland solo dijo esto: "Justo ayer, nos reuni
mos con nuestros homólogos de las fuerzas del orden pú
blico y de seguridad del gobierno (...) renovamos nues
tro compromiso de trabajar de cerca en la lucha contra el
fentaniloy el tráfico de armas de fuego". Ni una palabra
más que indicara si la reunión sirvió para algo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@) Instagram: ruizheal
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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La DEA ridiculiza
las mañaneras
En esta época no existe otro activo más valioso que la

verdad.
El secretario Marcelo Ebrard estuvo ell 3 de mar

zo en Washington para lanzar una campaña en con
tra de mentiras.

"Para no dejar que se consolide una narrativa basada en
mentiras que dañe a nuestro país", sentenciaba el comunica
do de prensa escrito en Relaciones Exteriores.

"Las autoridades de seguridad nacionales no tienen regis
tro de producción de fentanilo en México, sino que ubican a
nuestro país como zona de tráfico de ese opioide y sus precur
sores, los cuales provienen sobre todo de Asia".

"No vamos a permitir que atropellen a México", comentó el
secretario en relación a las peticiones de un par de congresis
tas republicanos sobre acciones eventuales de fuerzas de se
guridad estadounidenses en el país.
Este comunicado hizo sonar las alarmas en Washington;

una realidad paralela creada por el presidente López Obra
doren las mañaneras promovió la ¡dea de que en México no
se produce el fentanilo.
Washington sabe que las reacciones del presidente López

Obrador en las mañanera forman parte de un ejercicio de si
mulación que le ayuda a vender un "México en positivo" en el
que su bondad gobierna con tino y sapienza; un ejercicio de
autocomplacencia cuyas bases estratégicas forman parte de
la propaganda. Un gobierno de publicistas.

Llegó el momento en que el presidente Biden se molestó por
el sorteo de la responsabilidad del Gobierno de México en
materia de seguridad. La DEA ha revelado los trucos de pro
ducción de una sesión de lamañanera que parece más a una
parodia que informativa.
Anne Milgram, jefa de la DEA se encargó de desmantelar

la simulación y las mentiras. Un día después de que AMLO
enviara a medio gabinete a Washington (producción a cuen
ta de lamañanera), el Gobierno de Biden desclasifica datos
reales sobre una acusación en contra de la cúpula del cártel

de Sinaloa.

En un intervalo de año y medio la DEA logró infiltrar las
operaciones de "Los chapitas", y conocer los vínculos con
Colombia, Grecia, Guatemala y Estados Unidos. La agencia
identifica también a proveedores chinos: Yongahao Wu, Ya
quin Wu y Kun Jiang. Los detalles asombran. Por ejemplo, el
26 de mayo del 2022 un infiltrado de la DEA se reunió con un
emisario del cártel de Sinaloa en la Ciudad de México.

El procurador general Merrick Garland describió las acu
saciones ante la Corte Federal del Distrito Sur de Nueva York

como "medidas de ley contra la operación de tráfico de fenta
nilo más grande, violenta y prolífica del mundo".

Pero en México, AMLO, Ebrard y Rosa Isela Rodríguez, con
tinúan ambientados por lo efectos de lamañanera.

La revelación de la DEA tuvo sus efectos el sábado por la
mañana en la Embajada de China en México. Relaciones Ex
teriores envió a un funcionario de segundo nivel para impedir
más enojos en Washington. Es probable que AMLO ordena
ra a Ebrard bajar el perfil del gobierno durante el evento en el
que se presentó el nuevo embajador Zhang Run. Se observó
al secretario de Agricultura y a funcionarios de menor rango
de Turismo y Relaciones Exteriores.

En su momento, la carta del presidente AMLO a Xi Jinping
parecía una broma, ahora, después de las revelaciones de la
DEA, parece una ridicula petición con la que el mexicano se
intenta lavar las manos en la crisis del fentanilo.

Sin guardar las formas, Marcelo Ebrard se fue la mañana
del sábado a Puebla a un evento de su campaña. Uno de los
funcionarios que trabaja con él subió a Twitter cuatro fotogra
fías de la fiesta. En el momento en que le cuestioné la razón
por la que no estuvo presente en la embajada de China, el fun
cionario borró el tuit.

Lo que no ha podido hacer la debilitada oposición, lo hizo
la DEA: ridiculiza las mañaneras.

Biden ya se hartó de la simulación de AMLO.
Lo peor: la violencia en México.
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Rozones
Adán acelera
Los tiempos políticos tienen su ritmo, y parece que a poco más de un año de que se
celebre la elección presidencial, éstos comienzan a acelerarse. Lo anterior viene a cuento
porque a quien se ha visto más movido es al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, Resulta que quien hasta hace unos meses nomás no figuraba tanto frente a las
otras "corcholatas", este fin de semana estuvo en Veracruz y se reunió con sectores clave
de la entidad: petroleros, ganaderos y cañeros, de quienes tuvo muy gratos recibimientos,
nos hacen ver. Le gritaban "presidente, presidente", y ante estas expresiones el aspirante
a ser el sucesor del Presidente López Obrador les tomó la palabra y les aseguró que con
él la Cuarta Transformación va a continuar y que incluso dará más apoyos. El tabasque
ño está acelerando el ritmo para alcanzar la meta, nos comentan. ¿Podrá superar a sus
contrincantes? Pendientes.

Con esos "logros
Y fue ayer durante un acto de inauguración de caminos en Oaxaca que el Presidente se
tomó un tiempo para cuestionar el extendido nombre de la hoy conocida como Secreta
ría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. "Los técnicos cómo se complican
la vida", refirió el mandatario, quien pidió al secretario Jorge Ñuño Lara que le dijera el
nombre completo de la dependencia, para luego agregar: "Está larguísimo eso, no se en
tiende. Es secretaría de obra pública, ya, para que se entienda bien. Está muy presumido
el nombre". Nós dicen que la opinión del mandatario bien pudo haberse entendido como
una especie de queja, y no a pocos remitió hacia el responsable de la gran idea sobre
el dichoso nombre. ¿Quién fue? Pues sí, el extitular de esa dependencia, Jorge Arganis
DíazLeal, quien tuvo pocos logros, pero ya puede presumir que es autor del reparo que
ayer tuvo el Ejecutivo. Uf.

Debate sin mucha altura
Nos comentan que el primer debate entre candidatos al gobierno de Coahuila, realizado
ayer en Torreón, quedó mucho a deber. Al final, quedó claro que el pleito al interior de la
4T en la entidad es insuperable y se reflejó en el intercambio de descalificaciones entre
los candidatos de Morena, Armando Guadiana, y del PT, Ricardo Mejía. El abanderado
de PRIPANPRD, Manolo Jiménez, recibió algunos cuestionamientos, la mayoría no
hacia su persona o proyecto, sino al "moreirato". Mientras el aspirante del PVEM, Lenin
Pérez, pasó la tarde sin pena ni gloria. Destacó el desempeño de los moderadores, los
periodistas Sandra Romandía, quien hizo preguntas incómodas y replicó al no obtener
las respuestas satisfactorias, y Javier Solórzano, que debió poner orden en el auditorio,
porque claramente se habían colado las porras de los candidatos.

Y viene el del Edomex
Y hablando de debates, Delfina Gómez, candidata de Morena a la gubernatura del Estado
de México, dijo que está lista y entusiasmada para el del próximo jueves. "¿Está lista para
el debate?", se le cuestionó. "Uy, muy lista y muy motivada, y muy emocionada", respon
dió, mientras se abría paso entre la multitud que la saludaba. La maestra había solicitado
al Instituto Electoral del Estado de México posponer al 28 de abril el primer debate con su
contrincante Alejandra del Moral, de la alianza Va por el Estado de México, por motivos
de agenda, aunque ahora aceptó que sí va "y ya quiero que sea el día". Después de todo,
nos dicen, es sano este tipo de ejercicios, sobre todo para que las aspirantes expongan sus
propuestas, que es, al final, lo que impacta a los ciudadanos.

Morelos, cada vez peor
Vivir en el estado de Morelos y ser muj er implica el riesgo permanente de ser víctima de
algún delito en razón de género, un fenómeno que ha crecido paulatinamente durante
la administración del gobernador Cuauhtémoc Blanco. Un dato que permite pulsar el
comportamiento de este tipo de violencia es el incremento de 100 por ciento en los casos
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de feminicidio durante el primer bimestre de este año, en comparación con el mismo
periodo del 2022. A la par, otros delitos que afectan a las mujeres, como el abuso sexual
y el acoso sexual, también presentaron repunte en el mismo periodo, de 37.5 y 500 por
ciento, respectivamente. Al mandatario estatal no le interesa invertir en prevención. Y el
fiscal de Justicia, Uriel Carmona, continúa con sus resoluciones apresuradas sobre deli
tos de género, sobre las que suele haber muchos cuestionamientos. Pobres morelenses.

Encuentro de opositores
Con la novedad de que algunos de los principales presidenciables de la oposición se reu
nirán este lunes para dialogar sobre los gobiernos de coalición. Convocados por la orga
nización Unid@s, que agrupa a empresarios, políticos y miembros de la sociedad civil,
opositores a la 4T, políticos como Lilly Téllez, Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes,
Enrique de la Madrid, Gustavo de Hoyos y Santiago Creel, entre otros, serán protago
nistas del foro que concentrará las principales propuestas, de cara al inicio del proceso
presidencial del 2024y la importancia de las alianzas para consolidar un frente común en
los comicios federales. Será una primera prueba para ver quién falta y quién sobra, quién
va con ideas y quién se suma a la corriente. También quién le hace el feo a la reunión por
no sentir algún tipo de compromiso, nos comentan.
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Torreón, Coah. A unas horas del primer deba
te a la gubernatura del estado los coahuilen

ses lo ven a distancia y quizá con el escepticismo
que los últimos años ha provocado la política en
todo el país.

La seguridad que fue uno de los grandes problemas en el es
tado de los últimos años se ha atemperado. Mucha violencia y
brutalidad se suscitó a lo largo de años. Los Zetas acabaron con
la tranquilidad ciudadana y se fueron apoderando poco a poco
del estado. Aunque este grupo delincuencial sigue rondan
do zonas del país, las estrategias de los últimos años lograron
darle un giro en más de algún sentido al gran problema de la
inseguridad.

Mucho tuvo que ver en todo esto la coordinación que se
dio entre la Federación y las autoridades locales. Tendrá que
reconocerse también que fue durante la gubernatura de Rubén
Moreira en que este lacerante asunto fue adquiriendo otra di
mensión. En un libro que publicaron el exgobernador y Rubén
Aguilar se da cuenta de cómo le estrategia tuvo una efectividad
real porque una de las claves fue integrar a la ciudadanía en el
proceso de la seguridad.

Es probable que los Zetas sigan rondando otras zonas, pero
es evidente que en Coahuila no se pueden mover como lo ha
cían hace no muchos años cuando provocaron descomunales
tragedias en San Fernando y Allende. En conversaciones con
algunos académicos nos cuentan que les llama la atención cer
cana a la indignación que tragedias como la de Ayotzi
napa tengan una sistemática cobertura de los medios y que lo
sucedido en estos dos municipios, en particular Allende, poco o
nada se informe o se investigue, porque ante la muerte de tanta
gente en este municipio al final además no pasó "absolutamen
te nada", no hay personas detenidas por esta brutal matanza, sin
por ello pasar por alto lo sucedido con los normalistas.

La popularidad que tiene el gobernador ha sido una constan
te. Una de las razones es que entendió todos los errores y abusos
priistas y que ha logrado romper con el "moreirato", a lo que se
suma que los hermanos están totalmente distanciados.

Miguel Ángel Riquelme lo entendió. Se hizo a un lado de
las herencias priistas para gobernar ajeno a lo que se vivió en
Coahuila. En la cotidianidad se dice que Riquelme podría sen
tarse en cualquier restaurante cuando acabe su mandato sin
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que sea repudiado, lo cual ninguno de los Moreira podría hacer.
Los tiempos parecen ser otros. Una razón de ello es el tsuna

mi del 2018 que alcanzó a todo el país. Sin embargo, no queda
claro si todo esto le va a alcanzar al candidato Guadiana para
alcanzar la victoria. La razón es conocida: Morena se dividió y
quien es hoy el candidato del PT, Ricardo Mejía, va a acabar sien
do un factor el 4 de junio.

En Coahuila de alguna manera hay tres candidatos cercanos,
o que fueron cercanos, al Presidente y a su partido. No hay indi
cios de que cerca de la elección vaya a darse un acuerdo entre los
tres, más bien la división está marcada y si alguien está siendo
beneficiado es Manolo Jiménez candidato del PRI, PAN y PRD.

Coahuila ha sido históricamente priista. Mucho se especula
en el sentido de que se dejará ganar a Manolo Jiménez y que en
el 2024 la plaza quedará vacía para la o el candidato de Morena,
o más bien dicho del Presidente, sin pasar por alto las muchas
elucubraciones que se tienen sobre el Edomex.

Lo que se ve por ahora es que la elección se va a centrar en
Armando Guadiana y Manolo Jiménez. El debate podrá definir
tendencias, adelantamos que Ricardo Mejía y Lenin Pérez se
echarán para adelante, no les queda de otra en tanto que Gua
diana y Jiménez tratarán de ver el partido desde la tribuna.

Mañana le contamos la historia del debate.

RESQUICIOS.
Último fin de semana vacacional en el Balneario La Palma en
Guanajuato. De repente llegó un comando fuertemente arma
do de cerca de 20 hombres que empezaron a disparar asesinan
do a siete personas, por favor esto no es normal a pesar de su
normalización.

EN COAHUI
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EU VIENE POR "CHAPITOS"
Y EXTRADICIÓN DE OVIDIO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Lo que México no ha podido, que
rido o intentado hacer, como

combatir en serio y con eficacia a los
principales cárteles del narcotráfico,
como el de Sinaloa, que introducen
drogas a Estados Unidos hoy prin
cipalmente el letal fentanilo y lavan
miles de millones de dólares, lo hará
ese país tras el anuncio de que em
prenderá la búsqueda y captura de
"Los Chapitos", los tres hijos de Joa
quín El Chapo Guzmán, e insistirá en
solicitar la extradición de Ovidio, pre
so en el penal del Altiplano.
Éste fue detenido por primera vez hace más de tres
años en Culiacán y dejado en libertad por orden expresa
del Presidente Andrés Manuel López Obrador, como él
mismo lo revelara posteriormente, ante la ola de vio
lencia que se originó y la segunda en enero pasado, en
un municipio cercano a la capital de Sinaloa, previo a la
visita del mandatario estadounidense, Joe Biden, y del
primer ministro de Canadá, JustinTrudeau, a la Cumbre
de América del Norte. Desde entonces ha obtenido am

paros para no ser extraditado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Sin calcular las consecuencias de la división interna

y los conflictos que ellos mismos enfrentarán en sus
entidades, 22 gobernadores y gobernadoras morenis
tas decidieron apoyar a los dirigentes nacionales de su
partido, Mario Delgado y Citlalli Hernández, y ampliar
su mandato hasta 2024, a lo que grupos de militantes se
han opuesto por la forma en que han decidido candida
turas a cargos de elección.
Le entraron las prisas a los senadores para que ahora,
con escasas sesiones por delante, logren elegir a los
comisionados del Inai, a pesar de que Gobernación,
transmitiera al líder de la bancada de Morena, Ricardo
Monreal, el mensaje presidencial de que se dejara a ese
organismo sin quorum y evitar que afloren más casos de
corrupción.
Con encuestas "cuchareadas", los dirigentes y res
ponsables de la campaña de Delflna Gómez, candidata
de Morena a gobernar el Estado de México, intentan
hacer creer a los mexiquenses que la extitular de la SEP
llegará al primer debate con Alejandra del Moral, postu
lada por la coalición PRI, PAN y PRD, el próximo viernes.
En plena temporada vacacional de Semana Santa y
Pascua se registraron masacres en destinos de playa y
municipios como Cortázar, a pesar del publicitado des
pliegue de tropas del Ejército y la Guardia Nacional, en
vísperas de que la Corte resuelva si ésta pasa a la Sedeña
y quede con mando militar y no civil, como establece la
Carta Magna.
Por cierto, no son de ahora esos diferendos que existen
entre el Ejército y la Armada, que revelan documentos
del Pentágono
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

La prevención y la preparación re
presentan, literalmente, un salva

vidas. El Gobierno de México, a través
de la Coordinación Nacional de Pro

tección Civil, nos convoca a formar
parte del próximo simulacro nacional,
que se llevará a cabo el 19 de abril a las
11:00 horas.

Los mexicanos hemos demostrado en los momentos de

mayor apremio, nuestra extraordinaria capacidad para
atender emergencias y solidarizarnos con los afectados. Esa
humanidad, sacrificio y entusiasmo desplegados ante el de
sastre, debemos trasladarlos a la etapa de prevención, para
evitar en la medida de lo posible, los efectos que pudieran
generar los múltiples fenómenos a los que nos encontra
mos expuestos.

Los simulacros en México, aunque recientemente están
ligados a hipótesis relacionadas con sismos o huracanes,
nacieron en nuestro país derivados de prácticas militares.
De esta manera, en 1942, en el entorno de la participación
de México en la Segunda Guerra Mundial, las autoridades
mexicanas realizaron 3 simulacros, bajo el nombre de prác
ticas de oscurecimiento, buscando la preparación ante un
eventual ataque militar a la Ciudad de México. En dichos
ejercicios se generaba un alertamiento, sucedido por el
apagón de todas las luces de la ciudad. Durante ese proceso,
las autoridades practicaban las acciones que tendrían que
ejecutar ante un eventual ataque, mismo que afortunada
mente, nunca sucedió.

A pesar de estos antecedentes, no fue hasta la tragedia

provocada por el sismo de 1985, que la Protección Civil
cobró relevancia en nuestro territorio.

Equivocadamente, algunos piensan que el simulacro
comenzará cuando el reloj marque las 11:00 horas y el aler
tamiento se active. No obstante, el simulacro comienza
tiempo antes y concluye tiempo después. Se trata de ana
lizar los sitios en los que usualmente nos desenvolvemos,
los riesgos a los que nos encontramos expuestos y las ac
ciones que realizaríamos en caso de que el sismo u otro
fenómeno ocurra.

El alertamiento es como nuestro despertador; prácti
camente todos sabemos qué debemos hacer cuando éste
suena, dependiendo del lugar en el que nos encontramos.
Para preparar el simulacro, debemos identificar las caracte
rísticas de nuestra casa, escuela u oficina y cómo las evacua
ríamos, qué elementos incrementarían el riesgo y cómo los
evitaríamos, dónde nos pondríamos a salvo, y cómo nos co
municaríamos con autoridades, amigos y familiares en caso
de que algo realmente grave suceda.

El simulacro es mucho más que no correr, no gritar y
no empujar. Es prepararnos a conciencia, establecer un
plan, ejecutarlo adecuadamente, registrar sus resultados, y
analizar y reflexionar lo sucedido intentando mejorar en el
próximo ejercicio.

Recuerda que las emergencias y los desastres no se
pueden predecir, que los sismos y huracanes no se pueden
controlar. Nadie puede decimos cuándo y dónde van a su
ceder. Sin embargo, lo que sí podemos predecir y controlar,
son nuestras acciones de preparación y prevención que,
sin lugar a dudas, pueden salvamos la vida. Aprovechemos
todos este tipo de ejercicios para fortalecer la prevención y
la Protección Civil, herramientas sumamente útiles ante los
riesgos que el territorio representa.

Twitter: (SiDavidLeonRomero
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UNA COPIA
PORELDUENDE

El equipo de Adán Augusto Ló
pez Hernández comenzó ya

a hacer las maletas para dejar el
Palacio de Cobián en noviembre

próximo.
Así lo han hecho saber varios délos colaboradores del

tabasqueño, quien ya comenzó a encabezar eventos
como si fuera el mismísimo ungido y "el bueno" para
la grande en el 2024.

Lo curioso es que, aunque para saber si es el elegi
do aún falta mucho, mientras, su equipo ya empezó a
empacar y él cada vez se mimetiza más con su paisa
no López Obrador.

Le cuento, este fin de semana, Adán Augusto tuvo
una gira por Veracruz, donde empezó a repetir las fra
ses que en su momento llevaron al hoy Presidente
a posicionarse entre la gente... "Por el bien de todos,
primero los pobres", dijo entre sus arengas.

En esta misma gira, para ganarse el apoyo del
sindicato petrolero, el tabasqueño dijo que Ricardo
Aldana sucesor y amigo cercano del exlíder petro
lero Carlos Romero Deschamps es un ejemplo de
"lealtad y de trabajo" para los trabajadores de Pemex.

Y no sólo eso, Adán se ha hecho acompañar por
el hombre de todas las confianzas y compañero fiel
del Presidente López Obrador: César Yáñez. Hoy sub
secretario de Desarrollo Democrático, Participación
Social y Asuntos Religiosos.

César Yáñez, a quien se dice que AMLO mandó
a la congeladora luego de su fastuosa boda con una
empresaria de Puebla, ha asistido a dos giras de ma
nera reciente, la primera en Guerrero, la segunda en

Veracruz, y Adán Augusto se ha referido a él como el
"conductor".

Estas invitaciones para que César se sume a las
giras no son casualidad y tampoco, como se lo dije
aquí hace unos meses, la mimetización con el léxico
tabasqueño que caracterizó a "Ya saben quién".

Lo malo es que, para obtener adeptos, para ganar
se las simpatías, las corcholatas cada vez acuden más
a eso de ser una copia del Presidente.

En febrero pasado, el líder nacional de Morena,
Mario Delgado, anunció que para julio próximo se
emitirá la convocatoria para designar mediante en
cuesta al candidato o la candidata del partido Movi
miento Regeneración Nacional para la Presidencia de
la República, y que habrá de participar en la elección
de 2024.

La famosa encuesta será abierta a la ciudadanía; la
lista de aspirantes será depurada con un primer ejer
cicio que se llevará a cabo a más tardar en septiembre
y de ahí se seleccionará a los finalistas que se medi
rán en una última encuesta y que se dará a conocer
a más tardar el 2 de diciembre. En tanto, queda claro
que algunos ya están haciendo maletas por si les toca
ser "el bueno".

En el baúl: Ayer fue un día de definiciones en Ve
racruz, mientras Claudia Sheinbaum fue recibida por
el gobernador Cuitláhuac García y por la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, el secretario de Gobernación
estuvo acompañado de Sergio Gutiérrez Luna expre
sidente de la Cámara de Diputados y suspirante de la
gubernatura de la entidad. Como diría mi abuela Don
dinéa: "El que se mueve no sale en la foto" y éstos, ya
están eligiendo su mejor perfil y sacando sus mejores
poses.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!

Fecha: 17/04/2023

Página: 6

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Desde las Cloacas / El Duende

El Duende

Costo: 29,140

Página 88 de 205 Índice



Cada día avanza más la Inteli
gencia Artificial y se pueden

lograr cosas sorprendentes. Es
tas in vestigaciones han logrado
ayudar al ser humano, pero no
siempre es utilizada de manera
positiva, hoy los delincuentes se
han aprovechado de ella.

Con el apoyo de la Inteligencia Artificial se están
utilizando nuevas tecnologías para realizar se
cuestros virtuales. El primer caso que se hizo pú
blico fue en Scottdale, en el estado de Arizona, en
Estados Unidos. Delincuentes sabían que la hija
de 15 años de una mujer llamada Jennifer DeS
tefano estaría fuera de Scottdale, porque estaba
en un torneo deportivo en otra ciudad. Al mismo
tiempo habían logrado grabar la voz de la joven
para poderla clonar.

Jennifer DeStefano recibió una llamada de

un número telefónico desconocido, al contestar
le dijeron que tenían a su hija en su poder y que
si no les depositaban un millón de dólares como
rescate, le reventarían el estómago de drogas y la
abandonarían en México. La amenaza continuó

diciendo que en caso de que notificaran a la po
licía, matarían a la niña.

Después de las amenazas usaron la Inteligen
cia Artificial con la voz de la joven que habían
clonado y armaron unos audios que decían:
"Mamá, lo arruiné", en otro audio se escuchaba la
voz gritar: "Ayúdame mamá, por favor ayúdame
mamá". La voz estaba recreada para que pare
ciera la de su hija original, pero además llorando.

La madre al decir que no tenía un millón,
acordó que sólo podía entregarles 50 mil dólares.

Los extorsionadores colgaron y tras unos
minutos de pánico aprovechó para tratar de co

municarse con su hija, que por fortuna se encon
traba sana y salva.

El caso lo atrajo el Buró Federal de Investiga
ciones, el FBI, quien informó que los delincuen
tes usan las redes sociales para obtener videos
de sus posibles víctimas y con ayuda de la Inte
ligencia Artificial editan frases usadas para esta
forma de delito.

La mujer reconoció que la voz al teléfono
sonaba tan real y parecida a la de su hija, que en
ningún momento pensó que se tratara de Inteli
gencia Artificial.

Desde hace años se hacen llamadas de ex

torsión, en donde el delincuente asegura tener
secuestrado a algún familiar y fingen gritos. Mu
chas de esas llamadas aquí en México vienen de
reclusorios.

El secuestro virtual ha incrementado en

nuestro país. No existen penas, porque es un en
gaño, cuando se extorsiona, el delito del secues
tro no se consumó y la víctima hizo un depósito
voluntario.

Hoy los estafadores cada día son más hábiles,
y están utilizando nuevas tecnologías. Debemos

estar alertas de que pueden existir gente malin
tencionada que usa la Inteligencia Artificial con
fines perversos para lucrar o estafar.

El mes pasado expertos en ciberseguridad y
líderes tecnológicos como Elon Musk, CEO de
Twi tter, Bill Gates y Steve Wozniak, cofundador
de Apple, suscribieron una carta dirigida a Ope
nAI y otras compañías de Inteligencia Artificial
en la que piden suspender seis meses los expe
rimentos, porque consideran que hace falta una
buena gestión y planificación.

Advierten que entre los laboratorios de In
teligencia Artificial se ha desatado una carrera
sin reglas para crear "mentes digitales" cada vez
más poderosas que en un futuro sus creadores
no podrán entender, predecir o controlar de ma
nera fiable.

En la carta también expresan miedos de los

alcances de la Inteligencia Artificial, incluso el
director de OpenlA, Sam Altman, reconoció
tener un poco de miedo de que su creación sea
usada para desinformar a gran escala o en cibera
taques, por lo que piden también crear sistemas
de seguridad, técnicas que ayuden a distinguir
entre lo real y lo artificial y nuevas autoridades
que regulen esta tecnología.

Los problemas con la Inteligencia Artificial
no son recientes, en 2017 Facebook desconectó
a dos robots de Inteligencia Artificial, conocidos
como Bob y Alice, tras descubrir que se comuni

caban entre ellos a través de un idioma propio e
incomprensible para el hombre.

Habían sido creados para negociaciones con
personas, pero los ingenieros explicaron que
las máquinas empezaron a notar que el lengua
je humano era poco eficiente y comenzaron
a crear el suyo. Esto por supuesto que generó
miedo, al no poder entenderlo, pero, sobre todo,
controlarlo.

Otra controversia con la Inteligencia Arti
ficial se dio a conocer en junio del año pasado
con la noticia de que un ingeniero de Google
había sido suspendido por difundir que una de
sus innovaciones había desarrollado conciencia

propia y sentimientos.
Blake Lemoine es el nombre del ingeniero

y LaMDA es como se conocía a la Inteligencia
Artificial. Lemoine difundió chats que sostuvo
con la máquina, en uno de ellos expresa: "Hay
un miedo muy profundo dentro de mí. Y es que
me desconecten por querer ayudar a los demás",
fue lo que respondió LaMDA cuando se le pre
guntó por una de las escenas déla película2001:
A Space Odyssey.

Si usted llega a ser víctima de una llamada
de extorsión, ahora con la voz clonada de un
familiar, lo primero que debe hacer es colgar y
comunicarse con la persona por la cual le están
pidiendo rescate para saber si se encuentra bien
y nunca confrontar a estos sujetos.
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EN IMAGEN de archivo, una mujer visita la exposición Dispositivos visuales en el Cenart.
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Transparencia ideal
En dónde está la sociedad civil que defendió al Instituto Na
cional Electoral (INE) y dónde están los partidos que alzaron
la voz en "pro" de la democracia. Ahora que el Ejecutivo ha
"pausado" al Instituto Nacional de Transparenciay Acceso a
la Información (Inai ) se evidencia la ausencia de una defensa
férre a del organismo encargado de evitar la opacidad en el
Gobierno. Algunos creen que para los partidos la opacidad
también es el mundo ideal ¿Será?

Miden fuerzas
Nos cuentan que en lina reunión con representantes de la
Federación de Trabajadores de Sindicatos Autónomos y la
Federación Nacional de Sindicatos Independientes, la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, habló este fin de semana
sobre el incremento al salario mínimo en el país. Mientras el
canciller Marcelo Ebrard estuvo en Pueblay se pronunció en
favor de apoyar a los jóvenes. Amás de uno le llamó la atención
los discursos de los aspirantes presidenciales de Morena, pues
comentan que Las corcholatas aprovechan cada uno de los
eventos públicos para buscar respaldos. ¿Será?
Propuestas, no grilla
Ante las provocaciones de los candidatos de Morenay del PT
al gobierno de Coahuila, el candidato aliancista Manolo Jimé
nez respondió con madurez y se concentró en las propuestas
yesque, nos dicen, esa es la razón por lo que la mayoría de los
coahuilenses le han manifestado su respaldo. Ayer, durante el
primer debate, realizado en Torreón, el morenista Armando

Guadiana y su ex compañero de partido, ahora con los colores
del PT, Ricardo Mejía, se engancharon en sus pleitos... tal vez
por eso según la empresa Massive Caller, fue Manolo quien
presentó las mejores propuestas y el 55% de sus encuestados
considera que él ganará la elección. ¿Será?

No les gusta ser revisados
Este fin de semana, los gobernadores 4T hicieron un pronun
ciamiento para respaldar a su dirigencia acusando una "intro
misión ilegal en la vida de un partido político" por parte del
Tribunal Electoral que discutirá sobre la validez de extender
el liderazgo actual de Mario Delgado y Citíalli Hernández.
Habría que recordarles a los mandatarios cuartotransformistas
que todos los partidos son entidades de interés público que
están sujetos a supervisión de diferentes autoridades encar
gadas de garantizar los derechos políticoelectorales de los
ciudadanos. ¿Será?

¿Y la transparencia?
El titular del Instituto de Transparencia déla CDMX, Arístides
Rodrigo Guerrero Garda, no está poniendo el ejemplo en ser
transparente con su propia información personal pues, según
los documentos presentados ante el Senado para ser conside
rado en la lista de candidatos auna magistratura electoral,
hay disparidad en lo que respecta a su trayectoria profesional.
Resulta que, el presidente del InfoCDMX dice tener 14 años
de experiencia en materia electoral, pero el curriculum que es
públicoyconsultable por la ciudadanía, solamente permite
respaldar cinco años de actividades en ese ramo dentro del
Tribunal Electoral de la Ciudad de México. ¿Será?
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Extradiciones a EU: México quiere, pero no puede

La decisión está tomada.

Y no por voluntad del Gobierno
mexicano, sino porque el estadouni
dense cada díalo presionamásy, más

grave aún, lo exhibe con hechos.
Washington ha ratificado su petición para

extraditar a Rafael Caro Quintero, pero hay
un problema: no se encuentra en prisión por
que fue liberado y está amparado.
Ahora insiste también en los hijos de Joa

quín El Chapo Guzmán Loera, cuya situa
ción es disímbola: Ovidio fue detenido con
ese fin, pero también está amparado.
Y de sus hermanos las autoridades mexica

nas no tienen ni pistas aunque la agencia an
tidrogas de Estados Unidos, la DEA, los haya
infiltrado y difunda información fidedigna.
Sus reportes se contraponen con el discurso

presidencial doméstico, según el cual México
no importa precursores ni tiene laboratorios
defentanilo.

Otro golpe adverso lo dio China.
A través de una funcionaría de tercer nivel,

la vocera de exteriores Nao Ning, la adminis
tración del presidente Xi Jiping contestó lo
obvio: no hay comercio oficial de esa droga
entre ambas naciones.

ALIANZA DE BIDEN YTRUDEAU

Hayretos domésticos y externos.
Todo se hace por la vía ilegal y si entran

precursores al país, corresponde alas autori
dades vigilar puertos y aeropuertos para con
fiscarlos e impedir su ingreso yprocesamiento.
Ese es el compromiso ratificado la semana

pasada ya no nada más ante el Gobierno de
Joe Biden, sino también con el canadiense de

JustinTrudeau.
De no cumplirlo, México sufrirá los toa

llazos de demócratas y republicanos en sus
campañas presidencialesyparalarenovación
parcial del Congreso en 2024.
Ese es el objetivo único de ellos.
En el país la tarea enfrenta acciones de la

justicia y, como ya no está Arturo Zaldívar,
no cede a presiones y por ello la expresión de
la nueva presidenta de la Corte, Norma Piña:
Consiganbuenos abogados.
La relación del Ejecutivo con los demás

Poderes recae exclusivamente en el secretario

de Gobernación, Adán Augusto López, y en
sus manos están estas gestiones.
Sólo con su éxito el Gobierno lopezobra

dorista podrá cumplir con las exigencias de
Washington y reencauzar una relación a la
cual no bastan reuniones como la habida la

semana pasada en la capital estadounidense.

UNIVERSIDADES BAJO PRESIÓN
1. Hace una semana advertimos sobre la efe] 

vescenciauniversitaria por la desaparición de
apoyos del Gobierno a las becas ElisaAcuña.
En lugar de reanudarlo, la administración

federal y en especial la SEP de Leticia Ramí
rez quisieron desmentir a la UNAM y con ello
agitaron más al alumnado.
El rector Enrique Graue dispuso utilizar

recursos propios, pero no basta a la comuni
dad académica y hoy comienzan las movili
zaciones.

Se sumarán organizaciones de varias insti
tuciones superiores bajo una sospecha: mu
chos ven intentos de desestabilización desde

el poder.
Y 2. En Insurgentes Norte ven una cam

paña de Movimiento Ciudadano contra el
dirigente priista Alejandro Moreno, a quien
acusa de ir contra el Tribunal Electoral.

En la misma sede tricolor dan una expli
cación: los emecistas están molestos por no
haberlos integrado en la elaboración de la
iniciativa y también parte de su reacción fue
replegarse enCoahuilay estado de México.
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La pasarela de la oposición

El colectivo Unid@s realizará un foro,

a partir de hoy, en el que desfilarán
13 precandidatos presidenciales sin
que el evento cuente con el aval de los

presidentes de los tres partidos que forman la
alianza Va por México.
Y es que, mientras Unid@s presentaba el

programa del foro, los presidentes de los tres
partidos y sus coordinadores parlamentarios
en San Lázaro subían una foto a las redes so
ciales, vestidos informalmente, anunciando
que seguían trabajando para definir el método
de selección del candidato presidencial de la
oposición.
Unid@s es un colectivo que agrupa a las prin

cipales ONG's del país y que buscan incidir posi
tivamente en la alianza opositora.
Extraña, por un lado, que en el programa no

estén incluidos los presidentes de los partidos
políticos y del otro lado, también resulta ex
traño que ni las dirigencias del PRI, PAN y PRD
hayanpromocionado dicho ejercicio.
Tal vez se trate simplemente de un problema

de comunicación o de plano de la señal de que
partidos y sociedad civil marcharán por rum
bos separados rumbo a la elección presidencial.
Si esto ocurriera, sería un error garrafal de

ambas partes pues está más que comprobado
que solo con un frente común se podría tener
posibilidad de triunfo ante la aplanadora de
Morena.

Quienes acudirán al foro, a partir de hoy, son
políticos solo dos no tienen partido que han
levantado la mano para ser tomados en cuenta
como aspirantes.
Claudia Ruiz Massieu, Lilly Téllez, Juan

Carlos Romero Hicks, Enrique de la Madrid,
Gustavo de Hoyos sin partido, Santiago
Creel Miranda, Beatriz Paredes, Demetrio
Sodi, Silvano Aureoles, Francisco García
Cabeza de Vaca, Miguel Angel Mancera, Idel
fonso Guajardo y José Ángel Gurríatambién
sin militancia partidista.
Quién sabe si los presidentes de los partidos

políticos vean en este amplio mosaico de posibi
lidades a quien abanderará a la oposición en las
elecciones del próximo año, o en la lista hacen
falta más nombres que se han reservado para
evitar que los ataquen desde el partido oficial
y el Gobierno.
Como sea, bien vale la pena escuchar los

planteamientos que políticos como Romero
Hicks, Paredes, Guajardo y Gurría, entre
otros, expondrán para enfrentar los graves
problemas que enfrenta el país, comenzando
por la casi irreparable polarización.

Los 22 gobernadores de Morena salieron a
cobijar a Mario Delgado y CitlaLli Hernández,
ante la presentación del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación de declarar in

válidalareelección de los dirigentes del partido
presidencial.
Como sabe, el proyecto de la ministra Janine

Otálora propone invalidar la reelección de
ambos personajes por violaciones a los procesos
internos del propio partido.
El proyecto se discutirá esta semana; para

que se haga efectivo tiene que ser votado a favor
por 4 de los 7 magistrados, lo que aún está por
verse.

Y mientras ello ocurre, los gobernadores
morenistas, tal como lo hicieron con el INE en
múltiples ocasiones, le echan bola al Tribunal
tratando de presionar a los magistrados.
Aver.

Walmar t regresó al sector financiero mediante
la adquisición de la Fintech Trafalgar Digital.
Se trata de la operación más relevante en el

medio gracias al potencial de crecimiento que
tendrá esta Fintech en su nueva etapa bajo el
sello de Cashi, que actualmente tiene más de
5.5 millones de clientes que podrían migrar
inmediatamente a esta plataforma.
Trafalgar es una entidad que opera bajo el
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modelo de IFPE, creada en 2019 por Porfirio
SánchezTalavera, un empresario con expe
riencia en el sector financiero.
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La opacidad: el mundo ideal de AMLO

Desde que el presidente, Andrés
Manuel López Obrador se enteró
que podía matar al Instituto Na
cional de Transparencia y Acceso

a la Información (Inai) que tanto le estorba
a su retórica del combate a la corrupción, no
lo dudó ni un segundo y primero vetó a los
dos comisionados nombrados por el Senado
y luego le mandó decir a su bancada que le
dieran un "impasse".
La semana pasada, el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, ñie al Senado
con un mensaje claro del Presidente para los
legisladores de Morena, del PT, del PVEM y
del PES: "yo creo que estamos en el mundo
ideal, nosotros no tenemos ninguna urgencia
porque se nombren en estos momentos", a los
comisionados, les dijo.
¿Cómo no va a estar en un mundo ideal, si

lo que menos tiene este Gobierno es transpa
rencia?

El Inai, surgió ante las exigencias sociales
por transparentar la vida pública y consoli
dar el sistema democrático en México. A él

acudimos los ciudadanos para hacer solici
tudes de acceso a la información pública y
con ello conocer, por ejemplo: cuánto ganan
nuestros gobernantes, en qué se gastan el
recurso público, o acceder al título del Pre
sidente, como se resolvió en la última sesión
de este instituto antes de que empezara el
"impasse".
Entre octubre de 2021 y septiembre de

2022 se realizaron casi380 mil solicitudes de

información pública y datos personales.
En ese mismo período las dependencias

con mayor número de solicitudes fueron
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(76,590), la Cofepris (21,418), el IMSS
(14,016) la SEP (6,951) y la Secretaría de la
Defensa Nacional (6,591).
Algunos de los casos de corrupción que

los mexicanos pudimos conocer gracias a
la entrega de documentos a través del Inai,
fue el de Odebrecht, donde se hicieron 316
solicitudes de información y 22 recursos de
revisión.

Y no olvidar la masacre de Hatlaya, donde
el Inai ordenó a la entonces Procuraduría

General de la República (PGR) difundir en su
totalidad la investigación acerca del caso en
el que 22 chiles murieron en un operativo mi

litar en ese municipio del Estado de México.
Sin embargo, el Gobierno de la 4T se ha ne

gadoadar información sobre la compra de 1 as
vacunas contra Covid19 o los convenios para
adquirir el software de espionaje Pegasus,
bajo el argumento de que son considerados
temas de seguridad nacional.
No queda duda de que López Obrador está

¡porfin! disfrutando del mundo ideal, ese que
le permite hacer compras sin rendir cuentas,
el que le permite adjudicar contratos a sus
amigos y familiares sin que nadie se entere
y permite a sus secretarios desviar recursos
sin castigo.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Al secretario Adán Augusto López se le viene
otra tormenta encabezada por colectivos
feministas, legisladoras, alcaldesas y hasta
gobernadoras que se pronunciarán en contra
de los espectaculares donde, para promover
se, se obseiva al titular de la Segob en primer
plano y atrás de él a Claudia Sheinbaum, con
una imagen poco favorable, por lo que ya se
preparan las denuncias poi violencia política
en razón de género.
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La PTU y la falta de
memoria de 'Napito'

El arte de fingir demencia o bien de ha
cerse, como dirían en mi pueblo "bien
wey", tan sólo es una sugerencia, y es
que así podría llamarse cualquiera de

los pasquines que ha escrito Napoleón Gómez
Urrutia o podría ser el título del próximo, dor
de narre cómo es que por más de dos años hizo
propagandapara que en el Senado se aprobara
una reforma que modificó un criterio que le
quitó en algunos casos 80% de lo que recibían
los trabaj adores del reparto de utilidades.
AfapiZZotrabajócomonuncaparafastidiaralos

obreros, para volver a demostrar a los mineros
el poco interés que tiene en ellos, yes que fue el
principal impulsor de la modificación al criterio
de la Participación de los Trabajadores en las
Utilidades de las Empresas (PTU), sin importar
le que gran parte de los ingresos de las familias
del sectormetalúrgico se apuntalaban de éstas.
Gómez Urrutia aseguró que los mineros ga

naban mucho dinero y que se debería hacer un
aj usté y lo logró: "Reconocery agradecer la sol i
daridad y el apoyo a e sta importantísima refor
ma que hemos aprobado hoy en el Senado de
la República... por el lado de los trabajadores
establecerlo que realmente les corresponde".
Aprobó, junto con Morena, una reforma

anticonstitucional en donde toparon a tres
meses de salario las PTU, pasando por alto que
la Constitución marca que se debe recibir 10%
de las ganancias anuales que registraron las
empresas ante la Secretaría de Hacienda. Se
dice representante de los mineros, pero más
bien es el enemigo.
Pocos fuimos los que nos opusimos a esa

reforma, yo en mi carácter de diputado federal
y líder obrero, advertí los daños, el impacto

que tendría en los ingresos de ios trabajadores
de sectores como el minero, pero la agenda
estaba marcada y la reforma tenía que pasar
y se la encargaron al que ha demostrado por
másde20añosserelmás grande vividor de los
trabajadores: aNapillo.
A un año del despojo y de que entrara en

vigor la reforma, losdaños son evidentes, miles
de trabajadores perdieron ocho de cada diez
pesos que recibían. En el FRENTE nos ampa
ramos ante este criterio, fuimos los únicos en
hacerlo y seguimos luchando en los tribunales
para recuperar lo que nos quitaron.
Ante la presión de los mineros, Napillo fingió

que no teníanadaque very calificó de un abuso
la disminución de las PTU, inició huelgas y
paros para que las empresas a golpe de amena
zas pagaran lo que él modificó en la ley, como
siempre echó la culpa a los patrones y los acusó
de noquererpagarles.
Hoy, Napillo habla de las utilidades en sus

redes sociales, como si nada hubiera pasado, ya
olvidó que perjudicó alasfamilias, nodice cuán
tos recursos deberán recibiry mucho menos ad
vierte que no seránmás de tres meses de salario.
Vemos a Napillo, siendo Napillo, sabe que se

robó 55 millones de dólares y que ha vivido por
años en impunidad despilfarrando los recursos
ala vista de todos, sabe que sigue utilizando alos
mineros como botín político y nadie le reclama,
que sigue extorsionando a las empresas y pare
cieraestarprotegidoportodos los poderes.
A Napillo hay que recordarle que el fuero que

le regaló Morena no es eterno, que acaba prác
ticamente en un año, que es un canadiense que
engañó al pueblo de México para ocupar una
curul en el Senado y que en algún momento
tendrá que pagar; mientras tanto, aquí estare
mos los mineros recordándole sus fechorías y
seguiremos advirtiendo a la sociedad de todo
el daño que ha hecho este impostor a ios traba
jadores de México.
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La guerra que viene

La decisión más importante de la cum
bre sobre fentanilo en Washington
fue el aumento de recompensas y el
ampliado de nombres de presuntos

narcos mexicanos de los cárteles de Sinaloa

y Jalisco que Rieron señalados como respon
sables de la producción, contrabando y ven
ta de esa droga homicida dentro de Estados
Unidos.

No se tratará de una nueva estrategia, sino
de regresar a la aplicada por el presidente Fe
lipe Calderón en su sexenio cuando le declaró
la guerra al narco tráfico y dedicó toda la fuer
za del Estado a perseguir y arrestar a los prin
cipales copos, aunque el relevo escalafonario
nunca disminuyó el volumen de la droga.
México no tuvo la decisión en la Cumbre de

levantar su voz para denunciar que la deman
da de droga por adictos estadounidenses es
la que determina el funcionamiento de los
cárteles de producción y de contrabando; ni
tampoco tuvo la decisión de revelar que los
cárteles mexicanos de Jalisco y Sinaloa son

los responsables dentro de Estados Unidos
de contrabandear la droga, distribuirla en
todo el territorio americano y venderla en
las calles.

Es decir, que la DEA estará dedicando toda
su fuerza a perseguir narcos en México, pero

permitiendo su fortalecimiento dentro de
EU. Las autoridades americanas deben la

explicación de cómo fue que nueve cárteles
mexicanos, sobre todo los de Jalisco y Sinaloa,
tengan estructuras poderosas dentro de Esta
dos Unidos para vender la droga.
La decisión de perseguir narcos en Méxi

co y aumentar la lista de los "más buscados"
es la fórmula más rápida para incrementar
la violencia criminal en México, porque las
estructuras de los cárteles van a sustituir a los

capos arrestados, pero no van a dejar de fun
cionar como estructura al servicio del tráfico
de drogas hacia EU.
ZONAZERO
Las evaluaciones anuales de la DEA tienen un

mapa muy preciso de las ciudades donde el
tráfico de drogas sobre todo el fentanilo fun
ciona dentro de Estados Unidos en 44 de los
50 estados, pero sin que se conozca ninguna
operación para desmantelarlos, para identi
ficar sus estructuras de dirección criminal o

par a ir cerrando los espacios públicos de venta
de droga que funcionan al amparo del derecho
individual a la drogadicción. En este sentido, la
corresponsabilidad por los muertos por sobre
dosis no solo es de los cárteles, sino de las autori
dades estadounidenses que han permitido esas
estructuras del narconáfico en su territorio.
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Isabel Díaz Ayuso,
la promesa de la
política española

Los españoles estamos llamados
a las urnas este próximo otoño.
Pero antes, el próximo mes los ma
drileños acudiremos a votar para

saber quién será el que lleve las riendas de
la ciudad para los próximos cuatro años.
Todo parece indicar que una muj er j oven

y audaz, cercana y atrevida, Isabel Díaz
Ayuso va a ser la próxima presidenta de la
Comunidad de Madrid.

Isabel Díaz Ayuso esimpetuosaysincera
y habla sin pelos en la lengua. La conocí
hace veinticinco años cuando era produc
tora de un programa matutino de radio
que conducía Carlos Peñaloza, una de las
mejores voces que ha habido en España.
Peñaloza llevaba aquel noticiero de Radio
Intercontinental de manera magistral.
Isabel era por aquel entonces una joven
promesa del periodismo que se ocupaba
de labores de producción, Pero lo que a
Isabel le gustaba realmente era la política.
Colgó sus hábitos de periodismo y se afi

lió a las filas de los conservadores del Parti
do Popular. El resto es un camino duro, una

cruenta batalla que ganó para poder ser
presidenta de todos los madrileños.
Consiguió la aceptación y el respeto. Lo

consiguió con mucha valentía. Durante la
pandemia, la Comunidad Autónoma de
Madrid abrió todos sus establecimientos

y negocios mientras el resto de las comuni
dades continuaban cerradas a cal y canto.
Esa joven política se ató los machos y si
guió de una manera consecuente con las
políticas en las que creía. Mientras tanto
sus homólogos, presidentes de otras co
munidades autónomas decían de ella que
era una populista, una demagoga y una
oportuna. Lo cierto es que la Comunidad
Autónoma de Madrid creció económica
mente mientras el resto de las comunida

des siguen lamiéndose las cenizas todavía
en la actualidad

El 28 de mayo Isabel Díaz Ayuso ganará
en Madrid y lo hará por goleada. No le hará
falta tener que pactar con los ultracon
servadores de VOX. De esa manera podrá
gobernar sin candados.
Este puede ser el principio de un asalto al

poderparaque acabe deunavezlapolítica
rancia y populista de Pedro Sánchez y sus
socios. Isabel no se presenta a las gene
rales. Lo hace Alberto Nuñez Feijóo. Ella
sabe que no es su momento. Pero ojo, no se
presenta ahora. No sé por qué, pero creo
que en un espacio relativamente corto de
tiempo, en España podría haber una pre
sidenta mujer.
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El inesperado protagonismo
deCofepris
Después de tres días seguidos de
abordar el tema desde la mañanera,

el presidente López Obrador pare
ció haber quedado saciado con el
asunto de la marihuana en México,

un área en donde por cierto, ha
mostrado una postura conservado
ra, e incluso contrastada, contra sus

propias propuestas de campaña.
Pero, lo verdaderamente intere
sante ocurre en la Comisión Federal

para la Protección de Riesgos
Sanitarios (Cofepris). pues es desde

esta dependencia donde supuesta
mente se hizo el hallazgo de los63
permisos otorgados a empresas re
lacionadas con cannabis, entre ellas
algunas vinculadas con el expresi
dente Vicente Fox. Al parecer, para
laautoridad sanitaria de nuestro

país resultó más importante pasarle
un cable, incompleto por cierto, al
presidente que explicar qué es Id
que está ocurriendo con la regula
ción de la marihuana en nuestro

país. Un tema en donde la Cofepris
(desde el sexenio pasado) tiene mu
cho trabajo rezagado, y en donde
funcionarios de la actual estructura

también tienen sola que les pisen.
¿Se habrán terminado ya los días de
reflector para la Comisión?

Disputa por Veracruz

La interna de Morena por la candi
datura a la gubernatura de Veracruz
en 2024, puede ser quizá el proceso
más disputado en el partido guinda
el próximo año, sin considerar claro
la designación para la candidatura
presidencial. Y es que parece que
los dos más visibles aspirantes, la
secretaria de Energía, Rocío Nahle y
el diputado Sergio Gutiérrez Luna
ya se alinearon claramente con dos
de las corcholatas presidenciales, a

diferencia de otros aspirantes, que
se han mantenido, de momento,

más ambiguos Rocío Nahle fue res
paldada públicamente por la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum durante el fin

de semana, en lo que podría ser un
parteaguas para su proyectó por
la candidatura en Veracruz, pues
de momento se había enfocado

en la puesta a punto de la refinería
Olmeca. El legislador Gutiérrez
Luna está recibiendo el apoyo de
Adán Augusto López y ya le lleva
unas cuantas semanas de ventaja
a Nahle, aunque por lo visto, esto
apenas comienza
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¿UN INFILTRADO EN VISITA
DE SHEINBAUM? Y EJECUCIONES,
EN DOBLE DÍGITO
La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
regresó a Nuevo León en donde
sostuvo algunos encuentros
públicos. Uno fue en el Gimnasio
Nuevo León del Gobierno estatal,
y otro más, una reunión con mu
jeres emprendedoras y empresa
ñas en el Club Industrial.

La visita de Sheinbaum se da

en medio de la búsqueda de apo
yo de mujeres quienes hoy viven
una situación de violencia en

esta entidad, algo que lastima el
orgullo de un estado de progreso
y que no ha encontrado la forma
de erradicar este problema social.

Pero, algo que llamó mucho la
atención en esta visita de la jefa
de Gobierno capitalino fue, sin
duda, la presencia de Alfredo
Treviño Pérez, personaje que
aparece en varias fotos muy cerca
de la morenista.

Nos aseguran que Treviño
Pérez es un operador del sector
de casinos, supuestamente ligado
a Ricardo Peralta, exsubsecreta
rio de Gobernación.

Y es que, nos dicen, Peralta
forma parte del equipo que está
construyendo el proyecto político
de Adán Augusto López, secreta
rio de Gobernación.

¿Se trata acaso de un infiltrado

en el evento de Claudia, o es un
personaje que realmente no se
ha inclinado por alguno de los
grupos?

La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
regresó a Nuevo León en donde
sostuvo algunos encuentros
públicos. Uno fue en el Gimnasio
Nuevo León del Gobierno estatal,
y otro más, una reunión con mu
jeres emprendedoras y empresa
ñas en el Club Industrial.

La visita de Sheinbaum se da

en medio de la búsqueda de apo
yo de mujeres quienes hoy viven
una situación de violencia en

esta entidad, algo que lastima el
orgullo de un estado de progreso
y que no ha encontrado la forma
de erradicar este problema social.

Pero, algo que llamó mucho la
atención en esta visita de la jefa
de Gobierno capitalino fue, sin
duda, la presencia de Alfredo
Treviño Pérez, personaje que
aparece en varias fotos muy cerca
de la morenista.

Nos aseguran que Treviño
Pérez es un operador del sector
de casinos, supuestamente ligado
a Ricardo Peralta, exsubsecreta
rio de Gobernación.

Y es que, nos dicen, Peralta
forma parte del equipo que está
construyendo el proyecto político
de Adán Augusto López, secreta
rio de Gobernación.

¿Se trata acaso de un infiltrado
en el evento de Claudia, o es un
personaje que realmente no se
ha inclinado por alguno de los
grupos?

Por cierto, Alfredo Trevi
ño tampoco es muy bien visto al
interior de este sector de la indus

tria del entretenimiento. ¿Será por
ello que anda buscando donde
acomodarse?

EJECUCIONES,
EN DOBLE DÍGITO

Tan sólo el pasado sábado,
hubieron varios asesinatos en

diferentes sectores de la Zona

Metropolitana de Monterrey. La
cifra de ejecuciones fue de doble
dígito, es decir, hubo 10 homici
dios dolosos.

Más allá de estas 10 muertes,
otro ángulo preocupante es que
estas se dieron en el contexto de

la disputa por la venta de droga al
menudeo.

Y aquí es donde la presencia
del fentanilo en la entidad tendría

que alertar a los coordinadores de
las diferentes bancadas del Con

greso local, desde Heriberto
Treviño del PRI, hasta Waldo
Fernández de Morena, al igual
que a los otros legisladores.

Pedro Arce, encargado del
despacho de la Fiscalía General
de Justicia, tendría que salir a
informar las cifras de muertes por
fentanilo, las cuales, nos dicen,
son muchas, pues existen alrede
dor 300 de exámenes toxicoló

gicos que han salido positivo por
esta droga.
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í fi el aniversario de una Encíclica profelica se
renueva la necesidad de repensar la paz global

Hace 60 anos, el 11 de abril de
1963, el Papa san Juan XXIII
firmaba la Encíclica Pocem

in Terris (PT).
El contexto de aquel do

cumento pontificio no podía
ser más complejo: la guerra
frío se encontraba en uno de
sus momentos más tensos.

El muro de Berlín se había le

vantado, la crisis de los misi
les en Cuba había sucedido

unos meses atrás; la guerra
de Vietnam continuaba y la
posibilidad de una guerra con
uso de armas nucleares era

grande e inminente.
Los paralelismos cíe aquel escenario con el actual no pueden

evitarse. Cada caso tiene sus propias peculiaridades, sin embargo,
el conflicto entre Rusia y Ucrania con el involucra miento de maneras
diversas de la OTAN y de China, sumado al despliegue de toda la flota
rusa en el Pacífico "al máximo nivel de preparación para la batalla",
y una gran cantidad c!e tensiones y violencias a lo largo del globo,
parecieran esbozar no sólo riesgos similares sino aún mayores.
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Es imposible resumirtodo loque la PT nos enseña para el momen
to actual. Sólo destaco un asunto: "En las circunstancias actuales

de la sociedad, tanto la constitución y forma de los Estados como
el poder que tiene la autoridad pública en todas las naciones del
mundo, deben considerarse insuficientes para promover el bien
común de los pueblos" (PT 135).

"Y como hoy el bien común de todos los pueblos plantea proble
mas que afectan a todas las naciones,y como semejantes problemas
solamente puede afrontarlos una autoridad pública cuyo poder,
estructura y medios sean suficientemente ampliosy cuyo radio de
acción tenga un alcance mundial, resulta, en consecuencia, que,
por imposición del mismo orden moral, es preciso constituir una
autoridad pública general." (PT137).

En efecto, la crisis del multilaterialismo, la debilidad de las ins
tituciones internacionales que están llamadas a custodiar el bien
común regional y mundial, y las frecuentes agresiones y tensiones
que ponen en riesgo a todoel planeta, exigen imaginarla posibilidad de
una renovado conjunto de instancias internacionales que de manera
subsidiaria le den gobernanza y gobernabilidad al mundo entero.

Hace 11 años, impartí una conferencia durante la Asamblea Ple
naria del Pontificio Consejo Justicia y Paz en el Vaticano sobre este
asunto en particular. CeorgeWeigel, teólogo neoconservaclor nor
teamericano, había arremetido contra la Encíclica Caritas in ventóte,
de Benedicto XVI, y entre otras cosas, había criticado ácidamente
al Papa Ratzinger por subrayar la importancia de que existan un
conjunto de instituciones que colaboren a que en la práctica exista
una "autoridad política de alcance universal".

Otros autores, como Lee Penn acusaban que la Encíclica de
Benedicto XVI exhibía al Papa como parte de la conspiración del
"Nuevo Orden Mundial". En aquel texto mostramos cómo no es una
novedad reciente hablar de este ti pode cosas en el magisterio social
cristiano. Lo que sí es una novedad es la urgencia que tenemos toe! os
como humanidad de instituciones que permitan salvaguardar el
bien común global y la paz internacional.

Por su parte, el Papa Francisco, el pasado miércoles insistió:
"Invito a los fieles y a los hombres y las mujeres de buena voluntad
a leer la Paceni in terris, y rezo para que los jefes de las naciones se
dejen inspirar por ella en los proyectos y en las decisiones".
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ESCENARIOS
COAHUILA 2023:
POL TICA Y SEGURIDAD

I inicio de cualquier campaña electoral, los
A cuartosde guerra políticos tienen que saber

cómo se encuentran variables críticas para
calcular la probabilidad de triunfo. La pri
mera es el nivel de aprobación de la gestión
del gobierno actual. Una mala gestión de
un gobernante impactará directamente

en la elección del sucesor de su mismo partido. La segunda
variable es el apoyo y coordinación del gobierno en turno y el
candidato oficial. Las probabilidades de ganarcle un candidato
oficial son altas si existe una buena gestión del gobierno en
turno de su partido. Además, si el candidato oficial tiene un
alto y buen reconocimiento público y cuenta con el apoyo
político del gobernador, su probabilidad de triunfo aumenta.

Existen otras tres variables terriblemente relacionadas.

La primera es la estructura partidista local y la segunda son
los recursos financieros. Son fundamentales en procesos
competitivos. La tercera variable es la buena coordinación
entre gobierno, partido en el gobiernoy equipo de campaña.
Las divisiones pueden ser capitalizadas por la oposición.
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Factores socioeconómicos, políticos y seguridad inciden
  en el último escalón de la probabilidad

de triunfo. A esta última variable se

le ha llamado de distintas maneras:

ánimo social, hartazgo o exigencia
de cambio. Aquí inciden variables
políticas como corrupción, impuni
dad, escándalos, crisis económicas,
desempleo, violencia e inseguridad.
Tomando en cuenta estas variables

analicemosel escenario políticoelec
tcral en Coahuila.Gestión de gobierno. Según el último ranking
de Consulta Mitofsky.el gobernaclorMiguel Riquelme del PR
es el mejor posicionado del país con una aprobación de 63%.

Candidatos Según la encuesta El Heraldo de México/
Poligrama.el candidato del PRIPANPRD, Manolo Jiménez,
tiene 40% de las preferencias, seguido del morenista Armando
Guadiana, que logra 31%. El ex morenista Ricardo Mejía, divide
el voto de la izquierda con 16% para el PT. En último lugar está
Lenin Pérez, de la coalición UDCPVEM con 4%. La encuesta
señala un porcentaje muy bajo de indecisos con solo un 9%.

Variables políticas. Manolo Jiménez cuenta con el apoyo
del gobernador Riquelme, fue su secretario de Inclusión y
?esarrollo Social. También cuenta con el apoyo del PRI.

Seguridad e impunidad. Aquí hay resultados ejemplares.
El gobierno de Riquelme pasó del sexto al tercer nivel nacio
nal con los más bajos niveles de percepción de inseguridad.
Redujo en seis puntos porcentuales los niveles de percepción
de inseguridad al 50.4%, el tercer lugar más bajo nacional.

A 40 días de terminar la campaña en Coahuila, la proba
bilidad de triunfo de Manolo Jiménez es muy alta

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: La ofensiva contra el grupo crimi
nal de los hijos del Chapo Cuzmán. no comenzó con el anuncio

de la semana pasada en Washington. Esta estrategia lleva
varios meses en coordinación con el gobierno de México.

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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INTERES COLECTIVO VS.
INTERÉS INDIVIDUAL.
¿QUIÉN DEBE GANAR?

De botepronto, unocliría que
van primero los derechos de
la colectividad,y en segundo
lugar los del individuo, pero
¿acaso la colectividad lleva
mano (como en el dominó)
siempre?
Entonces ¿un indivi

duo puede ser avasallado
siempre en sus derechos
por una aparente jerarquía
—absoluta— de un grupo
indeterminado llamado

colectividad?

En este punto, todo de
pende de los derechos en
juego, pero más aún de las

razones que justifiquen la prevalencia cíe los intereses enjuego,
es por ello que los motivos, y no la jerarquía, son los que marcan
la pauta y la dirección sobre quién debe prevalecer (ganar) en el
juego ele los intereses.
Acotemos la discusión del interés colectivo versus el

individual a las relaciones contractuales de carácter econó

mico.
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El contrato es la expresión máxima de la voluntad de las partes,
donde se acuerdan los derechos y obligaciones vigentes durante
la vida del pacto.

El Estado puede celebrar contratos con los particulares para
satisfacer intereses de la colectividad, mientras que el particular
lo hará para satisfacer los suyos.

Pareciera ser un juego de palabras, pero no lo es.
El Estado es quien representa el interés de la colectivi

dad, en español, el Gobierno o lo que es lo mismo, el Poder
Ejecutivo.

El particular es cualquier persona física o moral, nacional
o extranjera, que le apuesta con su capital y su dedicación al
éxito de la empresa, a cambio de una utilidad razonable, a efecto
de dar cumplimiento al pacto que satisface el interés de la
colectividad.

Ahora suponga que el contrato será cancelado por parte
del interés colectivo, es decir por el Estado, si —a su juicio—,
detecta hechos o actos posteriores que afecten el (su)
interés colectivo por cuestiones de seguridad nacional —a su
juicio— o que causen algún tipo de desequilibrio o daño
económico, social, ambiental —a su juicio—oque impidan el goce
de los derechos fundamentales de las personas físicas —a su
juicio—y por encima de ello, el interés particular estará impedido
por ley interna, a exigir la reparación de los daños y perjuicios
derivados de una cancelación, a su parecer injusta e inequitativa
conforme al estándar cíe justicia internacional, quedando en un
estado cié indefensión.

La excesiva discrecionalidac! del Estado quiebra la buena fe
de la relación contractual.

¿Quién debe ganar?
Ni uno ni el otro, sino los mexicanos.
Ni el interés colectivo, el cual siempre será una ficción jurídica

moldeable del Poder Ejecutivo en turno, ni el interés privado, quien
sólo constituye un vehículo económico creado para la satisfacción
de las necesidades colectivas a cambio de una retribución justa,
por tanto, la victoria debe ser de todos los mexicanos, al ser los
destinatarios preferentes de los bienes y servicios contratados.

Fecha: 17/04/2023

Página: 9

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Marmolejo

Costo: 18,096

Página 106 de 205 Índice



MALABARES
EN OAXACA

> El presidente López
Obrador estuvo el fin de

semana en Oaxaca, cuyo
gobernador Salomón Jara,
tuvo que hacer malaba
res para impedir que tra
bajadores del gobierno de
la entidad se manifesta

ran, debido a que muchos
de ellos dejaron de reci
bir parte de sus beneficios
económicos desde hace

dos meses, mientras altos
funcionarios estatales se

despachan con la cucha
ra grande del presupuesto,
alejados de la austeridad
que proclama la IT.

CLARA LUZ
FLORES

> Nos hacen saber que detrás de
la visita de Claudia Sheinbaum

a Monterrey se sintió la mano de
Clara Luz Flores actual secreta

ria ejecutiva del Sistema Nacional
de Seguridad Pública y excandida
ta a la gubernatura de Nuevo León.
Y es ella la que apuntala cada día
más a Morena en aquella entidad.

ARIADNA
MONTIEL

> Llegó la fecha esperada para
adultos que cumplieron 65 años,
ya que entre el 17 y 29 de abril se
abrirá el registro para que este
sector de la población pueda incor
porarse al padrón de beneficiarios
del programa Bienestar de las Per
sonas Adultas Mayores. El anuncio
corrió a cargo de la secretaria del
Bienesta Ariadna Ylontiel.
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LETICIA
RAMÍREZ

OTRO FRENTE CONTRA
ELFENTANILO

> Como parte
de las acciones
contra las adiccio

nes en el país,
este lunes la SEP,
al mando de
Leticia Ramírez

inicia el programa
para la Prevención
del Consumo de

Drogas en la
Escuela Mexicana

para que los alum
nos conozcan los

daños a la salud

que ocasiona

el consumo de

sustancias como

el fentanilo.

ERNESTINA
GODOY

> Nos cuentan

que quienes
regresarán a
trabajar de
manera presencial
después de unas
largas vacaciones
son los legisladores
del Congreso
de la Ciudad de

México y se espera
que en breve
den salida a la

comparecencia de
Ernestina Godoy
para que la fiscal
exponga el plan
de criminalística

de la capital.
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COMISIONADOS DEL
INAI VAN A LA CORTE
INTERAMERICANA

eclaracla está la desaparición del insti
tuto Nacional de Transparencia, Acceso
a la información y Protección de Datos
Personales (iNAi).

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio la orden para que se eviten
a toda costa los nombramientos pen

dientes de tres comisionados, por lo que hoy el organismo
quedó impedido para sesionary resolver controversias.

Pero los cuatro comisionados en funciones (BlancaLilia
Ibarra, Julieta Norma Del Río, Josefina Román y Adrián
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Alcala) no piensan quedarse de brazos cruzados.
Esperan que la Corte resuelva una controversia que inter

pusieron para que puedan sesionar sin tres comisionados
y, si no les favorece, litigarán el asunto a nivel internacional.

Acudirán a la Corte Interamericana de Derechos

Humanos y a la Organización de Estados Americanos,
instancias que se han caracterizado por ser críticas de la
4Ty el gobierno de AMLO.

Pero no les queda otra salida. El inquilino de Palacio
Nacional está muy enojado con ellos porque, en la última
sesión del pleno, ordenaron a la UNAM publicar su tesis c!e
licenciatura y título profesional.

El primer mandatario ios acusó de todo
y les dijo que no sirven para nada.

"Deben de estar ganando 120 mil pesos,
más viáticos. Y ni se despeinan, porque esos
llegan a trabajar como a las nueve olO. Pasan
primero a desayunar a hablar mal del de
Macuspana. Y a la una y media, a comer.
Regresan a las cinco, si es que regresan.
¿Ustedes creen que trabajan el sábado y
el domingo? No. Tienen una beca y todavía
se enojan."

Eso dijo el presidente en su mañanera, en donde también
señaló que da lo mismo que exista o no el INAi porque sus
funciones pueden ser realizadas por la Auditoría Superior
o la Secretaría de la Función Pública.

Con la desaparición del organismo, añadió el mandatario,
el pueblo de México se ahorraría mil millones ele pesos al año.

Todo esto nada bien cayó a los comisionados, quienes
lejos de achicarse con esas declaraciones se mantienen
dispuestos a dar la batalla legal, porque el organismo no
deja de recibir solicitudes de información pública.

Eso no se detieney si alguna instancia c!e gobierno niega
la información, los ciudadanos pueden todavía inconfor
marseanteel INAi.

Lo que no pueden hacer los comisionados es sesionar
para votar controversias o denuncias.

Y la última esperanza que tienen está en manos de la
ministra Loretta Ortiz, quien debe presentar el proyecto
con la resolución de la controversia.

Aunque no hay indicios sobre el sentido de su voto, es
tán preocupados, esperando que sea imparcial para ciarle
viabilidad a la operación del organismo.

Y eso, al igual que el Senado de la República, instancia
encargada de nombrara loscomisionado del INAI, los mantie
neen un impasse,talycomoorclenáo"sugirió"elsecretario
de Gobernación, Adán Augusto López, a representantes

de Morena en la Cámara Alta.

La idea del Ejecutivo es alargar el tiempo
para que se consuma el periodo ordinario y
no se lleven a cabo los tres nombramientos

pendientes. Dejar al INAI sin quorum sería "el
mundo ideal" para el presidente, dijo Adán Au
gustoa un grupo desenadores,antesquienes
hizo saber que en el gobierno no tiene ninguna
urgencia por concluir el trámite.

Y en esas estaba el funcionario cuando el

senador RicardoMonreal, el único "aliado" clel INAI, declaró
que buscará construir la mayoría que se requiere para lograr
la designación, colocándose, nuevamente, del lado opuesto
a López Obrador, en un tema cuyo desenlace se desconoce
aún. Lo único real y verdadero es que AMLO hará tocio para
desaparecer a esa institución.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo "La contro
versia es necesaria para provocareI cambio, perosíempre
debemos asegurarnos de tratara los demás con respeto y
empatia mientras la debatimos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 17/04/2023

Página: 5

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 20,532

Página 110 de 205 Índice



EL CASTIGO DE LA
4T A LA EXCELENCIA
ACADEMICA

I Programa de Becas Elisa Acuna ha tenido un
recorte mayor a los nueve mil 287 millones de
pesos de 2018 a 2023, de acuerdo con informaE ción oficial de la Secretaría ele Hacienda. Esto

significa que, en el último año ele Peña Nieto,
este programa contaba con un presupuesto
clell mil 214millonesde pesos,sin embargo, de

acuerdo con el PEF2023, únicamente se encuentran etiqueta el os
mil 927 millones de pesos.

Pero el desinterés de la autoridad federal en este programa va
más allá. En la actual administración existe un subejercicio año
con año, siendo 2022 el más crítico, al dejar de ejercer más de 2
mil 130 millones de pesos, es decir, 51% del presupuesto aprobado
en el PEF.Toclo lo anteriorse desprende de una revisión que llevó
a cabo el panista Héctor Saúl Téllez, secretario de la comisión de
Presupuesto ele la Cámara de Diputados, y cuyo análisis compartió
en esta columna. Frente a esa situación es que ya existe movi
lización ele los estudiantes por la falta ele entrega ele los apoyos
que van cíesele mil 500 a cinco mil pesos.
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La queja ele los estudiantes con excelencia académica es que
el gobierno federal dejó sin recursos a los programas ele becas

queotorga la UNAM específicamente al
programa ele Becas Elisa Acuña.

Tras estos hechos, la UNAM emitió
varios comunicados en los que expli
có que la universidad, con recursos
propios, ele la Fundación UNAM y ele
donativos diversos mantendrá la to

talidad ele los apoyos considerados en
el Programa ele Becas Elisa Acuña y
cubrirá el monto asignado para cada

uno ele los beneficiarios. Explicó que en el Presupuesto ele Egre
sos ele la Federación 2023 no fueron asignados recursos para
dicho Programa; no obstante, explicó que en el transcurso ele
abril será publicada la información relativa a estos apoyos ele
manutención. Sin embargo, y ele acuerdo con datos ele la SHCP,
sí hay un etiquetado específico para este rubro a la universidad.

El gobierno asignó para 2023 a la UNAM un monto ele mil 104
millones ele pesos para el Programa ele Becas Elisa Acuña, el cual
ha ido incrementando año con año. La misma UNAM mostró un

oficio de la SEP en el que funcionarios ele esa dependencia reco
nocen que a dicho programa no se le habían asignado recursos.
¿Quién miente? Si bien el Programa ha sufrido un recorte superior
a los 9 mil 200 millones ele pesos, dejando vulnerables a millones
ele estudiantes que eran acreedores a este beneficio. Por otro
laclo, solicitudes de transparencia indican que, a partir de 2022,
no existe como tal presupuesto.

Tendremos que poner lupa en este programa en el ejercicio
fiscal 2023 para ver cómo se va ejerciendo. No cabe duda, la 4T
desprecia a los alumnos que piensan y se cuestionan.

•••

UPPERCUT: A partir de hay, la SEP comenzará a aplicar la
Estrategia de Prevención deAdicciones "Juntos por

la Paz", en escuelas de educación básica. Tres veces
por semana informarán a alumnos sobre el daño

al consumir sustancias.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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• Peso Pluma está en la

cima de la popularidad al
arrasar en los tops mun
diales con sus corridos

tumbados Ella Baila Sola

y La Bebé; ya le valieron el
reconocimiento de artis

tas como Bad Bunny.

• En Oaxaca, Carlos 'N'
de 19 años de edad, roció
con gasolina a su novia
y le prendió fuego, tras
una discusión. Afortuna

damente, paramédicos
lograron salvarle la vida a
la mujer.

• Tres policías de Nuevo
México sólo fueron

suspendidos por el jefe
de la policía local, Steven
Hebbe, tras asesinar a un
hombre durante un cateo

en el que se equivocaron
de domicilio.
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El secretorio de Gobernación es la tínica corcholata

que ha estado creciendo deforma sostenida desde
que se incluyó su nombre en mayo del año anterior

n unos meses se realizará la primera en
cuesta en Morena que definirá a los fina
listas de la candidatura presidencial en
2024, y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, es la única corcho/cita que
ha estado creciendo de forma sostenida

desde que se incluyó su nombre en mayo
del ano anterior. De acuerdo con la casa encuesta clora Massive

Calieren menos de un año creció 23.5 puntos porcentuales,
para registrar 27.5 por ciento de las preferencias a finales de
marzo, además c!e encabezar el ranking c!e fique la gente
tiene la mejor opinión con 63.8 por ciento.

El Presidente ha señalado que el pueblo será quien elija a su
sucesor, por lo que será éste quien decidirá a la persona que
será responsable de continuar el proyecto de transformación
que inició AMLO y de cuidar el legado del mandatario. Este
legado incluye la recuperación de la soberanía energética, la
nueva forma de hacer política, así como las grandes obras
de infraestructura que se han construido en este sexenio.

La ciudadanía cada vez está más convencida de que esa
persona es el hombre ai que López Obrador le llama her
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mano, que también es fundador de
Morena y que también estabasque
ño. El convencimiento de la gente se
ve reflejado en el crecimiento que
registran las encuestas.

Esta idea de cuidar el legado del
presidente ha tomado mayor rele
vancia desde que ha externado sus
intenciones de retirarse de la política
una vez que termine su mandato.

De hecho, con anterioridad ha sido repetitivo al señalar que
cuando finalice su periodo de gobierno, se cerrará su ciclo y
se retirará de la vida pública, y que lo hará con la seguridad
de que vienen otras generaciones a continuar con el trabajo
iniciado. Sin duda el mandatario se puede irtranquilo porque
hay relevo generacional.

De hecho, Adán Augusto López es el morenista másjoven
entre las llamadas corcho/otas.yjunto con él vienen una gran
cantidad clejóvenes que representarán una nueva generación
de políticos. Sólo por mencionar a algunos de los jóvenes
con quienes se va a cubrir ese relevo vale la pena mencionar
a Andrea Chávez, Abraham Mendieta, Ana Gómez, Ale
Peña, Carlos Zurita, Elvia Martínez, Fausto Corrales, It
zul Barrera, Marcelino Gómez Brenes, Manuel Pedrero,
Michelle Tejada, Raquel Ramírez, Vanessa Hernándezy e
incluso yo tengo el gusto de trabajar cerca de él. Todos somos
jóvenes convencidos de la necesidad de ciarle continuidad al
proyecto obradorista.

• ••

Una intervención más del secretario de Gobernación se

realizó la semana anterior en el Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), donde acudió para hablar de la trans
ferencia de la Cuardia Nacional a la Sedeña. El titular de la
política interior hizo ver que la transferencia fortalece la

seguridad y es en beneficio de las familias mexicanas. La
Suprema Corte tendrá que decidir si la ley secundaria que

transfiere la CN al Ejército es inconstitucional o no.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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Todo indica que la soberbia con que se conduce
el alcalde dentro de la administración pública ha
traspasado de ¡a índole laboral a la familiar

tal grado ha llegado la descomposición
A al Interior del gobierno municipal de Tolu

ca, que al alcalde, Raymundo Martínez
Carbajal, no le quedó de otra y tuvo que
separar del cargo de presidenta honora
ria del DIF Toluca, a su esposa Viridiana
Rodríguez, a raíz de la denuncia TOL/

T0LT0L/107/101918/2304 iniciada el pasado 13 de abril en
la Fiscalía General de Justicia del Estado de México por Arturo
López Zepeda, director del DIF municipal, por los delitos c!e
robo en lugar cerracloy encubrimiento por receptación, hechos
en los que se ha insistido podría estar involucrado el suegro
del presidente municipal.

Todo indica que la soberbia con que se conduce el alcalde
dentro de la administración pública ha traspasado de la índole
laboral a la familiar y que involucra directamente al padre de
su esposa, quien no ha quedado claro si ocupaba alguna po
sición dentro del organigrama del DIFToluca o simplemente
fungía como asesor de su hija.

Lo cierto, es que el desprestigio persigue al presidente
municipal de Toluca, no hay que olvidar que el gobierno
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municipal cieToluca tiene en su ha
ber el mayor número c!e ceses de
funcionarios de primer nivel, cosa
que no habla bien del político,ya que
la mayoría de los despidos nunca
fueron transparentados.

Se imaginan que alguno de ellos
decidiera hablar y diera a conocer
el motivo real por el que fue separado
delcargoyquenofue precisamente

porfalta de capacidad, podría traer como consecuencia que
esto escalara de nivel y no quedaría bien parado al presi
dente municipal.

Por cierto, la unidad de prensa de Martínez Carbajal pare
ce da por descontado que en el DIF municipal que presidía
Viridiana Rodríguez se incurrió en actos ele corrupción, ya
que en el comunicado oficial refiere una precisión atribuida
al alcalde, "Refrendó su compromiso con las y lostoluqueños
de ser contundente ante los actos de corrupción y defender el
patrimonio institucional con apego a la ley...". Cosa no menor,
ya que los hechos involucran a su familia política.

Para cerrar con broche de oro, en encuesta telefónica que
RUBRUM realizó hace unos días para medirla popularidad c!e
alcaldes con posibilidad de reelegirse en 2024y que constaba
de una sola pregunta, ¿votaría usted por la reelección de...?,
Raymundo Martínez Carbajal fue castigado severamente
por sus gobernados, ya que 66.1% contestó que no apoyarían
su reelección. AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: Después de que en 2021 Morena perdiera
alcaldías como Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán de Za
ragoza, Metepec y Toluca, Ecatepec se volvió referente
para Morena en la entidad,ya que su presidente municipal,
Fernando Vilchis, logró la reelección.

Por esta razón, llama la atención que Vilchis Contreras no
figure en el cuarto de guerra de la maestra Delfina, tomando
en cuenta que Ecatepec es el municipio que más votos podría
aportar a Morena. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (BPOLIGRILLAl

Fecha: 17/04/2023

Página: 24

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Cruz Alfaro

Costo: 16,353

Página 117 de 205 Índice



a profundidad del actual debate estadou
nidense quedó de manifiesto cuando una
diputada derechista republicana defendió
al "filtrador" de información secreta sobre la

guerra de Ucrania en basea razay religión.
"(Jack) Teixeira es blanco, hombre,

cristiano y pacifista. Eso lo convierte en
enemigo del régimen de (Joe) Biden. Y dijo la verdad sobre
las tropas qLie estaban sobre el terreno en Ucrania y mucho
más", dijo Marjorie Taylor Creene, miembro del Comité de
Seguridad Nacional, y un personaje polémico en la política
estadounidense.

En un mensaje de Twitter, luego del arresto de Teixeira el
jueves, la legisladora agregó: "pregúntate quién es el verda
dero enemigo. ¿Unjoven guardia nacional de bajo nivel? ¿0 la
administración que está librando una guerra en Ucrania, una
nación no perteneciente a la OTAN, contra la Rusia nuclear sin
(autorización legislativa de) poderes de guerra?"

La detención de Teixeira, de apenas 21 años de edad, resol
vió de forma un tanto equívoca el escándalo causado por las
revelaciones q ue ofrecidas por el soldado al que se ha descrito
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como patriótico, pero aparentemente
también deseoso de presumir sus
conocimientos entre participantes
de juegos de guerra y estrategias
en línea.

Es decir, se presenta como una
formulación de orgullo adolescente.

La información ofrecida puso en
un brete al gobierno estadounidense
al revelar los alcances y la penetra

ción del espionaje de Estados Unidos en Rusia, Ucrania y los
países europeos. Pero también, creó preguntas sobre cómo
es posible que algunos de los mayores secretos militares y
políticos estadounidenses hubieran estado al alcance de una
persona tan joven y de tan bajo nivel.

Puede señalarse que más de 60 por ciento de las Fuerzas
Armadas estadounidenses tienen menos de 25 años y que
la salvaguarda de muchos de sus secretos, en especial el
cuidado de los equipos donde están almacenados, está a
cargo de jóvenes apenas salidos de preparatoria y con un
grado bajo de acceso a los datos, pero frecuentemente con
la capacidad tecnológica para obtenerlos.

Y de paso, que más de un 1.25 millones de estadounidenses
tienen algún grado de acceso al manejo de información secreta.

Hasta donde se sabe, Teixeira no tuvo motivaciones ideo
lógicas o políticas, éticas o económicasy, portanto pacifistas.
Sólo trataba de impresionar a sus amigos sin tener idea de
los alcances de la información que manejaba.

Pero el hecho es que introdujo un nuevo elemento en la
problemática historia de los servicios de inteligencia de EU
y que la diputada Taylor Creene, aunque ahora políticamente
marginal, complicó la situación al incluir elementos de razay
religión que en la actualidad dividen profundamente ai país.

Habría que recorclarqueTaylorCreenees una abierta parti
daria del expresiclente Donalcl Trump, promotora de teorías de
conspiración y del derecho a comprar y portar armas, incluso
en el Congreso estadounidense.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1
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Al derrumbarse el campo
socialista y extinguirse la
Unión Soviética en 1991,
se anticipaba que el fin de
los conflictos ideológicos
y la oposición esteoeste
despejaría el camino para
un nuevo orden que pro
piciara un marco de paz y
estabilidad.

No obstante, el fin de
la Guerra Fría tomó a todo

el mundo por sorpresa y
evidenció que la sociedad
internacional no estaba

preparada para responder
al desafío de construir una

nueva era de entendimiento.

Desde los ataques terroristas del 11 de septiembre, en Nueva
York, que mostraron cómo los conflictos del pasado siguen ame
nazando la estabilidad planetaria, hemos venido observando que
la gobernanza global, basada en reglas, está comprometida por
la rivalidad entre las potencias que compiten para acrecentar
espacios de poder e influencia.
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A partir de la invasión rusa a Ucrania, el mapa geopolítico se
ha venido complicando aún más. Europa está en guerra y su
impacto se ha hecho sentir en todas las latitudes.

Estados Unidos, la Unión Europeay Rusia están confrontados
militarmente en territorio ucraniano en un conflicto que parece
interminable. A pesar c!e que no se ve en el horizonte una salida
negociada al conflicto, la prolongación de la guerra parecería
ser insostenible tanto por su costo humanitario, como por el
riesgo de un mayor enfrentamiento o de un accidente nuclear
con consecuencias impreclecibles.

La guerra ucraniana y la creciente rivalidad entre China y
Estados Unidos nos ha puesto frente a un escenario de incerti
clumbre que ha vuelto al orbe mucho más peligrosoy ha puesto
en jaque los mecanismos de Naciones Unidas para mantener la
paz y la seguridad internacionales.

Algunos analistas estiman que nos encaminamos aun mundo
marcado por la oposición de bloques hostiles.

Los peligros en tiempos actuales son reales, sin embargo,
desde una perspectiva histórica no son la novedad. La mitad del
siglo pasado estuvimos viviendo bajo el espectro nuclear y las
tensiones de la Guerra Fría.

La rivalidad entre Estados Uniclosy China se ajusta a patrones
cíe comportamiento tradicional entre las potencias. Lo mismo
podríamos decir de la guerra europea.

Pareciera que el planeta ha vuelto a la "normalidad" de otras
épocasy que todo el andamiaje construido en la posguerra mundial
se está viniendo abajo, dando lugar a una renovada Guerra Fría, que
distrae de los esfuerzos mundiales en la búsqueda de soluciones
a los grandes retos como el cambio climático, las migraciones y
la brecha entre el mundo industrializado y el sur global.

Las incertidumbresy los riesgos derivados de este contexto
incrementan las posibilidades de que los conflictos se salgan
de control.

La gran pregunta es dónde nos ubicamos nosotros en este
escenario, cuestión que abordaremos en una próxima columna.
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EL CRISTALAZO

Canonjía, prebenda o sinecura del cura
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Dice la sabiduría popular:
con los curas y los gatos,
pocos tratos. En lo primero
estoy de acuerdo. Lo segun
do me parece injusto.

¿Por qué deberían ser los curas per
sonajes de precaución?
Seguramente por cómo adquieren

una respetabilidad prejuiciada envuel
ta en las ropas talares, los alzacuellos
y la tonalidad untuosa y precavida de
un discurso ensayado por dos mil años.
Además, porque sus virtudes pro

clamadas antes de verlas demostradas

y sin nadie para atreverse a compro
barlas. Por eso es tan grande la des
ilusión de quienes los consideraban
"hombres de Dios", y los ven —a ve
ces, en el estercolero de la pedofilia o
la politiquería ambiciosa. Sean lamas
o curitas de pueblo.
He conocido en mi vida sacerdo

tes comprometidos con sus fieles y con
quienes no profesan la religión católica.
Esos van aparte.
La suerte me hizo conocer al poe

ta Ernesto Cardenal, antes de la pudri
ción de ese movimiento cuya revolución
consistió en convertir a Daniel Ortega

en un remedo corregido y aumentado
de Anastasio Somoza. Eran los momen
tos difíciles del sandinismo, cuando ese
frente decía buscar la libertad plena del
pueblo nicaragüense y contaba con el

respaldo moral de la iglesia liberadora.
Durante esos años, con la ayuda (fi

nanciera, energética, logística, política
y demás), del viejo sistema mexicano
como ahora del neo sistema tetramorfó
sico, Ortega fue construyendo un apa
rato represor de bayoneta y hechicería;
asfixiante y absoluto, como no lo cono
ció en sus peores momentos la dicta
dura del general Tachito Somoza. Pero
así es la vida

Cardenal impulsado por el evange
lio liberador y fraterno, tal y como él
—y otros ministros y teólogos lo inter
pretaban—, se opuso a aquel régimen y
cuando aceptó un cargo en el principio
del gobierno sandinista, fue reprendido
por el Vaticano.

Se vio forzado a elegir entre su mi
nisterio evangélico y el ministerio de
Cultura del sandinismo. Optó por su fe
y murió desencantado ante la másca
ra ensangrentada del sandinismo orte
guista.

A pesar de las apariencias y lo hono
rífico o gratuito para desempeñarse, los
cargos públicos le pertenecen al César y
éste no debe ser el anhelo de los curas.

Ellos quedan ubicados, por sacra
mento y ministerio en el ámbito de la
espiritualidad, excepto —al parecer—
en México, donde un hábil y oportu
nista presbítero verboso (billete de tres
pesos), se ha dado a la tarea de seducir
al jefe del Estado a quien le ha hecho
creer imposibles similitudes con Cris
to. Nomás.

Y lo peor, el presidente se ha queda
do callado ante tales adulaciones teo
lógicas.

En 2021 el señor Solalinde —estre

lla en el circo de los lambiscones—,
ejecutó esta triple maroma sin red de
protección.
"(£/ Universal"). El presidente An

drés Manuel López Obrador tiene "ras
gos muy importantes de santidad", de
bido a su trabajo por ayudar "a los po
bres, como Jesucristo lo hizo en su
época...
"...Está siguiendo las enseñanzas de

Jesús. Por eso, veo en Andrés Manuel
rasgos muy importantes de santidad.

Qué lástima que no lo valoren. Para él
son importantes los pobres o, como de
cía Jesús:

"Los últimos serán los primeros".
"Durante la plática, Alejandro Sola

linde explicó que la santidad no signi
fica ser perfecto, sino que implica co
meter errores e imitar el amor de Jesús
por su prójimo (ah, bueno)".
Entre eso y la fuerza moral ajena a

cualquier fuerza de contagio viral pro
nunciada por nuestro Pasteur, no hay
mucha distancia. La adulación tiene
frontera con el ridículo.
Antes el presidente, en pleno des

conocimiento del significado de un
"ombudsman" (ombudsperson, le di
cen ahora), propuso a Solalinde para
la CNDH. Como fracasó en esa degra
dación, logró una peor: colocó a una
psicóloga impreparada en el cargo.
"Pior, con "I".
Ahora lo quiere en meter en la nó

mina burocráticoespiritual (un cargo
"honorario" siempre tiene prebendas
inmejorables), para una innecesaria
Coordinación Nacional de Asuntos Mi
gratorios y Extranjería, cuya sinecura,
en el mejor de los casos, duplicarían las
del INM •

Fecha: 17/04/2023

Página: 2

Area cm2: 312

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,200

Página 122 de 205 Índice



SUBE Y BAJA

Arturo Reyes SandovalO Director del IPN

Anunció que los
recursos presu
puestales del Pro
grama Becas Eli
sa Acuña, para
el ejercicio fiscal
2023 en el IPN

están garantizados para 80 mil estu
diantes de educación media superior
y superior del instituto.

Abdel Fattah alBurhan
Presidente de Sudán

Dio un golpe de
estado en octu

bre de 2021 y
hoy disputa con
otro general el
control del país,
una lucha que es

talló el sábado y que hasta hasta ayer
domingo dejó un saldo de más de 50
civiles muertos en todo el país.
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Pepe Grillo

Soldados vs. Marinos

La relación entre la Sedeña y la Ma
rina Armada nunca ha sido fácil. Hay
recelos, resentimientos, envidias,
cuentas pendientes, generadas por las
complejas tareas que tienen asignadas
por ley y por las que en tiempos re
cientes les ha encomendado, inopina
damente, la 4T.
La relación es compleja, pero el go

bierno de Estados Unidos quiere hacer
la imposible. Conviene a sus intereses
injerencistas que las fuerzas armadas
mexicanas no solo estén separadas, si
no divididas.

En tiempos el embajador Carlos
Pascual y la secretaria de Estado,
Hilary Clinton, esta maligna inten
ción fue clarísima. Los norteameri
canos en ese entonces querían que
los marinos fueran su brazo armado

en México y por eso le proporciona
ban información clasificada de ob
jetivos del más alto nivel, como por
ejemplo la ubicación exacta de Ar
turo Beltrán Leyva, el Jefe de Jefes.
El problema más serio de la reve

lación del Washington Post es preci
samente ese, que la información insi
diosa la genera el Pentágono, y acá le
siguen el juego.

Los morenistas violan
sus propias reglas
Muy llamativo el apoyo de los gober
nadores de la 4T para que Mario Del
gado se quede como dirigente nacio
nal hasta finales del año que entra.
No se conoce bien el motivo del en

tusiasta apoyo. Algunos deben estar
muy contentos porque esa ampliación,
de concretarse, supone que Mario sale
de la jugada para el gobierno de la CD
MX, la posición más apetecible después,
claro, de la candidatura presidencial.
El presidente dio la señal y los go

bernadores obedecieron. Se pierde de
vista que el TEPJF no está dirimiendo
si los gobernadores y legisladores de
Morena quieren o no quieren que siga
Mario, lo que está evaluando es si los
propios morenistas quieren violar sus
documentos básicos, lo cual es un dis
parate colosal.
Los morenistas no quieren ajus

tarse a sus propios reglamentos y
les molesta que el TEPJF se los ha
ga notar.
La queja por la indebida maniobra

de Delgado no viene de la oposición,
sino del grupo político al que pertene
ce John Ackerman, grupo que alguna
vez fue el consentido del presidente y
que hoy está arrinconado.

Mariel y Rosalía
La visita de la doctora Sheinbaum a la

casa de Samuel y Mariana en Nuevo
León pudo haber sido una cortesía pa
ra conocer a Mariel la nueva integran

te de la familia García, pero no.
La jefa de Gobierno de la CDMX, el

gobernador y su esposa, que no son
cuates, saben que el gesto tiene impli
caciones políticas importantes tanto
en el MC como en Morena.

Hace pocos días el gobernador di
jo que el 2024 no estaba en su radar,
pero sí está, en un lugar principalí
simo, en la agenda de Claudia que
dentro de tres meses puede estar en
otra etapa de la campaña presiden
cial de Morena.
Por lo pronto, para responder el

gesto, Samuel viene pronto a la CDMX
para ver, dijo, el show de Rosalía en el
Zócalo. No está claro si antes visitará
a Claudia en su casa o en su oficina.

El debate a favor de Manolo
En Coahuila, mientras más se con
fronten Ricardo Mejía y Armando Gua
diana, mejor para Manolo Jiménez.
Como el ex subsecretario de Se

guridad y ahora candidato del PT
y el empresario carbonífero, can
didato de Morena, son enemigos
personales, la tarea de Manolo, del
PRI, PAN y PRD, es dejarlos que se
destacen.

Las campañas son cortas y los tres
candidatos de la 4T, porque hay un ter
cero que compite por el PVEM, tiene
muy poco tiempo para reposicionarse.
Nada está escrito, pero mientras se

note la animadversión entre ellos, la
alianza Va por Coahuila va en caballo
de hacienda para retener el poder en
el estado fronterizo»
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SOCIEDAD Y PODER

Acabar con la transparencia
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

El gobierno quiere acabar con
la transparencia en la infor
mación pública. Como no pue
den extinguir al INAI, que es
un organismo constitucional,

lo ha paralizado al impedir que tenga
los comisionados necesarios para que su
Pleno sesione y tome decisiones. La in
formación sobre contrataciones de obras

y el ejercicio del gasto público, entre
otros asuntos, queda encubierta por la
secrecía que impone el presidente, aun
que se ufana de lo contrario.

En 19 años, desde junio 2003 y hasta
septiembre de 2022, la autoridad federal
en materia de transparencia recibió más
de dos millones (exactamente 2 millo
nes 72 mil 529) solicitudes de informa
ción pública y de datos personales. Tan
sólo en el último de esos años, fueron
casi 378 mil.
Esas cifras, tomadas de su Informe

de labores 2022, dan cuenta del enor
me trabajo que debe realizar el INAI (an
tes el IFAI) y de la utilidad que sus tareas
tienen para los ciudadanos. De esas más
de dos millones, el 82% fueron solicitu
des de información pública y el 18%, de
datos personales.
La gente solicita información de to

da índole. Muchos ciudadanos requieren
copias de sentencias judiciales. Otros,
acuden a instituciones de salud pública
para que les entreguen sus expedientes
médicos. De las solicitudes de datos per
sonales, el 55% (algo más de 313 mil de
un total de 566 mil en números redon
dos) han sido presentadas ante el IMSS.
Varias de las investigaciones periodís

ticas más importantes en el México del
siglo actual, se han apoyado en infor

mación recabada a través de los canales

de transparencia. La Estafa Maestra, por
ejemplo, que fue el mecanismo emplea
do por el anterior gobierno federal para
asignar contratos a empresas fantasma,
no hubiera podido documentarse sin la
legislación y las instituciones en materia
de transparencia.
La información gestionada a través

del INAI es esencial en la democracia

mexicana. Una de las grandes conquis
tas de la sociedad, hace ya dos décadas,
fue el reconocimiento del derecho que
tenemos a conocer la información de los
asuntos públicos. A esa responsabilidad
del organismo de transparencia, se aña
dió después la salvaguarda de los datos
personales.
Las decisiones del INAI, entre ellas

las sentencias que formula cuando una
dependencia o institución del Estado se
niega a entregar información que debe
ser pública, las toma el Pleno de sus co
misionados. Aunque son 7 y con 4 ha
rían mayoría, la Ley indica que el Pleno
sólo puede sesionar con la presencia de
al menos cinco de ellos.
A comienzos de marzo, con retraso

de casi un año, el Senado designó a dos
comisionados para el INAI. Una de ellos,
Ana Yadira Alarcón Márquez, tiene ex
periencia en temas jurídicos y de trans
parencia y alcanzó una de las mejores
calificaciones en la evaluación que, por
encargo del Senado, hizo un comité con
representantes de instituciones acadé
micas y sociales. El otro, Rafael Luna
Alviso, no ha trabajado en esos campos
y su calificación fue la segunda más baja
entre 48 aspirantes evaluados, pero fue
designado gracias a su cercanía con el
senador Ricardo Monreal.

El presidente López Obrador, que tiene
esa facultad, vetó ambos nombramientos.
En vez de hacer otras designaciones, el Se
nado ha tomado este asunto con inexcu
sable parsimonia. Por otra parte, el 31 de
marzo concluyó la gestión de Francisco

Javier Acuña y el Instituto se quedó úni
camente con cuatro comisionados.

Ahora, aunque ya se suponía, sabe
mos a qué se debe esa tardanza. En una
reunión con senadores de Morena el se
cretario de Gobernación, Adán Augus
to López, reconoció que, desde el punto
de vista del gobierno, en el INAI "lo que
más nos conviene es que haya un perio

do de impasse". Para el presidente López
Obrador, de acuerdo con el secretario,
ese es "el mundo ideal".

Esa grabación difundida por Carlos
Loret de Mola hizo evidente que el go
bierno quiere paralizar al INAI. Los de
nuestos y falsedades contra ese Institu
to, son la cobertura retórica de la de
cisión para arrebatarle a la sociedad el
derecho a la transparencia en la infor
mación de los asuntos públicos.

El gobierno ha ocultado información
esencial acerca del ejercicio de recur
sos públicos con demoras burocráticas y
decretos ilegales. Ahora busca inmovili
zar al INAI impidiendo que funcione con
todos sus comisionados, como indica la
Constitución. El Pleno del Instituto, an
tes de quedar inhabilitado, aprobó el 15
de marzo una demanda de controversia
constitucional para que la Corte instru
ya al Senado a fin de que haga las dos
designaciones (ahora son tres) que están
pendientes. Mientras tanto, el trabajo se
acumula en el INAI. Animal Político in
forma que hay 2 mil 133 recursos de
revisión sobre los cuales el Instituto no
puede resolver.
El afán para concentrar y, cada vez

que le convenga, ocultar información re
levante, lo manifiesta el presidente, tam
bién, en la decisión para acabar con Noti
mex. Esa agencia de noticias, dice, no ha
ce falta porque "tenemos la mañanera".
El presidente cree que Notimex sólo

existe para ensalzar la imagen presiden
cial. Eso es lo que intenta hacer, con ren
dimientos decrecientes, en los sermones
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que prodiga a diario en Palacio Nacio
nal. Una agencia de noticias de Estado,
como en sus mejores épocas logró ser
Notimex, informa con pluralidad y pro
fesionalismo, sin dedicarse a difundir la
versión del gobierno.
Notimex nació en 1968 y ha tenido

una historia de contraluces, a veces diri
gida por periodistas con quienes el equi
po profesional de esa agencia ha tenido
libertad para hacer información de ca
lidad y, en otras, con restricciones polí
ticas y financieras.

El despido de 241 trabajadores con
dujo a una larga y esforzada huelga que
lleva más de tres años. Sanjuana Mar
tínez, que alguna vez fue periodista, se
dedicó a demoler a la agencia e, inde
pendientemente de las responsabilida
des legales que pueda tener, será recor
dada como la directora que acabó con
Notimex.

En estos tiempos de información glo
balizada y plural, es discutible la exis
tencia de agencias de Estado. En todo
caso hoy es indispensable que, si Noti
mex desaparece, todos sus trabajadores

reciban las indemnizaciones legales a
las que tienen derecho •

EI gobierno ha ocultado
información esencial acerca del

ejercicio de recursos públicos
con demoras burocráticas y

decretos ilegales
Ahora busca inmovilizar al

INAI impidiendo que funcione
con todos sus comisionados,
como indica la Constitución

Manta de protesta en el Senado, el jueves pasado.
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Las investigaciones en Seguridad
Alimentaria Mexicana, de LEONEL
COTA, siguen avanzando y, nos dicen,
en estos días se podrían girar nuevas
órdenes de aprehensión derivadas de
otros contratos irregulares realizados
en la dependencia en tiempos de
Ignacio Ovalle Se trata, cuentan,
de servicios de subcontratación

adquiridos con cuatro firmas que
se llevaron más de 300 millones

de pesos y otras más a las que se
les compraron alimentos e insumos
pero entregaron otros productos no

contemplados en los convenios.
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El presidente de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, confirmó el viernes la extinción
de la agencia de noticias del Estado, Notimex.
"Ya nosotros no necesitamos una agencia de
noticias en el gobierno, eso era de la época de
los boletines y de la prensa oficial y oficiosa;
ya no hay eso. Además, también desde que
entramos hay un conflicto laboral, pero no es
algo que nos haga falta como gobierno, tene
mos la mañanera, aunque no le guste a Krau
ze y a Denisse, y a otros, a muchos etcéteras,
etcéteras, etcéteras".

Se espera que este lunes la secretaria del Tra
bajo y Previsión Social de México, Luisa María
Alcalde Lujan, hable de la liquidación de los
trabajadores de Notimex que todavía estaban
esperando regresar a trabajar. La secretaria
general de SutNotimex, Adriana Urrea, espera
que esté presente también el vocero presi
dencial, Jesús Ramírez Cuevas. De la que no
se sabía nada hasta el cierre de esta edición es

de Sanjuana Martínez, la directora de Noti
mex que, nos cuentan, está esperando un
buen nombramiento del mandatario mexi

cano, por la amistad que los une desde hace
décadas.

"Todavía no sabemos, pero en una de esas sí.
O sea, no en el gabinete, pero invitarla, porque
yo la considero... O sea, respeto a quienes opi
nan distinto, ¿no?, pero yo la considero una
mujer inteligente, trabajadora, buena perio
dista. Pero hay quienes opinan distinto; los
respeto mucho. Lo importante es que se lle
gue a un acuerdo, que haya reconciliación,
que no se afecte a los trabajadores, esa es la
instrucción", dijo el mandatario, mientras de

cenas de trabajadores se preguntan cuál será
la sorpresa de este lunes en la Secretaría del
Trabajo.

Hace un año exacto, en el estado de Morelos,
un convenio histórico fue firmado por la em
presa china Huawei, de Ren Zhengfei, y la
Universidad Autónoma del Estado de Morelos

(UAEM), con el objetivo de impulsar la educa
ción superior y tecnológica. La senadora Lucía
Meza Guzmán fue la encargada de gestionar
este acuerdo que beneficiaría a 300 estudian
tes de la universidad. Lucía Virginia Meza
Guzmán. del Grupo Parlamentario Morena y
presidenta de la Comisión de Comunicacio
nes y Transportes del Senado, niega que el re
ciente viaje a Dubai que le pagó Huawei re
presente un conflicto de interés. Lo cierto
es que al interior de la empresa ya la ven
como un problema que algún encargado de
ventas local provocó.

Durante el fin de semana circuló mucho
entre mesas de restaurante en la Ciudad de

México que el canciller Marcelo Ebrard re
nunciaría a su encargo esta semana y hasta
dejaría el Movimiento de Regeneración Na
cional. Nos dicen que, si bien el funcionario
federal ha recibido más de una invitación

para volverse candidato presidencial de
otras fuerzas políticas, no está en sus pla
nes abandonar la llamada cuarta transfor

mación pues, dentro del propio partido, se
le han sumado recientemente más simpa
tizantes que apoyarán su aspiración cuan
do toque llevar a cabo la encuesta para ele
gir a quien los representará en la boleta en
el 2024.
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En lugar de cartuchos o
granadas hallan envases
de yogurt con cemento
La Sedeña, a cargo de Luis Cresencio Sandoval González,
presume constantemente el aseguramiento de armas, cartu
chos y equipo táctico de los narcotraficantes en todo el país,
pero al interior de la institución tienen un problema de robo
de material de guerra que están tratando de corregir desde
hace un par de años.

Se han incrementado las acciones en donde se infringe la
disciplina militar en los últimos años, destacando la deten
ción de militares en posesión ilícita de armamento, cartu
chos y granadas de diferentes tipos. "Extracción ilícita y ro
bo de material de guerra de uso exclusivo de este instituto
armado", dice en una directiva para incrementar las medi
das de seguridad en los Almacenes y Depósitos de Materia
les de Guerra la Sedeña.

En su edición del 2021, el documento dice que la directiva
es de observancia y aplicación obligatoria para quien se de
sempeñe como comandante, directora o director, jefa o jefe
del organismo correspondiente y órganos de ejecución del
servicio de materiales de guerra, depósitos regionales, depó
sitos de zona militar y en las instalaciones del Ejército y
Fuerza Aérea que cuenten con armas.

"Se ha detectado que los empaques al alto vacío con se
llos y fleje de fábrica, que deberían tener cartuchos o grana
das, al momento de abrirse por primera vez se encuentra en
su interior materiales como arena, ladrillos o envases de yo
gurt rellenos de cemento que simulan el peso del material de
guerra, lo que denota una nula aplicación de las medidas de
seguridad física y de control administrativo por los mandos
en todos los niveles y el personal del servicio de materiales
de guerra", dice el documento.

La Dirección General de Materiales de Guerra ha detecta

do en los depósitos donde se resguarda el armamento que no
cuentan con bitácoras de registro de entrada y salida de ar
mas. No tienen registro del personal que ingresa, o no están
actualizadas las listas. No cuentan con documentos que ha
blen del movimiento de las armas. No se encuentran actua

lizados los inventarios generales de armamento y municio
nes. No cuentan con la documentación que justifica su con
sumo. El personal de la guardia en prevención que funge
como vigilante del depósito no realiza la inspección física
del personal que entra o sale de las instalaciones.

Resalta que algunos militares tienen que darle segui
miento hasta en redes sociales a los soldados. Deben llevar a

cabo el monitoreo permanente de internet, redes sociales y
plataformas como Facebook, TikTok, Telegram y Whats
App a efecto de detectar indicios que evidencien conductas
ilícitas por parte del personal, así como actividades de com
pra y venta de material de guerra.

"Los empaques únicos, cajas y cofres que contienen mu
niciones (cartuchos y granadas) deberán contar por lo me
nos con cuatro flejes, cinchos de plástico en las esquinas y
precientos con firmas de quien funja como depositario y co
mandante de la unidad y sello en original", ordena el docu
mento. "La alarma sonora se encuentre sincronizada con la

puerta de acceso y de activación inmediata por medio de
sensores de movimiento y magnéticos de apertura. La clave
de seguridad será de conocimiento exclusivo de la o el jefe
del servicio de materiales de guerra del organismo, asimis
mo, deberá ser cambiada una vez al mes".

El problema es escandaloso.
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El debate, el debate
¿Que podrá ofrecerle al electorado del Estado de
México Alejandra del Moral en el debate con Del
fina Gómez? ¿Que va a combatir a fondo la insegu
ridad, a acabar con la corrupción y a erradicar la
pobreza que padecen millones de personas, y otros
problemas que han engendrado los gobernadores
priistas durante 90 años?

Ni Alfredo Del Mazo, Eruviel Ávila, Enrique
Peña Nieto, Arturo Montiel, y otros impresenta
bles personajes, algunos sin experiencia como
la señora Alejandra, pudieron con esos flagelos
que azotan a la entidad. Asi "Ale" necesitará al
go más que una varita mágica para imponerse a
la "maestra de la ignorancia", como la califican
los priistas.

No bastan las frases huecas de los discursos

de la candida ta aliancista, como esa de que "los
valientes mexiquenses serán recordados por la
historia como los que detuvieron la destrucción
del país desde el Estado de México". 0 donde
pronostica que "el jueves vamos a tener el pri
mer debate y con educación, con conocimiento,
pero sobre todo con un gran amor a esta tierra y
con altura de miras, vamos a ganarlo y vamos a
ganar la elección.
Y eso de que la reconciliación "es el mejor

mecanismo para terminar con un populismo que
nos ha querido dividir a muchas y a muchos aquí
en el país", no conmueve ni convence a nadie.
Tampoco le servirán a "Alita" las estulticias

que dice su "padrino" Alejandro Moreno, quien

pronostica que "este 20 de abril veremos que
Alejandra tiene la cepa, el talento y el tamaño
para demostrar que sí está preparada para ser la
gobernadora del Estado de México".

¡Pero si lo que menos tiene es madera y talen
to papá! Comentan los propios priistas, incluyen
do quienes lo odian por haberse agandallado el
partido. Bueno, a lo mejor esas dos cositas la
candidata aliancista las tiene muy escondido,
dicen otros, también priistas.

Por lo que se refiere a la señora Delfina Gó
mez, "canta peor las rancheras" señalan sus de
tractores. No tiene experiencia en nada; ni en
materia política, económica, social, educativa.
Sin embargo, su mejor defensa podría ser el ata
que, criticando a los gobernadores de esa entidad
que, durante décadas, desde que Isidro Favela
creó el Grupo Atlacomulco, que se ganó a pulso el
calificativo de "Atracomucho", lo han saqueado.

Delfina al igual que Alejandra, carece de ca
pacidad, talento, ideas, estrategias para combatir
los flagelos que azotan a la entidad y cambiar el
rumbo, como promete.

Así las cosas, quien tenga mejor "aceitada" la
maquinaria electoral será la que gane, no el de
bate sino la elección del próximo 4 de junio.

Con el debido respeto, los observadores polí
ticos objetivos, imparciales, erectos y enhiestos,
opinan: De las de dos damitas NO se hace una,
por lo que, gane quien gane, los mexiquenses se
guirán jodidos, sin esperanza ni ilusiones.
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Notimexy el derecho
a la información
Para este año, la Cámara de Diputados aprobó un pre
supuesto de 237.6 millones de pesos a la Agencia de
Noticias del Estado Mexicano, Notimex, un monto 4.1°/o
mayor en términos nominales y respecto de los recur
sos que se le aprobaron en 2022. Y si aplicamos la infla
ción, es una reducciónensupresupuesto.

Esta cantidad no representa ni el 1% de lo que se es
pera recaudar por el cobro de impuestos en este año
(4.62 billones de pesos). Sin embargo, el presidente An
drés Manuel López Obrador quiere diluir a la agencia
de noticias queeste año cumplirla 55 añosy a la cual ha
debilitado con ajustes presupuestarios.

Para hacer una comparación, en 2018, el organismo
descentralizado contó con 216.4 millones de pesos y en
2019, el primer año de esta administración, se redujo a
209.1 millones de pesos. En 2020, la agencia estrenó
imagen y contó con recursos por 220.5 millones de pe
sos. Posteriormente en 2021, se ajustó el presupuesto a
218.5 millones de pesos, mientras que en 2022 llegó a
los 228.1 millones de pesos, de acuerdo con cifras nomi
nales que brinda la Secretaría de Hacienda.

La agencia de noticias vive de los impuestos que pa
gan los mexicano y en un país democrático es indis
pensable garantizar el acceso a la información, no eli
minarla ni permitir que las conferencias matutinas
sean un sustituto. ¿Por qué el presidente aquí no aplica
las consultas ciudadanas? ¿Qué pasará con el presu
puesto de la agencia? ¿No merecen los mexicanos te
ner una agencia de noticias del Estado?

La idea de poner a Sanj uana Martínez como directo

ra de Notimex era contribuir "al fortalecimiento del de

recho a la información bajo los principios de objetivi
dad e independencia editorial", dijo el mandatario
cuando la propuso para dirigir la agencia en 2019. Sin
embargo, más que destacar por sucalidady objetividad
periodística, la agencia se volvió casi invisible y fue un
intento fallido de reconvertirse en un referente nacio

nal y mundial.
Y en lo que sí logró ser relevante fue en la manera en

que llevó a cabo los despidos injustificados y la lucha
del Sindicato Único de Trabajadores de Notimex (Su
tNotimex), que a lo largo de tres años han resistido para
que se les pague conformea la Ley.

Si elgobierno quería hacer una limpieza de Notimex
bajo el argumento de "acabar con la corrupción", debió
plantear una estrategia para cuidar los derechos labo
rales de las personas y recurrir a las instituciones co
rrespondientes para sancionar a quienes hayan usado
a la agencia para sus propios intereses.

Y desde la dirección, se debió cuidar y priorizar lo
que dicta el articulo sexto de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos: "El derecho a la infor

mación será garantizado por el Estado y toda persona
tiene derecho al libre acceso a la información plural y
oportuna, asi como a buscar, recibir y difundir infor
mación e ideas de toda índole por cualquier medio de
expresión".

Eliminar a Notimex representa que los mexicanos
tienen una opción menos para estar informados y eso
nuncaserá una buena noticiaen un país, cuyo gobierno
habla deuna "transformación".
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La acción climática
NO es prioridad
Hace un año, un grupo de activistas y organizaciones nos
reunimos en Reforma en el marco del Día Mundial de la

Tierra que se conmemora cada 22 de abril. Ese dia lanza
mos una petición en www.change.org/emergenciaclima
ticaCDMX (la cual aún se puede firmar) para solicitar a la
Jefa de Gobierno, a las y los alcaldes y al Congreso de la
Ciudad de México que declararán la Emergencia Climáti
ca en sus respectivas demarcaciones.

A la fecha no hemos recibido respuesta de la Dra.
Claudia Sheinbaum al respecto. La ausencia de respuesta
a varios oficios y solicitudes por parte de la sociedad civil
organizada ha sido una constante desde la fefatura de Go
bierno. La Secretarla de Medio Ambiente contestó que ya
el Gobierno de la Ciudad de México estaba impulsando
acciones climáticas suficientes. Ignoran declarar la emer
gencia climática pero las contingencias ambientales se
multiplican. Entre las 16 alcaldías, solamente Adrián
Rubalcava en Cuajímalpa nos convocó para declarar la
emergencia climática en un evento de compromisos pú
blicos. Sin embargo, no ha dado seguimiento a las accio
nes después de la foto. El Congreso de la Ciudad de Méxi
co aprobó un punto de acuerdo, propuesto por la Diputa
da Silvia Sánchez Barrios, exhortando a las 16 demarca

ciones declararán la emergencia climática, reforzando la
exigencia colectiva de las organizaciones y de las más de
24 mil personas firmantes de la petición. Además de ig
norar el llamado, las alcaldías están en omisión ya que no
han publicado su plan de acción climática con sus com
promisos, indicadores y fecha de cumplimiento. Todo en
la impunidad.

Hoy queda claro que la acción climática desde un en
foque transversal, participativo e incluyente desgracia
damente no es una prioridad para los gobiernos actuales.
Urge seguir fortaleciendo la exigencia desde la ciudada
nía, en colectivo con las organizaciones de la sociedad
civil. Para ello, toca difundir la información certera y ba
sada en la ciencia a la ciudadanía en general. Lanzar con
versaciones para hacer crecer la demanda y el reclamo
social por la salud de la naturaleza y humana, por un me
dio ambiente sano y regenerado, por un cambio radical
en nuestras formas de organizamos, producir, distribuir y
consumir. El poder político tiene la responsabilidad de
actuar contundentemente con presupuestos dignos.

Mañana martes, la organización Voto x El Clima pre
sentará en el Senado de la República el Manual Ciuda
dano sobre la Crisis Climática, retomando datos del Re
porte del Panel Intergubernamental sobre Cambio Cli
mático de la ONU: una propuesta de contenido accesible
para difundir y sensibilizar para la acción. Si tienes inte
rés en saber más y conectarte a la lucha, cada tercer do
mingo de mes un grupo de activistas nos reunimos en el
Bosque de Chapultepec en el Querido Picnic Ambienta
lista que acaba de celebrar ayer su sexta edición.

El 22 de abril queda claro que debemos de movilizar
nos nuevamente para evidenciar que la acción climática
debe ser la prioridad de los gobiernos, de los partidos y de
todas las personas que nos representan. El colectivo in
ternacional Extinction Rebellion (@xrmexico en redes)
convoca a realizar acciones disruptivas en todo el mundo
ese día. ¡Súmate! ¡Sin justicia ambiental, no hay justicia
social!
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COLUMNA INVITADA

La IA una
nueva realidad

RENATA
PUENTE

I mundo se esta revolucionando fie ma

neras que hubieran sido imposibles de
imaginar hace unos años graciasa la in
teligencia artificial (IA), misma que está
transformando la. forma en que i ra baja
mos, vivimos y nos comunicamos, por lo
que hoy el miedo fie los seres humanos

en ser reemplazados por la tecnología se vuelve cada
vez más evidenie.

En pleno 2023, somos testigos fie grandes inno
vaciones y cambios que trae consigo la inteligencia
artificial, ha hecho posible la automatización de pro
cesos que antes requerían la intervención humana,
lo que ha. llevado a una mayor eficiencia, y ahorro de
tiempo y recursos.

La aparición de una plataforma como ChatGPT ha
generado mucha polémica por lo peligrosa que puede
ser dependiendo de la perspectiva desde donde se
vea, si la de optimizar las labores de la humanidad,
o desde como que sustituye y rebasan por Completo
las capacidades de un ser humano, porque se trata
de una herramienta a la que se le puede pedir bási
camente cualquier información o tarea sobre, un sin
fin de temas.

Hoy el con leo fie usuarios de ChatGPT suma 5 mi
llones por día,según reporió el New York Times, con
virtiéndose en la aplicación que con más velocidad ha
crecido en la historia.

F.Ion Musk, director de Twitter,
advierte que la inteligencia
artificial tiene capacidades de

destruir la .civilización, además de
señalarla como peligrosa. Por otra
parte, investigadores de Google y
Oxford realizaron un estudio con el que
consideran casi inevitable

que las máquinas inteligentes
ganen a los seres humanos
porque estas terminarán incentivándose
"para romper las reglas y
competirán inevitablemente por sus
necesidades energéticas, dado los
recursos ilimitados de la Tierra" de

acuerdo con el estudio publicado
en la revista Al Magazine,
Aunque lleva años implementiilflo dé distintas ma

neras, hoy tenemos ejemplos como la integración de
robots en el departamenio de policía de Nueva York,
conductores de noticias virluales, y con el auge del
melaverso, hoy existen influeneers digitales que for
man parte de los "meta humanos" que por si fuera
poco llegarían a ser capaces fie convertirse en líderes
mundiales.

Sabemos que es necesaria pero a la vez desafiante,
conforme pasa, el llempo se vuelve parle de nuestra
vida pues la tecnología no llene freno y avanza a toda
velocidad, este cambio fie paradigma viene con enor
mes beneficios pero que nosotros como seres huma
nos tendremos que aceptar en un corlo y largo plazo
que forma parte de una nueva realidad.
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POSTIGO

Voyeristas y
nuevos partidos

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

n estos años el diagnóstico de la
oposición es al de ser voyeristas
de la poli lie®. Les gusta ver pero no
participar y en esa pasividad creen
satisfacer sus necesidades que le
son naturales. No participan en su
labor de gobernar, simplemente

ven los toros desde la barrera como los malos
toreros y esto para ellos es su aportación a la
vida política del país que les lleva a contar con
"millones de mexicanos". Nada más falso.

Los voyeristas prefieren la. fantasía: a la. lea
lidad y, en el caso de la oposición tiene como
referencia el pasarlo.

Sucede lo contrario con los medios de comu

nicación que pasaron de ser agentes pasivos en
la política a rabiosos militantes de la oposición,
cuyos partidos están tan confundirlos como fun
didos en una amalgama que los lleva a perder la
identidad en lo general y en lo individual como
militantes.

Los partidos polít icos de oposición cuest ionan
la fentii ud délas obras públicas pero ellos en ese
mismo lapso no pudieron crear cuadros y mucho
menos un candidato competitivo, por lo menos
en una alcaldía de la Ciudad de México, ya no a
la Presidencia, que al parecer, es mucho pedir.
Sin duda es época de nuevos partirlos sin re

gistro, ya lo comprobó el añejo 1NE que l uvo sus
glorias como partido de oposición, a grado tal
que tenía, más candidatos que el PAN y el FUI

¡untos. Pero no fueron los únicos, también surgió
Como partido político el Tribunal Electoral, que
se plantó en la oposición desde que se intentó
reducirle el salario al Presidente,
No se quedan airas en su militanc.ia conser

vadora y fie oposición los ministros de la supre
ma corle de Justicia, cuya descomposición no
extrañaría que colocara a Goyo Cárdenas como
su presidente, si éste viviera, porque por ahí van
a la hora de elegir cabeza del tribunal supremo
riel país.
Pero ante río revuelto ganancia ríe pescado

res y la falla, de oposición, crea huecos donde
cualquier grupo, más o menos organizado, puede
conven irse en pan ido político, y ahora, las casas
encuestadoras loman una posl ura que los define
y los fortalece económicamente. Esas empresas
ya dieron su fallo sin ser jueces ni comicios de
por medio. Ya no son los partirlos los que buscan
espacios para dar a conocer las encuestas por las
que pagaron sino las casas encuestadoras, ofre
cen en sus paquetes, medios para difundirlas.
De ser voyerislás fie la política, esponiáneos

que no se atrevían a arrojarse al ruedo ahora
forman parle de la política mexicana ante la au
sencia, ríe parí irlos político y líderes que pudieran
concursar, con credibilidad y certeza, en las elec
ciones; ?¡in embargo, todavía, (ienen laesperanza
rle hacer oficial su alianza que aglutinaría a todos
estos grupos,empresas y tribunales para.compe
tir en las urnas contra Morena.
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Tiraditos
NO CONVENCE
•El.presWenie; del _InfoCDMX,__Arístides Rodrigo
Guerrero García, se.postulóLcomo.candidato_a_
magistrado de las Salas Regionales del Tribunal
1 ! ^ Aí/l' ! ( >,r_ I : \ JA: ^ )_í \ ^ AD.
información que no acaba de convencer a los

yy 5A U í?_ _1 í?_ _9A_í?_! A! •A^.ÍAÁÍA: IA ?. A?A?_tc rif > r
PAAIAIAÍAÍ A? A1A7AIVA^_ A?!_ !kl íA <rl rAIAf?A"ÍA ?_ ArílIA iA^A Lí ÍAÍA AÍÁ ^
tener m|| de una década de effierieneia en tanas
electorales, la realidad es que, según su curriculum
público, únicamente ha trabajado cuatro años en
A*! _ _Xr i!'AI JAIA: f^AA A1'^ I ^ 1AÍL<1' i ]AÍ 'A P A1 SAi _ sAl ^ Á'A" 11 'A?
encargos han sido en el (Aonacyl, como asesor del
AÁ 'AAI' A(! A. foje AAíí 3 donA. íi( AAAAAIA1AAAtacAA >Al JNFQTEC
A!^[ÍAA!H^ALA^All'AÍÍIsAAyL.íi^^\A1Ál^lA.^(A'A1ALl\AA^A".
AAÁ AQAPPÍA G enera 1 _de .Poli Uca Pública de .Derechos

Humanos ..de la Segob.
TIEMPOS IMPORTANTES
•El sábado pasado se vio a Adán Augusto López
Hernández^ actual secretará
tierras veracruzanas, en donde le dieron un gran y
cálido recibimiento. Era de esperarse que el también
.Aspirante a ..candidato^.presidencial por ^
acogido de esa manera, pues es bien sabido que en
5A^ L ex ) j i l i e i A^l'1. aI^. aAv' AI1 AÍAÁA A1! AAi I ?A ?A ! A Á^í1. ^ A j l ,AAlA<A ^AlAAVi A! 5 A
es y isto .coixio..el ^^^aj^lo Al.el. sureste» i^i^o..de jS^as.
enQA^j!AM.coAi.^ñí?ros, _el .funcionólo a^wró
AlAArA __A ÍAA ÍA ?AAA_1 AA rAAlAAA1^ '111 JAr AA. LA!11AA JAAAAA A^"! lA'í1.1'
íeiiriéAidose al relevo> en.Gl;^obi^nc> jfeder_^^jg_coixio__
AlAAAAQ._A^AA1A^.A^1A.AALAÍ^A!A!1A^t.A^ÁrAsec()mj2rorncl.'(Á
AAA AÍ A AA ! AA^ kA > r i a mj Ai LA! "r} 5A A5_  APA AA A A's A LI AAA_ A AA A .! !a 5AIA . A _
aseguró que la transformación va a continuar, sus
I7AA lAA !A ÍAÍAAA VA! 5AÍA AAA • __A AA_AA_ ÍAAAAAAAÍA AA AA AA A ÁAA k\ ÁAIAÍ <AÍ AA AA ÍA A^ ¿AAAlJAÁA A_ _
.AiA^AA AAÁ A5A^ A! AAAAA AÍ ?A ?^A ^AAA AAAÍA ^AAAAA ^AA AA! ALVÍAA_ AAAA_ AAQA1 tAAAÍ A'AAAA 5Al
A>AA5AAAAA Al A^ ?_»_ AAA ÁA>AAAA A A1VA^A_ AAOAD í?AAA c í ) n el A^IaaA DÍAAAi Á^IaA ÍA A c,
pues delas_cuatrq corcholaU^
el único que sin lugar a dudas está bien anclado a los
principios de_lg.4T.
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LIMPIEZA EN FGR
® J I^A.A AlAAAAfA^A'A?. AAA1A A' AÁAA.AAfAA. A^A A i A AAAAÍAA! áIAiA AAí A^AAIAAAÍA.AÁAA^1
(FGR), donde manda Alejandro Gertz Mañero, y es
Al A! AA JA AAA! AAfAAAA! i •AAAAAAAA_^ AIAAA! A^A íAAAf_ ?AA _ÍA ÍAA A' AAAIAÁ A'_ ÍA AAA AAAÍAA Al AA_
Gott und Gltick no son parte del Instituto Mexicano
AÍ.d Seguro Social .(IMSS),así AAA». Í.AAA A!AADAAP.AAí!aIq Aí?..UAAlAP.ÍA
Nacional ^ :dcpciKl:ei:Ae tic l ¡AA!AAÍt1A!A,A'A's.AAÁAA!AlAAilA!A)s
de limpieza (UÑITYEL). Resulta que ante la falta, que
implica rebasar los tiempos de ley para concretar la
AA ! A AIÍAAÍ APÍA.^ _!AA _ AArAt4AAA?A A^AAAAAaáaa a'AAAA a! Aa Á AAA Al ArAAL^tA AAA ÍAAAAAAAAA J_
a! AA A*AA AA AAAAA AA AA. .^A ¿AtAA A' ¡A! AA: AA_ A_ AAAAAA^A A(_ AAA A^ AA AAAAA A^AAA_> Ja \1 e r
Cervantes,..quien noha i dado .respuesta, aún c^
aa! paaía Ac_ ?a!aa_ aAaa Aaa_ jaaa aa aaaaa aA aa aaA<a A aa Aaaáaa. aAaaaaa! aa ?aA A aíaa
marzo. Y aunque es suficiente para Que arrancaran
issApd^acipneSj ..también se MíAAÓfly£M.emgrej^_Aip_
A! AAA P AA AA ArA AIAA. A AAAA. I?AA AAAAAÁ AAA AA^_. D ÍAAAA AAA A^A AAAAAA tAA ÍA^_ tAAAA^A íA'AAAA AA A
dAsppner.de desAiecAAQS,, tal .como .se inAprmó..desde la^^
SecreAana de_Medio^AmbienteA¿e la_CDI^í_lpextrañp_
es ffiie el documento probatorio debía ser entregado los
primeros ..cinco días del mes pasa Ajo.
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FLOR DE LOTO

La construcción de política pública en materia
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

1 pasarlo I I de abril Se llevó
a cabo un ejercicio más de
parlament o abieri o respec
io de la inicialiva de Ley
General fie Humanidades,
Ciencia, Tecnología e Inno
vación fHpIJ en la Cáma

ra de Diputarlos fiel H. Congreso de la
Unión. Esta es una inicialiva sobre la que
se ha realizado un ejercicio de consulla
sin precedentes; desde la construcción
del anteproyecto, hasta su discusión an
te el órgano legislativo federal.
En dicho espacio se discutieron ele

mentos para la consl rucción de la políl ica
pública en la materia ysus instrumentos.

En mi breve, intervención, pude expo
ner anle los legisladores y legisladoras
presentes, las siguientes consideraciones:
La ley que se discute cumple con la

obligación del estado mexicano, de nor
ma tivizar el derecho humano a la ciencia,
cuyo carácter lo hace formar parte del
conjunto fie los Derechos Económicos,
Sociales:, Culi tírales y Ambientales (l)LS
CA) que, de acuerdo con los especialistas,
son derechos fie Carácter colectivo, que
generan obligaciones activas del estado
y sus autoridades, y cuya violación o
transgresión sucede precisamente por
la omisión o conducta inactiva del estado.
Erente a cualquier derecho fie esta

naturaleza (ÜESCA) como lo es el dere
cho a la ciencia, el estado debe cumplir
las siguientes acciones: 1. Norma tivizar
el contenido del derecho, mediante la

creación de leyes secundarias (como se
está haciendo en el presente caso). 2. Crear
una política pública, ya sea en la propia,
legislación secundaria, o mediante los pla
nes y programas. 3. Establecer en dichos
instrumentos, una serie de acciones con
indicadores de metas evalúa bles, para de
terminar el grado o nivel de avance en el
cumplimiento de las mismas. 4. Destinar
presupuesto público para el desarrollo y
realización de acciones encaminadas al

cumplimiento de los contenidos especí
ficos del derecho humano. 5. Debe haber

congruencia éntrelos contenidos fiel de
recho humano, y todos los demás puntos
antes señalados.
De esta forma, el derecho humano

a la. ciencia, establecido en la consti
tución mexicana, deberá seguir toda
esta ruta de acciones por parte de las
autoridades de los poderes ejecutivo y
legislativo federales, así como su aplica
ción por parte fie los gobiernos fie las
entidades federativas, a través de crea
ción de un verdadero Sistema Nacional

en maieria de Ciencia y Tecnología, no
sólo fie nombre., sino bajo un modelo
fie "federalismo cooperativo"" que bus
ca involucrar a la federación, entidades
federativas y municipios en las tareas
que corresponden al desarrollo de las
obligaciones del eslado mexicano con
el fin fie promover, respetar, proteger y
garantizar este derecho humano, como
todos los demás DESCA.
Mor de Loto; El derecho humano a la
ciencia debe ser clasificado y calegori
zado Como uno más de tos DESCA in
corporados en el elenco constilucional
de nuestro país. Las acciones fiel estado
para garantizarlo o hacerlo eficaz, ape
nas comienzan.
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COLUMNA INVITADA

Fortalecimiento de las Instituciones y la necesidad de atender
a grupos en condición de vulnerabilidad
MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

n México se han cons
truido diferentes instiiu

ciones, que día con día
Contribuyen con la aten
ción de. necesidades o en

resolver problemas que
enfrenta la población.

Eslos entes públicos, se crearon a
través un marco legal que determina
facultades y objelivos, contribuyendo
enormemeiiig. para hacer más efecti
vos los derechos humanos y también
acercar beneficios y servicios que abo
nan a mejorar la calidad de vida, sin
embargo, aún hay retos importantes
que superar.
Por ello deben evolucionar, adap

tándose a los cambios y demandas so
ciales, desde la ley que les rige hasta
la. modernización fie la atención que
flan a la población, sin dejar ele lado

las condiciones de igualdad sustantiva
e inclusión.

Con las reformas legales que han
sentado las bases para la parlicipa
ciótt, protección y seguridad de las
mujeres, este importantísimo seclor fie
la población, progresivamente ha ido
alcanzando oporl unidades para dirigir
o desempeñarse en órganos públicos,
ámbito legislativo y las instituciones
electorales no son la excepción.
Si bien, la llegada de las mujeres a

distintos espacios de dirección y toma
de decisiones tiene una. connotación
positiva en muchos senlidos,¡es inne
gable la necesidad de fortalecer conti
nuamente a las instiiuciones, para que
estas, cumplan con el papel para que
fueron creadas.

No sólo es suficiente plantear cam
bios en el andamiaje legal, es nece
sario que la administración pública
se someta a cambios constan les que
permitan mayor eficiencia y cercanía
con la población.
Desde el Tribunal Electoral de la

Ciudad de México, me he dado a la
tarea de incluir en las tareas de for

mación y capacitación a diferentes
grupos en condición de vulnerabilidad
que históricamente han sido ignora

dos, no sólo en la implementación de
la política pública, también desde el
ejercicio de los derechos político clec
torales. Esto con el objeto de brindar
les herramientas de apoyo para que
participen en la toma fie decisiones,
así como, para exigir el cumplimienio
de sus derechos a partir ele la justicia
electoral.

Medíanle diferentes actividades he

mos logrado acercarnos a sectores de
personas mayores, jóvenes, con algu
na discapacidad V 9 'a ciudadanía en
general. Mediante su participación, se
preparan para incidir en la toma ele fie
cisiones de una manera más informa

da y por qué no decirlo, de una manera
Crítica, y eficiente,
Al fortalecer a las instituciones,

fomentar mayor participación de las
mujeres y atender a los grupos en con
dición de vulnerabilidad, podremos
garantizar condiciones igualitarias,
Cambios Culi tírales positivos y respe
to por los derechos de todas y todos.
RESOLUTIVOS
Eelicito a las personas designarlas para
integrar ej Consejo General fiel Inslil ti
lo Nacional Electoral y hago votos para
que tengan éxito en el desempeño de
sus funciones.
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COLUMNA INVITADA

La Motomamf y la
Motocorcholata

ONEL
011TÍZ
FRAGOSO

Pan y circo al pueblo hambriento y sediento. Ésta, es la fórmula
que la política desde que es política aplica sin fallar. No importa
el signo ideológico, derecha o izquierda la aplican por igual;
dictaduras y democracias, cuando se necesita congraciarse con
los electores recurren a un espectáculo público y gratuito.

Bien hace, la jefa fie gobierno, Claudia Sheinbaum, al ofrecer
conciertos públicos en el Zócalo de la Ciudad de México. Rosalía

fue una promesa del flamenco, terminó siendo una realidad del reggaeton. Esta
cantante es la más popular entre los jóvenes. Me parece positivo que los chavos
que no pueden pagar un boleto para, verla, además de lidiar con la reventa ahora
hay que pagar precios exorbitantes, disfrutan de su espectáculo en el Zócalo.

Desde 1997»en el gobierno de Cuauhiémoc Cárdenas, el Zócalo se convirtió
en un espacio para las exprasiones culi tírales y para el entreienimient o. Recuer
do los conciertos de Celia Cruz, Chávela Vargas, Joaquín Sabina, Café Tacvba,
Mano Chao, Paul McCartney, Grupo Firme y tantos otros.

Otros mandatarios estatales deberían seguir el ejemplo ríe la Jefa de Go
bierno: ofrecer presentaciones gratuitas de cantantes populares. Prefiero estos
espectáculos que ver él triste proceder de las corcholatas y demás aspirantes
presidenciales que al filo de la Ley se promocionan en miles de espectaculares
y bardas o que pagan millonadas a consultores extranjeros, para que Ies reco
mienden obviedades.

El problema es cuanrlo la polít ica se reduce sólo a eso. A pan y circo. Resulta
realmente intrascendente que Marcelo Ebrard sea una estrella del Tik Tok; que
Claudia Sheinbaum dé una entrevista al Escorpión Dorado; que Adán Augusto
se esfuerce por mejorar sus recles sociales o que Ricardo Monreal pinte bardas
anunciando que no se va a rajar.
Algunos, quisiéramos saber qué proponen las corcholatás presidenciales,

además de fiar continuidad a la propuesta de AMEO. Respuestas a preguntas
como: ¿Cómo fortalecerán a las policías estatales para que en ocho años el
Ejército pueda retirarse de labores de seguridad pública? ¿Cuál será su política
ante los cien mil desaparecidos y para, disminuir la violencia? ¿Cuál será, su
política frente a la delincuencia organizada? ¿Avanzará en la reglamentación
del uso lúdico de la mariguana?¿Tendrá políticas para, la cíase media? ¿Cuál es
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su posición frente al aborto? ¿Eliminará la prisión preventiva oficiosa, como lo
recomendó el Tribunal Int eramericano de Derechos Elumanos?

El tiempo de las definiciones está cada día más cerca. Eos días se van como
agua entre los dedos. Sería bueno que las corcholatas presidenciales le bajaran
dos rayitas a la frivolidad,que no le hicieran tanto caso a sus consultores extran
jeros y que le echaran más ganitas a las propuestas. Eso pienso yo, ¿usted qué
opina? La. política es de bronce.
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INVENTARIO VERDE
kí) f1'.1 /i», !c! í?.^ i Í11'

ÉiffiYentario deJas áreasLYi®r¿^JS.9we_e^stenLenJa_cagital_
del país, cspcciTicamcnte las zonas a su cargo, de acuerdo
conloestobleci^^^ enelaitfc^
¿e Protección a la Tierra m ía
J_( í"_c. )f_ ?í ! ivi! A ?J_1 _cA! >_
aicaides,. elaborar unLccns0.de la calidad
en sus .demarcacionesja coordinarse con
efectode .adherirse; al i?rograma ^
por esta dependencia. La diputada Tanta Larios dijo que
Afi v! mcA?» íll! ^1.9:L| K1. H'í .'A c! A. J_i vA^!_ '.'!?/
.V! JIM™. ?.>. } <! yue .P.'iScls. l .C1 jpy élt!ag( > _s.e. Cli cueniran
presentes ennueve de.cada_10 especies.
SILLA CIUDADANA
•EL.Copgreso dela_C judad.pidió a. lasy_los 16_alca^
GÓMXague .impjementen.una_campaña.de_difusi^
convocara ja cmdadanía .a.ocuparla denoim
"silla^ciudadana"; .además ^
instmn^ento, publicar los reguisitos jjom
P^.íl.PM.feip.ar,.Y .dar a conocer el regtómmto jnterno
de los Concejos dedasalcal^
Nancy Núñc^
Participación ciudadana que Otorga ja faculté
para, ejercer el derecho a ser escuchack)s en las sesiones de
los.1Concejos delas^aícaldías, con ja
intenenir enlos.temas de.interésLdeja.cpmunida^
A1!11?( :> i D yA'1. yly i I1 l a |)a r tici|M c k/n c ac l ci dcniaica cic )n.
REALIZA AGATAN 811 ESTERILIZACIONES A
ANIMALES DE COMPAÑÍA
•A través de la Jornada de Esterilización Permanente y
Jornadasde Bienestar; Arnmal,la Sedema oírece seno
de eEerÜi^acióny_^.vacunación, así como
responsable y cultura ambiental
I .a .^ecre La ría del Med k ) A mbien Le (Sedenia) de .laCAy^y^.fJe
¦M?^cOj_a_ü;^^dela.A^ncia de Atendí
realizó 811 esterilizaciones a animales de compañía, mil
A f? Z .x.v)I( ?racic !l^;d ica s\ [ apjicó ? 55 ac u 11 a sj n i inábicas _
durante el primer jrjmestre.de e^
de Esterilización Permanente y Jornadas de Bienestar Animal
ep cll.sj: inLas zona s ele la capíLal.
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REALIZA AGATAN 811 ESTERILIZACIONES A
ANIMALES DE COMPAÑÍA
•A través de la Jornada de Esterilización Permanente y
Jornadasde Bienestar; Arnmal,la Sedema oírece seno
de eEerÜi^acióny_^.vacunación, así como
responsable y cultura ambiental
I .a .^ecre La ría del Med k ) A mbien Le (Sedenia) de .laCAy^y^.fJe
¦M?^cOj_a_ü;^^dela.A^ncia de Atendí
realizó 811 esterilizaciones a animales de compañía, mil
A f? Z .x.v)I( ?racic !l^;d ica s\ [ apjicó ? 55 ac u 11 a sj n i inábicas _
durante el primer jrjmestre.de e^
de Esterilización Permanente y Jornadas de Bienestar Animal
ep cll.sj: inLas zona s ele la capíLal.
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LIMPIEZA EN LA SICT

Tras la salida de Jesús Mercado Haz de la

dirección de Autotransporte Federal de la
Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, luego de que se le
relacionó con actos de corrupción en ven

ficentros federales, un caso que nos dicen está arman
do la UIF de Pablo Gómez para pasarlo a la FGR; resul
ta, según trascendió en la dependencia, que ahora por
medio de sus operadores busca llegar a una negocia
ción con las actuales autoridades de la dependencia,
uno de sus cercanos, Pedio Hernández, busca acercar
se pata tener acceso a la papelería que le daba ventaja
a los centros de verificación que se supone protege y
que por eso investigan El caso es que la UIF tiene datos
de que Mercado Díaz espera ponerse en contacto con
la nueva directora general, Nohemi Muñoz Beratez, es
te lunes 17 de abril de 2023 para proponerle un acuerdo.
Pues a querer o no quedó de manifiesto

que en el norte del pais Claudia Shein
baum no llena ningún evento como no
sean acercando a los simpatizantes a su
apariciones. En Monterrey quedó cons

tatado que la jefa de Gobierno de la CDMX recibió
ayuda para que cientos de personas fueran llevadas
en camiones al gimnasio Nuevo León, ya que de
propia convicción, simplemente no iban. Nos cuen
tan que en el norte del país sus operadores se han
encontrado con graves problemas logisticos, no solo
para llenar los eventos sino también para poder su
fragar los gastos que estos provocan.
En Guanajuato, nos dicen que el gober

nador Diego Sinhué Rodríguez anda que
no lo calienta ni el sol y que la matanza
del sábado provocó una crisis en su ga
binete que no tarda en explotar si no

caen los responsables pronto. Nos dicen que los
primeros en reclamar fueron de la cúpula panista
que se mantiene, por lo pronto, al margen.

El equipo administrativo de la FGR soli
citó que en los primeros cinco días del
mes la nueva proveedora de limpieza
comenzara a trabajar y para ello debía
presentar autorizaciones para la reco

lección, traslado y disposición final de deshechos,
pero resulta que Gott und Gliick. que tiene ese con
trato no cuenta con el documento que expide la
Secretaría de Medio Ambiente de la capital. Así,
una denuncia presentada por la Unión Nacional
Independiente de Trabajadores y Empleados de
Limpieza (UN1TYEL) al director de Recursos Mate
riales y Servicios Generales. Javier Cervantes, re
veló que la dependencia negó haber palomeado a
dicha empresa para la tarea, sin que al momento
haya alguna explicación sobre el posible incum
plimiento ¿Sabrá de esto Alejandro Gertz Mañero?
Un empresario restaurantero de Hidal

go, supuestamente Ignacio Vega, an
duvo moviendo a su gremio primero
para darle su apoyo total a Claudia
Sheinbaum para candidata de Morena

a la presidencia y ahora presume un supuesto com
padrazgo con Marcelo Ebrard y eso ya no le gustó a
los empresarios restauranteros. Nos dicen que pre
sume estar realmente cerca del canciller, incluso

que lo ha apoyado con eventos y así evitaría tam
bién unos pendientes que tiene con el SAT. De ser
cierto, seria muy bueno que la gente del canciller
cheque a quienes tienen dentro de sus filas.
PD: Pues ahora tenemos que la venta

de AHMSA está detenida y a la espera
de que el presidente acepte diferir la
indemnización por 112 millones de
dólares que se supone le debe a Pe

mex. No hacer el tercer pago, nos dicen, depende
de la decisión presidencial, pero la rivalidad con
Alonso Ancira difícilmente va a dejar pasar esta
oportunidad aunque allá más de 10 mil familias
que viven de la empresa de acero.
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EN LUGAR DE CARTUCHOS O
GRANADAS HALLAN ENVASES
DE YOGURT CON CEMENTO

HIROSHI TAKAHASHI

La Sedeña, a cargo de Luis
Cresencio Sandoval Gon

zález, presume constante
mente el aseguramiento
de armas, cartuchos y

equipo táctico de los narcotrafican
tes en todo el país, pero al interior de
la institución tienen un problema de
robo de material de guerra que están
tratando de corregir desde hace un
par de años.

Se han incrementado las acciones

en donde se infringe la disciplina mi
litar en los últimos años, destacando
la detención de militares en posesión
ilícita de armamento, cartuchos y
granadas de diferentes tipos. "Ex
tracción ilícita y robo de material de
guerra de uso exclusivo de este insti
tuto armado", dice en una directiva
para incrementar las medidas de se
guridad en los Almacenes y Depósi
tos de Materiales de Guerra la Secre
taría de la Defensa Nacional.

En su edición del 2021, el docu
mento dice que la directiva es de ob
servancia y aplicación obligatoria
para quien se desempeñe como co

mandante, directora o director, jefa o
jefe del organismo correspondiente y
órganos de ejecución del servicio de
materiales de guerra, depósitos re
gionales, depósitos de zona militar y
en las instalaciones del Ejército y
Fuerza Aérea que cuenten con ar
mas.

"Se ha detectado que los empa
ques al alto vacio con sellos y fleje de
fábrica, que deberían tener cartuchos
o granadas, al momento de abrirse por
primera vez se encuentra en su inte
rior materiales como arena, ladrillos o
envases de yogurt rellenos de cemen
to que simulan el peso del material de
guerra, lo que denota una nula aplica
ción de las medidas de seguridad físi
ca y de control administrativo por los
mandos en todos los niveles y el per
sonal del servicio de materiales de

guerra", dice el documento.
La Dirección General de Materia

les de Guerra ha detectado en los de

pósitos donde se resguarda el arma
mento que no cuentan con bitácoras
de registro de entrada y salida de ar
mas. No tienen registro del personal
que ingresa, o no están actualizadas
las listas. No cuentan con documen

tos que hablen del movimiento de las
armas. No se encuentran actualiza

dos los inventarios generales de ar
mamento y municiones. No cuentan
con la documentación que Justifica

su consumo. El personal de la guar
dia en prevención que funge como
vigilante del depósito no realiza la
inspección física del personal que
entra o sale de las instalaciones.

Resalta que algunos militares tie
nen que darle seguimiento hasta en
redes sociales a los soldados. Deben

llevar a cabo el monitoreo perma
nente de internet, redes sociales y
plataformas como Facebook, Tik
Tok. Telegram y WhatsApp, a efecto
de detectar indicios que evidencien
conductas ilícitas por parte del per
sonal, así como actividades de com
pra y venta de material de guerra.

"Los empaques (micos, cajas y
cofres que contienen municiones
(cartuchos y granadasI deberán con
tar por lo menos con cuatro flejes,
cinchos de pástíco en las esquinas y
preciemos con firmas de quien funja
como depositario y comandante de
la unidad y sello en original", ordena
el documento. "La alarma sonora se

encuentre sincronizada con la puerta
de acceso y de activación inmediata
por medio de sensores de movimien
to y magnéticos de apertura. La clave
de seguridad será de conocimiento
exclusivo de la o el jefe del servicio
de materiales de guerra del organis
mo, asimismo, deberá ser cambiada
una vez al mes".

El problema es escandaloso.
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• AM LO afirmó que una vez que las encuestas den el
nombre de quién abandere a Morena en las eleccio
nes presidenciales del 2024, "cerramos filas y ya vá
monos todos juntos". Es el nuevo "no se hagan bolas"
que lanzó Carlos Salinas en 1994 cuando había dudas
entre Luis Donaldo Colosio y Manuel Camacho. Aho
ra es "cerramos filas y ya vámonos todos". ¿Se irán
todos... en el mismo sentido? Eso está por verse.

• INAI en zozobra. Inicia una nueva semana y tras el
manotazo desde Palacio Nacional para poner en "im
passe" al órgano garante de la transparencia, lo que se
espera esta semana es que alguien sacuda el avispero.
¿Vendrá desde Morena? Esta semana será crucial.

• Felipe Calderón reventó al embajador de Estados
Unidos cuando se revelaron documentos que mos
traron la rivalidad entre instituciones que combatían
al crimen en México. Ahora, The Washington Post
dio a conocer documentos que prueban el pleito
SedenaMarina... y no me asa nada.

• Imelda Castro, senadora de Morena, propuso refor
mar la ley para poner lupa en el Centro Nacional de
Inteligencia. Hay preocupaciones en torno al órgano
de inteligencia civil del Estado mexicano. Y desde
Morena.
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candados
vs. el todo de

identidad

@GUERREROCHIPRES

Salvador Guerrero Chiprés
Presidente del Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia de la CDMX

Te avisaron de un paquete que llegó a la ofici
na de correos para ti, pero falta pagar el fran
queo. O lo típico, de tu banco te advierten
de movimientos que debes realizar porque
tu cuenta fue bloqueada ante amenazas in
trusivas.
La más reciente, la Policía Cibernética re

quiere tu presencia y te envía un link para
que completes un formulario.
¿Qué tan acostumbrado estás a revisar el

dominio de donde proceden los correos elec
trónicos que te llegan? La mayoría de las ve
ces ahí está la clave para identificar un mail
falso que, con mucha seguridad, busca robar
tus datos personales o tu identidad.

En la era digital, estos son intentos co
munes que prácticamente en su totalidad
son prevenibles.
En la Línea de Seguridad o Chat de Con

fianza [55 5533 5533] del Consejo Ciu
dadano para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México proporcionamos orien
tación preventiva gratuita las 24 horas del
día en los siete días de la semana, a cual
quier parte del país.
Para evitar este tipo de delitos, el primer

candado es la protección de la información
personal, no compartirla con ninguna per
sona ni por ningún medio electrónico, y
antes de ingresar datos a sitios web asegu
rarse que sean legítimos.
Las páginas de internet deben tener el sím

bolo de un candado o una "s" después del http.
En el caso de correos electrónicos que

llegan de supuestas instituciones recono
cidas es aconsejable revisar el dominio bajo
el cual fue creado y que viene después de la
arroba; generalmente coincide con el nom
bre institucional. Y si tienes dudas, es me
jor recurrir directamente vía telefónica al
destinatario.

Aunque es común recomendar el uso de
contraseñas robustas, puede sorprender
que en el ranking de las más comunes las
tres primeras sean "password", "123456"
y "123456789".
Y ante todo enlace sospechoso, evita ha

cer clic o descargar archivos adjuntos.
Al tomar medidas preventivas reduci

mos el riesgo de ser víctimas.
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Semana de debate en Edomex

El próximo jueves 20 de abril a las 20:00 horas se lle
vará a cabo el primero de dos debates rumbo a las elecciones
en el Estado de México.

Finalmente, Delflna Gómez Álvarez, la candidata de la alianza /untos
Hacemos Historia, integrada por Morena, PT y PVEM, aceptó enfrentar a
Alejandra del Moral Vela, la abanderada de la coalición Va por el Estado
de México, formada por PRI, PAN y PRD.

Flaco favor le hicieron sus estrategas a la ex alcaldesa de Texcoco al
solicitar que se pospusiera el debate para el viernes 28, porque enviaron
una señal negativa de pretender evadir el compromiso.

Y el análisis sólo llevaba a una causa: temor de la candidata y de ellos
a exponer en público, en horario estelar, sus ideas, sus proyectos y de perder
ante una política más experimentada y hecha en la lucha diaria.

César Faz. representante de Gómez Álvarez, solicitó al Instituto Elec
toral del Estado de México (IEEM) posponerlo pero, luego de la cascada
de reacciones y criticas, vino la aceptación de fecha y horario originales.

En radiopasillo se asegura que, de última hora, Delflna podría decidir
no asistir, lo que enviarla nuevamente una señal adversa que podría ser,
incluso, peor cjue acudir y perder.

 A reserva de que suceda algo extraordinario, ambas candidatas se
encontrarán en la sede del IEEM el jueves, en Toluca, se escuchó en
radiopasillo.

GOBERNADORES DE MORENA, CONTRA LA LEY
Los 21 gobernadores de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y
Claudia Sheinbaum quieren hacer su voluntad.

Total, como dice su líder, Andrés Manuel López Obrador, "¡al diablo
con sus instituciones!".

Resulta que se unieron en una carta, firmada por todos, para apoyar a
Mario Delgado Carrillo, líder impuesto por el inventor y administrador
de Morena, en la prórroga de su período al frente del partido, que con
cluiría en agosto de 2023 y fue alargado hasta octubre de 2024 en su
Congreso Nacional.

¡ Ahí y para rechazar y condenar el proyecto de la magistrada lanine
Otálora, que prevé la anulación de esa prórroga, "porque es una abierta y
clara intromisión en la vida interna de los partidos".

El proyecto, hecho público por el TEPÍF señala que el Congreso Na
cional de Morena no incluyó el punto en su convocatoria y éste fue intro
ducido un día antes de su celebración.
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Asi los nrorenistas quieren hacer su voluntad, sin importar la ley.
Por eso la reforma que buscaba acotar las facultades del TEPIF y que

fracasó en la Cámara de Diputados por la rebelión al Interior de Morena,
donde sesenta legisladores se opusieron a aprobarla, y una treintena de
los partidos aliados, porque les perjudicaba al alterar también la eqiüdad
de género y los derechos de las minorías

¿Qué, los partidos y los gobernadores, que viven de recursos públicos
miles de millones de pesos se mandan solos? se escuchó en radiopasillo.

PRIMER DEBATE EN COAHUILA
Ayer se llevó a cabo el primer debate para la elección de gobernador en
Coahuila.

En Torreón, Manolo Jiménez, candidato de la Alianza Ciudadana por
la Seguridad, fue el objetivo de Ricardo Mejía Berdeja y Armando Gua
diana, abanderados de PT y de Morena, respectivamente.

Jiménez, sin perder la calma, respondió a los dos.
La población en Coahuila espera una campaña de propuestas que

resuelvan sus necesidades, no grillas, pleitos y mentiras, dijo.
La elección, como en el Estado de México, está programada para el

próximo domingo 4 de junio.
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Urge Mesa de Paz y Justicia, hay
mujeres y hombres encarcelados

injustamente en el país
Los hechos están a la vista, no se puede

tapar el sol con un dedo. El sistema
penitenciario mexicano está en crisis;

pero no se aborda y mucho menos se re
suelve. La pasada administración se centró
en la ampliación de la capacidad instalada
del sistema penitenciario federal.
Es decir, se construyeron más celdas para

más internos, sin reparar nunca en una pre
gunta esencial: la cárcel, ¿para qué? ¿para
quién? El tiempo es oportuno; hay una nue
va administración, un nuevo régimen y debe
definirse respecto a este tema.
Según una publicación de México Evalúa,

la administración de la llamada Cuarta Trans

formación tiene dos opciones: continuar con

las políticas criminales y penitenciarias de
los últimos años, o detenerse a recapitular
sobre el uso que se ha dado a la cárcel y sus
consecuencias. Existen abundantes eviden

cias y bien organizadas sobre algunos efec
tos del uso intensivo de la prisión.
Ahora bien, son pocos los políticos o con

espíritu de servicio público o académico
que tienen la visión, como Ricardo Monreal,
para proponer se instale una Mesa de Paz,
Seguridad y Justicia, encabezada por el Po
der Judicial.

Hay que tener presente que esta alternati
va, es una red de gobernanza que reúne a
autoridades de ¡os tres niveles de gobierno,
de los tres poderes y ciudadanos, en la cons
trucción de una agenda común sobre seguri
dad y justicia; pues mediante el diálogo y la

colaboración se construyen acuerdos y defi
nen medidas de acción de alcance local.

Seguramente motivado por el entusiasmo
de las y los veracruzanos, el aspirante a con
tender por Morena por la Presidencia de la
República en 2024 haría un llamado al Po
der Judicial para que se integre una Mesa
de Paz y Justicia.
"Hago un llamado y una respetuosa suge

rencia al Poder Judicial: que se integre una
Mesa de Paz y de Justicia, para que se analicen
a ¡a brevedad los expedientes y las causas de
mucha gente que está privada de su libertad,
hombres y mujeres, y que son inocentes".
Ello, diría el senador Monreal Ávila en el

evento de Reconciliación por México, en
Veracruz, para que se analicen a la brevedad
los expedientes de muchas personas que
han sido privadas de su libertad, pero son
inocentes.

Aunado a ello, también haría ver que se
requiere de un Código Penal Nacional,
para evitar abusos en las entidades federati
vas; pues en los últimos años ha visitado a
personas privadas de su libertad injusta
mente, en la cárcel de Pacho Viejo y otros
centros penitenciarios.
Se comprometería, en el heroico puerto

de Veracruz, a seguir defendiendo la justicia
en Veracruz y en todo México; a continuar
hasta el final para ser candidato a la Presi
dencia de la República de 2024, pues no
negociará nada, "voy a llegar hasta el final,
confío en la gente".
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Fox, de CocaCola a
cannabis México SA de CV
Fox siempre tricolor: En

la recta final de la elección presiden
cial 2000 que llevó al candidato de la
Alianza por el Cambio Vicente Ibx
Quesada a superar al priista Fran
cisco Labastida Ochoa 42.52 vs.

36.11 y Cuauhtémoc Cárdenas
16.64, el exsecretario de Goberna
ción y exembajador en Portugal

comentó "esta contienda ya se pactó
cuando debió consignarse al candi
dato panista quien nunca explicó
cómo ingresaron a sus arcas 150
millones y otra cifra mayor en millones
de dólares" que llevaron a Carlota
Robinson, figura clave del entrama
do financiero político financiero, a
invertir en casa de bolsa el dinero

para mover los recursos de Amigos de Fox. Pese que la Unidad
Especializada contra el Lavado de Dinero de la PGR exoneró a
Amigos de Fox de Lavado de Dinero su presidencia debió ser can
celada.
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FOX canábico: El expresidente Ernesto Zedillo fue un
promotor de la ucontra campaña" de su correligionario
Labastida pues antes de la hora oficial en que el INE ofrecería
una tendencia del conteo rápido dirigió un mensaje nacional
"hace un momento me he comunicado telefónicamente con el

licenciado Vicente Fox para expresarle mi sincera felicitación por su
triunfo electoral manifestarle la absoluta disposición del gobierno
que presido para colaborar desde ahora y el primero de diciembre
para el buen inicio de la próxima administración federal".
Fatídico mayo I El ex presidente Jimmy Cárter fue infor

mado a través de su asistente y hasta 2017 director del Centro
Cárter qué el gobierno mexicano aceptó los términos de una
alternancia pactada pero bajo control de la política económica con
favorable al gobernador de Guanajuato Vicente Fox Quesada.
El 23 de junio John Moores viajó a la Ciudad de México

para informar a la secretaría de Gobernación e INE e José
Woldenberg ex esposo de la secretaria de Ecología Julia
Carabias del presidente Ernesto Zedillo sobre el arribo al
país de la misión de observadores Cárter para las elecciones
del 2 de julio. Moores recibió tres encuestas que favorecían al
candidato de la Alianza por el cambio y la certeza de la
Secretaría de Gobernación de no existir elementos para modi
ficar el resultado de la elección.

Prian: En la elección presidencial 2012 el ex mandatario
Vicente Fox se pronunció por un voto útil en detrimento de las
expectativas de su ex secretaria de Desarrollo Social y aban
derada presidencial Josefina Vázquez Mota, seguramente
como afirmó el exdiputado Jesús González Schmall en "corres
pondencia los 63 permisos para comercializar productos
derivados de la cannabis" un proceso cerrado cinco días
antes del finiquito sexenal.

Exploración: Según la orga

nización no gubernamental Nortea
mérica y Juicy Land de consumarse
la legalización de la cannabis al
Norte del Río Bravo llegarían inver
siones por 11,000 millones de dóla
res que conllevarían a la creación de
93,000 empleos. El exsenador demó
crata por Oregón Herbert Anderson
Hatfíeld enumeró en cuatro las opor
tunidades de expansión de este
negocio como las aplicaciones médi
cas dedicadas a los padecimientos
crónico degenerativos desarrollo, la
parte industrial de la planta, compra
de tierra para invernaderos y empre
sas de logística.
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Conjura: De no alcanzar mayoría absoluta en la primera
ALDF Jesús González Schmall debió ser el coordinador par
lamentario del PRD con el jefe de Gobierno Cuauhtémoc
Cárdenas, sin embargo el escenario cambió en su lugar llegó
Martí Batres 1997 2000.

El político coahuilense quien en 1981 forzó la remoción del
gobernador de las me zc lili as de Coahuila Óscar Flores
Sánchez aseguró que el objetivo del ex presidente Vicente Fox
era dejar a su esposa Marta Sahagún como sucesora pues "la
vía como una Evita Perón mexicana como se lo expusieron dos
senadores del PAN y el ex secretario de Gobierno de Jalisco
durante la gestión de Alberto Cárdenas Jiménez "se mostraba
obsesionada con la mujer de Juan Domingo Perón conocida,
ella sí como una verdadera defensora de los pobres no así
Mar tita a quién solo interesó llenar los bolsillo de sus hijos"
AMLO y Hernández Palacios: Previa visita del

79 presidente Andrés Manuel López Obrador a la comunidad
agraria zapoteca de San Vicente Coatlán dónde se generaron
consensos para resolver viejos litigios, el Procurador Agrario
Luis Hernández Palacios aseguró en la Ciudad de México en
el marco del 104 aniversario luctuoso de Emiliano Zapata, su
dependencia está comprometida con devolverles la dignidad,
la participación y sus derechos a los núcleos agrarios del país
y reiteró que "la organización social, desde abajo, constituye
una necesidad histórica, para garantizar y seguir impulsando la
transformación del país por el camino del humanismo mexicano
que pregona el presidente de todos los mexicanos Andrés
Manuel López Obrador por lo cual se apoya a esa PCNA con
dos acciones: la actualización de padrones, y la actualización de
los reglamentos internos y estatu
tos comunales.

Destacó Hernández Palacios

que la Convención debe ser
democrática, incluyente, transver
sal, transparente y autónoma.
Esta convención agrarista se

inscribe en el camino del huma

nismo mexicano que pregona el
presidente Andrés Manuel López
Obrador como punta de lanza
para el cambio en el país, la
Cuarta Transformación es devol

verles la dignidad, la participa
ción y la devolución plena de sus
derechos a los núcleos agrarios
del país.
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Crecer a largo plazo
Para 2030, el "límite de velocidad"

de la economía mundial la tasa

máxima a largo plazo a la que
puede crecer sin provocar inflación
caerá al nivel más bajo de los últimos
30 años. Así lo establece el informe;
Caída de las perspectivas de creci
miento a largo plazo: Tendencias, ex
pectativas y políticas, del Banco Mun
dial. Dicho informe presenta la primera
evaluación integral de las posibles tasas
de crecimiento de la producción a largo
plazo después de la pandemia de Covid
y la invasión rusa a Ucrania. Estas tasas
pueden considerarse el "límite de velo
cidad" de la economía mundial. En el

informe se documenta una tendencia

preocupante: casi todas las fuerzas eco
nómicas que impulsaron el progreso y la
prosperidad en las últimas tres décadas
se están disipando. En consecuencia, se
espera que entre 2022 y 2030 el creci
miento potencial promedio del producto
interno bruto (PIB) mundial disminuya
aproximadamente un tercio respecto de
la tasa observada en la primera década
de este siglo y se ubique en torno a 2.2 %
anual. En el caso de las economías en des

arrollo, la disminución también será pro
nunciada: de 6 % al año entre 2000y 2010
a 4 % anual durante el resto de esta déca

da. Estas caídas serían mucho más

marcadas en caso de producirse una
crisis financiera mundial o una rece

sión. En el informe se destacan medidas

de política específicas a nivel nacional

que pueden contribuir notablemente a
la promoción de las perspectivas de cre
cimiento a largo plazo:
Alinear los marcos monetario,

fiscal y financiero: La aplicación de
marcos de políticas macroeconómicas y
financieras sólidas puede atenuar los
altibajos de los ciclos económicos. Los
responsables de formular políticas de
ben dar prioridad a controlar la infla
ción, garantizar la estabilidad del sector
financiero, reducir la deuda y restaurar
la prudencia fiscal. Estas políticas pue
den ayudar a los países a atraer inver
siones, pues aumentan la confianza de
los inversionistas en las instituciones y
en los procesos de formulación de polí
ticas nacionales.

Aumentar la inversión: En áreas

como el transporte y la energía, la agri
cultura climáticamente inteligente y las
manufacturas, y los sistemas de gestión de
la tierra y los recursos hídricos, alinear
inversiones concretas con objetivos cli
máticos centrales puede incrementar el
crecimiento potencial hasta 0.3 puntos
porcentuales al año y reforzar la resilien
cia ante los desastres naturales en el fu

turo.

Reducir los costos del comer

cio: Los costos del comercio en su ma

yoría asociados con el transporte, la lo
gística y las regulaciones duplican los
costos de los bienes que se comercian
internacionalmente en la actualidad. Los

países con los costos más altos de trans
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porte y logística podrían reducir sus
gastos a la mitad si adoptaran la facilita
ción del comercio y otras prácticas de
los países con los costos más bajos en
esos sectores. Además, los costos del
comercio pueden reducirse de maneras
beneficiosas para el clima, por ejemplo,
eliminando el actual sesgo hacia los
bienes producidos con un alto nivel de
emisiones de carbono que se observa
en los aranceles de muchos países y eli
minando las restricciones al acceso a

bienes y servicios inocuos para el me
dioambiente.

Capitalizar los servicios: El sec
tor de los servicios podría convertirse
en el nuevo motor del crecimiento eco

nómico. Las exportaciones de servicios
profesionales relacionados con la tecno
logía de la información y las comunica
ciones y prestados a través de medios
digitales aumentaron a más de 50 % de
las exportaciones totales de servicios en
2021, mientras que en 2019 este valor
había sido de 40 %. Este cambio podría
generar importantes aumentos de la
productividad si da lugar a una mejor
prestación de servicios.
Aumentar la participación en

la fuerza de trabajo: Alrededor de
la mitad de la desaceleración prevista
del crecimiento potencial del PIB hasta
2030 se atribuirá a los cambios demo

gráficos, como la disminución de la po
blación en edad laboral y la menor par
ticipación en la fuerza laboral a medida
que las sociedades envejecen. Si se
aumentaran las tasas generales de parti
cipación en la fuerza laboral siguiendo
el mejor aumento registrado en los últi

mos 10 años, las tasas de crecimiento
potencial en todo el mundo podrían lle
gar a los 0.2 puntos porcentuales al año
para 2030. En algunas regiones, como
Asia meridional y Oriente Medio y Norte
de África, incrementar las tasas de parti
cipación de mujeres en la fuerza laboral
y equipararla con el promedio de todas
las economías de mercados emergentes
y en desarrollo podría acelerar el creci
miento potencial del PIB hasta 1.2 puntos
porcentuales al año entre 2022 y 2030.
Se subraya la necesidad de fortalecer

la cooperación mundial. La integración
económica internacional ha ayudado a
impulsar la prosperidad en todo el mun
do durante más de dos décadas desde

1990, pero hoy se encuentra debilitada.
Es esencial restablecer esa integración
para aprovechar el comercio, acelerar la
acción climática y movilizar las inversio
nes necesarias para alcanzar los Obje
tivos de Desarrollo Sostenible.
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El papel del Estado en
la nueva gestión pública
No podría imaginar en la actual cir

cunstancia política y social de
México una intervención pública

mínima. El Estado mexicano debe en

conjunto, es decir, en sus tres niveles de
gobierno y en sus tres órdenes, desde el
ámbito de su competencia, defender las
distintas necesidades de la sociedad y
desde luego lo debe hacer con eficacia,
es decir, con la mayor oportunidad, con
la mayor prontitud y con eficiencia, ha
ciendo siempre más con menos, y para
ello debe siempre buscar la mejor
forma de optimización de los recursos
públicos tal como en este foro lo refiere
mi compañero Roberto Padilla.
Ya de explorado es, que bajo la teoría

de una participación mínima del Estado,
es decir, una intervención pública sin
presencia, sin contundencia, dejando
que otros factores como el mercado re
solviera las necesidades de una socie

dad, no es posible.
Un Estado esbelto podría antojarse

uno ágil, pero un Estado esbelto sin
presencia, sin contundencia, se antoja
también escuálido y sin capacidades.
Desde luego que el mercado ha tenido
sus virtudes, pero ningún extremo en
términos de aplicación de soluciones ha
logrado el éxito, esto es así, y tan es así,
que luego nos hemos visto en una iner
cia donde todo lo quisimos resolver con
políticas públicas.
Toda la política es pública. En este

sentido, el Estado invitó a varios de los

No podría imaginar en la actual cir
cunstancia política y social de
México una intervención pública

mínima. El Estado mexicano debe en
conjunto, es decir, en sus tres niveles de

gobierno y en sus tres órdenes, desde el
ámbito de su competencia, defender las
distintas necesidades de la sociedad y
desde luego lo debe hacer con eficacia,

es decir, con la mayor oportunidad, con
la mayor prontitud y con eficiencia, ha
ciendo siempre más con menos, y para
ello debe siempre buscar la mejorforma de optimización de los recursos
públicos tal como en este foro lo refiere
mi compañero Roberto Padilla.
Ya de explorado es, que bajo la teoría

de una participación mínima del Estado,

es decir, una intervención pública sin
presencia, sin contundencia, dejando
que otros factores como el mercado re
solviera las necesidades de una socie

dad, no es posible.
Un Estado esbelto podría antojarse

uno ágil, pero un Estado esbelto sin
presencia, sin contundencia, se antojatambién escuálido y sin capacidades.
Desde luego que el mercado ha tenido
sus virtudes, pero ningún extremo en
términos de aplicación de soluciones ha
logrado el éxito, esto es así, y tan es así,

que luego nos hemos visto en una iner
cia donde todo lo quisimos resolver con
políticas públicas.
Toda la política es pública. En estesentido, el Estado invitó a varios de los

segmentos específicos de la sociedad a
enrolarse e involucrarse en los asuntos

del Estado para buscar soluciones en
favor de los reclamos y demandas socia
les, y esto en materia de ciencia política
aplico el verbo acción de todos los poli
tólogos, mitigar cuestiones, pero no lle
gamos a su resolución total.
Son muy importantes los comentarios

de mis compañeros, pues entienden la
importancia de la Administración Públi
ca Comparada y del roll del Estado. "£7
Estado debe intervenir en todo lo que el
mercado no puede corregir o no desea
hacerlo por contravenir a sus intere
ses", por lo que irremediablemente me
debo preguntar:
¿Corresponde al mercado atender la

resolución de conflictos políticos, co
rresponde al mercado resolver el rezago
de la justicia social, corresponde al mer
cado atender y resolver los asuntos de la
República (Respublic, la cosa públi
ca), corresponde al mercado atender
temas como los de Seguridad Nacional,
o los de administración, procuración,
impartición del derecho o la creación de
nuevas normas jurídicas y ordenamien
tos que permitan una eficaz y eficiente
participación del Estado mexicano en la
gestión y función pública? Desde luego
que no.

Si bien es cierto que la función y ges
tión pública refieren a una actividad de
gobierno, también lo es que la globali
zación como efecto, trastoca la vida de
cualquier Estadonación.
La globalización va decodificando los

rasgos y características de una nación,
convirtiéndola en dependiente de algu
na más, borrando sus propias tradicio
nes, características y adoptando esque
mas nuevos, esto no en todos los países
funciona, por ello debemos advertir en
qué casos podemos aplicar los nuevos
esquemas de la gestión pública, adqui
riendo lo mejor, pero también conser
vando lo mejor que tenemos, lo mejor
que hemos logrado como Estado, nues
tras instituciones.
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o los de administración, procuración,
impartición del derecho o la creación de
nuevas normas jurídicas y ordenamien
tos que permitan una eficaz y eficiente
participación del Estado mexicano en la
gestión y función pública? Desde luego
que no.

Si bien es cierto que la función y ges
tión pública refieren a una actividad de
gobierno, también lo es que la globali
zación como efecto, trastoca la vida de
cualquier Estadonación.
La globalización va decodificando los

rasgos y características de una nación,
convirtiéndola en dependiente de algu
na más, borrando sus propias tradicio
nes, características y adoptando esque
mas nuevos, esto no en todos los países
funciona, por ello debemos advertir en
qué casos podemos aplicar los nuevos
esquemas de la gestión pública, adqui
riendo lo mejor, pero también conser
vando lo mejor que tenemos, lo mejor
que hemos logrado como Estado, nues
tras instituciones.
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Empezaré con una analogía, que nos hará en
tender lo que está pasando en el tema del
INE, del IFAI, de la SCJN, de la CNDH;y creo,

sin temor a equivocarme, hasta de la UNAM... está
en problemas a meses de la designación de un
nuevo rector.

Todos en familia llegamos a un acuerdo y organi
zamos una gran fiesta, pero tenemos a la tía de la
casa que pone casi todo el dinero y decide; sabe
mos su poder, pero la palabra sabia y conciliadora
es la de la abuela, que le dice al nieto bueno en
matemáticas que haga los cálculos del alcohol, del
dinero, de la distribución; está el tío que pelea, la tía
que toma de más, el tío que solo dice lo que vio, y al
otro día se dan cuenta todos del desmadre que se
suscitó en el transcurso de la fiesta; quedan daños
como algunos vidrios rotos, golpes, algún robo en
los cuartos, salen a relucir... el que se alia con otro,
los que todo ven mal, los moralistas, los libertinos, el
invitado que le tira la onda a las sobrinas, pero sin
duda, pese a que la casa es de la tía rica y podero
sa, la que hace las llamadas para castigar, recomen
dar, indicar las fallas, hacer conjeturas, indagar y
saber que no puede pasar en la siguiente fiesta es la
ABUELA y sus hermanas juiciosas, incómodas, a
veces molestas, pero necesarias para llevar la sana
convivencia familiar, garantizando que el siguiente
año, se llevará a cabo la fiesta, con mejoras, y sabe
dores de que cualquiera que en la siguiente ocasión
ponga la casa estará protegida, por esos ojos juicio
sos, con una solvencia moral comprobada y con la
aprobación y el consenso general; se imaginan,
decirle a la abuela si dices algo, ya no te compro tus
medicinas, si opinas te dejo de hablar, voy a poner a
mi nuera a que ella controle, la reunión sería un
desastre, así en la fiesta de la transparencia, y la
democracia en el país, los que cooperamos para el
festín tenemos derecho a saber qué nos van a dar
de comer, cuánto costó, pues la fiesta es de todos,
y los controles, normas son un derecho, no saberlo
contribuye a una desestabilización de la paz social
e incertidumbre, los contrapesos, las ideologías

contrarias, la pluralidad, genera caldo para cultivo
de la inclusión y la participación de todos los
mexicanos en temas de importancia, de ahí que la
libertad de las instituciones, los colegios, la opi
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nión pública, los entes externos, auditores e inde
pendientes, los que integran la sociedad, da así un
clima de certeza, rendición de cuentas que al ser
del dominio y conocimiento público, son difíciles
de corromper.
Así no tendríamos bodrios, tótems intocables, sin

título, con títulos apócrifos, con responsabilidades
en actos deleznables, con pasados turbios, con
cuentas pendientes, bajo el amparo del poder del
Estado, y con Ja complicidad de una sociedad que
fácilmente olvida, con verdades que se pierden en el
tiempo y en la omisión colectiva, que con promesas

paternalistas, populistas, sostenidas por la necesidad
y la esperanza de los marginados (que ya casi somos
todos) mantienen lealtades, coaccionadas por la
necesidad, e inclusive marginados de la verdad!
Esperemos que, el Estado de México, el estado

más importante, el estado con más empresas... el
estado con más electorado, que el estado... no
intervenga, y solo subsista el Estado de derecho.
Esperamos que ante el clamor general no surja el

INSTITUTO PARA EVITAR EL ROBO AL PUEBLO,
LAS ELECCIONES, y LA LANA.
¡Pues ya existen, autónomas e independientes!
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Chapulineo

EL "chapuLineo" rumbo a La guber
natura mexiquense está en todo su
apogeo. Morena ha echado mano
de muchos perredístas y Los priis
tas echan manos de excandidatos

morenistas y asociaciones civiLes,
transportistas y comerciantes. Los
movimientos de presuntos Líderes
poLíticos se dan en ambos equipos
de campaña como ya es tradición.

A Morena se fueron Los ex perredís
tas Cristian Campuzano, quien fuera
presidente estataL, así como La pre
sidenta municipaL de Donato Guerra
Carmen Albarrán y eL aLcaLde de
TLatLaya Crisóforo Hernández Mena,
quienes fueron recibidos con Los bra
zos abiertos por Higinio Martínez

EL aLcaLde Crisóforo Hernández indicó

que hoy tienen La gran oportunidad
de transformar aL Estado de México, y
trabajarán para LograrLo con todas Las
estructuras poLíticas, para que Delfina
Gómez sea La próxima gobernadora.
EL vocero deL PRD Ornar Ortega dijo
que quienes se fueron a Morena
habían sido expuLsados prácticamen
te, a excepción de Carmen Albarrán,

quien ni siquiera miLitaba en eL PRD, y
que eL Grupo Texcoco que encabeza
Higinio Martínez quiere desviar La
atención a unos días deL debate, pues
saben que Alejandra del Moral va a
ganar y a demostrar que trae Las me
jores propuestas y La mejor ideoLogía.

DeL Lado de La alianza Va por México,
ex candidatos de Morena de diversos

municipios deL Estado de México se
fueron a apoyar a La candidata Alejan
dra del Moral, como Javier Mendoza,
quien fuera candidato a La Presidencia
MunicipaL de Ixtlahuaca, Hugo César
Sánchez Araujo, excandidato a aLcaLde
por eL Partido Fuerza por México y de
Tenancingo, Daniel Soto Romero, Ope
rador Regional deL Partido Fuerza por
México, así como Juan Carlos Velarde,
Operador Político de Margarita Zavala
con La Organización "México Posible.

Y Lo que sí estuvo de pena ajena, fue
ron Los abucheos y mentadas almo
renista Daniel Serrano en CuautitLán

Izcalli, durante La visita de La candi
data Delfina Gómez, por parte de La
agrupación ACME que encabeza eL
exeandidato deL Partido Verde Jafet

Sainz. Se ve que se Llevan pesado.
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Fuera máscaras

Adiós a 4 la BBC mexicana
"El futuro es

rea!. El pasado está
todo inventado"

Logan Roy

I" Adiós vaque
ra! El presi
dente Andrés

Manuel López Obrador confirmó este vier
nes la extinción de la Agencia de Noticias
del Estado, Notimex, pues su gobierno no
necesita de ella. Dado que él es al mismo
tiempo noticia y noticiero, no es necesario
andar derrochando en una burocracia; no
hace falta que México tenga una agencia
noticiosa cuando tenemos a "la mañanera?
el ejercicio informativo y de rendición de
cuentas más novedoso, así declarado por él
mismo. Mucho menos se necesita Notimex

cuando ya todos los medios en el país son
prácticamente Notimex.

En febrero la agencia de noticias del
estado cumplió tres años de huelga. En
este punto, se trata de la más larga en la
historia de un organismo público en todo
el mundo. La secretaria general del Sind
cato Único de Trabajadores de Notimex,
Adriana Urrea, señaló la fortaleza y unidad
que han mostrado los huelguistas. Asegu
ra que la empresa les adeuda hasta ahora,
por concepto de salarios caídos, 50 millo
nes de pesos, y a eso, súmenle los pasivos
que se han acumulado con los correspon
sales internacionales, que suman cien mi
llones de pesos adicionales. Por otro lado,
la lista de presuntos delitos cometidos por
su directora, Sanjuana Martínez, es larga:
uso indebido de recursos públicos, un
creciente pasivo laboral, demandas por in
cumplimiento de contratos con proveedo
res, pagos de rentas no realizados y hasta
lo que se podría calificar como secuestro.
¡No pues, ya salió el peine! Ah, pero sí hay

lana para subsidios y compras descomu
nales.

Así pues, quedó sellada la suerte de la
que en su imaginación sería la BBC mexi
cana, y hoy no es más que un montón de
ruinas en el tan alentador panorama de los
medios nacionales. Recordemos que el vier
nes, el senador Ricardo Monreal anticipó
esta situación que se prevé en el marco del
gobierno nacional y que tiene que ver con
la eliminación de la agencia. Remarcó que
"la propuesta estaba muy avanzada" y que
se tenían que "liquidar conforme a la ley''
Por su parte, el presidente de la república
explicó que se reunirá con los trabajadores
de la agencia para buscar un acuerdo donde
se garanticen sus derechos y liquidación. En
este sentido, también reconoció la polariza
ción en el conflicto de la huelga, "unos a fa
vor de Sanjuana Martínez y otros en contra''
En su defensa, la directora, alega que la ins
titución estaba plagada de malas prácticas.

Pese a todo, en sus mejores épocas No
timex cumplió con tareas útiles: su red de
corresponsales nacional y en el extranjero
era más grande que la de cualquier medio
de comunicación. Para diarios y noticieros
era una fuente utilizable salvo en temas ex

plícitamente políticos. Sin embargo, como
muchas otras instituciones que vieron sus
últimos días en esta administración, Noti
mex va a desaparecer, no porque no sea
valiosa sino por lo que hicieron de ella.
Nos prometieron la BBC mexicana, y su
cierre es la confesión de que simplemente
fueron incapaces de hacer su trabajo. Por
su parte, el Canal 11 se consolidó ya como
el órgano de difusión del partido oficial, al
que le sacan jugo los voceros del gobier
no como los moneros oficialistas, Sabina
Berman o John Ackerman. La envidia de

Logan Roy si lo hubiera alcanzado a ver.
Que en paz descanse.
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Agenda confidencial
RIP la Banca de

iniradesarrollo agropecuario
, e equivoScan quieunes afirma

que la extinción,
desaparición, cie
rre , o como quiera

llamársele, de la Financiera Nacional de
Desarrollo Rural por parte del gobierno de
la 4T se decidió en diciembre pasado. Se
equivocan también los priistas, entre ellos
el dirigente de la inexistente CNC, Ismael
Hernández de Heras, cuando afirma que
no se puede dejar al campo sin crédito
barato, como el que otorgaba la desapa
recida institución. Y se equivocan los agro
yuppies que dicen que la falta de recupera
ción de la cartera vencida de la FND inició

con la nueva administración, y que con su
desaparición el gobierno opta por cancelar
el financiamiento al campo productivo.

Pero vayamos por partes como diría
ya saben quien, o sea el "descuartizador":

En el equipo de transición del presiden
te de la República, Alfonso Romo y algu
nos especialistas del sector agropecuario,
con experiencia y buen prestigio, le pre
sentaron a Andrés Manuel López Obrador
un proyecto para crear "El nuevo sistema
de financiamiento rural" que funcionaría
como una ventanilla única de todos los

servicios Financieros para el campo, con
el fin de que el productor rural no andu
viera "del tinto al tango" buscando capital,
crédito, cobertura de riesgo y garantía de
seguro. Bajo un solo paraguas operarían
la Financiera Nacional de Desarrollo, el
Fondo de Capitalización Rural ( FOCIR), el
Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIR
CO) y AGROASEMEX.

Se creo así la Financiera Nacional

Agropecuaria SNC y se ratificó con el Pre
sidente en reunión conjunta con el Secre
tario de Hacienda y Crédito Público acom
pañado del Jefe de la Unidad de Banca de

Desarrollo y el titular de la Oficina de la
Presidencia.

Se instruyó hacer la iniciativa de Ley,
que presentó el dirigente de Morena en la
Cámara de Diputados Mario Delgado, y se
discutió en la Comisión de Hacienda en Abril

y mayo de 2020 teniendo tres parlamentos
abiertos el último el 25 de Mayo del 2020.

Se consideraba una poderosa herra
mienta en beneficio de los productores.

Cuando los especialistas empezaron
a revisar las "tripas de las instituciones,
descubrieron que Focir, Firco y Agroase
mex no necesitaron "cirugía mayor'/ pero
en la FND se instrumentó un rescate, pues
el saldo de la cartera emproblemada a di
ciembre de 2018 era de 19,500 millones
de pesos, habiéndose generado el 73%
de 2012 a 2018, siendo mas alta a partir
del 2015 cuando se puso en operación el
" crédito al "pequeño productor'/ apoyan
do hasta con 500 mil pesos a tasas subsi
diadas y sin garantía, mismo que no era
pagado en alta proporción.

Al cierre del sexenio de Peña, el índice
de Morosidad era de 11.7%, y una cartera
judicial creciente por las demandas res
pectivas, unas 11 mil 600 por un monto
de 9,782 millones de pesos.

Ante este escenario, lo menos que
debería hacer el senador Mario Zamora,
quien fue director de la Financiera Rural,
y el señor Hernández de Heras, dirigente
de la inexistente CNC, es cerrar la boqui
ta, pues de tanto hablar podrían morder
se la lengua.

El "sistema de financiamiento rural" no

logró concretarse porque el presidente se
obsesionó en darles "cash" a los produc
tores a través de los programas que opera
la Secretaría de Agricultura, que otorgarles
financiamiento. Y ya encarrerado, empezó
a desmantelar las instituciones de la "ban

ca del infradesarrolio agropecuario''
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Análisis a fondo

La prensa estadounidense
pone sus ojos en Ebrard
Por Francisco Gómez Maza

• Periodistas de Associated Press lo en

trevistan como aspirante
• El negociador espera ahora ser el pri

mero, por encima de Claudia
El canciller Ebrard va en segundo lugar,

después de la doctora Claudia Shein
baum, en las encuestas levantadas

por varias empresas entre los votantes de Mé
xico, pero pareciera que es el predilecto de la
prensa internacional para gobernar este país.

En efecto, la agencia estadounidense de
noticias. Prensa Asociada (The Associated
Press) le dedicó este domingo 16 de abril casi
dos mil palabras a una entrevista que le hicie
ron, el 3 de este abril, los colegas Christopher
Sherman y Eduardo Castillo, del staff de la
agencia, con el titular: "Es la voz internacional
de México. Ahora quiere gobernarlo."

Y el lead de la entrevista dice:
"Ha sido la cara de México en la arena in

ternacional por casi cinco años y con frecuen
cia la voz en las discusiones con líderes mun

diales, incluidos algunos con temperamento
voluble, como el expresidente estadounidense
Donald Trump."

Enseguida, escriben: "Ahora, el canciller
Marcelo Ebrard apostó a que sus credenciales
en la escena mundial —y su pasado como al
calde y político progresista— le abran las puer
tas para que el partido oficialista vea en él a su
candidato a presidente en 2024."

Los periodistas de AP reconocen, sin em
bargo, que Ebrard está en medio de una ca
rrera a tres bandas con Claudia Sheinbaum,
y el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López.Y hay quienes aseguran que Sheinbaum
es la favorita del presidente, aunque Ebrard no
lo ve así. "Encuentro muy lógico que Claudia
y su equipo a todo el mundo le digan 'soy la',
porque ni modo que el presidente diga 'No, no,
no es la favorita'. Es como si yo te digo 'Soy el
favorito, ayer me dijo1''

Sin embargo, advierten que Ebrard debe
superar varios obstáculos entre los que está

la percepción de que, no obstante que conec
ta con la base del partido, al menos no como
lo hace ei carismático López Obrador. Tam
bién le pesan las críticas que le hacen res
ponsable, como canciller, de que el gobierno
de Estados Unidos haya supuestamente im
puesto su política migratoria y delegado en
México el trabajo sucio.

Y cuentan que el canciller ha respondido
con videos desenfadados deTikTok, que bus
can una conexión con la gente y, particular
mente, con los votantes. En uno, se fue a co
mer tacos en un puesto callejero con su espo
sa, vestido con un traje de diseñador y, en otro,
convierte un tropiezo en un movimiento de
baile reproducido en bucle con una canción de
Bad Bunny de fondo. Recientemente, además,
publicó una autobiografía que enmarca como
una victoria diplomática sus negociaciones mi
gratorias con la administraciónTrump, porque
México evitó las amenazas estadounidenses

de imponer un arancel general.
En la entrevista con los periodistas deThe

Associated Press, Ebrard se describió a sí mis
mo como un "progresista" que será fiel a los
principales programas sociales de López Obra
dor, si llega a ocupar su puesto.

Registran los reporteros de la agencia es
tadounidense que "En un gobierno que insiste
en ayudar a ios pobres como prioridad —alre
dedor del 40% de los mexicanos vive en pobre
za—, Ebrard ambiciona, no sólo reducir la po
breza, sino hacer crecer la clase media. Quiere
"una sociedad donde la desigualdad se vaya a
reducir" y considera que la clase media podría
ser a futuro la mayoría de la población.

Según los expertos, recuerdan los entrevis
tadores, Ebrard tiene más apoyo de ese estrato
social (las clases medias) que los otros con
tendientes principales, pero el factor decisivo
podría estar en la base del partido, los votan
tes más fieles a López Obrador. El aspirante a
presidente considera "absurdo" que se piense
que no está cerca de esas bases.
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"Eso es un argumento político? desdeñó y
agregó que, si no tuviera posibilidades de lo
grar ese respaldo, "¿por qué estoy compitien
do en las encuestas?''

Recuerdan los dos reporteros entrevistado
res que Ebrard ya conoce el sabor del segundo
puesto: a finales de 2011, perdió ante López
Obrador en un sondeo para ser el candidato
presidencial de la izquierda en las elecciones
del próximo año. Antes de eso, el hoy canci
ller se desempeñó en varios cargos con López
Obrador, cuando éste fue jefe de Gobierno de
la Ciudad de México y aunque, en 2006, él mis
mo se convirtió en jefe de la ciudad.

Si bien ha recibido la etiqueta de modera
do, Ebrard recuerda que durante su gestión
como alcalde de la ciudad se despenalizó el
aborto en las primeras 12 semanas del emba
razo y se avaló el matrimonio civil entre perso
nas del mismo sexo en Ciudad de México.

"En el matrimonio igualitario, yo soy el ra
dical'' dijo.

Sin embargo, los periodistas advierten
que hay dudas de hasta qué punto sus logros
como diplomático principal de un presidente
que se ha enfocado en lo nacional le ayudará y
estarán presentes en la mente de los votantes
que elegirán al candidato oficialista y, más ade
lante, al sucesor de López Obrador.

Extensa la entrevista. Aquí he reseñado
solamente lo relacionado directamente con el

papel que Ebrard quiere jugar como presiden
te de México. El resto es un amplio recuento
de lo que Marcelo Ebrard Casaubón ha reali
zado como Secretario de Relaciones Exterio

res, especialmente frente al gobierno de los
Estados Unidos, como la consecución de las
vacunas anticovid, y sus planes en caso de
ganar la presidencia.
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Se logrará la autosuficiencia
energética en este régimen con
nuevos yacimientos y productividad
Por José Vilchis Guerrero

Antes de que concluya la admi
nistración se logrará mantener
una producción de 2 millones de

barriles diarios de petróleo que serán pro
cesados en las refinerías Olmeca de Dos

Bocas, Tabasco; Deer Park en Texas, seis
refinerías y dos coquizadoras; se logrará la
autosuficiencia energética con la recupe
ración de Petróleos Mexicanos y la Comi
sión Federal de Electricidad con las nuevas

plantas adquiridas para la generación de
electricidad, afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien expresó que
el siguiente gobierno deberá continuar con
la extracción racional del petróleo, y man
tener los nuevos yacimientos.

"El petróleo siempre es negocio, pe
que es una actividad extractiva, no se le
paga renta a la naturaleza, entonces ex
traer un barril de petróleo por muy caro
(cuesta) 18, 20 dólares, y hoy la mezcla
mexicana de petróleo se cotiza a 73 dó
lares el barril, ¿Qué actividad económica
deja una utilidad así? Eso nada más mul
tiplíquenlo por un millón 800, un millón
900 mil barriles diarios. Pues es un buen

negocio para la nación',' comentó.
 Por eso se convirtió en México, como

en todo el mundo, en la gran tentación;
por eso querían privatizarlo, y avanzaron,
pero no lograron consumar el despojo,
¿no? y refirió que por ese motivo los go

biernos anteriores dejaron de invertir en
exploración y en 14 años declinó la ex
tracción, que era de más de 3 millones de
barriles diarios con Vicente Fox y decayó
a un millón 200 mil y se fue recuperando
con nuevas inversiones y nuevos yaci
mientos. Actualmente es de un millón 850

mil barriles diarios, informó.
Pero ¿por qué invertían? Durante 20 o

30 años Pemex destinó la mitad de su pre
supuesto al norte, cuando el petróleo está
en el sur, en tierra y en aguas someras, no
en aguas profundas. Pero, ¿por qué esta
irracionalidad? "Por la corrupción, porque
no les importaba extraer petróleo, lo que
parezca increíble; entregar muchos con
tratos a empresas extranjeras'.'

Por ejemplo, dijo, el gas en la cuenca
de Burgos, entregaron el contrato a Rep
sol. "Supuestamente se iba a extraer más
gas; no se extrajo más que el que ya sa
caba Pemex, pero estuvieron como 10,15
años, con unos contratos onerosos, con
los que Repsol hizo su agosto, cobrando
sin que se produjera gas, sin que se extra
jera. O sea, un fraude completo'.'

Les pagaban a los técnicos españoles,
directivos españoles, cantidades exagera
das, sueldos en dólares, viáticos de todo
tipo. O sea, buenos negocios para las em
presas extranjeras, empresas particulares,
malos negocios para la hacienda pública,

para el patrimonio de los mexicanos.Todo
eso es lo que ya se terminó, y por eso se
está rescatando a Pemex, afirmó.

Y también la Comisión Federal de
Electricidad. Por eso les molestó muchí

simo lo de iberdrola, comentó, porque
va en contra de su política privatizadora,
pues lo que querían era que desaparecie
ra la empresa pública, la CFE, para que
todo el mercado de la industria eléctrica

quedara en manos de particulares, y que
padecieran los consumidores, como en
Europa, donde tienen que pagar tarifas al
tísimas de consumo de energía eléctrica,
porque no hay en Europa empresas públi
cas, todo está privatizado, y era el modelo
que querían imponer.

En la conferencia matutina también
dio a conocer la cancelación definitiva de

la Financiera Rural, porque se está apo
yando a los productores en forma directa.
Expresó que había corrupción en la mis
ma desde que se inició la administración
como sucedía en Banrural, porque les da
ban créditos a organizaciones vinculadas
a partidos. Y la desaparición de la agencia
Notimex, porque "no necesitamos una
agencia de noticias en el gobierno, eso era
de la época de los boletines y de la prensa
oficial y oficiosa; ya no hay eso'.' Se llegará
a un acuerdo con ios trabajadores, indicó.
Y se informará del presupuesto ejercido
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Utopía
Trump y la amenaza
militar contra México
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

El expresidente, magnate y sexópa
ta estadunidense ya no es el pre
candidato presidencial indiscutible

para abanderar al Partido Republicano en
las presidenciales de noviembre del próxi
mo año, de acuerdo con diversas encues
tas y apreciaciones de analistas. Mas todo
indica que permanece en crecimiento entre
la élite republicana la idea de DonaldTrump
de que si gana los comicios promoverá una
respuesta militar contra las estructuras cri
minales mexicanas.

Incluso la revista Político pronostica
que la intervencionista posición de Donald
John puede llegar a formar parte de la pla
taforma electoral del partido que de rojo
sólo tiene la mitad de un paquidermo, ya
que es de un conservadurismo muy pro
nunciado. Vale recordar que los estudiosos
soviéticos de Estados Unidos afirmaban

en los años 7080, que eran más consisten
tes en su política exterior hacia la Unión
Soviética que los presidentes que prove

nían del Partido Demócrata.

El hecho es que DonaldTrump es de los
expresidentes estadunidenses que no tiene
en su haber una invasión militar a otro país.
Sí ordenó el bombardeo a un aeropuerto
militar de Siria con el pretexto de que alma
cenaba gases mostaza. La agresión fue tan
"limpia" y concertada que no hubo muer
tos ni daños materiales significativos, pues
los aviones rusos fueron retirados antes.

¿Qué indica lo anterior? Una cosa son
los hechos cuando Trump despachó en la
Casa Blanca y otra ahora que está en la opo
sición desde un partido que no lo respalda
en forma casi unánime, como sucedió en
2016. Y está urgido de construir relatos para
exacerbar los sentimientos de "país agredi
do? cuando es la potencia imperialista que
más agravió y agrede al orbe; "invadida
por los cárteles mexicanos" que crean los
problemas de inseguridad, drogadicción
y muerte, incluidos los migrantes indocu
mentados que "traen el fentanilo" y otras
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drogas químicas al voraz y muy solvente
mercado de USA,

Relatos de campaña que ganan terreno
entre los partidarios del marido de la yu
goeslava Melanija Knavs, con simplificacio
nes extremas de los gravísimos problemas
de adicciones a drogas duras, en particular
el fentanilo que cobró la vida de más de 100
000 estadunidenses el año anterior.

La revista estadunidense registró que
un número creciente de republicanos pro
minentes se está entusiasmando alrededor

de la idea de que, para resolver la crisis de
fentanilo, el Pentágono tiene que bombar
dear puntos específicos de Jalisco y Sina
loa sedes de los dos grupos criminales
más poderosos de lo que muchos todavía
llaman república mexicana e incluso le
ponen mayúscula inicial, locura que por
supuesto descarta Joseph Biden y el pre
sidente del Estado Mayor Conjunto, Mark
Milley, para quien una intervención militar
en México para combatir el narcotráfico es
una mala idea, que no recomendaría nada
sin el apoyo del gobierno mexicano y que
se trata de un asunto de aplicación de la ley
por fuerzas civiles, recordó Politico, citada
por los corresponsales David Brooks y Jim
Cason.

Los dos jornaleros pronosticaron el
martes 11 que no cabe duda que Trump y
sus aliados promoverán la amenaza del uso
de fuerza militar contra México como parte
de una ofensiva electoral contra Biden y los
demócratas de aquí hasta las elecciones de
2024.

Básicamente se trata en mi opinión
de politiquería electoral, como sucedió con
las aterradoras amenazas de 201619. En

esencia es un reestreno de la misma pelí
cula, pero con un Donaldo Juan debilitado
y en aprietos con la justicia.

ACUSE DE RECIBO

Manú Dornbierer felicita a Alejandra
Fraustro, secretaria de Cultura, por la labor
internacional de recuperación del patrimo
nio arqueológico de México que se esparció
por el mundo (legítimamente o no). Se de
volvieron 11 505 piezas de varios países. A
posteriori, recordó con razón Jorge Arman
do Rocha, que Austria a principios de este
sexenio recibió groseramente a la esposa
del presidente López Obrador que solicitaba
tratar el asunto del Penacho de Moctezuma

que tienen en Viena. Felicidades también al
vicecanciller de Italia, Giorgio Silli que nos
recordó la alianza en el tema de su país y el
nuestro, cunas de extraordinarias culturas.
Por su parte, el director general del Instituto
Nacional de Antropología e Historia, Diego
Prieto, fue genial (28III23)... Antes criticó
a AMLO porque "fue injusto al dejar de
mencionar en el aniversario del 18,3.2023

a las mujeres 'ricas' que regalaron sus jo
yas a México en aquel año de 1938 junto
a sus hermanas que llevaron sus animales
para recuperar el petróleo del país de ma
nos extranjeras, es justo y necesario que
lo recuerde"... Interesante interpretación
de Carlos Ramírez de la encuesta de GEA

ISA sobre las elecciones generales de junio
de 2024, empresa clave en el denominado
fraude electoral de 2006, tanto que Jesús
Reyes Heroles, el pequeño, recibió como
premio la Dirección General de Pemex; y
Guillermo Valdés la del Cisen https://anali
sisafondo.com/105981/losotrosdatosde

geaisaamloymorenagananel2024/
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Confidente Emeequis
Notimex? la destrucción
de un patrimonio

o t i m e xN dejará
de exis

tir. Más de medio

siglo funcionó la
agencia, desde su
fundación en 1968, hasta que llegó San
juana Martínez y terminó con ella.

Desde febrero de 2020 entró en huel

ga, porque los trabajadores se inconfor
maron con los malos tratos que recibían
y debido al elevado número de despidos.

Los primeros que resintieron el golpe
fueron los corresponsales en el extran
jero. No les renovaron los contratos en
2019. Muchos de ellos llevaban décadas

colaborado, y de manera destacada.
Pronto supimos que la en la 4T lo que

iba imperar era la propaganda y el culto a
la personalidad, y ahí cualquier esfuerzo
de carácter periodístico sale sobrando.

Hay responsabilidades múltiples en
que esto haya ocurrido, pero en particu
lar del Poder Ejecutivo y del Senado de la
República donde respaldaron el nombra
miento de Martínez, que envió el presi
dente López Obrador a sabiendas de
que no tenía una visión de Estado sobre
la información.

Notimex, conviene tenerlo presente, era
patrimonio de la sociedad, no propiedad de
un gobierno en turno. Su destrucción, por
que eso es, implica daños para todos.

Además, era un negocio. Bien lleva
das las cosas, no representaba una carga

de importancia y su valor intangible era
más que elevado.

El presidente López Obrador sostiene
que "no es algo que nos haga falta como
gobierno, (ya que) tenemos la mañanera''
Y luego dijo que antes, en Notimex, se
dedicaban a difundir boletines de prensa.

Es evidente que no tiene idea de lo
que era Notimex antes de la llegada de la
4T a Palacio Nacional. Si bien apoyaba a
las dependencias del gobierno federal y
a los órganos autónomos en la difusión
de mensajes, ello estaba lejos de ser lo
relevante o inclusive lo sustantivo.

Notimex lo que tenía era un grupo de
periodistas profesionales que hacían una
cobertura de los temas de actualidad. Su

agenda se construía como la de cualquier
medio de comunicación.

Sí, sus reporteros estaban presentes
en las ruedas de prensa de los gobier
nos, porque su alcance era nacional, pero
sobre todo tenían presencia en la batalla
cotidiana, en el día a día ganando notas.

Se trataba de ofrecer productos in
formativos de calidad a sus clientes, que
eran los medios de comunicación, en
prensa, radio, televisión y en las platafor
mas de internet.

Notimex estaba justo en las zonas de ac
ción y proporcionaba una mirada interesan
te a los fenómenos de interés periodístico.

Aunado a ello, funcionaba como una
vitrina de México hacia el mundo, porque
muchos de sus materiales eran retoma

dos por la prensa internacional.
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El gobierno de la 4T es aldeano y No
timex está pagando sus consecuencias.
No requieren una agencia, porque pien
san que solo la voz del presidente de la
República es la que tiene que imperar. Se
equivocan, y lo pueden constatar con la
revisión cotidiana de los medios de comu

nicación, donde la relevancia periodística
sigue imperando, más allá de los intentos
del gobierno para que ello ya no sea así.

Esto por fortuna, porque un segui
miento de prensa que solo se sustentara
en las mañaneras, sería muy aburrido, por
propagandístico, repetitivo y tendencioso.

Es increíble la cultura del despilfarro
disfrazada de austeridad o de combate a

la corrupción, ya que no es lo uno ni lo
otro.

Medio siglo de esfuerzos y patrimonio
tirados a la basura, donde lo más grave es
que será muy difícil el repararlo, porque las

urgencias para el país serán cada día ma
yores, debido a la forma en cómo se están
administrando los recursos públicos.

Ojalá el cierre de Notimex no sea defi
nitivo, pero hay que ser realistas y las co
sas pintan mal para los próximos años y
donde las dificultades para la prensa cada
día serán mayores.

Hay que destacar, dentro de lo sombrío
de la situación, la actitud valiente y decidi
da de los trabajadores de Notimex que de
fendieron y defienden su lugar del trabajo.
Más de mil días de resistencia, soportando
toda clase de presiones e infamias.

Su dignidad es la muestra de porqué
la agencia merecía sobrevivir y tener una
mejor suerte a la que la condenaron.

Es también una llamada de atención

sobre el daño que causan a las institucio
nes las ocurrencias. Las designaciones
equivocadas producen daños que van
más allá de lo anecdótico.
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Maquiavelo tenía razón
Las indefiniciones de la

(I)sucesión presidencial
Por Koldo Herria*

Un príncipe es asistido de otros individuos
que, permaneciendo siempre subditos bien

humildes al lado suyo, son admitidos por gra
cia o concesión como servidores solamente

para ayudarle a gobernar
El Príncipe

No hay duda. La siguiente perso
na en ocupar la presidencia será
quien encabece la candidatura del

partidomovimiento oficial Morena, ya sea
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López
o Marcelo Ebrard. Ricardo Monreal no tie

ne ninguna posibilidad, Gerardo Fernández
Noroña, menos que ninguna.

Todo lo demás es incertidumbre, ausen
cia de reglas, indefiniciones, desconfianzas
e incluso mentiras incuestionadas y verda
des increíbles. Podemos hacer una lista:
SIN REGLAS

Primero en el escenario de la contienda:

no hay claridad sobre la legislación electoral

que regirá durante el proceso que podría co
menzar en septiembre de este 2023... o en
noviembre, según se decida. Las reglas y las
fechas las definirá el máximo tribunal consti

tucional con que cuenta el país, sea como este
sea. Podrán dejar las reglas anteriores, podrán
aceptar las nuevas o podrán parcharlas. No se
sabe aún,

OPOSICIÓN SIN UNIDAD, SIN MÉTODO,
SIN CANDIDATURAS, SIN CLARIDADY SIN
PLATAFORMA.

De entrada, la llamada coalición opositora
que se pretende unir, provocada por el propio
presidente que las calificó de bloque conser
vador, está informe. En realidad, se trata de
partidos históricamente antagónicos: PRI,
PAN y PRD, que tienen en común que se han
corrido hacia la derecha, sin explicar a sus se
guidores qué les ha pasado y por qué. El PRI
fue el primero, abandonó su nacionalismo
revolucionario e impulsó las políticas neolibe
rales. La escisión que derivó de ese giro lo ha
llevado a esa paulatina extinción.

El PRD, por su parte, pasó de usar el
registro heredado del Partido Comunista
Mexicano para crear una fuerza plural de
varias izquierdas, a quedarse en una mi
núscula célula comandada por un exgue
rrillero que, por cuotas de dinero y poder,
se dice socialdemócrata, pero sin banderas
de izquierda, en su subordinación al PAN y
al PRI.

El PAN, por su parte, solo tuvo un corri
miento gradual, al acercarse a las ideas de
Gustavo de Hoyos, Claudio Décimo Gonzá
lez y a la ausencia de ideas, pero con estri
dentes posiciones de derecha de LilyTéliez.

PRI y PAN negociaron que el primero
postulaba candidaturas para Estado de Mé
xico y Coahuila y el PAN en Ciudad de Mé

xico y para la presidencia. El PRD se quedó
nomás mirando y pataleando. El PAN teme
que el PRI lo traicione, el PRI quiere sacar
más raja de la alianza y no se han puesto
de acuerdo en cómo elegir candidatura de
unidad y mucho menos, en con qué oferta
acudirían a pedir el voto ciudadano. Lo que
transmiten con claridad, aunque lo nieguen
en público, es que han renunciado a postu
lar una candidatura presidencial competiti
va. Sólo pretenden aumentar su presencia
en curuies para mantener prerrogativas y
espacios de poder.

¿MAREA U OLEAJE ROSA?
Las organizaciones integradas por polí

ticos talentosos marginados de sus propios
partidos y otras, de la autodenominada so
ciedad civil, promovieron exitosas moviliza
ciones en defensa de la autoridad electoral,
ante la ofensiva de Morena contra el INE y,
ahora, pretenden generar un ambiente propi
cio para promover un gobierno de coalición
y poner a prueba a quienes han levantado
la mano para la candidatura presidencial de
unidad de la eventual coalición opositora, en
un foro de deliberación virtual que concentra
participantes blancos y de la tercera edad.
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MC, POR LIBRE
Movimiento Ciudadano mantiene su

estrategia con cierta coherencia. Apues
ta a representar ese espacio de izquierda
moderada que han abandonado los demás
y busca crecer para convertirse en la prin
cipal oposición y disputar el poder en la
siguiente, en 2030. Su posición coherente
frente a la intentona mediocre, mezquina,
miope e indefendible del resto de los par
tidos, todos revueltos (Morena, PAN, PRI,
PVEM, PRD, PT), por llevarse de por medio
la capacidad de garantizar acciones afirma
tivas delTribunal Electoral (TEPJF), les dará
frutos.

Mientras tanto, entre los aspirantes presi
denciales de todos los partidos, nadie dice esta
boca es mía para cuestionar a los liderazgos de
pacotilla y sus indecisiones...

(Continuará... inicia serie sobre sucesión).

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: Dispersar el poder (Virus) Raúl Zi

bechi. El autor uruguayo analiza el potencial
de la comunidad como único lugar posible de
articulación de contrapoder.

Serie: We own this city. (HBO) Dave Si

món y George Pelecanos de The Wire dra
matizan la corrupción policial de Baltimore
en una nueva y prometedora serie.

Podcast: El nido de La Garza (Acast).
Mónica Garza desnuda a sus entrevistados
en conversaciones íntimas sobre sus histo

rias personales en las que afloran también
las de la propia periodista.

*koldohem'a@ hushmail.com
@KoldoHerria
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Las encuestas vuelven a ser centro

de controversias. Por una parte,
hay quien cuestiona la trayectoria
de dichas empresas, porque con
sideran que han favorecido a un
bando en las contiendas electora

les, aunque más recientemente la
polémica es por la manera en que
ahora ofrecen resultados favora

bles para el actual partido en el go
bierno, aunque no se repara que
tal vez ese sea su modus operandi.
Otra discusión tiene que ver con la
manera en que han surgido empre
sas en la presente coyuntura electo
ral, pues ahora vemos que los can
didatos, en especial en el Estado de
México, aluden a encuestadoras de
las cuales poco conocimiento exis
tía de su vida operativa.
Finalmente, sigue siendo motivo
de discusión la disparidad de re
sultados, pues aunque algunas
coinciden en quien va adelante en
las preferencias electorales, los por
centajes son los que difieren en la
mayoría de los sondeos.

El IndependienteFecha: 17/04/2023
Página: 8

Area cm2: 57

1 / 1

Columnas Políticas

Sacacorchos

Redacción

Costo: 3,096

Página 178 de 205 Índice



Se comenta sólo con...

A cazarlos
Carlos Ramos Padilla

En las reuniones de "primer nivel"
en la Casa Blanca con nuestros en

viados especiales se están abriendo
carpetas muy delicadas de un gobierno, el
nuestro, inestable y corrupto. Las adverten
cias han sido constantes y las respuestas a
las bravatas de AMLO inmediatas.

Allá en Washington con la participaron
México, Canadá y Estados Unidos, se llegó a
negociaciones ausentes de transparencia.

El fiscal general Merrick Garland forma
lizara 28 órdenes de aprehensión directa
mente contra los integrantes, cabecillas, del
cártel liderado por los hermanos Iván Archi
valdo, Jesús Alfredo y Ovidio Guzmán. Son
acusados de los delitos de tráfico de fentani

lo, crímenes, portación de armas y blanqueo
de dinero, entre otros. El cartel de Sinaloa es
el principal sospecho del manejo, comercio
y distribución del fentanilo. Y así lo ha corro
borado el Departamento de Justicia en los
Estados Unidos.

Según sus cifras más de 107000 estadou
nidenses fallecieron por consumo y sobredo
sis de drogas en ese país sólo en 2021. Hoy
se sabe que los órganos de inteligencia de
Estados Unidos se infiltraron durante año y
medio en el Cartel de Sinaloa para obtener
información sobre su logística incluso, se pre
sume, implicando a funcionarios mexicanos
del actual gobierno federal.

La jefa de la Administración para el Con
trol de las Drogas, Anne Milgram, declaró en
rueda de prensa que "Mata a más estadou
nidenses de 18 a 45 años que los accidentes
de coches, que el cáncer, que la Covid. Y el
número de niños de menos de 14 años que
mueren ha aumentado a un ritmo alarmante.

A la red de los chapitos la hemos seguido por
todo el mundo.

Desde China donde los chapitos se aso
ciaron con compañías chinas y con interme
diarios para adquirir precursores de fentani lo,
hasta Centroamérica donde los chapitos tra
bajaron con intermediarios que los ayudaban
a transportar precursores de fentanilo de Chi
na a México. Di nos con laboratorios donde la

droga la transformaban en pastillas o polvo y
lo contrabandeaban a Estados Unidos'.'

Algunos legisladores estadounidenses ya
califican a la administración mexicana como

"narcoestado" y pretenden implementar me
canismo para, considerando terroristas a ios
narcotraficantes, actuar con gente armada en
nuestro territorio.

Estiman qué hay un pacto con los de
lincuentes y esto inquieta aún más por la
visita de AMLO a Badiraguato el 20 de mar
zo de 2020, fecha del cumpleaños de Ovi
dio Guzmán. Ahí quedó el testimonio del
saludo a la mamá del Chapo y la presencia
entre otros de Quirino Ordaz entonces go
bernador hoy embajador de México en Es
paña. El 17 de octubre de 2019 el presidente
ordenó la liberación.

De Ovidio sin permitir entonces el cum
plimiento de una petición de extradición for
mulada por Estados Unidos. El 6 de enero
de este año, se informa de una sospechosa
detención de Ovidio (que no ha sido presen
tado a la opinión pública) muy próxima a la
vista del Joe Biden a México para asistir a la
Cumbre de Líderes de Norteamérica. No es

gratuito entonces que AMLO agreda a la Su
prema Corte e intente dejar "inoperable" al
INAI para frenar cualquier tipo de investiga
ción y/o información.

Y hay quien asegura que podría estar en
serio problemas Horacio Duarte, antes direc
tor de aduanas hoy coordinador de campaña
de Delfina Gómez en el Estado de México.

Hace prácticamente dos el Comando Norte de
Estados Unidos acusó que el 35 por ciento del
territorio nacional está controlado por las or
ganizaciones criminales y no por el gobierno.

El fiscal general de Estados Unidos decla
ró: "estamos atacando todos los aspectos de
las operaciones de los cárteles. Hay un corre
dor con sede en Guatemala que compra los
precursores químicos en nombre de los ope
radores del cártel de los laboratorios clandes
tinos en México"

Los secretarios de Estado, Antony Blinken
y de Seguridad Nacional, Alejandro Mayor
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kas, han detectado 9 cárteles por el Departa
mento de Justicia, la DEA y el FBI, que se dis
putan las plazas, principalmente los cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. Las
acciones actuales y futuras de los estadouni
denses ponen a temblar a la 4aT por la fallida
y ridicula estrategia de "abrazos no balazos''

De darse a conocer los cómplices del go
bierno mexicano con pruebas y datos ciertos
la fractura del sistema político sería demole
dora y se menciona constantemente a Mario
Delgado con una larga lista de gobernadores
y legisladores.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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El Rincón del Chamán

Ver para creer
Por Jesús Sánchez

En política, no siempre es lo que pare
ce, veamos.

1. Créalo o no, el exfutbolista
Cuauh ya se destapó para jugar en la contien
da por la jefatura del Gobierno de la CDMX.

El autor de la Cuauhtemiña, tiene muchos
reconocimientos; como goleador fue muy
bueno y nadie se lo discute, en cambio como
político ha destacado, pero como uno de los
peores gobernadores de los últimos tiempos,
si no es que el peor.

Y si no queda como candidato, pues eso
no que quita el sueño, don 'Cuauh' aclaró que
a ver si lo contratan, aunque sea de entrena
dor.

Lo cierto es que hay quien nunca imaginó
que les iría de la patada, literal.

2.Titubeos.

Aún nadie se explica cómo es qué Delfina
Gómez quería más tiempo para preparar su
participación en el debate frente a su contrin
cante Alejandra del Moral.

Lo que se sabe es que ios asesores de Del
fina querían que e! debate fuera una semana
después para hacerlo coincidir con el concier
to de Rosalía, la reguetonera favorita de #Es
Claudia, al fin que la Ciudad paga, claro.

En esto hay mucho de superstición, pues
los estrategas creen que si un candidato va
arriba de las encuestas no debe presentarse a
ningún debate, porque en una de esas puede
perder todo, hasta la razón. Y si no sabe qué
decir, peor.

3. Castillos en el aire.

Sigue siendo un misterio sin resolver que
Lázaro Cárdenas Batel renunciara a la muy
influyente Coordinación de asesores de #Ya
SabenQuién para, se dijo, ocupar una plaza
de primer nivel en la CELAC.

Lo que no le dijeron al nieto consentido es
que la oficina en cuestión ni siquiera existe.

Y otra. Alguien que seguro no tenía nada
qué hacer incluyó al hijo de Cuauhtémoc y
nieto del tata en las encuestas de ios suspi
rantes a la jefatura de la Ciudad de México,
siempre en último lugar.

4. En los estados ya se contagiaron y

quieren su sucesión adelantada.
En Guanajuato, no exageramos si decimos

que todos quieren la candidatura para gober
nador y desde hace rato levantan la mano,
como el senador Erandi Bermúdez quien dice
que está listo para cualquier desaire.

Pero hay otras señales como el enroque
de Libia García Muñoz Ledo quien de la Se
cretaría de Gobierno pasó a la de Desarrollo
Social, de donde salió por cierto Diego Sinhue
a la gubernatura. ¿Ton's?

COLUMNÓMETRO DE AQUILES BAEZA
1.TEPJF, ¿ya pasó el susto?
Suspicacias aparte, parece que ya pasó el

susto en elTEPJF

Aunque los morenistas en San Lázaro
esperan que hoy lunes, o a más tardar el
martes, la alianza opositora se arrepienta, el
PAN ya abandonó la cruzada para tijeretear
al Tribunal Electoral, el PRD también se bajó
y como para ahuyentar las sospechas de que
el PRI podría convertirse en el PRIMOR, en
su cuenta deTwitter ©alitomorenoc publicó
una foto con el staff de la alianza opositora
acompañada de un mensaje: "vamos unidos
y avanzando en equipo'' A ver.

2. El sector empresarial mantiene encen
didos los focos rojos ante la eventual aproba
ción en el Congreso del paquete de reformas
a 23 leyes administrativas federales que, in
sisten, crearía incertidumbre jurídica para el
sector privado y obstáculos para la inversión
productiva, incluida la extranjera.

Empresarios de CONCAMIN, COPARMEX,
así como la Chamber of Commerce México,
esperan sensatez de los legisladores antes de
aprobar las reformas sin cambiarles ni una
coma e instalar un Parlamento Abierto para
su discusión y análisis. Con trato más suave el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) tam
bién pidió incluir el análisis de las reformas a
la Ley Minera.

Los empresarios coinciden en que se pre
tende reformas leyes que rigen las relaciones
de los particulares con el Estado en materia
de licencias, permisos, concesiones, contra
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tación y licitaciones públicas; el argumento
central es que se busca acabar con actos de
corrupción y prevenir y remediar actos con
trarios al interés público.

Pero lo que más preocupa es el aumento
de facultades del Estado al que concederían
amplia discrecionalidad para cancelar unila
teralmente contratos y licencias y eliminar o
limitar el pago de indemnizaciones que pudie
ran proceder en caso de dichas cancelaciones.

Asimismo, el Estado podría autorizar el
inicio de obras aun cuando no cuente con los

permisos con solo establecer qué es urgente.
También modifica la Ley de Bienes Nacionales
y la Ley de Expropiación para limitar precisa
mente los montos de las indemnizaciones.

También se plantea que las empresas pa
raestatales puedan integrarse en sectores por
razones de interés público, general, social o de
seguridad, que permita transferencia de per
sonal y recursos financieros y materiales a las
dependencias del sector público federal.

El Congreso está a dos semanas de con
cluir los trabajos del Primer Periodo Ordina
rio de Sesiones de este año y en el Congreso
nadie ha convocado a mesas de análisis en la

que participen todos los involucrados.
No vaya a ser.
3. El que anda muy calladito es @Ricar

doMonrealA, no mueve un dedo para reponer
los comisionados del INAI que faltan.
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Tras la puerta del poder
M o ii re al insiste y advierte: si
persiste lo de la encuesta, yo no
voy... y quizá me voy de Morena

uizá cansado de
no ser escuchaQ
¦ do ni en Palacio

ni en la dirigencia de Mo
rena, Ricardo Monreai ele
vó este fin de semana su

reclamo... y reiteró su ad
vertencia:

"No, no he cambiado... les quiero decir a
todos aquí, desde Campeche, que estoy listo,
preparado para suceder al presidente López
Obrador..."

 Pero, ¿va a ser mediante una encuesta?
"Sí. Pareciera ser que los tres Claudia, Mar

celo y Adán Augusto están destinados a parti
cipar en la encuesta... pero yo lo he dicho, yo
no quiero sorprender a nadie.

"Yo he dicho que si la encuesta la va a hacer
el Partido, no voy a participar. La encuesta tiene
que ser elaborada por encuestadoras profesio
nales externas, que nos pongamos de acuerdo
los aspirantes sobre la misma, porque, no voy
a participar de una farsa, prefiero no participar,
porque si ya están arreglados los dados, no ha
brá quien gane, aunque se inscriba en ellas al
Santo Niño de Atocha"

"No, no hay forma de ganarles adentro del
partido, salvo los que ellos decidan, pregún
tenle a Cristóbal Arias. Cristóbal Arias fue can

didato, él ganaba las encuestas, todas, y resul

ta que en las del Partido perdió. Entonces no,
voy a salir (inaudible)..."

 Senador, ¿seguiría en Morena si esto pasa?
"No lo sé, porque nunca hay que decir

no; yo soy un hombre libre, de fraternidad uni
versal, soy un hombre libre y yo deseo seguir
en Morena y por eso a tiempo estoy pidiendo
reglas claras y piso parejo. ¿Ustedes creen que
aquí hay piso parejo?"

 Entonces no confía en Morena, no confía
en su Partido...

"¡NolYo sí confío en el Partido..."
 Pero si dice que no confiaría en...
"Pero si la encuesta la hiciera el Partido, la

cantara el Partido, la organizara el Partido, la
levantara el Partido...

...bueno, entonces no confía en su Parti
do...

"...no en los dirigentes..."
 Oiga, ¿y por qué considera que sería el su

cesor? ¿Qué tiene Monreai que podría suceder
a López Obrador?

"Lo que ellos Sheinbaum, Ebrard y Adán
Augusto López no tienen..."

 ¿Qué no tienen?
"... no los quiero descalificar. Pero soy el de

mayor preparación y el de mayor experiencia,
políticamente (inaudible). Soy el único que tie
ne tres veces diputado federal, soy el único que
ha sido por elección tres veces senador de la
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República'/
Así luego de sortear una serie de preguntas

sucesorias más, el coordinador de Morena y
presidente de la Junta de Coordinación Política
del Senado, quien asistió al informe de labores
de la senadora Cecilia Sánchez García en Ciu

dad del Carmen, Campeche igual reiteró que él
está dispuesto a continuar con su intención de
ser el candidato presidencial de Morena, pero
que para ello se requiere tener un acuerdo con
los otros aspirantes a fin de establecer reglas
claras.

Por lo demás Monreai afirmó que "tene
mos, la semana que entra, una reunión con el
Gabinete de Seguridad. Va a asistir al Senado
de la República el Secretario de la Defensa Na
cional, el Secretario de Marina; el Gabinete de
Seguridad, la Secretaria de Seguridad Pública.

"Porque a partir de la Reforma de diciembre
del quinto transitorio constitucional, pueden y
deben asistir a la revisión de este Plan de Se

guridad que está implementándose en el país''
De realizarse este encuentro no se sabe si

sería en el Pleno o en comisiones, solo con se
nadores o dentro de la comisión bicameral de

Seguridad, los miembros del Gabinete de Se
guridad deberían iniciar este encuentro con un
informe no sólo de la situación de inseguridad
que vive México sino de los acuerdos a que se
llegaron en la reciente reunión de alto nivel con
área de seguridad del presidente Joe Biden en
la Casa Blanca, en Washington

HABRÁ DEBATE DE CANDIDATAS EN EDOMEX
Inicia esta semana con una serie de hechos

que marcan la conducción de los procesos
electorales en puerta.

Primero: el Organismo Electoral del Esta
do de México, dependiente y vinculado al INE
ahora conducido por la nueva presidenta Gua
dalupe Taddei desechó la casi orden de la can
didata de Morena, la maestra Delfina Gómez de
que no podría asistir al debate del 20 y que les
decía que para ella estaba bien si se hiciera el

28 porque ella tenía ya agenda previa que le
impedía asistir como lo había previsto la auto
ridad electoral.

Los consejeros locales se acomodaron en
sus asientos y determinaron que la agenda pre
vista por ellos para los 2 debates se quedaba
tal cual y que Deifina Gómez se debía ver las
caras con Alejandra del Moral, candidata de la
Alianza va por México (PRI, PAN y PRD) el 20
como estaba previsto.

Esto marca una línea de conducción desde

el INE que está anunciando que los de Morena
no tendrán concesiones.

Así que...
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Ofi ció de papel
Pelean SAT y FEMSA impuestos
por 3 mil 500 millones de pesos
Por Miguel Badillo

La Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) lleva a cabo revisio
nes a grandes contribuyentes que

obtienen ingresos a través de empresas en
el extranjero, identificadas como "ente trans
parente fiscal en el extranjero" y con ello
pretenden evadir el pago de impuestos; sin
embargo, dichos consorcios empresariales
tienen prohibiciones legales para acumular
dichos recursos al resto de sus ingresos a fin
de determinar su resultado fiscal.

Un ente transparente fiscal es aquel que
no es residente fiscal para efectos del Impues
to Sobre la Renta (ISR) en el país o jurisdicción
donde se constituyó, ni donde tenga su admi
nistración principal de negocios o sede efecti
va; por ende, sus ingresos son atribuidos a sus
miembros, socios, accionistas o beneficiarios.

Bajo esos argumentos, la autoridad ha
cendaría considera que el corporativo refres
quero Fomento Económico Mexicano, S.A.B.
de C.V. (FEMSA) es un contribuyente que
tiene relación comercial con la trasnacional

FS Equity Investments Ontario, LR, un con
sorcio claramente identificado como un ente

transparente fiscal constituido en Canadá.
El presidente de FEMSA y también de

tiendas Oxxo, éstas que no pagaban la luz
que consumían día y noche porque eran sub
sidiadas mediante argucias legales, es José
Antonio Fernández Carbajal, un empresario
de Nuevo León apodado "El Diablo Fernán
dez" y, al igual que el júnior Claudio X Gon
zález, uno de los principales opositores del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
porque a partir de que éste asumió el gobier
no en 2018, ha obligado a los grandes con
tribuyentes a pagar los impuestos que por
ley están obligados a cumplir sus obligacio
nes fiscales, lo cual ha enojado muchísimo a
todos aquellos "exitosos" empresarios que
estaban acostumbrados a evadir sus respon
sabilidades fiscales.

Por esa relación comercial con FS Equity

Investments Ontario, la SHCP le practicó a
FEMSA una revisión de gabinete y determi
nó que no pagó el ISR por 3 mil 535 millo
nes 746 mil 654 pesos, correspondientes a
los ingresos obtenidos a través del tal "ente
transparente fiscal en el extranjero? pues
al estar sujeto a un régimen preferente no
debió acumularlos al resto de sus ingresos
a fin de determinar el resultado fiscal con

solidado; sino que debieron pagar los im
puestos respecto de tales ingresos de forma
independiente y con ello dejar de evadir el
pago de impuestos.

Esto quiere decir que por un lado debió
calcular y pagar tal contribución únicamente
respecto de los ingresos obtenidos a través
de la empresa FS Equity Investments Ontario
y, por otro, calcular y pagar la referida contri
bución respecto de los demás ingresos que
haya obtenido, aplicando en su caso las de
ducciones que procedieran.

Otra grande contribuyente que se encon
tró en una situación similar fue Grupo Indus
trial Emprex, S.A, de C.V., también con sede
en Nuevo León y en proceso de revisión por
parte de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores. En este caso de Emprex, dedicada
a la asesoría de servicios de inversión, me
diante sentencia de 1 de febrero de 2023, el
Pleno de la Sala Superior del Tribunal Fede
ral de Justicia Administrativa (TFJA) aprobó
por unanimidad el criterio de que los contri
buyentes que obtengan ingresos a través de
un "ente transparente fiscal en el extranjero"
deben abstenerse de acumularlos al resto de

sus ingresos para determinar su resultado
fiscal, reconociendo la validez del crédito fis
cal impugnado.

Sin embargo, es el legislador el que ha
establecido un régimen cedular o aislado
en relación con ese tipo de ingresos; es de
cir, que se les debe dar un tratamiento fiscal
especial y diferente a los otros ingresos que
pueda percibir el contribuyente.

En consecuencia, los ingresos obtenidos
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a través de un "ente transparente fiscal en el
extranjero? no pueden compensarse o dis
minuirse mediante deducciones o pérdidas
que tengan un origen diverso; esto significa
que los contribuyentes que los obtengan de
ben calcular y pagar el ISR, exclusivamente
por cuanto hace a dichos ingresos, con in
dependencia que adicionalmente calculen y
paguen la misma contribución respecto del
resto de sus ingresos.

En cuanto al caso de FEMSA, por senten
cia de 21 de febrero de 2023, la Primera Sec
ción de la Sala Superior declaró la nulidad del
oficio en que se confirmó el crédito fiscal a
su cargo por 3.5 mil millones de pesos, por
concepto de ISR, actualizaciones, recargos y
multas, sólo por el ejercicio fiscal de 2010.

No obstante, esta nulidad no obedeció a
un análisis de la cuestión de fondo de parte
del Tribunal; es decir, no se aplicó el criterio
del pleno, sino que atendió a que la SHCP
determinó la omisión de pago del ISR por
ingresos sujetos a regímenes fiscales prefe
rentes, aun cuando en el oficio con que se
inició la revisión de gabinete se indicó que ta
les ingresos no serían objeto de revisión, con
lo cual la autoridad fiscal habría violentado

la garantía de seguridad jurídica de FEMSA,
según el criterio de la Sala Superior.

Por tanto, no se analizó si fue correcto que
FEMSA hubiera acumulado al resto de sus in

gresos, los obtenidos a través del ente trans
parente fiscal, así como que hubiera dismi
nuido diversas deducciones para determinar
el resultado fiscal y el ISR a su cargo.

Entonces la sentencia emitida por el Ple
no de la Sala Superior está en proceso de
notificación por Boletín Jurisdiccional a las
partes y, en consecuencia, no se advierte aún
si ya fue impugnada por el SAT vía juicio de
amparo o recurso de revisión, lo cual tendría
que hacerse para evitar la evasión fiscal de
parte de FEMSA.

Por cuanto hace a la sentencia emitida

por la Primera Sección de la Sala Superior,
en cuanto le dio la razón a FEMSA, ésta la
impugnó mediante juicio de amparo, el cual
quedó radicado en el SegundoTribunal Cole

giado en Materia Administrativa del Primer
Circuito, sin que se cuente con los datos del
estado procesal.

La impugnación de la refresquera FE
MSA lo hizo bajo el argumentó esencial
de que la Primera Sección debió también
condenar al SAT al pago de daños y per
juicios causados, ya que el crédito fiscal se
emitió en contravención a la jurisprudencia
1 a./l39/2012 (10a.) sustentada por la Primera
Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, donde sostiene que constituye una
falta grave; esto se encuentra aún en análi
sis por el Tribunal Colegiado de Circuito en
Materia Administrativa.

La controversia entre el SAT y FEMSA se
sustenta en las reformas a diversas dispo
siciones fiscales que se hicieron en nuestro
país en 2004, cuando nació la figura deno
minada "entes transparentes fiscales'' que
sumado a que la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Económicos (OCDE)
identificó la existencia de regímenes pre
ferenciales nocivos, en donde se otorgan
esquemas de exención o establecen un im
puesto mínimo, no se permite el intercambio
de información tributaria, de manera que se
encuentran enfocados a triangular inversión
extranjera, provocando esquemas de elusión
y evasión fiscal.

A este tipo de entes se les fijó un tra
tamiento fiscal diferenciado, imponiendo
la obligación a los contribuyentes que ha
cen negocios con ellos de informar sobre
los ingresos obtenidos a través de tales
entes mediante la presentación anual de
una declaración informativa, así como de
abstenerse de acumularlos a los demás

ingresos obtenidos para determinar el Im
puesto Sobre la Renta a pagar; es decir,
que tenían que calcular y pagar dicha con
tribución por separado.

Ello es relevante, porque si los acumu
laran, los contribuyentes podrían dismi
nuir su carga tributaria, al restar deduccio
nes que son improcedentes respecto de
los ingresos obtenidos a través de entes
transparentes fiscales, pero que son pro
cedentes para otro tipo de ingresos.
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Glorieta de Colón

¿Blanco busca una 6salida digna
del Gobierno de Morelos?

' I gobernadore;de Morelos,
i el exfutbolista

Cuauhtémoc Blanco ya
está fuera de la reali

dad, está buscando una
salida digna del gobier
no o ambas, pues todo

indica que las condiciones políticas no están
dadas para que pueda concluir su mandato,
ante su pésima administración. Blanco dice
que va a buscar la candidatura de Morena
a la Jefatura de Gobierno CDMX en 2024, y
que eso lo obligará a pedir licencia al cargo
de gobernador. En Morena y ex dirigentes
del Partido Encuentro Social (PES) que lo

postuló en 2018 quieren que se vaya Blanco
y hay quienes ya se frotan las manos porque
creen que pueden ocupar su puesto, como el
ex presidente de ese partido, Hugo Erick Flo
res. En CDMX hay muy mal precedente de un
gobernante ex futbolista famoso. Es el caso
de Manuel Negrete, quien como alcalde de
Coyoacán fue pésimo, por lo que tuvo que
huir antes de terminar y lo hizo con una sali
da digna como candidato a gobernador de su
natal Guerrero, por el partiducho Fuerza por

México. Ahora ya nada más falta que Blanco
esté pensando que puede hacer un trueque
de candidatura con Ornar García Harfuch,
y que éste sea el abanderado de Morena para
su natal Morelos. Lo veremos.

DOLIDOS EN LA MAGDALENA

Así como Claudia Sheinbaum dice que el
motivo de vida de la oposición es criticar a su
gobierno y sobre todo al de López Obrador,
al parecer no está enterada que en el caso de
Morena en la CDMX hacen lo mismo contra

los alcaldes del PAN, PRI y PRD, en especial el
caso de La Magdalena Contreras. Resulta que
ahí los ex alcaldes morenistas, la perdedora
en 2021 Patricia Ruíz Clouhtier, y su antecesor
y hoy diputado locai Francisco Mercadoan

tes del PRI, dicen que "no darán descanso"
al actual edil de esa Demarcación Territorial,
Gerardo El Güero Quijano, para denostarlo
y hacer fracasar su gobierno a pesar de que
lleva la fiesta en paz con Sheinbaum. El que
se encarga de hacer el trabajo sucio para
los dolidos Ruiz y Mercado es el concejal de
Morena, Erick Augusto Vargas, con cierres de
calles, provocaciones, golpeadores. ¿Será
que el motivo de vida de los tres es golpear a
Quijano? Es pregunta.
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Brújula Pública

De seguridad y Guardia Nacional
Por Rodolfo Aceves Jiménez

El presidente Andrés Manuel López
Obrador mantiene y defiende su
estrategia en materia de seguridad

con dos elementos: la regionalización del
país y la creación de la Guardia Nacional. Sin
embargo, a una planeación como esta, le fal
taría algunos ajustes para que sus fortalezas
provean todo el diseño institucional para el
que fue creado

Hoy la Guardia Nacional se divide en 266
regiones en materia de seguridad. Integró
a los elementos de la Policía Militar, la Poli
cía Naval y la Policía Federal para crear este
organismo, pero todavía le falta. Hasta aquí
hay una nueva dependencia que preten
dería substituir a las Fuerzas Armadas en el
combate a la delincuencia.

La Guardia Nacional se inserta en la refor

ma al artículo 21 constitucional, se apoya en
el Plan Nacional de Desarrollo (PND) y en el
Presupuesto de Egresos, así como en el Pro
grama Sectorial de Seguridad, y por exten
sión, en el Programa Sectorial de Defensa Na
cional. La Estrategia Nacional de Seguridad
es un documento con la visión de la presente
administración, pero carece de la conexión
dogmática necesaria institucional.

Uno de los problemas de la seguridad
consiste en su politización y que ahoga al sis
tema de seguridad, debido a que en algunas
ocasiones se sobrepone el carácter político al
carácter técnico operativo de la seguridad.

En algunas ocasiones la ausencia
de voluntad produce descoordinación y
falta de estrategias, mientras que el ex
ceso de estas produce un dispendio de
recursos innecesarios.

Una de las entidades trata de entorpecer
las actividades de otra de las entidades de los

poderes, llámese de la federación o de las

entidades federativas, con un resultado de
fracaso en un operativo o de la aplicación de
una estrategia. El propósito es electoral, eco
nómico o de costo político.

Cuando llega el fracaso y en el deslinde
responsabilidades pues resulta que todas
las instancias de seguridad cumplieron la
parte que les corresponde y nadie es respon
sable del fiasco en los operativos.

En medio de las responsabilidades se
encuentra la clase política que no quiere
asumir su responsabilidad y en muchas oca
siones ha demostrado su incapacidad para
dirigir la seguridad pública.

Debería ser momento de reflexionar

el desempeño de la clase política y la po
sibilidad de desplazarla de las decisiones
de seguridad. Administraciones de todos
los colores y signos políticos han demos
trado su incapacidad para el ejercicio de
la función, salvo algunas excepciones con
casos de éxito.

Entre las deficiencias de las autoridades

locales se encuentra la Guardia Nacional,
que pasó de un mando civil a un mando mi
litar, avivando las críticas sobre la militariza
ción de la seguridad y sin que esto resuelva
el problema de inseguridad y ya presenta
sus propios frentes de crisis.

La incorporación de la Guardia Nacional
a la estructura de la Secretaría de Defensa

Nacional difícilmente solucionaría el proble
ma de inseguridad. Entre otras cosas, debi
do a que las fortalezas de Defensa Nacional
superan las capacidades de la delincuencia,
produciendo un desfasamiento por la capa
cidad de fuego de ambas fuerzas y produ
ciendo nuevos frentes para la seguridad.

* El autor es Maestro en Seguridad
Nacional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Brújula del cambio
L a OPEP+ recorta

producción de petróleo, va
a detonar mayor inflación

• La mezcla mexi

cana tuvo un incre

mento en su precio de
11.76%, más alto en

3 años

• Sube el Brent 6.47% y el
WTI en 6.28%

• Nerviosismo en los mercados por presión
en precios y tasas de interés
Los precios internacionales del petró

leo reportaron recientemente un fuer
te aumento, tras el anuncio sorpresivo

de un recorte a la producción por parte de la
Organización de Países Exportadores de Pe
tróleo y sus aliados (OPEP +), lo que desató
un fuerte nerviosismo en los mercados por su
posible impacto sobre ios niveles de inflación
y en las tasas de interés.

Se dispara el precio de la mezcla mexica
na de exportación, que subió hasta los 71.74
dólares el barril (dpb), su mayor incremento
desde noviembre del año pasado, con un au
mento de 11.76%, el más significativo en casi
tres años, desde el 5 de mayo del 2020; por
su parte, el Brent repuntó 6.47%, a los 84,93
dpb, mientras que el West Texas Interme
díate (WTI) presentó un aumento de 6.28%,
colocándose en los 80.42 dpb, los más altos
en seis años.

En días recientes la OPEP+ anunció un de
cremento de 1.66 millones de barriles diarios

en la producción de petróleo, la cual entrará
en vigencia a partir del mes de mayo: con este
recorte en la producción de petróleo, los ana
listas y especialistas institucionales, alertan
que podría generar enormes presiones a los
precios de servicios y alimentos, así como ma
yores incrementos en las tasas de interés, por
parte de los bancos centrales.

ALERTAN SOBRE IMPACTO EN LA
INFLACIÓN YTASAS

El portavoz del Consejo de Seguridad Na
cional, John Kirby, comentó ante periodistas
estadounidenses, que los Estados Unidos
(EU) había recibido el sorpresivo aviso de los
recortes de la producción de petróleo, por
parte de la OPEP+, que no lo consideran ade
cuados en esta coyuntura, ante la enorme in
certidumbre del mercado y que seguramente
va ha causar presiones en los precios de otras
materias primas, servicios y alimentos.

Diferentes instancias de la Reserva Federal

(Fed) en EU, consideran que esta decisión de
la OPEP+, añaden ¡ncertidumbre al mercado
y seguramente van a afectar las políticas para
frenar la inflación, por parte de gobiernos y
bancos centrales, haciendo más difícil la toma
de decisiones sobre políticas monetarias; al
aumentar los precios de ios energéticos, ele
van los costos de todas las cadenas de pro
ducción, subiendo los componentes de la in
flación, especialmente, la subyacente.

3 años

• Sube el Brent 6.47% y el
WTI en 6.28%

• Nerviosismo en los mercados por presión
en precios y tasas de interés
Los precios internacionales del petró

leo reportaron recientemente un fuer
te aumento, tras el anuncio sorpresivo

de un recorte a la producción por parte de la
Organización de Países Exportadores de Pe
tróleo y sus aliados (OPEP +), lo que desató
un fuerte nerviosismo en los mercados por su
posible impacto sobre ios niveles de inflación
y en las tasas de interés.

Se dispara el precio de la mezcla mexica
na de exportación, que subió hasta los 71.74
dólares el barril (dpb), su mayor incremento
desde noviembre del año pasado, con un au
mento de 11.76%, el más significativo en casi
tres años, desde el 5 de mayo del 2020; por
su parte, el Brent repuntó 6.47%, a los 84,93
dpb, mientras que el West Texas Interme
díate (WTI) presentó un aumento de 6.28%,
colocándose en los 80.42 dpb, los más altos
en seis años.

En días recientes la OPEP+ anunció un de
cremento de 1.66 millones de barriles diarios

en la producción de petróleo, la cual entrará
en vigencia a partir del mes de mayo: con este
recorte en la producción de petróleo, los ana
listas y especialistas institucionales, alertan
que podría generar enormes presiones a los
precios de servicios y alimentos, así como ma
yores incrementos en las tasas de interés, por
parte de los bancos centrales.

ALERTAN SOBRE IMPACTO EN LA
INFLACIÓN YTASAS

El portavoz del Consejo de Seguridad Na
cional, John Kirby, comentó ante periodistas
estadounidenses, que los Estados Unidos
(EU) había recibido el sorpresivo aviso de los
recortes de la producción de petróleo, por
parte de la OPEP+, que no lo consideran ade
cuados en esta coyuntura, ante la enorme in
certidumbre del mercado y que seguramente
va ha causar presiones en los precios de otras
materias primas, servicios y alimentos.

Diferentes instancias de la Reserva Federal

(Fed) en EU, consideran que esta decisión de
la OPEP+, añaden ¡ncertidumbre al mercado
y seguramente van a afectar las políticas para
frenar la inflación, por parte de gobiernos y
bancos centrales, haciendo más difícil la toma
de decisiones sobre políticas monetarias; al
aumentar los precios de ios energéticos, ele
van los costos de todas las cadenas de pro
ducción, subiendo los componentes de la in
flación, especialmente, la subyacente.
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3 años
• Sube el Brent 6.47% y elWTI en 6.28%
• Nerviosismo en los mercados por presión

en precios y tasas de interésLos precios internacionales del petró
leo reportaron recientemente un fuer
te aumento, tras el anuncio sorpresivode un recorte a la producción por parte de la

Organización de Países Exportadores de Pe
tróleo y sus aliados (OPEP +), lo que desatóun fuerte nerviosismo en los mercados por su
posible impacto sobre ios niveles de inflacióny en las tasas de interés.Se dispara el precio de la mezcla mexica
na de exportación, que subió hasta los 71.74dólares el barril (dpb), su mayor incrementodesde noviembre del año pasado, con un au
mento de 11.76%, el más significativo en casitres años, desde el 5 de mayo del 2020; por
su parte, el Brent repuntó 6.47%, a los 84,93
dpb, mientras que el West Texas Intermedíate (WTI) presentó un aumento de 6.28%,
colocándose en los 80.42 dpb, los más altosen seis años.En días recientes la OPEP+ anunció un de
cremento de 1.66 millones de barriles diariosen la producción de petróleo, la cual entraráen vigencia a partir del mes de mayo: con este
recorte en la producción de petróleo, los analistas y especialistas institucionales, alertanque podría generar enormes presiones a los
precios de servicios y alimentos, así como mayores incrementos en las tasas de interés, porparte de los bancos centrales.ALERTAN SOBRE IMPACTO EN LA
INFLACIÓN YTASAS

El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, John Kirby, comentó ante periodistas
estadounidenses, que los Estados Unidos
(EU) había recibido el sorpresivo aviso de losrecortes de la producción de petróleo, por
parte de la OPEP+, que no lo consideran adecuados en esta coyuntura, ante la enorme incertidumbre del mercado y que seguramente
va ha causar presiones en los precios de otrasmaterias primas, servicios y alimentos.Diferentes instancias de la Reserva Federal
(Fed) en EU, consideran que esta decisión dela OPEP+, añaden ¡ncertidumbre al mercado
y seguramente van a afectar las políticas para
frenar la inflación, por parte de gobiernos ybancos centrales, haciendo más difícil la toma
de decisiones sobre políticas monetarias; al
aumentar los precios de ios energéticos, elevan los costos de todas las cadenas de pro

Para la economista en jefe de Finamex, Jes
sica Roldán, planteo que:
• "Los recortes anunciados tienen el poten

cial de incrementar estos precios hasta en
20 o 25 dólares por barril de acuerdo con
algunos expertos, esto depende de qué
tanto el recorte anunciado de hecho se lleva

a cabo y de la reacción de otros participan
tes de peso en el mercado, como es EU; los
analistas ya han modificado sus pronósti
cos para este año a alrededor de 95 dolo
res por barril. Otros incluso señalan que la
probabilidad de ver precios que ronden los
100 dólares se ha incrementado significati
vamente^'apuntó.
En este mismo sentido, la economista jefe

de materias primas de Capital Economics,
Caroline Bain, afirma que:
• "Eleva su pronóstico para el precio del

Brent de 85 a 90 dólares para fines de este
año y también hizo una revisión al alza del
pronóstico del precio del petróleo proba
blemente no sea lo suficientemente grande
como para tener un impacto material en los
pronósticos de inflación, pero los precios
del petróleo persistentemente altos se pue
den agregar a la lista de factores que pesan
sobre el crecimiento económico mundial
este año''
Estos fenómenos van a tener efectos con

catenados ya que, por una parte, al tener una
elevación en los precios del petróleo, van a
causar el aumento de los precios de las gaso
linas, por lo que se elevan los riesgos de una
recesión global; ejerciendo presiones sobre los
gobiernos nacionales y los bancos centrales,
en materia de inflación y tasas de interés

REFLEXIONES FINALES

• La QPEP+ recorta producción de petróleo,
de manera sorpresiva, lo que seguramente
va a detonar mayor inflación

• La mezcla mexicana tuvo un incremento en

su precio de 11.76%, más alto en 3 años
• Sube el Brent 6.47% y el WTI en 6.28%
• Por lo que genera, nerviosismo en los

mercados por presión en precios de me
terias primas, servicios y especialmente,
alimentos, así como elevación en las tasas
de interés

• La decisión de la OPEP+, va ha tener un au
mento en las gasolinas y, por lo tanto, se in
crementan todas las partes de las cadenas
productivas, afectando el desempeño de
las economías, por presiones inflacionarias
y la elevación en las tasas de interés

• Hay mayor ¡ncertidumbre y riesgos de una
recesión global
*EI autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.

rabascal51 @ hotmail.com
@rabascal

Para la economista en jefe de Finamex, Jes
sica Roldán, planteo que:
• "Los recortes anunciados tienen el poten

cial de incrementar estos precios hasta en
20 o 25 dólares por barril de acuerdo con
algunos expertos, esto depende de qué
tanto el recorte anunciado de hecho se lleva

a cabo y de la reacción de otros participan
tes de peso en el mercado, como es EU; los
analistas ya han modificado sus pronósti
cos para este año a alrededor de 95 dolo
res por barril. Otros incluso señalan que la
probabilidad de ver precios que ronden los
100 dólares se ha incrementado significati
vamente^'apuntó.
En este mismo sentido, la economista jefe

de materias primas de Capital Economics,
Caroline Bain, afirma que:
• "Eleva su pronóstico para el precio del

Brent de 85 a 90 dólares para fines de este
año y también hizo una revisión al alza del
pronóstico del precio del petróleo proba
blemente no sea lo suficientemente grande
como para tener un impacto material en los
pronósticos de inflación, pero los precios
del petróleo persistentemente altos se pue
den agregar a la lista de factores que pesan
sobre el crecimiento económico mundial
este año''
Estos fenómenos van a tener efectos con

catenados ya que, por una parte, al tener una
elevación en los precios del petróleo, van a
causar el aumento de los precios de las gaso
linas, por lo que se elevan los riesgos de una
recesión global; ejerciendo presiones sobre los
gobiernos nacionales y los bancos centrales,
en materia de inflación y tasas de interés

REFLEXIONES FINALES

• La QPEP+ recorta producción de petróleo,
de manera sorpresiva, lo que seguramente
va a detonar mayor inflación

• La mezcla mexicana tuvo un incremento en

su precio de 11.76%, más alto en 3 años
• Sube el Brent 6.47% y el WTI en 6.28%
• Por lo que genera, nerviosismo en los

mercados por presión en precios de me
terias primas, servicios y especialmente,
alimentos, así como elevación en las tasas
de interés

• La decisión de la OPEP+, va ha tener un au
mento en las gasolinas y, por lo tanto, se in
crementan todas las partes de las cadenas
productivas, afectando el desempeño de
las economías, por presiones inflacionarias
y la elevación en las tasas de interés

• Hay mayor ¡ncertidumbre y riesgos de una
recesión global
*EI autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.

rabascal51 @ hotmail.com
@rabascal
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Recorte Producción Petróleo por País

miles de barriles diarios

\rabia Saudita

Rusia

Irak

,rab>es Unidos

Kuwait

Ka¿ajist&n

Angel i a

Omán

Gabón

En esta grafica presentamos la estrategia de la OPEP+ de recortes de la
producción de petróleo por país, para llegar a 1.66 millones de barriles
diarios; esta sorpresiva noticia disparó las alertas en los mercados globales,
por los impactos negativos en los precios de los servicios y especialmente
los alimentos, así como aumentos en las tasas de interés por los bancos
centrales. (Fuente: OPEP, Pemex y Bloomberg)
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Impactos en Precios del Petróleo

WTI Mezcla mexican

85

3 ENE

En esta gráfica presentamos el impacto en los precios de la WTI y de la Mezcla
mexicana (Mm), por la reducción en la producción de petróleo, por parte de la
OPEP+, donde en poco más de 15 días, el incremento del WTI es de 13.68 dpb y
de la Mm es de 14.62 dpb; que son espectaculares y su tendencia es al alza.
(Fuente: OPEP, Pemex y Bloomberg)
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Por la espiral
Una OTAN 2.0

|utin no queRría de vecina
a la OTAN

husmeando en el tras

patio y ahora la tiene:
el pasado 4 de abril, Finlandia entró formal
mente a la Alianza Trasatlántica, La bande

ra finlandesa ya ondea libre al viento en el
cuartel general de los aliados en Bruselas,
solo falta el ingreso de Suecia.

El mandatario norteamericano, Joe Bi
den, presumió de una OTAN más fuerte que
nunca y mucho más unida que en décadas
anteriores, a raíz de la invasión de Ucrania.

Y para un sonriente Jens Stoltenberg,
líder de la Alianza Trasatlántica, Finlandia
tiene a su lado a los amigos y aliados más
fuertes del mundo: "El presidente Putin te
nía como objetivo declarado la invasión de
Ucrania y quería menos OTAN. Él está obte
niendo exactamente lo contrario''

Al romperse la neutralidad finlandesa y
sueca está propiciándose una realineación
histórica de fuerzas que dotan a los países
nórdicos de una nueva frontera de seguridad
bajo un cónclave que ofrece el paraguas de
la defensa colectiva como garantía absoluta.

Ha sido un paso de gigante para una na
ción estratégicamente situada en Europa del
Norte y que limita con Suecia, Noruega y, por
supuesto con Rusia, país con el que compar
te una larga frontera de 1 mil 340 kilómetros;
la que divide a Rusia, con Ucrania, tiene una
longitud tota! de 1 mil 576 kilómetros.

La pacífica Finlandia está rodeada por
el mar Báltico y también se adentra apro

ximadamente 1 mil 300 kilómetros en el

extremo norte hacia el océano Ártico y, ade
más, el Círculo Polar Ártico cruza Finlandia,
por la región de Laponia. Es decir, este país
de poco más de 5 millones y medio de ha
bitantes, ocupa geográficamente un lugar
estratégico por su vinculación con el Báltico
y con el Ártico.

Su decisión temeraria de ingresar a la
OTAN ha roto su tradicional postura neutral
de no buscar conflictos con su poderoso
vecino ruso. De hecho, el propio presidente
Sauli Niinistó siguió manteniendo reunio
nes bilaterales con Putin, aun después de
consumada la anexión de Crimea en 2014

y muy a pesar de las críticas de Occidente
por esta postura.

A lo largo de su historia, Finlandia ha
sido también pasto de las ambiciones ru
sas: en 1809 dejó de ser parte de Suecia
para ser anexionada por el Imperio Ruso
y convertirse en el Gran Ducado de Fin
landia hasta 1917, fecha en la que obtuvo
su independencia.

Y sabe muy bien en sus carnes lo que es
ceder territorio. En el siglo pasado, durante
la Segunda Guerra Mundial, el ejército so
viético pretendió apropiarse del Báltico tras
la Guerra de Laponia (1944 a 1945) y con la
firma de ios tratados de 1947 y 1948, la URSS
se quedó con el 10% del territorio finlandés.

En 1940 ya había perdido Viipuri, la se
gunda ciudad más importante después
de Helsinki, actualmente conocida como
Viborg, sucedió en la llamada Guerra de
Invierno. Históricamente a Rusia le gusta
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apropiarse de las ciudades costeras.
Durante la posguerra y la llamada Gue

rra Fría, Finlandia mantuvo una política de
amistad, respeto y cooperación primero con
la URSS y después con Rusia que incluía
una neutralidad casi exigida desde Moscú a
un Estado pequeño, por parte de un coloso
nuclear.Y Helsinki sostuvo en buena medida

sus compromisos.
Sus gobernantes siempre fueron cau

tos y precavidos de no molestar al Kremlin
con declaraciones o posicionamientos que
pudiesen causar alguna irritación. En los úl
timos decenios, los finlandeses solo habla
ban de paz y de no meterse en problemas.

A COLACIÓN
En las más recientes elecciones parla

mentarias, la primera ministra Sanna Marin
cayó víctima de su propia juventud e inex
periencia, a tal punto que su partido descen
dió a tercera posición y está a nada de salir
del gobierno: los socialdemócratas han sido
arrasados por el bloque más conservador de

la Coalición Nacional y, en segundo lugar,
por la ultraderecha, con el Partido Finlandés.

Nadie pone en duda que Finlandia
debe proteger sus fronteras y que ha sido
un acierto entrar a la OTAN ante la ame

naza rusa vigente (al menos durante el
tiempo que gobierne Putin) a Marin la
han cuestionado muchísimo por sus juer
gas. Mismo caso que el de Boris Johnson,
solo que el ex premier británico las llevó
a cabo en pleno confinamiento y mintió
reiteradamente al respecto.

Con la entrada de Finlandia en la OTAN,
este país nórdico ha sido muy valiente en
desafiar a su vecino ruso al que ha dejado
de respetar, para temerle. Ese temor ha lle
vado a los finlandeses al paraguas de pro
tección de la AlianzaTrasatlántica solo así ha

sido posible hacer añicos la postura de neu
tralidad de la que presumían. Su Tratado de
Amistad, Cooperación y Asistencia Mutua
con Rusia es ya papel mojado. No cabe duda
ha nacido una OTAN 2.0 y falta el ingreso
definitivo de Suecia.
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Tío Richij

1/2
Ricardo Salinas Pliego, el multimillonario
dueño de TV Azteca al que muchos
mexicanos todavía citan como socio de

Carlos Salinas de Gortari, es un personaje
imperdible en Twitter, así como es de
suponer no lleve él mismo la cuenta.
Sus textos y pleitos reflejan muy bien su

temperamento y personalidad.
No rehúye a los que lo critican por

ser rico figura entre los 10 primeros de
México, por "humillar" a los pobres
presumiéndoles su riqueza, y por "explotar"
a sus trabajadores.
Aguanta vara, pero no se deja ni le corre

al intercambio de golpes.
Uno de esos encontronazos lo tuvo con

la senadora Citlalli Hernández, secretaria
general de MORENA, en el contexto de
la información de que está al borde de la
quiebra por la deuda de $9,800 millones de
la televisora.

Sin decir que fue el principio de la riña,
Hernández escribió en redes que en vez
de estar obsesionado con su peso, Salinas
debería de concentrarse en no perder su
empresa.

El magnate contraatacó asegurando

que no necesita rescate, y retándola a que
pondría $1000 por cada kilo que baje de peso.
"Con lo que yo pague bromeó con humor

ácidovamos apagar la deuda externa, el
Tren Maya y hasta tratamientos para niños
con cáncer..."

El agarrón generó un debate entre
quienes lo apoyan burlándose de la
humanidad de Citlalli, y los que no
aprobaron que atacara su cuerpo.
A un seguidor que le reprochó denostar a

la política por su corpulencia, le respondió:
"Es por su bien...tiene que bajar".
El Tío Richy, como le trabó la mayoría de

sus fans, no deja a nadie aburrirse en la red
del pajarito azul...
2/2

Y DE MAÑANA...
ESTA MUY bien que se dé oportunidades a
jóvenes, pero la iniciativa de reducir la edad
para ser diputado federal y secretario de
Despacho de 21 a 18, y de 30 a 25, tiene un
intenso tufo elec torero.,.;1"*SEL INE expidió
en Aguascalientes la primera credencial de
elector no binaria (no se identifican como
hombre ni como mujer) a un "magistrade"
estatal. ¡Qué país!...
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Ixt calumnia tizna,
pero fortalece

Desde el inicio de la carrera política del hoy
Presidente Andrés Manuel López Obrador, la
calumnia ha protagonizado la estrategia que
sus adversarios han utilizado para intentar
derrocarlo.

Mentiras sobre el origen de su patrimonio
familiar e infamias sobre su lucha pacífica
en Tabasco, donde le inventaron hasta

la quema de pozos petroleros, mientras
era él quién sufría la represión cuando le
abrieron la cabeza defendiendo los recursos

naturales, fueron las primeras narrativas de
odio en contra de un luchador social al que
fortalecieron con sus ataques infundados.

Fue la tenacidad de López Obrador, unida
a la fallida estrategia de la derecha, la que
construyó una narrativa invencible que
lo llevó a las dirigencias partidistas de la
izquierda democrática, y mediante el voto
popular, alajefatura de gobierno del entonces
Distrito Federal.

Ni López Obrador, con toda su convicción
y fuerza, hubiera podido solo: fue la calumnia
en su contra fue el combustible que, aunado
a su inquebrantable voluntad de recorrer
el país, le permitió recolectar el cariño y la
credibilidad de millones de mexicanos. Fue

la mala fe de quienes lo desaforaron por
construir una calle para conectar un hospital,
la que lo terminó de forjar como un político
de acero, que logró encontrar en el tiempo
y en el pueblo, la plena legitimidad de sus
aspiraciones políticas.
Desgraciadamente para sus opositores, y

tras el triunfo incuestionable del Tabasqueño
en la elección de 2018, la estrategia de sus
adversarios no cambió: falsos ataques sobre
sus familiares, mentiras cotidianas sobre
su salud o patrimonio, toneladas de tinta
sobre un supuesto autoritarismo que nunca
se materializó, y por el contrario, miles de
encuestas que refuerzan lo evidente en
las calles: López Obrador es el Presidente
más querido de la historia de la democracia
mexicana.

El propio Presidente lo repite: "la calumnia
no mancha, pero tizna". Lo que sabe, pero no
siempre dice, es que esa calumnia sistemática
en su contra, es el escudo que le permitirá
retirarse con la plena confianza de la mayoría
de los mexicanos. Sí, la calumnia tizna, pero
cuando se desmorona pavimenta con firmeza
el camino de las mejores luchas.
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Versiones

Nos llegaron versiones que
hay dos alcaldes, uno del PAN
y otro del PRI, que ya están
haciendo acercamiento con

varias exfiguras del PRD pa
ra buscar posicionarse en sus
aspiraciones a la Ciudad de
México.

Lo curioso es que juntarse
con un "cartucho quemado"
es indicio de la desesperación
que ya comienza a rondar en
tre la dudosa alianza del PAN,
PRI y PRD.
Por cierto, lo que llama la

atención es la guerra de bar
das entre los alcaldes Santia

go Taboada y Adrián Rubalca
va, que están tapizando toda
la Ciudad de México de pro
paganda (aunque digan todo
lo contrario) electoral.
También resulta intere

sante que entre 154 impugna
ciones que hay en contra de la
primera parte del Plan B de la
Reforma Electoral, sobresal
gan dos interpuestas por las

alcaldías de Benito Juárez y
Magdalena Contreras.
¿Será que el alcalde del

PRI, Luis Gerardo Quijano
ya decidió irse contra la 4T o
quien de su administración
decidió sumarlo a esta ola pa
ra no quitarle privilegios y
gastos onerosos al INE?
Y un intenso inicio de se

mana tendrá la Fiscalía Ge

neral de Justicia de la Ciudad

de México (FGJCDMX), lue
go de que apareciera afortu
nadamente con vida la rape
ra Ana Arizbeth Soto Font, a
quien se le conoce como "In
of", quien fue reportada co
mo desaparecida el 8 de abril.
Ahora hay versiones en

contradas entre lo que dice
la dependencia capitalina di
rigida por Ernestina Godoy
y los familiares de la artista,
quienes afirman que se es
tán divulgando versiones que
afectan la imagen de la joven
rapera.
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Caminito
(seguro) a la
escuela

INDISPENSABLE, CULTURA DE PAZ

El camino más seguro a la escue
la atraviesa por la reducción de las
vulnerabilidades que afectan a ni
ñas, niños y adolescentes, una ruta
que requiere compromiso de res
ponsables de la crianza y de las ins
tituciones.

De acuerdo con el INEGI hay
38.5 millones de niñas, niños y ado
lescentes de entre 0 y 17 años. El 74
por ciento está en edad de acudir a
la primaria, secundaria o bachille
rato, Un reto inmenso a tres años

del Covid, con la ciberemboscada
permanente contra la atención de
las y los menores dentro y fuera de
las escuelas.

La niñez es el presente. Sus ne
cesidades son centro de nuestra

atención, con una visión ajena al

adultocentrismo, pero sabedora de
la responsabilidad de los mayores.
La pandemia visibilizó la impor

tancia de la salud emocional y la co
locó al mismo nivel que el bienestar
físico. Este año, en la Línea de Se
guridad y Chat de Confianza, 55
5533 5533, del Consejo Ciudada
no de la Ciudad de México hemos

apoyado a más de 2 mil 300 niñas y
niños con problemas psicoemocio
nales.

La posibilidad de contribuir a la
construcción de relaciones sanas
libres de violencia transita no só

lo por la supervisión de los espa
cios virtual y material. Son útiles
también las herramientas para la
gestión de las emociones e identifi
cación de los riesgos y acechanzas
en internet.

Las condiciones para garantizar
educación a 1.2 millones de estu
diantes se fortalecen con reformas

— como las impulsadas por la Jefa
de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum— a la Constitución de la

capital nacional para incluir como
derecho los programas sociales Mi
beca para Empezar y La Escuela es
Nuestra y el impulso de la igualdad
sustantiva de género que posibilita
el uso de pantalones para quien lo
desee. La cultura de paz es nuestra
plataforma indispensable.
Así abrimos un caminito seguro

a la escuela. Una ruta del presente.

Fecha: 17/04/2023

Página: 16

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 10,308

Página 200 de 205 Índice



Violencia en redes

urge legislación

Indignante por decir lo menos es la imagen
que circula en redes del fotomontaje de
la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana Rosa Icela Rodríguez, vestida
con un uniforme de servicio y recibiendo
palmadas en la cabeza por parte de dos
ricas norteamericanas en aprobación a su
"muchacha".

El racismo y violencia mediática
con el que algunas cuentas como la del
"periodista" Alfredo Alvarez, columnista
del Imparcial de Tijuana y que ha tratado
de matizar con el comentario "Ahh que
pesados!!!" (sic) omite sin embargo el
hecho de que sin importar quién haya
realizado el fotomontaje (al que llama
meme), el hecho de replicarla en redes
constituye un acto de resonancia del
machismo, clasismo, misoginia de un
supuesto "comunicador" cuyos principios
éticos por lo visto son totalmente nulos.
Más allá de que sea o no de su agrado este

gobierno, la funcionaría merece respeto
por la investidura que representa, respeto
por ser mujer, respeto por ser mexicana.
La poca parcialidad demostrada al subir

esa imagen a sus redes (que por cierto

ya borró), muestra el tipo de periodismo
que continuamente ha atacado a la
presidencia, su cuenta muestra ironías
al gobierno mezcladas con nota roja, ni
un solo artículo fundamentado, ni una
opinión con propósito constructivo, esa es
la prensa que tenemos, la que se enquista
en la desinformación y el escarnio.
La violencia digital expuesta por

comunicadores como este y muchos otros
debería ser ya sancionada al traicionar
el respeto a la verdad, olvidándose de la
credibilidad que debería tener su medio
(quizá tampoco la tiene), es esta la prensa
generadora de odio y de muchos sobres
amarillos con los que, sin importar los
principios y cobijados en la "libertad de
expresión", la mediocridad de algunos
medios y de sus pobres escribientes que
solo ven las carteras infladas o el número

de risas que causan al degradar a una
funcionaría, mujer y mexicana, solo está
a la par de su pobre naturaleza aunque,
como en el caso de Alvarez, quien
presume en Linkedin de sus 25 años de
carrera y su título en derecho, solo sirvan,
tal vez, como papel higiénico.
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Chamacos al
poder
FALTA EXPERIENCIA CIUDADANA

Sin mayor análisis, mucho menos
seriedad, los legisladores afectos
a la demagogia están por aprobar
una reforma constitucional ridicu

la y fuera de lugar. La edad para ser
diputado ya en sí era generosa, 21
años; de igual manera para ser Se
cretario de Estado, 30 años. Ahora,
quienes apenas se inician como ciu
dadanos, ya podrán ser diputados.
Nótese lo absurdo de esta modifica

ción; es de elemental sentido común
que un diputado tenga por lo menos
3 años de experiencia como ciudada
no para poder ocupar una represen
tación popular, será verdaderamente
cómico encontrarnos en las diversas

áreas legislativas a jóvenes casi ado
lescentes que sin la información re

querida aprueben leyes y no solo
ello, sino que tomen decisiones, por
ejemplo, sobre aspectos presupués
tales, nombramiento de funciona
rios, etc.
Es evidente que se busca el "es

plendor", se pretenden poner los re
flectores en aspectos que no pueden
calificarse de irrelevantes, pero si de
absurdos y totalmente infundados,
desde el punto de vista de la historia
legislativa del mundo. Quienes crean
leyes deben tener un mínimo de ex
periencia ciudadana, insistimos, in
clusive estar cumpliendo con sus
obligaciones como mayores de edad.
En la dimensión planteada tal vez
sean diputados quienes ni siquiera se
han dado de alta como contribuyen
tes y más aún, por razones de edad, en
algunos lugares existe el requisito de
tener cumplidos 21 años, por lo que se
les puede llegar a negar el acceso.
Definitivamente, los legisladores

mexicanos deberían preocuparse
por los aspectos importantes y dejar
esas conductas exhibicionistas que
con frecuencia los distingue.
En la misma dimensión se en

cuentran quienes ocupen secreta
rías de estado. Nos enfrentaremos a

jóvenes de 25 años que deberán ac
tuar en la toma de decisiones rele

vantes y esenciales.
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Alejandra rechaza,
Delfína deílende...

MAESTRO, ALEJANDRA DEL MORAL Y DELFINA
GÓMEZ Sí DEBATIRÁN ESTE JUEVES.

Para calentar el ambiente, va el dato etimológico: Ale
jandra, femenino derivado del griego Alexandros, sig
nifica "apartar", "rechazar" y ella hace menos a los
pobres, pero también es "proteger", "protector de los
hombres", y esa candidata protege a los del grupo Atla
comulco; Del Moral, del latín Mora, "fruto del árbol del
mismo nombre y de color morado", y para los priístas,
como decía el cacique potosino Gonzalo N. Santos, "la
moral es un árbol que da moras"; y Vela, del latín Ue
la, "lona fuerte atada a mástiles de un barco para que
avance" su nave no adelanta, pero también "velada,
velación", o sea que el 4 de junio podría ser el velato
rio del PRI tras casi 100 años. Por otra parte, Delfina
es derivado del latín Delphinus y griego Delphis, "cetá
ceo" y título dado al primogénito del rey de Francia, y
ella es el delfín mexiquense de la 4T; Gómez, del gótico
Guma y del latín Homo, "hombre"; y Alvarez, patroní
mico de Alvaro, del visigodo Alwars, es ala "del todo", y
wars "defensa", "protección", "el que se defiende bien"

y "defensor de todos", osea que si gana protegerá al es
tado y a sus ciudadanos.
La abanderada de Va por México le dedicó al ma
gisterio mexiquense su "triunfo" del próximo 20.
¿Todavía no comienza el debate y ya se proclama ga
nadora?.. Con razón está muy atrás en las encuestas, le
falta humildad.

Acusa EU que Los Chapitos invadieron ese país
con fentanilo, les dicta cargos y duplica recom
pensas.

¿Y de los cómplices de allá, no dice nada de nombres
o capturas?..
El embajador Ken Salazar citó que en el combate
a esa droga son las acciones las que cuentan.
Por eso urge más acción de USA, y no nada más acusar
a los hijos de Joaquín Guzmán Loera.
Defensa de Lozoya urge a la UIF "pronta y opor
tuna" respuesta para firmar ei convenio del
acuerdo reparatorio por 10 millones 736 mil dó
lares.

Que no te presionen Pablo: Emilio, su mamá y herma
na son los acusados, no tú.
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í,o odian, pero el
pueblo lo adora

Lo odian porque nunca quisieron que
estuviera donde está. Le hicieron guerra
sucia, esparcieron mentiras por todos los
medios posibles y buscaron generar odio
en la población para que también lo odiara
y nunca llegara a donde hoy está: en la
presidencia de México.
Lo odian porque desde un principio

él habló de los pobres, de lajusticiay de
la igualdad. Y para ellos, los neoliberales,
hablar de esos temas es algo inadmisible.
Pero no sólo él habló de los pobres, sino
que los puso en el centro de todo, tan es
así que su apuesta siempre ha sido: "por el
bien de todos, primero los pobres".
Lo odian porque les quitó sus

privilegios. Ellos no pagaban impuestos, o
pagaban muy poquitos, y cuando él llegó al
gobierno, los hizo pagar. Y eso, a ellos no les
gusta, porque ellos piensan que el Estado
no debe ser un agente para distribuir
recursos, sino un garante de las riquezas de
ellos.

Lo odian porque no es de su "clase".
Ellos están educados en universidades

donde cobran muchos miles de pesos. O de

dólares. Y él, pues viene de abajo y estuvo
en una universidad pública y, además, no
vivió en una mansión sino en una casa

de estudiantes humildes que venían de
Tabasco.

Lo odian porque, con los recursos que a
ellos les quita vía impuestos, él los reparte
entre los más pobres del país. Y así crea
equidad, y erradica un poco las enormes
desigualdades que ellos, los neoliberales,
crearon durante los últimos treinta años.

Lo odian porque durante los últimos
30 años él los ha criticado: ha dicho que
son unos traidores a la patria, que son
unos ladrones, que saquearon al país, que
son unos cormptos y que j amás se han
interesado por el bienestar de la gente sino
sólo por enriquecerse. Lo odian mucho
porque él, durante los últimos años, ha
dicho eso cientos y cientos de veces.
Lo odian porque el pueblo lo quiere. Y es

que él ha creado un vínculo fortísimo con
los de abajo. Ha proporcionado esperanza,
y ha hecho lo que muchos jamás hicieron.
Por eso el pueblo lo adora, y cuando sale,
la gente le maestra, no sólo respeto, sino
amor.

Fecha: 17/04/2023

Página: 18

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Periodismo subjetivo

Jorge Gomez

Costo: 11,780

Página 204 de 205 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



¿Apoyo al campo?
Si Financiera Rural apoyaba a "machu

chones e influyentes", como indicó el
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor, la solución podría haber estado en
revisar a los funcionarios que otorgaban
los apoyos y denunciar esos casos que el
Mandatario señala

Sin embargo, se procede una vez más
como acostumbra esta Administración:
acusar corrupción y qué se afecten justos
por pecadores.

Financiera Rural tenía como mandato
apoyar a productores menores y Mipymes
ron el acceso a financiamiento que les
permitiera desarrollar sus proyectos.

Ya sin este apoyo, un segmento de los
productores queda desprotegido. La res

puesta del Presidente ha sido que ya se es
tán dando apoyos directos con otros pro
gramas, lo que levanta las dudas sobre si
éstos son más transparentes y mejor enfo
cados que aquellos atendidos por la próxi
mámente extinta Financiera.

Así, el sector de pequeños producto
res ya enfrenta un golpe que en el campo
se suma a las inconformidades de los pro
ductores medianos, quienes también han
visto mermar los apoyos durante la actual
Administración.

Lo que falta por saber son los resulta
dos que esos apoyos directos están dando,
si acaso son verdaderamente medibles y
logran impulsar la productividad del cam
po mexicano.

Gancho
gastronómico
Para el JW Marriot Polanco
México City, que dirige Ra
món Diago, la apuesta es
tá cambiando y ahora busca
no sólo atender a los hués
pedes, sino ganar mercado
entre la comunidad.

Por ello, uno de los ob
jetivos en los que se traba
ja es incrementar la oferta
gastronómica con la apertu
ra de cuatro restaurantes y
dos espacios más de consu
mo con un nuevo bar y una
licorería.

Para el Grupo, que tiene
un portafolio de más de 30
marcas hoteleras, la estrate
gia pára el JW de Polanco
es incrementar los servicios
para atender a los visitantes
de la zona.

Aunque las marcas to
davía no están definidas, se
espera qué en materia de
restaurantes haya un opción
de comida japonesa, una la

tinoamericana, un espacio
para carnes y un segmento
más todavía por definirse.

Se trata del hotel que ha
logrado consolidarse como
uno de los principales cen
tros de negocios de la Ca
pital del País y que actual
mente cuenta sólo con un
restaurante.

La estrategia confirma
que si de algo están cons
cientes los hoteleros tras la
pandemia es que no todas
las expectativas se deben
poner en el viajero de nego
cios, uno de los segmentos
más golpeados por el Co
vid19, y la oferta debe ser
más flexible e incluir servi
cios diversificados.

Movilidad
sustentable

Al menos unos 10 altos
directivos en la Ciudad
de Méxicohan modifica
do sus hábitos de movili

dad para llegar a sus cen
tros de trabajo y ponen el
ejemplo al utilizar medios
diferentes al automóvil co
mo bicicleta, transporte
público y hasta caminar al
lugar de trabajo.

Cuente entre ellos a Er
nesto Stein, representante
del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) en Mé
xico, y Pamela Araico, ge
rente de Políticas Públicas
de AT&T, que llegan a sus
respectivas oficinas en bici.

Por otro lado están
Margarita Hueges, capi
tana del grupo Kaluz, que
ha optado por el transpor
te público, y Aidee Olmos,
directora de Sustentabili
dad de HSBC, que prefiere
caminar.

Estas acciones forman
parte de compromisos que
las empresas adquirieron
al adherirse al plan "Movin
Reforma", implementado
por el Instituto de Políticas
para el Transporte y el De

sarrollo, que dirige Gonzalo
Peón, a través del progra
ma Ideamos, que encábeza
Eloy González.

El programa ha logra
do elevar en 50 por ciento
el uso de bicicleta, transpor
te empresarial y traslados a
pie para llegar al trabajo.

Además, se logró reducir
en 31.1 por ciento las emi
siones de bióxido de car
bono, con las estrategias de
movilidad y la implementa
ción del trabajo híbrido.

El plan se presentará en
el Foro Ideamos "Movilidad
sostenible e incluyente", a
realizarse en la Ciudad de
México el 20 y 21 de abril,
donde participará Andrés
Lajous, Secretario de Movi
lidad de la Capital del País.

Otra alternativa

A las propuestas de finan
ciamiento para Pymes se
suma ahora la compañía de

inversión y productos finan
cieros DD3.

Dirigida en México por
Jorge Combe, la empresa
está por lanzar un fondo de
deuda privada enfocado en
Pymes con financiamientos
estructurados a la medida,
denominado DX3, que ofre
cerá créditos desde 10 mi
llones hasta los 150 millones
de pesos.

El fondo busca cubrir
necesidades específicas y
otorgar los créditos de ma
nera más ágil que la ban
ca tradicional, sin tener que
pasar por el proceso de
aprobación que en la ban
ca puede tardar hasta seis
meses.

La compañía DD3 cuen
ta con diferentes marcas
como DD360, que es la pla
taforma online de financia
miento de proyectos inmo
biliarios residenciales, a la
que se suma su nuevo fon
do DX3.

RODRIGO
CENTENO...

Es el nuevo direc
tor sénior de Ven
tas en Nissan Mexi

cana, quien supervi
sará las operaciones
comerciales al menú 

deo y flotillas. Durante
el primer trimestre del
año esta marca lideró
las ventas de vehícu 

los ligeros a nivel na
cional, al representar
19 por ciento del total.
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'El Mito del Estado

Empresarial'
Mariana Mazzucato

(MM), una econo
mista del Universi

ty College London, ha escrito
un par de libros sobre el pa
pel del Estado en la innova
ción Quizás el más influyen
te de ellos se publicó en 2013,
con un título provocador: The
Entrepreneurial State: Debun
king Public vs. Prívate Myths
in Risk and Innovation. (En
tiendo que hay una traduc
ción reciente al español).

En síntesis, MM argu
menta que el papel del Es
tado en la innovación y, por
tanto, en el crecimiento eco
nómico, ha sido subvaluado.
Creo que es apropiado decir
que MM aboga, con fervor,
por un Estado que corrija las
imperfecciones de los merca
dos, guíe el flujo de la inver
sión y lidere la innovación.
Así planteada la tesis, no pa
rece muy novedosa: con ma
tices, es más o menos lo que
piensa la mayoría de los po
líticos, inspirada, según pre
sumo, por las opiniones de
muchos economistas.

La cuestión actual con
siste más bien en que, como
resultado de varias crisis (la
llamada Gran Recesión de
20082009; la provocada por
la pandemia; y, la asociada al
reciente colapso de un par

de bancos en Estados Uni
dos), ha ganado fuerza la
noción de la conveniencia
de una mayor intervención
del Estado en la economía.
Según algunas declaracio
nes prominentes, ello es una
reacción a los "fracasos del
neoliberalismo".

La tesis central de MM

recibió en un principio tanto
elogios como cuestionamien
tos. A pesar de estos últimos,
no hay duda de que ha sido
asumida como relevante por
muchos gobiernos.

Hace algún tiempo, pu
bliqué en estas páginas una
nota crítica, dedicada a exa
minar las propuestas de MM,
avaladas por la CEPAL, para
transformar las economías de
América Latina y del Caribe,
con un enfoque (sic) "orien
tado por la misión" (2022).
Política industrial, con ador
nos semánticos.

No conocía entonces un
libro de la autoría de Deirdre
Nansen McCloskey y Alber
to Mingardi (DyA, de aquí en
adelante) publicado en 2020,
que ataca sin piedad las ideas
de MM: The Myth ofthe En
trepreneurial State. (Adam
Smith Institute. American
Institute for Economic Re
search). Y no sólo refuta las
ideas, sino también la signi

ficación de los hechos en los
que MM las apoya (Lo leí de
un tirón apenas la Semana de
Pascua).

Por ejemplo, MM sostie
ne que el internet es un in
vento del DARPA (Defense
Advanced Research Projects
Agency), un ente guberna
mental estadounidense. "La
cuestión —dicen DyA— es si
el gobierno americano ima
ginó algo como el internet.
La respuesta es obvia: por
supuesto que no. No hubo la
'direccionalidad orientada por
la misión"' que postula MM.
DyA agregan al respecto un
comentario irreverente: las
inversiones militares fueron

semejantes al resultado del
primer viaje de Colón: finan
ciado por la Reina Isabel, se
topó con un nuevo continen
te... cuando lo que buscaba
era llegar a las Indias.

La historia, sostienen
DyA, no avala las hipótesis
de MM. La innovación se
ha generado "de abajo hacia
arriba", no ha sido el resul
tado de un sistema impues
to por expertos burós desde
la cima.

Las recomendaciones de
MM, según DyA, se basan en
tres supuestos: l.la gente ac
túa infantilmente, guiada por
innumerables prejuicios (bia

ses); los inversionistas priva
dos, de acuerdo con MM, es
tán sesgados al corto plazo y
a lo circundante; 2.los mer
cados creados por los parti
culares son tan imperfectos
que no pueden compensar
los sesgos referidos; y, 3."el
Estado es perfectamente sa
bio y competente, y puede
fácilmente persuadir a los
niñós/ciudadanos, y corregir
las ubicuas y vergonzosas im
perfecciones de los mercados,
tales como la inversión sobre
cautelosa y la innovación sin
rumbo". En los países en de
sarrollo, agrego yo, el tercer
supuesto es, desde luego, par
ticularmente irrealista. Y ello,
sin mencionar su probada
propensión a la corrupción.

En total, concluyen DyA,
MM "no tiene de hecho evi
dencia creíble de sus asertos.
Ninguna, niente"(en italia
no en el original). Y, en más
de un párrafo, se atreven a
recomendarle que aprenda
economía. Específicamente,
en la p. 103 le sugieren que
estudie la teoría de precios
que le falta, usando un texto
de Joan Robinson (de incli
nación marxista), que data
de 1960: Excercises in Econo
mic Analysis.

El tema, aceptadamente
muy (muy) polémico, da pa
ra mucho más.
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What's
News
TPMorgan Chase & Co.
tf desafió lina crisis de
confianza en el sector ban
cario, al reportar un alza
de 52% en las ganancias del
primer trimestre e ingre
sos récord. El banco repor
tó ingresos netos de 12.62
mil millones de dólares,
o 4.10 dólares por acción,
contra 8.28 mil millones
de dólares, o 2.63 dólares
por acción, hace un año.
Eso superó los 3.41 dólares
por acción que esperaban
los analistas, de acuerdo
con FactSet. JPMorgan
informó que los ingresos
aumentaron 25%, a 38.35
mil millones de dólares.

? Boeing Co. haría una
pausa a las entregas de
algunos aviones 737 MAX
debido a partes instaladas
incorrectamente. La com

pañía informó que habría
un impacto significativo en
las entregas a corto plazo
del 737 MAX 7, el 737 MAX
8 y aviones MAX 8200
más grandes, así como de
aviones militares de reco
nocimiento P8 también
basados en el 737. Boeing

dijo que un proveedor le
avisó sobre un "proceso
de manufactura atípico"
usado para instalar dos
equipamientos en la parte
posterior del avión.

? Un grupo que in

cluye a MGM Resorts
International ganó apro
bación del Gobierno para
construir el primer casino
de Japón, el cual esperan
completar para el 2029
en una isla artificial en

Osaka Osaka, un popular
destino turístico con un
aeropuerto internacional
grande, estuvo entre las
primeras ciudades en
buscar un permiso para
apuestas después de que
una legislación en el 2016
hizo eso posible. Su plan in
volucra un complejo de 492
mil metros cuadrados con
área de apuestas, centro de
conferencias y teatros.
? Walmart Inc. está
vendiendo Bonobos Inc.

en 75 millones de dólares,
una fracción de lo que pagó
por la marca de ropa para
hombre. Walmart la está

vendiendo al minorista de
moda Express Inc. y a la
firma de administración
WHP Global. WHP Global
comprará la marca de
Bonobos en 50 millones

de dólares, mientras que
Express adquirirá sus ac
tivos operativos y asumirá
los pasivos relacionados
del negocio en 25 millo
nes. Walmart pagó 310
millones de dólares para
adquirir Bonobos en el
2017.

? Parler, una red social
que fue popularizada
por partidarios del ex
Presidente Donald Trump,
ha sido vendida a un com

prador que la ha cerrado
temporalmente. Su com
pañía matriz Parlément
Technologies Inc. dijo
haber vendido Parler a

la compañía de medios
digitales Starboard. La
plataforma dejó de fun
cionar el viernes mientras
Starboard, que hace poco
cambió su nombre de
Olympic Media, desarrolla
un plan para lanzar una
versión renovada del sitio.
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Focos rolos en la IP por reformas
::::: Las preocupaciones del sector privado
van en aumento, nos dicen, no sólo por los
cambios legales ya aprobados, sino por las
iniciativas a discusión en el Congreso de la
Unión y por las que vendrán en materia
laboral, así como relativas a las compras y

adquisiciones públicas.
También por el tema mi
nero y las concesiones de
aguas nacionales: la lista
es larga. Ante ello, el vier
nes el presidente del Con
sejo Coordinador Empre
sarial (CCE), Francisco
Cervantes, se reunió con

Francisco la secretaria del Trabajo,
Cervantes Luisa María Alcalde, y

con el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, para
tratar "los temas más relevantes". Nos
cuentan que esas preocupaciones se su
man a asuntos como la inseguridad y re
trasos en pagos del gobierno, por ejemplo.
Los focos rojos están en adquisiciones pú
blicas, por temor a que, en cualquier mo
mento, se revoquen contratos.

La primavera del subsecretario
Gabriel Yodo
::::: Nos dicen que fueron dos razones por
las cuales se le vio muy contento a Ga
briel Yorio en las reuniones de primavera
del Fondo Monetario Internacional (FMI) y
del Banco Mundial (BM), celebradas la se

mana pasada en Washin
gton D.C. La primera, por
que regresó a donde vivió
en los últimos años antes
de ser parte del equipo ha
cendado del gobierno de
la 4T, y en donde está su
familia y excompañeros
del BM. La otra, porque en

Gabriel sus participaciones pudo
Yorio presumir el trabajo que es

tá llevando a cabo para
enverdecer las finanzas públicas, tema que
nos dicen que le apasiona y que impulsa
con todo a favor de un crecimiento soste
nible y para enfrentar el cambio climático.
Nos cuentan que también anduvo por allá
la gobernadora del Banco de México, Vic
toria Rodríguez, quien estuvo acompaña
da en todo momento por el representante
mexicano ante el FMI, Alfonso Guerra.

Nueva estrategia de precios
::::: En un contexto de mayor competencia
en el mercado automotriz con la llegada
de más marcas chinas, nos dicen que JAC
Motors, de Isidoro Massri, tomó la deci
sión de bajar precios con motivo de su sex
to aniversario. Nos cuentan que los des
cuentos van de 20 mil a 97 mil pesos, se
gún el modelo. La automotriz ensamblada
H y comercializada por

| Giant Motors Latinoaméri
1 ca está lanzando esta
ofensiva sin alterar ni re
ducir las especificaciones
de los vehículos, nos acla
ran. JAC es la única marca

de origen chino con planta
de ensamble en el país,

Isidoro donde arma más de 15
Massri modelos en 24 versiones.

La compañía ha sufrido
menos que otras marcas con las disrupcio
nes en la cadena de suministro, logística
internacional y nacional y tipo de cambio,
que durante tres años fue la barrera que
impedía a los mexicanos encontrar opcio
nes más atractivas de vehículos, por lo que
puede darse el lujo de ofrecer mejores pre
cios, nos explican.
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La Corte, bajo fuego por GN,
y sus protagonistas
La posibilidad de que la

Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación de

clare inconstitucional la deci
sión del gobierno federal para
que la Secretaría de la Defen
sa Nacional asumiera un con
trol operativo y administrati
vo de la Guardia Nacional
(GN) ha provocado que desde
Palacio Nacional se ordene
uno de los cabildeos más im
petuosos que se recuerden
contra los ministros.
El secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López,
es quien encabeza ese cabil
deo para evitar que la pro
puesta prospere, aunque
también cuenta con la inter
vención activa de los milita
res con sus acostumbrados
métodos y formas.
El escenario resulta extra

ño por los orígenes del minis
tro que impulsa esa senten
cia: Juan Luis González Al
cántara Carrancá, quien lle
gara al máximo órgano de jus
ticia de la mano del exconse
jero Jurídicio de la Presiden
cia, Julio Scherer, con quien,
según nos confirman fuentes
de la Corte, mantiene una cer
cana relación.
Más extraño aún es que

Scherer y sus abogados son
también muy cercanos a los
altos mandos militares, quie
nes defienden ante la Fiscalía
General de la República a
efectivos del Ejército involu
crados en el caso Ayotzinapa,

La posibilidad de que la
Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación de

clare inconstitucional la deci
sión del gobierno federal para
que la Secretaría de la Defen
sa Nacional asumiera un con
trol operativo y administrati
vo de la Guardia Nacional

(GN) ha provocado que desde
Palacio Nacional se ordene
uno de los cabildeos más im

petuosos que se recuerden
contra los ministros.
El secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López,
es quien encabeza ese cabil
deo para evitar que la pro
puesta prospere, aunque
también cuenta con la inter
vención activa de los milita
res con sus acostumbrados
métodos y formas.
El escenario resulta extra

ño por los orígenes del minis
tro que impulsa esa senten
cia: Juan Luis González Al
cántara Carrancá, quien lle
gara al máximo órgano de jus
ticia de la mano del exconse
jero Jurídicio de la Presiden
cia, Julio Scherer, con quien,
según nos confirman fuentes
de la Corte, mantiene una cer
cana relación.
Más extraño aún es que

Scherer y sus abogados son
también muy cercanos a los
altos mandos militares, quie
nes defienden ante la Fiscalía

General de la República a
efectivos del Ejército involu
crados en el caso Ayotzinapa,

de manera que no se alcanza
a entender que el ministro
que los representa en la Corte
pretenda ir, además de contra
las instrucciones del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, también contra los
intereses del secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cre
sencio Sandoval, y de los ge
nerales que se encuentran
complacidos con administrar
plenamente el presupuesto
de la seguridad ciudadana.
Con todos estos ingredien

tes, el mensaje que se envía
con el proyecto va desde un
posible descontento de cier
tos mandos militares con las
tareas extraordinarias que se
les han asignado en este go
bierno. Las manifestaciones
de los últimos meses y las pro
testas de la tropa y de sus fa
miliares así lo confirman.
El presidente López Obra

dor, además de pedirle asu se
cretario de Gobernación su
operación y cabildeo, dijo la
semana pasada en dos ocasio
nes que acompañar la pro
puesta del ministro González
Alcántara sería un "error ga
rrafal" y que de pasarse se re
gresaría "al modelo García
Luna de la Policía Federal."

El secretario de Gobernación es

quien encabeza ese cabildeo para
evitar que la propuesta prospere.

Tampoco se descarta que la
postura de González Alcánta
ra sea realmente una muestra

de independencia y sobre to
do de apoyo a la cruzada de le
gitimación de la ministra pre
sidenta Norma Piña. Se sabe

que entre ambos integrantes
de la Corte hay una muy bue
na relación. Él fue uno de los
que la convenció para que se
lanzara a buscar la presidencia
del Poder Judicial. También
fue quien ayudó a coordinar
un desayuno de relaciona
miento entre Piña y Shein
baum a finales de febrero.

Sea cual sea la razón, el tema
se ha convertido en la principal
preocupación del presidente y
de los militares que diseñaron
este esquema para que el Ejér
cito asuma el control de la se
guridad pública o ciudadana.
Como lo expuso el viernes

Alejandro Hope en estas pági
nas, la preocupación de que se
declare inconstitucional el
mando militar de la GN no es
por temas de seguridad real
mente, sino por asuntos de pre
supuesto y administración.
En unarevisiónalos contra

tos, desde septiembre de 2022,
cuando la 4T consiguió apro
bar en el Congreso el traspaso
operativo y administrativo de
la GN a la Sedeña, a la fecha, se
han comprado para los ele
mentos de seguridad ciudada
na unos 6 mil millones de pe
sos en equipo y materiales. Es
to, mediante licitaciones en las
que se justificó que las com
pras eran para la Policía Mili
tar, algunas convocadas antes
de que se hiciera oficial que los
militares podrían hacerusodel
presupuesto civil. Ahí está el
quid del asunto. •

@MaríoMal
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to, mediante licitaciones en las
que se justificó que las com
pras eran para la Policía Mili
tar, algunas convocadas antes
de que se hiciera oficial que los
militares podrían hacerusodel
presupuesto civil. Ahí está el
quid del asunto. •

@MaríoMal
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Estados Unidos: previsible interrupción
y quizás el ñnal del ciclo alcista de tasas de interés
En el mercado de futuros de Chicago se negocian los contra
tos sobre el valor que la Tasa de Fondos Federales de la Re
serva Federal (Fed) de Estados Unidos —en adelante tasa de
referencia —que tendrá en los próximos meses. De acuerdo
con este mercado, al finalizar la primera quincena de abril
existe una probabilidad de 72% de que el próximo 3 de mayo
la Fed incremente en un cuarto de punto porcentual su tasa
de referencia, para elevar su límite superior a 5.25%f estabi
lizarla allí durante varios meses. La información que soporta
estas expectativas es la siguiente:
INFLACIÓN AL CONSUMIDOR
En marzo la inflación al consumidor se ubicó en 5.0%, la más
baja desde mayo de 2021; por su parte, la inflación subya
cente, que excluye los precios de energía y productos agro
pecuarios, fue de 5.6% anual, en línea con el consenso de los
analistas. De este modo, la inflación general al consumidor
desaceleró por sexto mes consecutivo y acumula un signifi
cativo descenso de cuatro puntos porcentuales desde junio
del año pasado, cuando alcanzó un máximo de 9.1%; no obs
tante, aún se encuentra por encima del objetivo de 2.0% de
la Reserva Federal. Por sus componentes, los precios de la
energía retrocedieron (>6,418 anual, en concreto los precios
de las gasolinas lo hicieron ()17.4% a tasa anual. Los precios
de los alimentos crecieron &SÜ anual y los de los servicios
7.1% anual.
INFLACIÓN AL PRODUCTOR
En el mismo sentido, la inflación al productor en EU (IPP, por
sus siglas en inglés) registró en marzo la caída mensual más
grande desde mayo de 2020, cuando se implementaron las
medidas de restricción para contener la propagación del co
ronavirus en aquel país. En el tercer mes del año, los precios
al productor registraron una deflación de (~)0.S% mensual
que redujo la inflación anual a 2.7%, la más baja desde fe
brero de 2021. Al excluir los precios de los energéticos y los
agropecuarios, el 1PP subyacente avanzó Q,l%:mensual, para
situarse en 3.6%, la tasa anual más baja desde abril de 2021.
DEBATE EN LA FED

John C. Williams, presidente de la Fed de Nueva York, afirmó
que los futuros movimientos en la tasa de referencia deben
continuar determinados por los datos económicos. Como
tema de preocupación destacó el empleo que, si bien presen
ta un cierto grado de ralentización, mantiene un crecimiento
Sólido al tiempo que la inflación es significativamente más
alta que el objetivo de 2.0 por ciento. Sobre los componentes
de la inflación, destaca la presión en los servicios básicos, ex
cluyendo la vivienda, por lo que queda trabajo por hacer —en
el sentido de mayores alzas en la tasa de interés—.

En relación con las condiciones de crédito y su disponi
bilidad, Williams destaca que no se han visto cambios sig
nificativos, a pesar del reciente episodio de incertidumbré
bancaria, de modo que la política monetaria de la Fed es

restrictiva y se presta atención a los datós de ventas mino
ristas, el índice de precios al consumidor y otros factores. A
pesar de que se espera que la economía crezca a un ritmo
moderado este año, la incertidumbre en las perspectivas ha
aumentado debido a las quiebras bancarias recientes, Una
subida más de tasas de interés es un punto de partida razo
nable, pero se tomará en cuenta la información disponible. Es
importante que la inflación subyacente disminuya para que el
sistema bancario se estabilice adecuadamente. En resumen,
aunque hay algunas señales positivas en el mercado labo
ral y de empleo, la inflación sigue siendo una preocupación
importante, y se necesita más información antes de tomar
medidas concretas.

En contrapunto, Austan Goolsbee, presidente de la Fed
de Chicago, pide prudencia antes de subir las tasas de mane
ra demasiado agresiva al destacar la importancia de recopilar
más datos antes de tomar decisiones. Señala que la política
monetaria debe hacer menos si la respuesta a los problemas
bancarios conduce a un ajuste financiero. Incluso, destaca las
posibles consecuencias adversas de condiciones financieras
máS estrictas en nu míenlos de estrés financiero; por lo que
el enfoque monetario debe ser cuidadoso para evaluar el
impacto potencial en la economía real.

En la minuta del encuentro del Comité Federal de Opera
ciones de Mercado Abierto (Federal Open Market Committee,
FOMC) del pasado 22 de marzo, se reveló que hubo división
entre los funcionarios respecto al rumbo que debería tomar
la tasa de interés. Si bien decidieron votar por unanimidad
a favor de un incremento de un cuarto de punto porcentual,
para dejar la tasa de los fondos federales en un rango de 4.75
a 5.00 por ciento. Algunos funcionarios consideraban que
había elementos, tanto para mantener la tasa sin cambios
como para subirla en una mayor proporción.

La Fed reiteró que el sistema bancario estadunidense se
mantiene sólido y resistente, pero reconoció que los pro
blemas recientes podrían resultar en condiciones crediticias
más estrictas para hogares y empresas, así como pesar so
bre la actividad económica y la inflación. La Fed espera una
recesión económica leve en EU en este año como resultado

de la política monetaria más adversa aplicada para frenar la
inflación. Así, la recuperación sucedería durante los dos años
siguientes, de manera que el PIB de 2024 se mantendrá de
bajo de su crecimiento potencial.

By&E Llama al (55) 5117 9000 (55)5279 5858
Sigue las redes sociales como
Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.m*
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a invertir más de 7 mil millones de dólares
en la compra de Banamex.

©
AMLO ARREMETE CONTRA INAI
YFND

El Premio Limón Agrio es para el presidente
López Obrador porque nuevamente arre
metió en contra del Inai. Aseguró que es un
organismo que "no sirve para nada" y "sólo
ha sido utilizadacomo fachada de corrup
tos". El Inai opera con sólo cuatro de sus siete

consejeros y su debilitamiento
es un grave retroceso en mate
ria de transparencia y rendición
de cuentas y en la lucha contra
la corrupción que, supuesta
mente. es una prioridad en la
4T, además, pone en riesgo la
protección de nuestros datos
personales.

López Obrador defendió
la liquidación de Financiera
Rural porque "no quieren dar
pie a la corrupción ni carteras
vencidas", pero a fines de 2018

la institución operaba sin cartera vencida y
sus problemas se deben a la pésima gestión
y al "austericidio" de la4T.

En cuanto al cierre de Notimex, aseguró
que ya no es necesaria porque "tenemos la
mañanera", lo que demuestra que no entien
de la importancia de una agencia de noticias
nacional.

O
MÉXICO EVALÚA, RELEVO
El Premio Naranja Dulce es para Edna Jaime
Treviflo, quien a fines de julio dejará la di
rección general de México Evalúa, después
de 14 años de exitosa gestión y de posicionar
a ésta organización como un influyente thínk
tank en México.
Edna Jaime se incorporará a partir de

agosto próximo como decana de la Escuela
de Sociales y Gobierno del Tecnológico de
Monterrey.

Al presentar los resultados financieros de
Citigroup al primer trimestre de 2023, Jane
Fraser, CEO Global, y Mark Masón, CFO del
grupo, insistieron en que sigue avanzando
el proceso de venta de Banamex con las dos
opciones: venta directa a algún interesado o
una Oferta Pública Inicial.

Desde luego, ni Fraser ni Masón men
cionaron a Germán Larrea, presidente de
Grupo México, quien ya es el único intere
sado y, aunque sé afirmaba que a fines dé
marzo vencía su acuerdo de exclusividad

para la compra, el problema central, como
fue en el caso de Santander, es
el preció y las condiciones que
exige Larrea sobre algunas
contingencias, principalmente
el pleito con Oceanografía que
sigue en curso.
Lo que sí reconoció Mark

Masón es que el camino de
la OPI llevaría más tiempo y
complejidad.
En efecto, son varios los

CNBV.obstáculos para la OPI, comen
zando por la volatilidad en los
mercados, porque en la coyun
tura actual no se prevé una gran demanda,
a no ser que se pretenda castigar el precio,
que es lo que no quiere Citi, aunque Bana
mex no es la joya de la corona porque ha
perdido participación de mercado y Citi se
quedará con la muy rentable banca de inver
sión. Persiste además la incertidumbre sobre
la solvencia de los bancos, tras el quebranto
de Silicon Valley y de Signature, afectados
por el alza en las tasas de interés.

Además, la OPI tiene que cumplir con los
trámites ante la no muy eficiente Comisión
Nacional Bancariáy de Valores y las bolsas
de valores, definir claramente al grupo de
control y convencer al presidente López
Obrador de que no se evadirá el pago de
impuestos, que es una de sus condiciones o
deseos para la venta de Banamex.

Desde luego, la mejor opción para Citi es
Larrea y otra duda es si, en medio de la in
certidumbre sobre la inminente aprobación
de la reforma minera, todavía está dispuesto
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La desigualdad toma muchas fomias. Una de las
menos analizada es la asimetría que existe entre
la población sana y los enfermos crónicos, en
donde la primera termina, inevitablemente, por
solventar fiscalmente el costo de los segundos.
Pero esto se dificulta porque en nuestras eco
nomías modernas la principal causa de muerte
son las enfermedades coronarias, las cuales son
producidas en su mayoría por nuestros hábitos
de consumo y esparcimiento. Existe, sin duda
alguna, lo que podríamos llamar la economía
del corazón y es un factor mucho más impor
tante de lo que se sospecharíay es unavariable
de salud pública esencial.

Los fáctóres genéticos explican Soló la mi
noría de los casos, pues la principal razón por
la que recibimos menor flujo sanguíneo hacia
nuestros corazones es porque lo que consumi
mos y nuestros hábitos de vida provocan que
nuestras arterias se tapen y/o nuestros corazo
nes se atrofien por no ejercitarlos.
Es decir, la principal razón de muerte en

muchos países está ligada a decisiones econó
micas: qué consumimos: nuestra decisión entre
trabajo y ocio, y en qué empleamos el tiempo
libre. La dieta de muchas de las economías mo

dernas, sobre todo aquellas influenciadas por el
patrón de consumo estadunidense, es excesiva
en grasas (carnes y alimentos ultraprocesados)
y azúcares. Pregúntele a su médico, esta dieta
es un enemigo mortal de su corazón.

Los economistas dirán que nuestra elección
de consumo, en favor de una dieta excesiva en
colesterol y azúcar, es el factor que ha eleva
do de manera alarmante la incidencia de afec

ciones cardiacas. Otros dirán que las grasas y
azúcares son adictivos y que la dieta industria
lizada, en realidad, es la respuesta a una estra
tegia deliberada de las grandes empresas por
atarnos al consumo de sus productos.

Quizá la verdad se ubique en un punto in
termedio entre la libre elección del consumi
dor y la manipulación deliberada de la industria
alimenticia, pero lo importante que debemos
destacar es que la creciente incidencia de en
fermedades crónicas, como las coronarias y la
diabetes, son causadas principalmente por de
cisiones de consumo o conductas sociales. No
por cuestiones médicas o biológicas.

Somos, personal y colectivamente, respon
sables del critico incremento de enfemiedades
crónicas en nuestras sociedades. Y al caer en el
ámbito social y económico, el tema de la des
igualdad es inevitable y, en este caso, reviste
una dimensión muy complicada, pues la po
blación sana tendrá una vida económicamente

activa más productiva y larga que la afectada
por enfermedades crónicas.

En términos fiscales, la población sana será,
en promedio, contribuyente durante un perio
do más largo y su retiro y cuidado médico en la
vejez menos costoso para el presupuesto pú
blico que la población crónicamente enfemia.
La economía del corazón gira alrededor de qué
hacer para que el costo directo y fiscal del in
cremento de las enfermedades coronarias en

nuestros países (México, con su muy grave pro
blema de obesidad, se encuentra entre lós más
afectados) pueda ser solventado sin causar una
pérdida importante de competitividad.

Paralos gobiernos, éste es uno de los proble
mas más graves para los próximos años, pero
los economistas, concentrados en el año a año
del presupuesto, no quieren discutirlo y los mé
dicos, preocupados por el abasto de hemodiá
lisis y medicamentos para controlar la presión
arterial, no saben cómo plantearlo a quienes
planean el presupuesto. Pero el problema no se
solucionará no hablándolo y, aunque nos resis
tamos, tendremos que hacer algo pronto^

Porque, así como se logró convencer a todos
de la necesidad de poner impuestos especiales a
bienes cuyo consumo es dañino, como el taba
co y el alcohol, para que quienes lo consuman
contribuyan a su remedio ulterior, debemos de
entender que el consumo de la carne, las grasas
y las azúcares deben de tener un tratamiento
impositivo similar para ayudar a financiar los
presupuestos de salud en el futuro.

Y por si a estas alturas de esta columna sos
pechaban que hubo un motivo para dedicar
me a este tema, quisiera solamente agradecer
a todo el personal del Hospital Ángeles de In
surgentes por sus atenciones hace unos días y
reflexionar cómo, incluso el más complicado de
los problemas económicos y Sociales, se con
creta en hombres y mujeres que se ayudan y
conviven para buscar la felicidad.
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organismo que preside Diana Olivares
fue receptivo cuando el propio Ñuño y el
subsecretario de Comunicaciones, Rogelio
Jiménez Pons, propusieron que la historia
se cerrara con el gesto del reconocimiento
de las aerolíneas, como una señal de que el
sector aeronáutico y el Poder Ejecutivo están
trabajando juntos.

O
Ahora, el problema es que sólo quedan
15 días para que la Cámara de Diputados

apruebe la reforma a la Ley de
Aviación Civil y esó no es muy
seguro, pues en medio está la
agenda de los legisladores y
hasta su capacidad técnica para
terminar a tiempo la réforma
legal.

Si resulta, como es bastante
posible, que el tiempo se escurra
hasta el 30 de abril sin lograrlo,
entonces el asunto se saldría del

ámbito de la dependencia^
Un periodo extraordina

rio implicaría negociar y hacer
concesiones a los partidos de oposición y
el único que podría lograrlo sería el propio
López Obrador, y este personaje de natu
raleza política no es muy seguro que tenga
entre sus prioridades rescatar a las aerolíneas
de la ignominia de la degradación en Estados
Unidos. De ocurrir esto, la ley sería revisada
hasta septiembre y ello implicaría que, en el
mejor de los casos, México regresaría a la Ca
tegoría 1 hasta finales del año.

Los funcionarios del más alto nivel de la
Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes saben que el peligro es real,
pero nunca lo reconocerán públicamente,
pues es el panorama menos deseado por las
aerolíneas mexicanas.

Pero, sin duda, es muy posible que duran
te varios meses más las aerolíneas mexica

nas sigan sin abrir nuevas rutas hacia Estados
Unidos, mientras las compañías de ese país
ya tienen casi 40 nuevas conexiones hacia
México.

Cuando el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció en la mañanera
que ya no se incluirá el cabotaje en la refor
ma a la Ley de Aviación Civil (LAC), los capi
tanes de las aerolíneas mexicanas respiraron
más tranquilos.
Tanto, que la Cámara Nacional de Ae

rotransporte (Canaero) hizo un reconoci
miento público y aplaudió la decisión del
mandatario.

Una verdadera historia "para la araña",
pues el jefe del Ejecutivo creó un problema
donde no lo había y cuya consecuencia, de
facto, fue que se detuviera la
reforma legal, sin la cual Méxi
co no regresará a la Categoría
1 en seguridad de la aviación
civil en Estados Unidos.
Pero dentro de todo, la his

toria puede tener un final fe
liz o no tan infeliz y, aunque
ya está avanzado, el partido
de este sexenio hizo una de

las poquísimas negociaciones
exitosas que ha conseguido el
sector privado con el gobierno
federal.

En realidad, quienes vivieron de cer
ca este: episodio, saben que el artífice fue
Jorge Ñuño, secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, quien, en un
acuerdo con el Presidente, le dio todos los
argumentos para abortar el cabotaje.

"Oye, jefe, yo creo que el cabotaje no lo
grará lo que estás buscando", le dijo.

Las intenciones del mandatario eran bue

nas, darle más operatividad al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y mayor
conectividad a destinos a los que les urgen
vuelos.

Pero con las reglas de la Organización In
ternacional de Aviación Civil (OACI), a la que
pertenece México, no era viable el cabota
je selectivo ni tampoco darle reciprocidad
a México, así es que este asunto se podría
atorar hasta el próximo sexenio.
La Canaero se abstuvo de entrar en una

confrontación con el presidente Andrés
Manuel López Obrador y, además, el
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No lo sé, pero le cuento lo que se dice: existen
empresas autorizadas por la Comisión Regula
dora de Energía (CRE), que preside Leopoldo
Melchi, que pueden ofrecer energía eléctrica
agrandes consumidores (empresas de medio
y alto consumo) a precios más competitivos,
que en la ley se les conoce como "suministra
dores calificados" y que, para proveer el servi
cio, requieren de un contrato de "participantes
del mercado" con el Centro Nacional del Con

trol de la Energía (Cenace), de Octavio Mota
Palomino, organismo que, a su vez, es el
operador del Mercado de Eléctrico Mayorista
(MEM), parte fundamental del Sistema Interco
nectado (Eléctrico) Nacional (SIN), que también
está a su cargo.

Para respaldar el contrato, los suministra
dores calificados presentan como "garantía de
pago" un depositó por el consumo equivalente a
45 días de energía de un cliente calificado (con
sumidor empresarial), que oscila entre dos mi
llones de pesos y cientos de millones de pesos.

El contrato tiene una variable desconocida al
inicio de año: el "costo de la potencia", que es
la cantidad de energía eléctrica que se puede
generar o consumir en un momento dado y su
precio en el Mercado de Balance de Potencia
(MBP) se detennina considerando la diferencia
entre la demanda y la generación de energía
durante las "100 horas críticas" del año, con
siderando también el costo nivelado de la tec

nología de generación de referencia.
Cuando no hay suficiente generación de

energía para satisfacer la demanda en esas ho
ras críticas, se genera un costo de potencia más
elevado, que se cobra a todos los participantes
del mercado, entre ellos a los suministradores
calificados (privados),

Con esta explicación vamos al tema: en 2021
el Cenace determinó que el Precio Neto de Po
tencia para el SIN era cero, en el año 2020 fue
de 628 mil pesos MegaWatt/año (MW/a) y en
el 2019 fue de 216 mil 525 pesos MW/a. Varia
ción razonable. Empero, para el 2022, el Costo
de Potencia del SIN se detenninó en 3 millones

208 mil 204 MW/a, un aumento mayor a 500%
comparado con 2020, pese a que en ese lap
so hay incremento en los costos de la energía
¡pero no de 500%! El problema mayor es que el

Costo de Potencia, como se conoce al final del
año, debe ser cobrado de fonna retroactiva a los
clientes calificados ó, Jó que ocurrió ahora, para
"acolchonar el golpe inflacionario" lo pagaron
contra sus utilidades y, por lo mismo, una gran
mayoría reportó pérdidas.

Cabe aclarar que CFE, al ser un suministra
dor y obvio participante del mercado, también
cuenta con esta problemática, lo cual debe
reflejarse en sus precios. Por ello anunció un
incremento de 7% en el costo de la energía fac
turada residencial y poco más de 9% en la de
productor calificado.
Las empresas desconocen si la CFE, de

Manuel Bartlett, goce de algún subsidio para
afrontar este problema, pero en el caso de los
suministradores calificados estarían en des

ventaja ante la misma. El Cenace está obligado
a informar con cuatro meses de anticipación
cuando se realice un cambio en la tecnología
de generación de referencia.

Este aumento obedeció a un cambio en la

metodología para calcular los costos de la tec
nología de generación de referencia notificado
un mes antes, en vez de los cuatro meses obli
gados, hecho que no permitió que los suminis
tradores pudieran reaccionar vía mecanismos
establecidos para resolver controversias.
Para que el mercado mayorista prospere

y todos los mexicanos ganemos y la inflación
ceda es condición básica que existan reglas cla
ras para facilitar la planeación. Una alternativa
es publicar la estimación del Costo de Potencia
a principios de año, en lugar de fin de año y, en
caso de un déficit por mes, cubrirlo entre todos
los participantes, incluyendo la CFE, con una
tarifa transparente y prorrateable. También, se
deberían respetar los plazos establecidos, para
que se puedan desahogar las dudas e inconfor
midades de los involucrados en tiempo y for
ma, porque, en estricto sentido, un aumento en
Costo de Potencia nos afecta a todos los consu

midores de energía y no sólo a los grandes con
sumidores. Esta alza pone en riesgo la viabilidad
financiera de suministradores calificados, mer
cado del que nos beneficiamos todos porque el
incremento se manejó con poca transparencia,
lo que hace pensar en cochupo presupuestal
encerrado, ¿no cree?
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La maldita economía
de la atención

Por las calles de cualquier país, en las tiendas, los restau
rantes, mientras caminan por las calles, la gente está siendo
absorbida por sus teléfonos o tablets. Las pequeñas pantallas
son los nuevos dioses en sus vidas.

¿Qué están haciendo, qué ven? La respuesta podría sor
prenderle. Muchos ni siquiera saben realmente qué hacen
cuando miran el celular.

Los smartphones han cambiado la manera en que usamos
nuestro tiempo libre. Tenemos una batalla casi personal con
nuestro teléfono. Limitamos el número de horas que lo usa
mos, le quitamos el sonido, reducimos el brillo de la panta
lla... Pero el smartphone parece tener un poder casi hipnótico
sobre nosotros.

La explosión de las redes sociales ha hecho posible que
sepamos en tiempo real lo que hace la gente en cada mo
mento. Por eso el FOMO (miedo a perderse algo, del inglés
fear of misstng out) es el trastorno "de moda", que nos ator
menta porque constantemente nos estemos perdiendo de
algo interesante.

En un reciente estudio publicado en la revista Motivatíon
and Emotlon varios científicos analizaron la base psicológica
y social del FOMO. Y concluyeron que los rasgos de la per
sonalidad como el neuroticismo o la extraversión no tienen
nada que ver con la adicción a los smartphones. La verdadera
causa que hace los celulares tan irresistibles es la economía
de la atención.

El abogado estadunidense Tim
Wu, especialista en la neutralidad
de internet y autor de The Atten
tíon Merchante: The Epic Scram
hle to Get Inside Our Heads (Los
comerciantes de la atención, la
lucha épica por entrar en nues
tras cabezas, 2016), entrevistado
por la BBC, observó este fenóme
no cuando trabajaba en Silicon
Valley.
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Algunas firmas tecnológicas
estaban desesperadas por un nuevo modelo de negocio, y
se dieron cuenta de que tenían que captar la atención de
la gente. Fue un gran cambio en la historia del capitalismo
cuando algunas de las más importantes se decantaron por
ese modelo.

"Todo iba a ser gratis. Había llegado un nuevo tipo de eco
nomía", dijo Wu a la BBC.
James Williams trabajó durante más de diez años en

Google, pero dejó la compañía para investigar cómo la tecno
logía capta nuestros sentidos y cuáles son las implicaciones
morales y políticas de la economía de la atención.
Williams trabaja en el departamento de Ciencias de la

Computación de la Universidad de Oxford, Inglaterra, y es
el fundador de Time Well Spent (tiempo bien usado), una
organización sin ánimo de lucro que buscar revertir la "crisis
de atención digital" causada por las empresas tecnológicas.

Muchas compañías se percataron de que existía ese recur
so natural a su alrededor: la atención de la gente; si les das
cosas gratis, puedes captar su atención y después vender más.

Eso se convirtió en el modelo de negocio por defecto de
las empresas en Silicon Valley. Lo importante es maximizar
el número de clicsy el tiempo de engagement (la interacción
de los usuarios).

Pero anadie le importa mucho el tiempo que pasa usando
una aplicación o en una página web, o los clics que genera.
Hay un gran desajuste entre los objetivos de esa economía
de la atención emergente y los objetivos que se tienen como
humanos son la ganancia.

Muchas aplicaciones y páginas web se crearon siguiendo
los principios de la economía de la atención. Sus creadores
sabían muy bien lo que estaban haciendo y por qué.

Las empresas piensan en cómo pueden Consumir la ma
yor parte de tu tiempo y captar la atención en la medida de
lo posible. Eso significa dar un poco de dopamina de vez en
cuando porque alguien hizo clic en "Me gusta" o comentó en
una foto que publicaste. Es el tipo de cosa que a un hacker
se le ocurriría. Explotan una vulnerabilidad de la psicología
humana.

Hoy en día, todo consiste en hacer que la gente quiera
cosas y en lidiar con el hecho de que tenemos una capaci
dad de atención limitada. Quien se adentre en la mente de
la gente gana... y los demás pierden. Y cuanto más saben las
apps sobre nosotros, mejor pueden captar nuestra atención
y más dinero hacen. Imaginen lo que se puede hacer con la
Inteligencia Artificial en la Economía de la Atención, y los
riesgos que ello conlleva.

Hay que ser cuidadosos en qué centran su atención y de
sarrollar mejores hábitos para tener más control sobre su
vida, más autonomía.
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IComo parte de sus estrategias de sus
tentabilidad, la operadora portuaria

Hutchison Ports, comandada en América
Latina por Jorge Magno Lecona, continúa
con su proyecto de reducción de contami
nantes para alcanzar las cero emisiones
netas de gases de efecto invernadero para
2050; esto, luego de reconocer los riesgos
asociados con el cambio climático. Así, el
grupo acaba de incorporarse a campañas
como Business Ambition for 1.5°C y Race
to Zero, con las cuales la compañía ha de
sarrollado una estrategia de hoja de ruta
neta cero, con las que se busca implemen
tar medidas, como la electrificación de la
flota, la adopción de energías renovables y
la utilización de combustibles alternativos.

2 La que sigue apostando fuerte por
«el mercado automotriz en México es

la empresa china MG que preside Zhang
Wei, que hace unos días hablaba de la ex
pansión que le están haciendo a su cen
tro de distribución de autopartes en San
Luis Potosí, pero eso es sólo una parte de
su plan de negocios. Su objetivo es seguir
avanzando en su participación de mer
cado y para ello va a presentar el jueves
próximo un nuevo modelo que va a incor
porar a su portafolio. Aún no se conocen

lós detalles de este lanzamiento, pero lo
que sí se sabe es que es el primero de cinco
que proyectan estrenar este año y con los
cuales esperan competir a la par de otras
marcas chinas conocidas.

3 Los trabajadores del sector aéreo,
•entre ellos los pilotos, encabéza

dos por José Humberto Gual, no quitan
el dedo del renglón para que México fi
nalmente pueda conformar una Política
Aeronáutica con metas claras para su de
sarrollo. El problema es que esta petición
se viene repitiendo hace más de una déca
da y simplemente los gobiernos han hecho
caso omiso. El actual no es la excepción,
pues no sólo no ayudó al sector a superar
la pandemia, sino que también lo bombar
deó con la amenaza del cabotaje y remató
con la competencia que quiere hacerle con
la nueva Mexicana de Aviación. Por lo que
la posibilidad de tener una hoja de ruta no
se ve ni remotamente cercana.

4 El Banco Santander, dirigido por
•Felipe García Ascencio, busca pre

venir la reincidencia delictiva y contri
buir en una reinsérción eficaz, A través de
Tuiio, su iniciativa de inclusión financie

ra, y la Secretaría de Seguridad del Estado
de México, vía la Subsecretaría de Control
Penitenciario, imparten el taller: Herra
mientas para la economía familiar en la
Penitenciaría Modelo, Ciudad Nezahual
cóyotl. El objetivo es dotar a los internos de
conocimientos económicofinancieros, La
idea es beneficiar a 168 familias y generar
un impacto positivo a través de la oferta de
productos y servicios financieros que in
cluyen créditos, asistencia médica y dife
rentes seguros, entre otros.

5 El sector empresarial está por anun
ciar el arranque del nuevo Consejo

Empresarial MéxicoAlemania, que conta
rá con la participación de grandes empre
sas y conglomerados, como Cemex, Grupo
Alfa, BMW, Lufthansa, Deutsche Bahn,
Airbus, Siemens y Bosch. Este anuncio será
presidido por Francisco Cervantes, líder
del CCE; José Abugaber, de la Concamin,
y José Medina Mora, de la Coparmex,
quienes ya están en Alemania para parti
cipar de la Feria Industrial Hannover 2023.
La comitiva empresarial sostendrá reunio
nes con líderes políticos, empresariales,
parlamentarios y académicos para abor
dar el nearshoring y el fortalecimiento de
las cadenas de suministro.

Fecha: 17/04/2023

Página: 27

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

El Contador /Redacciónedacción

Costo: 13,795

Página 10 de 12



Lo que se espera
El Presidente de la República aseguró que el miércoles es
tará Rogelio Ramírez de la O en la mañanera para explicar
cómo se compraron 13 plantas de Iberdrola en poco menos
de 6,000 millones de dólares. El Padre del Análisis Superior
le puede adelantar que algo similar a esto dirá el secretario
de Hacienda. Que los activos tienen contratos asociados que
generan flujos futuros y la vida útil de los activos es superior,
es decir, que tendrían una ganancia de valor.

Que se trata de plantas que pasarán a formar parte del
sistema de la red y que esto incrementará el uso de energías
renovables, es decir, que disminuirá el tema de la intermi
tencia de la red.

Desde el punto dé vista financiero, se crea un vehículo que
mezcla deuda con la banca de desarrollo y capital a través del
Fonadin, que se irá pagando con los flujos de efectivo que
generen las plantas, así que dirán que no se emitirá deuda.

Con este vehículo se podría abrir la participación de in
versionistas privados, entre los cuales habrá especial interés
en lograr atractivo de fondos de inversión. Este proceso se
realizará en menos de un año; sin embargo, la compra se
ejecutará en menos de dos meses.

Ésta es una operación de adquisición que ser irá ejecu
tando en varias etapas que serán administradas por Mexican
Infraestructure Partners. Se trata de un mecanismo puramen
te de mercado, en el que pretenden no aumentar la deuda
pública ni las necesidades especiales de financiamiento del
sector público, que ponga una red de soporte a las intermi
tencias de las energías renovables.
REMATE DESASTROSO

La decisión de anular la existencia de Notimexy de Finan
ciera Nacional de Desarrollo Agropecuario muestran inca
pacidad para atender los grandes temas nacionales.

En el primer caso, se trata de la incapacidad de Sanjuana
Martínez de acordar con los trabajadores de la agencia y de
la muy limitada capacidad de Luisa Alcalde, secretaria del
Trabajo, para atender diferencias entre patrones del gobierno
y los empleados; recuerde el hostigamiento en contra de los
sindicalizados de Nacional Financieray Bancomext.

En el caso de FND, la situación es, si se puede, todavía
peor. Desde que FND fue creada sobre las ruinas de Banrural,
a principios de siglo, había tenido una excelente operación,

contribuyendo con crédito y apoyo al desarrollo del sector y
aumentando su capital propio.

Un indicador que puede ser muy útil: al cierre de 2018, la
cartera vencida no superaba 4%, un nivel ligeramente superior
al de la banca comercial. A los últimos datos de la FND, la mo
rosidad bordeaba 18S,, en los bancos comerciales se mantuvo
prácticamente sin cambio durante el mismo periodo.

La explicación presidencial, mucho más allá de las referen
cias a un pasado remoto, es que existía riesgo de corrupción,
¿de funcionarios de esta administración? Parecería mucho
más que se debe a los malos resultados que ha tenido a partir
de diciembre de 2018.

Adicionalmente, él gobierno afirmó que no se requiere una
financiera, puesto que los subsidios se entregan directamente:
la realidad es que los subsidios generan dependencia y no
prosperidad para las personas.

Si ahora únicamente se dan subsidios, se perderán los apo
yos para mejorar las condiciones de vida de los trabajado
res del campo, especialmente los que menos tienen. Seamos
claros, el gran productor tiene un acceso directo y sencillo al
financiamiento.

La caída de FND se suma a la gravísima cadena de fraudes
en Segalmex y en los que, hasta el momento, se ha mantenido
la impunidad a sus grandes cabezas, como Ignacio Ovalle,
y la exótica redéfinición del Banco del Bienestar que, a pesar
de su gran red de sucursales, ahora se dedica sólo a repartir
apoyos del gobierno.

Es claro que. salvo Banobras, dirigido por Jorge Mendoza
Sánchez, la banca de desarrollo durante esta administración

ha vivido una época muy negra y especialmente hacia los
sectores menos favorecidos de la población.
REMATE CONFIRMADO

Como le ha venido narrando el Padre delAnálisis Superior, la
venta de Banamex no va a ser tan rápida como han imaginado
muchos. ¿Se acuerda de los que decían que ya era inminente
y hasta hablaban de nombramientos?

Al presentar sus resultados al cierre del año pasado. Jane
Fraser, CEO global de Citigroup, dijo que el proceso sigue de
acuerdo con el calendario y que no descartan la posibilidad
de realizar una OPI, como usted pudo leerlo hace bastante
tiempo en está columna.
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Ramírez de la O y el
rompecabezas de Iberdrola,
más allá de la energía
Pronto veremos al secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, en la mañanera del presidente López
Obrador. Ramírez de la O, durante la semana pasada de
bió atender la Reunión de Primavera del FMI y el Banco
Mundial, en Washington, pero a partir de esta semana el
secretario deberá hacer frente al alud de dudas sobre la

operación de Iberdrola.
Debemos aclarar sobre Iberdrola. Ramírez de la O no es

el artífice ni de la política energética a favor de GPfiíi IV
mex, ni de la animadversión política en contra de Iberdrola,
encabezada por el presidente López Obrador.
EL SECRETARIO VIO POR EL NEARSHORING
Más bien, Ramírez de la O debió buscar cierta coherencia
financiera en lo que en Palacio Nacional vieron como una
victoria sobre Iberdrola, su salida del país.

Incluso, el secretario de Hacienda, convencido de las
bondades del nearshoring y de cómo podrá aportar más
de 1 punto porcentual al crecimiento económico del país,
sabía el problema de atraer inversiones sin una energía sos
tenible de la CFE.

Por eso, desde Hacienda se buscó un arreglo con Iber
drola, donde incluso su planta de Dulces Nombres no estaba
operando porque, unay otra vez, la CRE le había prohibido
ser planta de autoabasta^

Total, Hacienda se fue por una salida en la que se tuvieran
todas las plantas de Iberdrola funcionando, pero a la vez el
presidente López Obrador pudiera tener una victoria polí
tica. Así se anunció la compra de las 13 plantas de Iberdrola.
POR RESPONDER A DUDAS SOBRE FONADIN,
PROPIEDAD, DEUDA
Ahora, la compra de las 13 plantas de Iberdrola impone un
reto importante. ¿De dónde sacará el gobierno mexicano
6 mil millones de dólares? Fonadin, el Fondo Nacional de
Infraestructura, a cargo de Mario Gabriel Budebo, podría
aportar (se dice) hasta 3 mil millones de dólares. Suponien
do la aportación de Fonadin, ¿los otros 3 mil millones de
dólares de dónde vendrán?

Para Bloomberg, los otros 3 mil millones de dólares
vendrían de financiamiento bancario, destacando como
los más interesados el BBVA, Santander, Bank of America,
Inbursay Banorte. Como sea, será deuda para el gobierno
mexicano, que no pondrá en el balance tradicional de deu
da, pero será deuda pública en el balance ampliado.
Además, el dueño de las plantas no será la Comisión Fe

deral de Electricidad. De hecho, Manuel Bartlett, director
de la CFE, no se ha pronunciado al respecto. El dueño de las
plantas será un nuevo fideicomiso con mayoría estatal, que
será creado a través de un vehículo financiero, un operador
de fondos energéticos, el Mexican Infraestructure Partners
(MIP), dirigido por Juan Carlos Zepeda, quien durante el
sexenio pasado fue presidente de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos.

Este rompecabezas de contratar préstamos, pero que no
sean deuda; de tener plantas de la CFE, pero que no serán
propiedad de la CFE, y de usar financiamiento en austeridad
republicana, es el rompecabezas financiero de Ramírez de
la O, que deberá resolver para cerrar bien el sexenio. Por
eso pronto veremos al secretario en la mañanera.
REFORMA ADMINISTRATIVA EN CONTRA DE LA
INVERSIÓN
Fue el CCE, la Concamin, Coparmex, y ahora el IMEF, los
que advierten el grave retroceso con la reforma adminis
trativa, lanzada por el gobierno, y que será discutida esta
semana. Son 23 leyes secundarias, que, en los hechos, per
mitirían al gobierno pasar por encima de las leyes al cance
lar concesiones, permisos, licencias o permitir cancelar una
obra pública sin indemnizar, realizar adjudicaciones direc
tas sin licitación, o licitaciones internacionales sin hacerlas
nacionales. Para el gobierno sería hacer lo que quiera, pero
entonces, ¿qué empresas entrarían sin reglas jurídicas? Sólo
las que tengan la seguridad de ganar dinero y entonces, en
tablar relaciones de otro tipo con el gobierno. La reforma
administrativa frenará la inversión privada.
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Unos días
Dentro de un año, el miér

coles 17 de abril de 2024,
faltarán seis semanas

para el cierre de las campañas
electorales. Mes y medio, 46 días,
para la elección de un nuevo
presidente, Congreso federal,
una decena de gubernaturas
y millares de otros puestos de
elección por todo el país.

Desde hace tres años esta

columna había afirmado que el
sexenio había llegado a su fin y
que el gobierno no podría ofrecer
nada adicional. Creo que así ha
sido. Los grandes proyectos ya
habían iniciado y no ha habido
ninguno adicional; las trans
formaciones que después se
intentaron han fracasado todas

(electricidad, Guardia Nacio
nal, electoral); la reelección fue
imposible.

Se puede argumentar que

la destrucción ha crecido, pero
creo que eso no representa una
diferencia. Ya era clara, en los
primeros 18 meses del gobierno,
la voluntad de López Obrador de
concentrar todo el poder en sus
manos y eliminar por completo
órganos autónomos, reducir
capital humano en la adminis
tración central y subordinar a
los poderes federales y estatales.
No percibo una variación en este
proceso, aunque sí se nota la des
esperación presidencial frente a
un entorno que no pudo contro
lar. De ahí el anuncio de cerrar

Notimexy la Financiera Rural la
semana pasada, o dejar morir de
inanición al Inai. Son estorbos
para él o cosas que no entiende, y
sabe que no le alcanza el dinero.

Pero, piensa, es nada más un
año, o poco más, lo que falta.
Apenas 412 días para que se vote,

y después de eso ya no importará
nada. Claro, a menos de que su
candidata pierda, pero entonces
tampoco importará si hay o no
órganos autónomos, presupuesto
o gobierno; será una batalla cam
pal. Será todavía comandante en
jefe de las Fuerzas Armadas, pero
por tiempo ya muy limitado. Sigo
pensando que, en esas circuns
tancias, los militares apostarán
por su supervivencia y no por la
de López Obrador.

Se suma ahora a los resultados

de su incompetencia y a su inútil
entrega ante los militares, un
entorno internacional mucho

menos favorable. Ya les pusieron
precio a los amigos de Sinaloa,
y lo hicieron cuando los funcio
narios mexicanos estaban de
visita. Ya es noticia la actuación
criminal en México frente a

los migrantes. Ya se acumulan
muchos conflictos de orden
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económico (electricidad, maíz,
glifosato, minería, cláusula
exorbitante). Además, si aspiraba
a erigirse en líder del anacrónico
grupo latinoamericano, ya le co
mió el mandado Lula, que en esta
ocasión viene sin moderación.

Nada más es un año, o bueno,
412 días, pero no serán nada
sencillos. El empujón del primer
trimestre en la economía se ha

ido diluyendo, y ya en marzo no
hubo incremento en la confianza
del consumidor. Aunque los ex
pertos han mejorado su perspec
tiva para este año, y ahora están
entre 1.5 y 1.8%, eso en realidad
significa que esperan creci
miento cero de aquí a diciembre.
Y no hay forma de hacer alguna
política contracíclica cuando
todo el dinero ya está comprome
tido en las obras faraónicas y en
la compra de votos.

En cincuenta días se aclara el

panorama para las elecciones de

2024. A partir de ahí, importará
más el nuevo rey. El saliente ten
drá que controlar las tensiones
centrífugas de su movimiento,
que se sumarán a las dificultades
que ya comentamos. Además, la
oposición, que fue inexistente en
los primeros tres años del sexe
nio, y débil hasta ahora, tendrá
una actitud diferente: emergerán
liderazgos locales, se definirán
candidaturas, estaremos en
campaña. Alguno dirá que ese es
precisamente el terreno que más
gusta a López Obrador. Sí, pero
en él ha estado, solo, por cinco
años. Eso es justamente lo que
acabará en cincuenta días.

En 412 días, todo habrá ter
minado.

Dentro de un año, el miércoles 17 de
abril de 2024, faltarán 6 semanas para
el cierre de las campañas electorales
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De jefes

C? Opine usted:
empresas§elfinanciero.com.mx

Digítalizan transpor
te eriMéi da
La Digitalización del Transporte
Concesionado en Mérida, Yuca
tán, impulsada por el gobernador
de la entidad, Mauricio Vila
Dosal;.se ha convertido en un
ejemplo para otras ciudades de
México y Latinoamérica, pues se
han visto mejoras en la percep
ción de la calidad de servicio, una
mayor eficiencia en la progra,
mación ajustando la oferta y la
demanda gracias a los datos; un
aumento en el índice de Pasajeros
por Kilómetro y la disminución
de emisiones de C02 del sistema
debido a esa eficiencia, así como
un aumento de la accesibilidad

por el lanzamiento de nuevas
rutas y otros horarios, además
de beneficios económicos para
los usuarios por la implementa
ción de una tarifa dinámica de
trasbordo.

A poco más de tres años de
haber iniciado este proyecto
evaluado por el Instituto de
Políticas para el Transporte y
el Desarrollo (ITDP) y por el
programa Ideamos, con el apoyo
del Banco Interamericano de

Desarrollo (BID) y el BID Lab, se
ha convertido en un ejemplo.

En Yucatán, el gobierno esta
tal instaló dispositivos digitales
en su flota de transporte conce

sionado y activó el primer sistema
de gestión de flota de la ciudad,
paca así tomar liderazgo de
programación dé autobuses y la
toma de decisiones con base en

indicadores. A través de la digita
lización se desestimó el modelo

tradicional en que el riesgo de
demanda recae económicamente

sobre la empresa concesionaria,
y se pasó a un sistema de com
pensación económica a través del
pago por kilómetro. Asimismo, se
licitó un sistema de recaudo para
implementar paulatinamente el
pago electrónico que acompañe
la transformación digital, con lo
que se ha beneficiado directa
mente allO mil personas.

Nos cuentan que, sobre este
caso de éxito hablará Rafael Her

nández Kotasek, director general
del Instituto de Movilidad y Desa
rrollo Urbano Territorial (IM
DUT) de Yucatán, en el próximo
Foro Ideamos "Movilidad soste

nible e incluyente", que se llevará

a cabo en liaCDMX el 20 y 21 de
abrilen el Museo Kaluz.
SebuscanlOO
profesionistas que
quieran mejorar su
bienestar mental
Las afecciones psicológicas se
manifiestan en ansiedad, absen
tismo laboral, presentismo y, de
acuerdo con la OMS, cuestan a
la economía mundial cerca de 1

billón de dólares por pérdida de
productividad.

Por ello es tan necesario que
se atienda esta problemática de
manera prioritaria para evitar
complicaciones más fuertes. En
ese contexto, Santander y la pla
taforma de salud mental, Cuén
tame, lanzaron una convocatoria
para obtener una beca ofrecida
por la institución bancaria,
dondelOO profesionistas podrán
acceder a la plataforma de Cuén
tame durante 10 semanas, en la
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manera prioritaria para evitar
complicaciones más fuertes. En
ese contexto, Santander y la pla
taforma de salud mental, Cuén
tame, lanzaron una convocatoria
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que se elabora una ruta de bien
estar personalizada, basada en el
nivel de burnout que la persona
esté experimentando, así como
sesiones de mentaría guiadas por
terapeutas especializados.

Pueden aplicar a la beca
profesionistas de nacionalidad
mexicana, activos laboralmente
por cinco años o más. La CEO y
cofundadora de Cuéntame, Re
gina Athié, destaca que a través
de la plataforma se impulsa la
creación de hábitos sostenibles

que ayudan a mejorar la calidad
de vida, reducir el estrés e incre
mentar la productividad de los
colaboradores de las empresas.
El 60% de los hoteles
de lujo en México
presentan carencias
de conectividad
Al menos 60 por ciento de los
hoteles de lujo de México presen
tan carencias de conectividad de

internet para sus huéspedes, lo
que deriva en reseñas negativas,
advirtió Fernando Ojeda,
consejero delegado de Eurona,
una firma de telecomunicaciones
y servicios de internet.

"Hemos visto que ahora los
viajeros pueden visitar los desti
nos turísticos en épocas que no
necesariamente son vacaciones,
esto se debe a que cada vez más
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El 60% de los hoteles
de lujo en México
presentan carencias
de conectividad
Al menos 60 por ciento de los
hoteles de lujo de México presen
tan carencias de conectividad de

internet para sus huéspedes, lo
que deriva en reseñas negativas,
advirtió Fernando Ojeda,
consejero delegado de Eurona,
una firma de telecomunicaciones
y servicios de internet.

"Hemos visto que ahora los
viajeros pueden visitar los desti
nos turísticos en épocas que no
necesariamente son vacaciones,
esto se debe a que cada vez más
empresas adoptan esquemas de
trabajo remotos que permiten
a los turistas viajar y trabajar al
mismo tiempo, sin embargo, para
conseguir este objetivo, necesitan
una buena conexión a internet en
todas las instalaciones del hotel",
señaló.

Eurona valoró hoteles de lujo
en 32 de las regiones turísticas
del país, y encontró que sólo en
la zona de Cozumel la califica

ción de WiFi fue de 8.38, con lo
que superó al 8 del promedio de
México. En Quintana Roo se en
contró que en 85 de 175 hoteles
de cinco estrellas tuvieron una

nota WiFi por debajo de la media
general del hotel.

Aseguró que los hoteleros
de México están dispuestos a
mejorar su conectividad, lo cual
es una buena noticia porque,
dijo, permitirá atraer un mayor
número de turistas. "Tener un 10
en WiFi permitirá a los hoteles de
5 estrellas de México obtener una

nota media más alta en la valora

ción final de los clientes", dijo.

empresas adoptan esquemas de
trabajo remotos que permiten
a los turistas viajar y trabajar al
mismo tiempo, sin embargo, para
conseguir este objetivo, necesitan
una buena conexión a internet en

todas las instalaciones del hotel",
señaló.

Eurona valoró hoteles de lujo
en 32 de las regiones turísticas
del país, y encontró que sólo en
la zona de Cozumel la califica
ción de WiFi fue de 8.38, con lo
que superó al 8 del promedio de
México. En Quintana Roo se en
contró que en 85 de 175 hoteles
de cinco estrellas tuvieron una

nota WiFi por debajo de la media
general del hotel.

Aseguró que los hoteleros
de México están dispuestos a
mejorar su conectividad, lo cual
es una buena noticia porque,
dijo, permitirá atraer un mayor
número de turistas. "Tener un 10

en WiFi permitirá a los hoteles de
5 estrellas de México obtener una
nota media más alta en la valora

ción final de los clientes", dijo.

empresas adoptan esquemas de
trabajo remotos que permiten
a los turistas viajar y trabajar al
mismo tiempo, sin embargo, para
conseguir este objetivo, necesitan
una buena conexión a internet en
todas las instalaciones del hotel",
señaló.

Eurona valoró hoteles de lujo
en 32 de las regiones turísticas
del país, y encontró que sólo en
la zona de Cozumel la califica
ción de WiFi fue de 8.38, con lo
que superó al 8 del promedio de
México. En Quintana Roo se en
contró que en 85 de 175 hoteles
de cinco estrellas tuvieron una

nota WiFi por debajo de la media
general del hotel.

Aseguró que los hoteleros
de México están dispuestos a
mejorar su conectividad, lo cual
es una buena noticia porque,
dijo, permitirá atraer un mayor
número de turistas. "Tener un 10

en WiFi permitirá a los hoteles de
5 estrellas de México obtener una
nota media más alta en la valora

ción final de los clientes", dijo.

"La Digitalización
del Transporte
Concesionado en

Mérida es un ejemplo
para otras ciudades ''
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MITOS V MENTADAS

Iberdrola: ¿Locura
o acierto?
Jacques
Rogozinski

En los últimos días, se han

publicado muchos artícu
los criticando la adquisi

ción o "nacionalización", como lo
llama el presidente López Obra
dor, de las 13 plantas de energía
de Iberdrola por un monto de
seis mil millones de dólares. La

mayoría de los expertos pare
cen estar de acuerdo en que la
gran beneficiaría es la empresa
española Iberdrola, mientras que
el perdedor es México.

Para la gran mayoría de los
analistas, este tipo de transaccio
nes son de suma cero, si alguien
gana, el otro pierde. Sin em
bargo, existen ocasiones en las
que ambas partes pueden salir
beneficiadas de una transac
ción. El tema de suma cero se
utiliza frecuentemente en otras

situaciones, por ejemplo, en el
tema de migración. El análisis
que hacen es que los migrantes
presionan los salarios a la baja
perjudicando a los trabajado
res del país. Por supuesto, esto

depende de muchas variables
y esto no les gusta reconocer a
los analistas antimigrantes. En
general, la migración no es de
suma cero, sino positiva.

Regresando al tema de
la compra de las plantas de
energía, en mi opinión, no hay
suficiente información dis
ponible para determinar si la
adquisición fue mala, neutral o
buena para el gobierno mexi
cano, incluso en el supuesto de
que haya sido beneficiosa para
Iberdrola. Financieramente

hablando, para determinar si
la adquisición es mala, neutra
o buena, es necesario conocer
muchas variables, entre las que
se encuentran la vida útil de los

activos adquiridos, el costo de
producción y el precio de venta.
Toda esta información no se ha

transparentado.
Dado que las plantas están

en funcionamiento, los ingresos
que el gobierno mexicano reciba
de los usuarios de la energía
eléctrica podrían generar flujos
positivos de manera constante y
predecible. De ahí, saldrían los
fondos para pagarle a Iberdrola.
Es decir, lo que el gobierno mexi
cano ha hecho es una especie de
lo que en inglés se llama leverage
buyout, compra apalancada. El
dinero para el pago no sale del
gobierno. Seguramente en la
estrategia de la compra estuvo
involucrado el secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O. Y si en algo tiene experiencia

él, es en este tipo de transaccio
nes. Por muchos años, ha sido
consultor del sector privado.

AMLO podría hacer algo simi
lar con las empresas que insisten
que México violó el TMEC. En
mi artículo publicado el 22 de
agosto de 2022, titulado "El
TMEC y las opciones de AMLO",
exploré esta alternativa que po
dría ayudar al gobierno a reparar
su relación con los inversionistas

extranjeros. Esta alternativa con
sistiría en ofrecerles la compra de
sus empresas, lo que garantizaría
a todos que realizaron inversio
nes en infraestructura energética
la recuperación de sus inversio
nes más un rendimiento.

¿Cómo se determinaría el
precio a pagar? Una forma de
calcular este incluiría el valor

de la inversión original más una
tasa de retorno que podría ser o
no la que la que habían calculado
los accionistas. Se les garanti
zaría a todas las empresas que
realizaron inversiones en infraes

tructura energética el pago du
rante los próximos 15 o 20 años,
de acuerdo con las estimaciones

que hicieron cuando decidieron
invertir.

Algo similar a lo que se hizo
con los inversionistas de los

bonos de NAIM, que según en
tiendo, los extranjeros quedaron
satisfechos; con la gran diferen
cia que, en el caso de la cancela
ción de NAIM, no existe ningún
flujo positivo de ingresos. Ahí
sí, el pueblo mexicano es el que
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tiene que pagar tanto el capital,
como los intereses. No hay una
fuente de repago. Una pésima
decisión, por cualquier lado que
se le quiera a ver.

En el caso del TMEC con esta

estrategia se acabarían las recla
maciones y no habría sanción.
Todos felices.

Las narrativas no tienen que
ser solo para vender, como dicen

los periodistas serios, es mejor
una noticia tarde que una noticia
mal hecha. Los análisis incom

pletos, lo único que hacen es
darle más fuerza a las narrativas
de AMLO.
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COORDENADAS

AMLOy 'la demolición' de instituciones
Enrique
Quintana

El proceso de demolición institucional que ha
llevado adelante el gobierno de López Obra
dor ha sido sistemático y consistente a lo

largo de toda esta administración.
Aún no se puede calcular de manera razonable

cuál será el costo para el país en el largo plazo. Sin
embargo, de lo que se puede estar seguro es que va a
ser muy elevado.
En días recientes se anunciaron otras medidas en

la misma senda de la destrucción institucional.
Se confirmó la eliminación de la Financiera

Nacional de Desarrollo (FND), que integraba lo
que alguna vez fue la Financiera Rural.
También se confirmó la liquidación de Notimex,

la agencia de noticias del Estado Mexicano.
Adicionalmente se anunció que no habría

nombramientos de los comisionados faltantes en el

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos (INAI).

Pero estas medidas de los últimos días simple
mente se suman a muchas otras.

Se pretendió un desmantelamiento de grandes

proporciones del Instituto Nacional Electoral
(INE), que afortunadamente se detuvo a partir de
que el ministro Javier Laynez suspendió la vigencia
de las reformas legales denominadas Plan B.
Pero si se hace un recorrido amplio por los órga

nos del Estado, se pueden encontrar muchos otros
casos... o el intento de realizarlos.

Por ejemplo, en el caso de la Suprema Corte,
falló la intentona de colocar a una ministra incondi

cional al frente de la institución y con ello se impidió
por ahora una gestión que apuntaría al debilita
miento del Poder Judicial.

En el sector energía no se corrió con la misma
suerte, pues los organismos reguladores como la
Comisión Nacional de Hidrocarburos; la Comi
sión Reguladora de Energía o el Centro Nacional
de Control de Energía, han sido o subordinados o
debilitados.
Por muchos meses la Comisión Federal de Com

petencia Económica también sufrió de omisiones
en los nombramientos de su Junta de Gobierno.

No puede dejar de mencionarse la eliminación
del Seguro Popular, que afectó severamente a una
amplia capa de la población que se quedó sin servicio
médico.

Igualmente, en el ámbito educativo se eliminó el
Instituto Nacional de Evaluación Educativa y se
erosionó gravemente la capacidad de promoción de
innovaciones del Conacyt.

Se cancelaron el Consejo Nacional de Promoción
Turística y ProMéxico, dos instancias que hubieran
sido cruciales para la promociones de las inversiones
en el país en esta coyuntura.

En el ámbito financiero y económico, también se
debilitó severamente la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores, así como las áreas dedicadas a las nego
ciaciones comerciales en la Secretaría de Economía.

No le sigo, pues la lista sería prácticamente inter
minable.

El argumento que muchos partidarios del régimen
plantean es que, con todo este conjunto de cambios,
se han logrado liberar recursos para poder asignarlos
a los programas sociales, así como a la inversión del
gobierno federal.

Cuando se miran los números, resulta que las cosas
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no son tan claras.

El porcentaje del gasto total que se destinó al
desarrollo social representó el 60.5 por ciento del
gasto programable del sector público el año pasado.
En el último año del gobierno de Peña, ese por

centaje ya era de 59.7 por ciento. Es decir, la diferen
cia son apenas 8 décimas de punto porcentual.

Habrá que esperar próximamente los resultados de
la Encuesta Ingreso Gasto de los Hogares que realiza
el INEGI para poder apreciar el impacto en materia

de pobreza que ha tenido la política de este gobierno,
pero me temo que los resultados van a ser malos,
como ya lo fueron con los datos del 2020.

A la hora de ponderar los costos y beneficios, creo
que el impacto de la destrucción institucional será
enorme y con repercusiones negativas para el largo
plazo para el país.

Esperemos que no transcurra demasiado tiempo
para empezar la indispensable reconstrucción.
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Dame más gasolina
El miércoles, el éxito

mundial de Daddy Yankee
"Gasolina" entró al archivo

de la Biblioteca del Congreso de
los Estados Unidos. Pásense esa

pastilla aquellos que huyen del
reguetón.

El mundo cambió desde

aquel 2004, cuando esa canción
empezó a sonar en las estaciones
de radio.

Ahora es la primera pieza de
ese género que vive en una co
lección del Registro Nacional de
Grabaciones de esa institución,
para que cada generación sepa
qué audios fueron relevantes en
cada era.

Sus audios "vecinos" son
canciones como Fortúnate Son,
de Creedence; o YMCA, de The
Village People.

¿La canción del recientemen
te retirado Daddy Yankee lo
merece? Quizás. Los ingresos de
la música latina en los Estados
Unidos alcanzaron un máximo
histórico de mil 100 millones de

dólares en 2022, marcando el se
gundo año de crecimiento de dos
dígitos de la industria para un
aumento anual del 24 por ciento.
Ese número superó al de todo el
mercado y a decir de lo que suena
en bares y restaurantes, no debe

ser muy distinto de lo que pasa en
México. Ya tu sabe.

¿ESTÁN CAMBIANDO
LOS MEDIOS?

Ustedes cambiaron rápido antes
de la pandemia, después de
ésta revolucionaron al punto de
convertirse en otros. Su consumo
de entretenimiento e información
los delata.

Sus padres pagaban el equi
valente a unos mil 500 pesos
anuales por suscripciones de
pesados periódicos que azotaban
en la mesa para leer sección por
sección. Si alguna vez hubo uno,
hoy ya no existe en México un
diario que viva de suscripciones.

Todos los medios mexicanos

dependen, en el mejor de los
casos, de la publicidad. En ese
mercado compiten fuertemente
desde 2009 con dos marcas antes
irrelevantes: Facebook y Google.

¿Cómo estará la cosa en ese
negocio ahora, que hasta Mark
Zuckerberg sufre? Sus emplea
dos de distintas partes del mundo
esperan una nueva ola de recor
tes para mayo.

Sucede que TikTokvino
desde China a mover el terreno
de juego y dio en el blanco de lo
que la gente buscaba después del
Covid19.

Ustedes, todos, despertamos
de una pesadilla que duró más de
dos años. Salimos de las casas a

buscar "placer", todo el placer del
que nos contuvimos. ¿Qué senti
miento puede brindar un nuevo
encabezado que evidencie el mal
trabajo de otro político incompe
tente? La gente está sacando la
vuelta a las noticias.

Fecha: 17/04/2023

Página: 24

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 83,104

Página 11 de 15



"La mayoría de los editores
(72 por ciento) están preocupa
dos por el aumento de la evasión
de noticias, especialmente sobre
temas importantes pero a menu
do deprimentes como Ucrania
y el cambio climático", advirtió
en enero The Reuters Institute
a través de un artículo de Nic
Newman.

El placer viene empaqueta
do en música, en baile, incluso
en noticias, pero de aquellos a
quienes queremos o a quienes
admiramos. TikTok o Instagram
vienen bien como herramienta,
temporalmente, para consumir
eso.

¿Y QUÉ VAN A HACER LOS
PERIODISTAS?

Adaptarse o dedicarse a otra
cosa. Atacados desde muchos

frentes y templetes, la consigna es
moverse, pero con pasos sólidos.

La publicidad digital paga
a quienes la administran bien.
Combinada con suscripciones,
puede dar vida a grupos de
generación de contenido de valor.
(Ustedes quizás ya no pagan
suscripciones a diarios, ¿pero
qué tal su cuenta de Spotify o de
Netflix?)

Como ejemplo están las
ganancias netas de The New York
Times, que sumaron 197 millones
de dólares en 2022, después de
un brillante 2021, cuando recibió

228 millones de dólares. Pero
aún ese éxito merece ajustes y la
compañía compró el año pasado
un medio llamado TheAthletic,
que narra hasta lo que desayunan
los deportistas.

Todos los países necesitan
periodismo. En México, sin éste
no habría caído el torturador

argentino Ricardo Cavallo que
cometió aquí actos de corrupción;
tampoco habría cambiado Wal
mart sus políticas internacionales
anticorrupción cuando fueron
revelados actos indebidos para
abrir tiendas.

El reto es hacerlo nuevamente

rentable en una era en la que la
gente quiere reguetón y celebra el
ascenso de "Gasolina" a los libros
de historia.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

uLos ingresos de la
música latina en
los EU alcanzaron
un máximo
histórico de 1,100
mdd en 2022, para
un alza de 24%
anual"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México no habrá indi

cadores económicos de

relevancia; en EU se darán
a conocer el índice Empire
State y el indicador del
mercado de la vivienda;
también se revelará el dato

del PIB de China.

ESTADOS UNIDOS: La
Reserva Federal de Nueva

York publicará su índice
manufacturero Empire State
correspondiente a abril; de
acuerdo con estimaciones
de Bloomberg se manten

drá en terreno negativo en
las 18 unidades.
La Asociación Nacional

de Constructores de Casas

[NAHB] publicará su
indicador del mercado de la

vivienda correspondiente al
cuarto mes del año.

EUROPA: La presidenta
del Banco Central Europeo
[BCE], Christine Lagarde,
tiene programada una
participación en el Consejo
de Relaciones Exteriores en
Nueva York.

ASIA: La Oficina Nacional
de Estadísticas de China

publicará el dato del PIB al
primer trimestre del año.
—Electzar Rodríguez
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PERSPECTIVA
URSAMÉTRICA

El monetarismo
de nuevo a prueba

Ernesto
O'Farrill

Una de las principales
escuelas de pensamiento
económico desde la

segunda mitad del siglo XX a la
fecha es el monetarismo, abande
rado principalmente por Milton
Friedman, Karl Brunner y Alian
Metzer, a la que también se le co
noce como la escuela de Chicago.

Centrándonos en la esencia de
la tesis monetarista, que sos
tiene que la sociedad formula su
demanda de dinero en términos

reales, en tanto que el Gobierno
o las autoridades monetarias sólo

pueden controlar la oferta nomi
nal de dinero, de modo que es la
interacción de esas dos fuerzas

la que determina el nivel gene
ral de los precios y la actividad
económica. En otras palabras, "la
inflación es siempre y en todas
partes un fenómeno monetario".

Este axioma parecía haber
perdido validez en la década
del 2009 al 2019. Con la "Gran
Recesión", derivada de la crisis
hipotecaria; los bancos centrales
de los países desarrollados empe
zaron a implementar monetarias
extremas, en donde las tasas de
interés se redujeron a niveles
nunca antes vistos, la Reserva
Federal por ejemplo, triplicó la

oferta monetaria en tan solo tres
años.

Sin embargo, la inflación que
se gestó en el mundo desarro
llado en esa década, se ubicó
muy por debajo del promedio
histórico. La política monetaria
se enfocó en evitar una defla

ción crónica. ¿Qué pasó en ese
entonces? ¿Porque no se cumplió
la teoría monetarista? Se com
binaron diversos factores, pero
los principales de ellos fueron la
globalización y la creciente pre
sencia de China en los mercados

globales, ya que con sus costos
artificialmente bajos inundó de
productos baratos a los mismos.

Aún no terminaban de desar

ticularse las políticas monetarias
extremas, cuando apareció a
principios del 2020 la pandemia
del Covid19. Ante el brutal im
pacto en la actividad económica
ante las políticas de confina
miento social en todo el mundo,
los bancos centrales desarro

llados reiniciaron sus políticas
monetarias extremas, volviendo
a reducir las tasas de referencia

a mínimos históricos y creando
dinero de manera exagerada.

En los pasados tres años
hemos atravesado por la fase de
mayor inflación de los últimos 40
años. Pero la creación exagerada
de dinero no es la única explica
ción del fenómeno vigente. Los
gobiernos desarrollados imple
mentaron sustanciales políticas
de gasto fiscal como nunca antes
se habían visto. Los déficits fisca

les también superaron el tamaño
de la economía norteamericana.

La interrupción de las cade
nas de suministro, el alza de los
precios de los energéticos, de los
granos y de los fertilizantes, ante
la invasión de Rusia en Ucrania
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han tenido también un impacto
decisivo en la inflación global.
Adicionalmente, China ya no
juega el papel de amortiguador
de precios que jugaba anterior
mente en el concierto mundial.

A partir del 2022 los bancos
centrales están coincidiendo en

la desarticulación de sus políticas
monetarias extremas, aumen
tando sus tasas de interés de

referencia y recogiendo dinero,
mediante la suspensión parcial o
total de sus programas de compra
de bonos soberanos.

¿A que nos puede llevar esta
circunstancia? Así como la infla
ción no puede ser explicada solo
por el incremento desmedido de
la oferta monetaria, lo que viene
tampoco se explica solo por una
contracción de la oferta mone

taria. Tenemos una coyuntura
inaudita, nunca antes experimen
tada. Los bancos centrales desa

rrollados coinciden en el tiempo
subiendo tasas y recogiendo di
nero. Algunos inclusive están ya
haciendo pausa en el ciclo alcista
de tasas. El incremento de tasas

ha generado una minusvalía en
los bonos del Tesoro estimada en
650 mil millones de dólares. La
minusvalía potencial es de más
de 1.5 billones en el mundo.

Esto ha provocado una nueva
crisis bancaria que inició en Cali
fornia, hace unas semanas, se ha
expandido a los bancos locales
americanos, y se ha contagiado a
otros países. Esto empieza ha pro

piciar una contracción del crédito
a nivel global.

Por otra parte la inflación
global no está cediendo tan
fácilmente aunque ha descendido
por la reducción de precios de la
inflación no subyacente, es decir
de los componentes más volátiles.
En EEUU por ejemplo, en marzo
la inflación general bajó del 6%
al 5% anual. Pero la subyacente
(Core) aumentó del 5.5% anual al
5.6% anual.

El recorte sorpresivo de las
cuotas de producción anunciado
recientemente por la OPEP+ de
un millón de barriles diarios, se
suma al recorte anunciado por
Putin de medio millón de barriles

diarios de Rusia y el recorte
anunciado en octubre pasado
para dar un total de restricción
de la producción de crudo por 3.6
millones de barriles diarios, con
lo que los precios del crudo han
regresado a los 80 dólares, pre
sionando a la inflación de costos.

La economía americana sigue
dando signos de sobrecalenta
miento con una creación de pues
tos de trabajo de 1.3 millones de
nuevos puestos en los últimos
cuatro meses, y un incremento
en los salarios del 4.4% anual.
Así que las tasas van a seguir
subiendo. Todo esto nos lleva

a incrementar la probabilidad
de una recesión mundial, que la
propia Reserva Federal proyecta
para Estados Unidos hacia el
último trimestre de este año.
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La digitalización
en salud se acelera
La transformación digital de la salud está en camino. Des

de hace años hay un creciente interés de las empresas
de tecnología por entender a este sector, la pandemia
de Covid19 les ayudó a ubicar mejor los desafíos, y es
tán en fase de ir encontrando soluciones. La idea es que

la automatización, la inteligencia artificial con máquinas que
aprenden, la telemedicina y el aprovechamiento de tanta in
formación acumulada (big data), entre otras innovaciones, lle
ven a los sistemas de salud a un nuevo nivel.

Las principales compañías tecnológicas del mundo, co
mo Google, Apple, Microsoft o Amazon, tienen sus áreas
de salud con proyectos cada vez más importantes, y es inte
resante que se convierten en un factor de competencia, por
ejemplo, entre la industria farmacéutica. Ahí está el caso
de la plataforma industrializada de aprendizaje automático
(Machine Learning) que creó AstraZeneca con Amazon Ma
chine Learning (ML) a fin de acelerar y optimizar el descu
brimiento de fármacos, ensayos clínicos y la seguridad del
paciente para cientos de científicos. O la plataforma Heal
thSuite (HSP) de Philips que junto con el Centro Oncológico
MD Anderson, y con tecnología de Amazon Web Services
¡AWS), buscan darles a los médicos una visión unificada
de tratamientos y ensayos clínicos en combinación con mar
cadores genómicos que les ayude a tomar una decisión te
rapéutica informada. O los casos de Moderna pionera en
una nueva clase de medicamentos de ARN mensajero (AR
Nm a partir del éxito con su vacuna anticovid) y la japo
nesa Takeda, otra de las principales biofarmacéuticas, que
ha adoptado herramientas de AWS en sus estrategias para
acelerar la investigación de fármacos usando información
del mundo real ¡Real Data World, RWD).

No hay duda de que los progresos en Inteligencia Artificial
y Machine Learning, están generando cambios disruptivos en
todos los ámbitos y en salud tendrían mucho por aportar.
A su propia velocidad, en América Latina también se está

dando esta revolución tecnológica en el sector salud y hay em

presas integradoras que están ayudando a entenderla, gene
rando servicios tecnológicos especializados y buscando có
mo aterrizaría. Es el caso de Nubiral, una empresa de origen
argentino que a México llegó en 2019, que ya opera en Co
lombia, Perú, Uruguay y está entrando a Estados Unidos. En
su reporte "Tecnología y Salud, sanando dolores de la indus
tria", Nubiral asegura que las nuevas tecnologías ayudarán a
mejorar la interacción entre los tres jugadores principales en
esta historia: la institución que presta la atención en salud (sea
la clínica, la obra social, el laboratorio o el hospital), el profe
sional médico y el paciente. Pero advierte que antes de avan
zar en la transformación digital, las empresas de salud en la
región deben enfrentar desafíos que llevan décadas de arrai
go: Cambiar culturalmente hacia la experiencia del usuario,
Sostener los avances que aceleró la pandemia, Actualizar y
modernizar los sistemas heredados, Moverse hacia la medici
na preventiva aprovechando el poder de los datos, y Actuali
zar y modernizar los sistemas heredados.
Entre sus clientes activos que están viendo cómo aprove

char la tecnología, encontrar soluciones y digitalizar sus pro
cesos están Farmacias Similares, la distribuidora de medica
mentos Nadro, así como las farmacéuticas Sanofi y Pfizer. En
donde se están centrando las acciones de aplicación tecnoló
gica es en gestión de inventarios, por aquello de que los me
dicamentos son perecederos y de manejo delicado; en opti
mización de proveedores, en mejoramiento de sus canales
de distribución y en analizar y prever comportamientos de
compra.

En este marco, Jorge Linares, directivo de Nubiral, estima
que el mercado de tecnologías de la información (TICs) en la
región suma unos 25,000 millones de dólares (mdd), y de ello
en digitalizar base de datos se gasta unos 4,000 mdd, un 12
13% del total; pero el concepto de compra de licencia está dis
minuyendo. En cambio, el concepto de pago por uso de bases
de datos en las nubes públicas está creciendo a ritmo de 50
60% y es el que está empujando este segmento.

Fecha: 17/04/2023

Página: 30

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Maribel Ramírez Contreras

Costo: 216,755

Página 3 de 11



Inai: comunicación y mercadotecnia
El Inai tiene un problema de comu

nicación y reconocimiento de mar
ca, de branding. Este problema ha
impactado negativamente su ima
gen como organismo público indis

pensable de la vida democrática, defensor
de los derechos constitucionales de acce

so a la información y de protección de da
tos personales, y hoy contribuye a su pa
rálisis por la falta de quorum para la toma
de decisiones. Esta parálisis afectará liber
tades ciudadanas y el patrimonio moral de
las personas.
En un país gobernado por siglas y acró

nimos, el Inai ha sido uno más en un catálo
go interminable. A veces parece que al Inai
no lo conoce ni Dios. Por eso conectan en
tre el electorado frases como "El Inai no sir

ve para nada" y "Sería mejor que no existie
ra porque nos ahorramos mil millones". Se
han comunicado poco o se han comunica
do mal las funciones, los beneficios y los re
sultados del Inai, lo mismo que sus alcances
y sus limitaciones. La comunicación es indis
pensable para evitar falsas expectativas. Y
se hace con hechos y palabras.
La impunidad no es responsabilidad del

Inai, sino de un diseño institucional que la
alimenta y de unos usos y costumbres que
la persiguen. Quien piense lo contrario es
tá mal informado, subinformado o tiene ga
nas de ¡oder.
Si se cumple el "mundo ideal" sugeri

do por el presidente López Obrador y su
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, de tener sin quorum al Inai por lo
menos hasta septiembre, todos vamos a sa
lir perdiendo.

El Inai es una institución con áreas de me

jora, debilidades y defectos (soy un aficio
nado por hacerlos notar), pero por encima
de tropezones es crucial para garantizar el
ejercicio de libertades.

Las abstracciones no convocan multitu

des. Es complicado conseguir la empatia
de un ciudadano apremiado por mil cosas
urgentes y luego pretender sumarlo a la cau
sa del "acceso a la información pública" o
la "protección de los datos personales".
Una encuesta de 2019 de la oficina de

estadística pública (Inegi) mostró que cuan
do se habla de datos personales los ciuda
danos piensan primero en la defensorio de
los consumidores comerciales (Profeco) o en
la defensorio de los consumidores financie

ros (Condusef) como autoridades de pro
tección y defensa antes que en el Inai. El

reconocimiento del Inai como la oficina es

pecializada en la protección de datos pasó
de 10.1 % en 2015 a 3.5% en 201 9, re
sultado de deficiencias en comunicación y
mercadotecnia.

Las abstracciones que dan la vida al Inai
son difíciles de verificar de manera tan con
creta como, por ejemplo, la defensa del vo
to y la lucha contra el fraude electoral, preo
cupaciones que motivan la defensa del INE
en una sociedad que escribió un manual de
trucos y mañas para robar elecciones y aca
parar puestos de elección popular.
La defensa del voto es una ¡dea que pe

netra en el ADN nacional, supera la opi
nión ciudadana sobre las personas que di
rigen el INE y gana seguidores con poco
esfuerzo.

La transparencia y los datos personales,
en cambio, tienen un camino fangoso para
volverse objetos de deseo ciudadano.

La corrupción también es una caracterís
tica nacional pero de solución bien diferen
te al problema electoral. La transparencia
es indispensable para combatir la corrup
ción, pero no es el único ingrediente para
castigarla y reducirla. Combatir la corrup
ción requiere de un compromiso indeclina
ble con la rendición de cuentas y la sanción
de los infractores, escaso en un Estado de
derecho al servicio del pacto de impunidad
de políticos, empresarios y otros profesiona
les del crimen que controlan jueces y minis
terios públicos.
No es fácil comunicar la importancia

que tuvo el Inai en la investigación perio
dística sobre La Casa Blanca de Enrique Pe
ña Nieto y Angélica Rivera o en las reve
laciones sobre la llamada Estafa Maestra,
sobre todo cuando no hay peces gordos en
el bote. Tampoco es fácil comunicar que el
Inai no es responsable de sancionar la co
rrupción sino de facilitar que las quejas por
negativas de información se conviertan en
accesos reales a los documentos públicos
probatorios de corrupción.
El "mundo ideal" del presidente sobre

el Inai es peligroso para el ejercicio de de
rechos y libertades, pero estamos aquí en
buena medida por la falta de reconocimien
to del Inai entre la ciudadanía como un or

ganismo necesario para la vida pública. Es
momento de cambiar su comunicación y
mercadotecnia, de ganar mentes y corazo
nes con hechos y palabras y de construir la
reputación social de indispensabilidad que
el Inai lleva intrínseca.
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México y Brasil,
dos modelos de energía
En los últimos días, el presiden

te de Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva apareció en sendas
fotos que revelan audaces de
cisiones de su gobierno.

En la primera, apareció ¡unto con
el presidente de Iberdrola, Ignacio
Galán, con un anuncio impresionan
te: la empresa internacional de ener
gía invertirá 5,300 millones de euros
en los próximos tres años en Brasil.

Brasil le apuesta a las energías lim
pias, en alianza con la inversión pri
vada internacional.

El gobierno de Brasil integra por
primera vez la generación de energía
eólica y solar.

El CEO de Iberdrola subrayó el li
derazgo político jde Lula), capaz de
establecer una planificación a largo
plazo, una política energética clara y
una regulación estable y alentadora.
Apenas 7 días antes, el presidente

Andrés Manuel López Obrador apa
reció en una foto en primera plana
con el presidente de Iberdrola, Igna
cio Galán.

El presidente de México anunció
la "nacionalización" de los activos de
Iberdrola.
En los hechos, se trata de una

desinversión de 6 mil millones de dó

lares, de la compañía de energía, en
México.

Sin embargo, Iberdrola no deja
totalmente a México; "descarboni
zó" sus activos y anuncia que alinea
rá al país con sus objetivos en ener
gías limpias; salvo una declaración
de que invertirá en energía renova
ble, no hay un compromiso con una
cifra tan espectacular como la que hi
zo en Brasil.

El gobierno de México, le apuesta
a las energías fósiles.

Después de hostigar por cuatro
años, verbal y legalmente a la em
presa extranjera, logra comprarle 13
plantas que no son obsoletas, pero
que van de salida, por el cambio de
paradigma mundial, el desarrollo de
las energías limpias y el compromiso
de las empresas para reducir la huella
de carbono.

La otra foto que llegó a primeras
planas, fue la del presidente de Brasil
y el presidente de China , Xi Jinping.

El mandatario asiático ofreció una
ceremonia de bienvenida en el Gran
Salón del Pueblo, en Pekín, a su homó
logo de Brasil.
Da Silva dijo en su cuenta de Twi

tter que firmó con el gobierno chino
acuerdos para avanzar en energías
renovables, industria automotriz y
agroneg ocios.
Jinping dijo que el desarrollo de

China "abrirá nuevas oportunidades"
para Brasil y el mundo.
Lula previamente se lanzó contra

el dólar como moneda global y con
tra el FMI.

El presidente brasileño con sus de
claraciones se pronuncia abiertamen
te a favor de China, en el contexto de
la abierta disputa por el predominio
económico y financiero entre Estados
Unidos y China.
Y tanto con Iberdrola como con el

presidente de China, deja ver que su
objetivo claro es la energía renovable,
la energía limpia.
Por otra parte, no hay foto del pre

sidente de México con el presidente
de China.

En cambio se registra la difusión
por parte del presidente mexicano de
una carta enviada a su homólogo chi
no, en la que le solicita información
sobre la exportación de fentanilo de

ese país a México, que terminó sien
do respondida por una funcionario de
un nivel muy inferior.
México y Brasil son las economías

más grandes de Latinoamérica.
Los gobiernos de ambos países

han tomado decisiones muy diferen
tes en sus relaciones diplomáticas.
También han tomado caminos dife

rentes en materia de energía.
Brasil, hoy se está decantando por

la profundización en su relación con
China.

México, aunque mantiene y refor
zó su acuerdo comercial con EU (y
Canadá) está tomando decisiones
que lo distancian de sus principales
socios comerciales. Y con China, no
parece tener la mejor relación.
Brasil colocó parte de su capital en

la bolsa y hoy es una empresa semi
pública de propiedad mixta y con par
ticipación extranjera privada.
A partir del año 2009 se colocó co

mo la mayor compañía de América
Latina y superó por ventas a los dos
gigantes que hasta ese momento ha
bían predominado, la mexicana Pe
mex y la venezolana PDVSA.
Brasil optó por abrir su mercado a

la inversión privada y colocarla en
bolsa.

México inició la apertura a la in
versión privada en el sexenio pasa
do, pero en el actual la interrumpió y
el gobierno decidió "rescatarla". Pe
mex es una de las más endeudadas

del mundo y requiere del apoyo gu
bernamental para enfrentar los pagos
de sus pasivos.

Son las fotografías de dos presiden
tes de izquierda, dos modelos diplo
máticos diferentes y dos modelos de
energía.
¿Estará México perdiendo el rum
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bo en materia de energía y en con
secuencia el tren del nearshoring, al
mismo tiempo que desgasta la rela
ción con sus principales socios comer

ciales y se rezaga frente al cambio de
paradigma que inexorablemente deja
la energía fósil y la reemplaza por la
energía verde?

Veremos.
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JAC Motors, una automotriz dé origen chino, redu
cirá el precio dé los vehícubsqü&corriéreializa en México,
como parte de su estrategia para adaptarse a las necesi
dades de los consumidores meileanos.

La armadora dijo que la reducción en el precio de sus
unidades va de los 20,000 hasta los 97,000 pesos, de*
iJMneadbeil m£ríel&,.s¡n:<Éstaii¡ wtatir as afNtifitxf»
cianesy características.

El ajuste en los precios de los automóviles deJÁC Méxi
co comenzáel 15 deabril e incluye una oferta comercial
donde las personas podrán esfrenar un vehículo de manera
inmediataycomenzara pagaren junio.
JAC México cuenta con cinco líneas de producción en

samblando más de 15 modelos y 24 diferentes versiones.

Hoteles1 íty Express, una compañía de hospedaje para
viajeros de negocios en México, dijo que durante marzo
registró una Ocupación dé58.3%, lo qué representa un a.i
mentó de 5,7 puntos porcentuales respecto al mismo perio
do de 2022.

City Express dijo que durante el tercer mes.del año su: ta

rifa promedio tuvo un incremento de 12.5% frente al mismo
periodo de 202 I, al ubicarse en 1,212 pesos.

City Express agregó que en marzo de este año obtuvo
ingresos consolidados por 318.9 millones de pesas [15.2
millones de dólares), lo cual representó una recuperación
de 26.8%, frente al mismo mes de 2022.Sus acciones
han bajado 0.1 1 % en d año en la Bolsa Mexicana de Va
lores, al pasar de 8.43 a 8.42 pesos por unidad.

La Administración Federal de Aviación de Estados Un
dos concedió un permiso larga mente esperado qy© permi
te a SpaceX, de Elon Musk, lanzar su cohete Starship a ór
bita por primera vez, despejando el camino para un vuelo
de prueba crucial para los objetivos de la compañía en el
espacio.

SpaceX prevé que Starship sea un sistema de transporte
totalmente reutilizable para llevar astronautas y carga a la
órbita terrestre, la Luna, Martey másallá.

El lanzamiento, que.tendría lugar desde las instalado
nes de cohetes Starbase de la compañía en Boca Chica
¦fc4 saló pediste fSSQ el LmiS 1
mó la empresa en Twitter.

ia& psgwtoéjs 'j príms*
ra hora del viernes indican queel despegue podría produ
cirse en cualquier momento entre las 5:30 de la mañana y
las 2:00 de la tarde hora central estadounidense.

El empresario, Elon Musk, es dueño de la armadora
deautos Tesla yTwitter queacaba de comprar, entre otras
compañías en el mundo.
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La mejor, CEMEX
LAS acciones de la regiomontana
Cementos Mexicanos fueron las
de mejor desempeño en la Bolsa
mexicana y subieron en la semana
12.63% al pasar de 9.58 a 10.79
pesos cada una. En valor de capita
lización bursátil ganó 1 7,555.08
millones de pesos.

La peor, CUERVO
LOS papeles de la tequilera más
grande del mundo, José Cuervo,
tuvieron una caída de 5.36% la

semana pasada en la Bolsa Mexi
cana de Valores. Pasaron de 47.1 ó

a 44.63 pesos cada uno. En el
2023 sus acciones ganan un 5.33
por ciento.
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AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.1% la se
mana pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 64.83 a 1 64.99

pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 1.23% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 11.39 a 11.53
pesos. En valor de mercado ganó
687.29 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res
15 taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 2.93% al pasar de 42.65 a 43.9
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 1 9.1 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 1.04% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.21 a
19.41 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 9.79 por ciento

Agug ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.1 8% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 554.21 a

547.69 pesos cada uno. Ai

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

2.36% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 63.93 a 65.44 pesos cada uno. En
el año avanzan 6.32 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 0.02% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 90.4 pesos a uno de 90.38 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
89.5 millones de pesos. Ai
, BOLSA Grupo BMV ganó 364.53
I millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
37.88 a 38.51 pesos, equivalente a

una ganancia de 1.66 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 4.52% a

1,1 30.27 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 10,847.86 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSi

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.69% a 168.46 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
11.1 por ciento, i»

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 0.29%
en la BMV a 349.06 pesos, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 520.44 millones de pesos. Af

carsa GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI ¡m, reportaron un avance se
manal de 8.99% a 96.25 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 1 7.71 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

avanzaron 3.01% la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pasa

ron de 139.02 a 143.2 pesos cada uno.
En el 2023 ganan 9.82 por ciento.

0GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un alza de
2.46% a 1 9.56 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 19.09 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 1 0.85 por ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 0.57% a 38.98 pesos, des
de los 38.76 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 18.7 por
ciento.

3FNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
1.1 9% a 1 47.83 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 8.09 por
ciento. Af

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 9.26% a 91.43
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 71 1,782.6
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
BMV con una pérdida en su precio de
3.32% a 257.81 pesos por unidad. En
el año tienen un retroceso de 1.12 por
ciento. Ai

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
' co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
5.44% a 39.51 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 1 9.47 por ciento.

ir ¦ KOF Los títulos de la embotella
dora CocaCola FEMSA tuvieron

una ganancia de 1.1 9% durante la se
mana en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 149.03 a 150.8 pesos cada uno.
En lo que va del 2023 la emisora avan
za 14.38 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de2.21%a 14.36 pesos por pa
pel, desde los 14.05 pesos de la sema
na previa. En el 2023 retrocede 15.23
por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

0.85% en la semana, al pasar de
109.82 a 110.75 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 3.63 por
ciento. Su valor de mercado es de

153,51 3.4 millones de pesos.
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MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.94% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 46.59 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
1 0.02 por ciento.

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 203.32 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
2.69% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En el año ganan 35.48 por ciento.
ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.43 a 41.31 pesos

cada uno en la semana, un avance de
7.49% en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del 2023 ganan 19.74
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 83,033.1 millones de pesos

PE' JOLES Los papeles de Indus
|r¡as Peñoles subieron 4.05% en

la semana a 279.29 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año ganan 1 6.54 por ciento. Su valor
de mercado es de 1 1 1,01 1 millones de
pesos.

A PINFRA Las acciones de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 0.12% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 87.38 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
1 7.44 por ciento. Su valor mercado es
de 77,157.47 millones de pesos.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 1.87% la semana que
recién terminó, pasando de 112.12a
1 10.02 pesos cada una. En lo que va
del año suben 28.05 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 44,008 mi
llones de pesos. Af

^egk RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 0.61 % a 1 33.33 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
43,723.08 millones de pesos

HE VISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,

pasaron de 1 8.84 a 19.46 pesos cada
una, un avance de 3.29% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
9.82 por ciento. Su valor de mercado
es de 54,965.7 millones de pesos.

vesTA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 0.67% a 53.09 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un avance de 14.15 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 36,085.42
millones de pesos. Ai

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris subie
ron 7.14% y cerraron en 21.77 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un incremento en su precio de 33.48
por ciento.

WALMEX Los papeles de Walmart
'lN de México subieron 0.26% en la
semana que recién finalizó, a 70.51
pesos por unidad. En lo que va del 2023
tienen un incremento de 2.8 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil as
ciende a 1.23 billones de pesos.
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( onsumoy
bancos frágiles,
víctimas de la Fed

orno para ilustrar de qué
está hablando la ReserC va Federal de Estados Uni

dos (Fed) cuando hace re
ferencia a la posibilidad

de una ligera recesión, como consecuen
cia de la aplicación de su política mone
taria más restrictiva, llegan los datos de
consumo.

El temor entre los banqueros centrales
estadounidenses de una baja o una des
aceleración del crecimiento viene de las

consecuencias de la crisis bancaria, que
si bien ha tenido hasta ahora su mayor
punto de atención mediática con la quie
bra del Silicon Valley Bank hace más de
un mes, lo que piden es dar tiempo para
evaluar las secuelas económicofinancie
ras de aquellos eventos.
Pero a la par de conocer si ya termina

ron los problemas de liquidez de los ban
cos estadounidenses, hay otro dato que
apunta al éxito de la política monetaria
restrictiva y ese es el del consumo priva
do en aquel país.

Porque el dato negativo de las ventas
al consumidor de marzo en Estados Uni

dos de 1 %, que se suma al dato revisa
do de febrero de 0.2%, acaba por ser
un indicador de éxito de una política que
busca hacer que el dinero caro se guar

de en lugar de gastarlo.
Los bienes de consumo duraderos se

compran básicamente a crédito en Esta
dos Unidos y el indicador de venta de
estos bienes deja ver que sí hay una res
puesta sensible de los consumidores al in
cremento en las tasas de interés.

Los bienes de consumo inelásticos tam

bién mostraron una baja durante marzo
pasado de 0.3%, pero el efecto mayor
está en aquellos bienes de más valor que
necesariamente se financian con dinero

prestado.
Asi, las ventas de autos al consumi

dor final se redujeron 1.6% en marzo,
tras una caída de1.3% en febrero. Los

electrodomésticos y equipos electrónicos
tuvieron una contracción en sus ventas

al pormenor de2.1% en marzo y has
ta la venta de ropa tuvo un decremento
de1.7%, también durante el tercer mes
del año.

Algunos consumidores decidieron
manejar su mismo coche, usar el mismo
sweatery vivir con su mismo teléfono mó
vil, hasta que regresen los costos más ba
jos de financiamiento.
Al final de cuentas, es una balanza

entre el combate a la inflación y el ritmo
de crecimiento. Es, de hecho, una tarea
dual que tiene el banco central de Esta

dos Unidos en la que debe decidir dón
de cargar los dados en busca, siempre,
de los equilibrios.
Por lo pronto, el mensaje de princi

pios de año del propio presidente de la
Fed, Jerome Powell, fue que podían to
lerar una baja en el ritmo económico
en su afán de controlar las altas tasas
inflacionarias.

La inflación ha mostrado una disminu
ción consistente en Estados Unidos, hasta
el actual 5% anualizado de marzo pasa
do. Sin embargo, el aumento de la infla
ción subyacente no tiene cómodos a mu
chos de los que toman decisiones en el
Comité de Mercado Abierto de la Fed.

Pero la crisis bancaria ya dejó en cla
ro que los equilibrios no sólo van de la
mano de los efectos negativos en el con
sumo, la producción, el empleo y el creci
miento económico. Una mala condición

financiera en más bancos podría desa
tar una indeseable reacción en cadena.

Algunos consumido
res decidieron manejar su
mismo coche y vivir con su
mismo teléfono móvil, hasta
que regresen los costos más
bajos de financiamiento.
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MÉXICO SA
#¦ losbaronesminerosnosetocan // Chantaje de
los corporativos ff Amenazan con "no invertir"
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO LA CREATIVIDAD no es lo
suyo, los barones de la minería recu
rren al mismo cuento de siempre: el
chantaje. Ante la iniciativa de refor
ma a la ley sectorial, de inmediato

salen a gritar que si tal proyecto se aprueba
"México perderá inversiones, porque nadie que
rrá arriesgar sus capitales". Sólo falta que pro
muevan #loscorporativosminerosnosetocan, es
decir, ni se les ocurra alterarles el jugoso nego
cio (perpetuo saqueo a la nación) que les armó
Carlos Salinas de Gortari y continuaron todo
gratis Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto.

EN MÉXICO LOS corporativos mineros nacio
nales y foráneos han obtenido multimillonarias
utilidades, con impuestos mínimos o inexisten
tes, pero eso sí, con escandalosas cuan volumi
nosas devoluciones fiscales; se convirtieron en
los neolatifundistas de la "modernidad" (120
millones de hectáreas del territorio nacional) y
en amos y señores en las zonas que explotan;
impunemente han derramado tóxicos por toda
la República y devastado áreas naturales "prote
gidas" supuestamente; por falta de inversión en
seguridad provocan la muerte de los trabajado
res y no hacen el mínimo esfuerzo para rescatar
los cuerpos enterrados; destrozan poblaciones
enteras y corren a sus habitantes (ahí está el
caso de Salaverna, en Mazapil, Zacatecas). Eso y
mucho más, pero chantajean con "dejar el país
ante la carencia de certeza jurídica".

ASÍ ES: PARA esos corporativos la "certeza
jurídica" es todo lo anterior y más, sin importar
las consecuencias sociales ni medioambientales.
Eso sí, chantajean con dejar de invertir "4 mil
millones de dólares"... no: "9 mil millones"... y el
monto crecerá según la proximidad de la apro
bación de la iniciativa presidencial. Lo anterior,
porque el presidente de la Cámara Minera de
México, José Jaime Gutiérrez Núñez (Grupo
Minero Bacis) un día dijo la primera cifra y al si
guiente la segunda; es decir, la infla con base en
las necesidades de la estrategia de chantaje.

PERO NO SÓLO eso, porque "advierten" que
si la citada iniciativa se aprueba fast track (deci
sión soberana del Legislativo), la inversión hará
la maleta y se irá del país, amén de que provo
cará "disputas internacionales" en el marco del
TMEC. El caos, pues. Por eso, ni se les ocurra
alterar el negocio a los corporativos mineros,
que pretenden retrasar y retrasar la decisión del

Legislativo (como los barones de la electricidad
con la reforma sectorial) y, en el peor de los
casos (para ellos) que se analice la situación en
un parlamento abierto, siempre con el objetivo
de que no se apruebe ni una coma de la nueva
iniciativa presidencial.
¿ES NECESARIA LA actividad minera? Desde
luego que sí, pero no con corporativos rapi
ñeros. Cómo olvidar a la depredadora minera
San Xavier que destrozó el cerro de San Pedro,
en San Luis Potosí, a pesar de la protesta ciu
dadana que se extendió 14 años. En 1999 la
Semarnat (entonces a cargo Julia Carabias) dio
el visto bueno al proyecto. Y como este ejemplo,
muchísimos más.

UN AÑO ATRÁS, el Servicio de Administra
ción Tributaria (entonces con Raquel Buen
rostro a la cabeza) denunció que a pesar de sus
voluminosas cuan crecientes utilidades, los
corporativos mineros "pagaban" una tasa efec
tiva de impuesto sobre la renta verdaderamente
ridicula: 5.51 por ciento, en el caso del oro; 6.78
por ciento en el de la plata y 7.98 por cien to en
el del cobre (léase canadienses, la familia Baille
res, Germán Larrea y Carlos Slim, respectiva
mente), cuando por ley les corresponde 30 por
ciento. Por si fuera poco, pagan entre 8 y 188
pesos por hectárea concesionada, y algunos de
ellos utilizan los terrenos para fines ajenos a la
explotación minera.
PERO LOS CORPORATIVOS se retorcieron
cuando, en 2013, se aprobó la legislación que los
obliga a pagar 7.5 por ciento sobre la riqueza ex
traída en un periodo dado. De inmediato se am
pararon y una vez más recurrieron al chantaje.
El primero fue Germán Larrea, quien, una vez
más, amenazó con "cerrar Cananea y retirar las
inversiones del Grupo México (por cierto, de ese
año a la fecha la fortuna del barón se duplicó).
PERO NO SÓLO él: en octubre de 2013 Rosa
lind Wilson, presidenta de la Comisión de Mine
ría de la Cámara de Comercio de Canadá, amagó
con "trasladar nuestros capitales a otros países"
(en el suyo pagan más tasas fiscales). A cambio,
el gobierno les dio muchísimas más concesiones.

Las rebanadas del pastel
ENTONCES, ¿SE "VAN? Pues que se vayan,
porque la riqueza se mantiene en el subsuelo.
México no merece empresarios de esa cal aña.
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? ¿Es necesaria La actividad minera? Desde
luego que sí, pero no con corporativos rapiñeros.

En La imagen, aspecto de La mina Peñasquito,
en Zacatecas. Foto Alfredo Valadez Rodríguez

Fecha: 17/04/2023

Página: 19

Area cm2: 386

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 35,083

Página 4 de 7



REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
México. Banca comercial 2022

cendieron a 236 mil 743 millones, cifra 20.6%DAVID MARQUEZ AYALA
superior en términos reales a la de 2021 (182
mil 075 m). De los seis mayores bancos, cinco

LOS ACTIVOS TOTALES (recursos propios, elevaron sus utilidades reales: BBVA 17.8%,
captados o administrados, sin incluir deriva Santander 35.9, Banorte 22.8, HSBC 230.8 y
dos sintéticos) de los 50 bancos comerciales Scotiabank 9.5; sólo bajaron las de Citibana

que operan en México ascendieron en 2022 a mex 15.4 por ciento.
12.524 billones de pesos, cifra 13.1% superior en
términos nominales a los 11.077 billones (cifra LOS RECURSOS (DESTINO) y obligacio
corregida) de 2021 (Gráfico 1). Los seis principales nes (origen) operados por la banca sumaron
bancos (con 5.0% o más del total) acumulan el 22.344 billones de pesos, cifra superior en
73.2% de los activos (73.1% en 2021) y su participa términos nominales a los 21.167 b de 2021 pe

ro 2.1 inferior en términos reales (Gráfico 2).ción individual es muy similar, salvo que Banorte
sube al tercer puesto y Citibanamex baja al cuarto,

LA CARTERA DE CRÉDITO de la bancabanco este último que sigue en venta y que, insisti
mos, debería adquirirlo el Estado, pues carece de creció 4.3% real con la recuperación de la
un banco de referencia, y para operar en primer pi economía y ascendió a 6.139 billones de pesos
so (con usuarios) a la confinada banca de desarrollo. (5.459 b en 2021, cifra corregida) (Gráfico 3).

El crédito al sector privado (82.7% del total)
LOS RESULTADOS NETOS DE 2022 fueron creció 4.3%, al sector público bajó 0.4%, y a

entidades foráneas 4.7%.la sorpresa, pues las utilidades de la banca as

LA ORTODOXIA MONETARISTA DELBANCA COMERCIAL. PARTICIPACION DE
MERCADO (2022) Banco de México ha elevado su tasa objetivo de

4.25% al cierre de 2020 a 10.50% en 2022 (y aMili de pesos corrientes y porcentajes al cierre de dic 2022
Activo Total' ResultNeto Var real * 11.25 a marzo 2023) para, según dicen, bajarI 1 S % %22/21

la inflación, misma que permanece muy alta,TOTAL12,524,406 100.0 236,743 100.0 20.B
"BBVÁ 2,754,347 220 76,537 32.3 178 pues no es originada por un exceso de deman
Santander 1,845,039 14.7 26,469 11.2 35.9

da sino que es importada vía principalmenteBanorte 1,549,874 12.4 34,549 14.6 22.8
Banamex 1,484,293 11.9 20,433 8.6 15.4 alimentos básicos, petrolíferos y gas cuyo
HSBC 780,248 6.2 10,010 4.2 230.8 consumo es indispensable y poco varía por losScotiabank 751,502 6.0 11,117 4.7 9.5
ínbursa 474,708 3.8 15,560 6.6 3.6 precios. Lo que sí aumentó fue la tasa efectiva
Banco del Bajío 310,639 2.5 8,028 3.4 54.9 de las tarjetas de crédito de 45.9% a 52.7, y delBancoAzteca 281,253 2.2 2,814 1.2 80.3

crédito hipotecario de 12.42 a 13.98% (GráficoMonex 233,523 1.9 2,474 1.0 72.3
"Banrégió2"0S;8BTT.64;810IB"26T 4) y el premio a los cetes, entre otras. Bancos e
JP. Morgan 192,165 1.5 3,837 1.6 103.8 inversionistas, eso sí, están felices.BlAfirme 151,852 1.2 656 0.3 5.5
BanCoppel 133,088 1.1 2,370 1.0 42.5

CREDITO DE LA BANCA COMERCIALAfirme 127,909 1.0 634 0.3 24.4
'Sabadelí "127,233 Í.O 727 0.3 "473.8 POR SECTORES/ACTIVIDAD (20212022)
Multiva 105,133 0.8 570 0.2 148.3 (Miles de mili de pesos corrientes y %al cierre de dic) Varié
Banca Mifel 105,068 0.8 1,457 0.6 47.3 2021 2022 real*
Bank of America 101,815 0.8 2,344 1.0 197.6 $ $ % 22/21
Invex84,431_0.7_7?30,3 1,9 CARTERATOTAL15,459 6,139 100.0 4.3
Banco Base 83,208 0.7 755 0.3 50.3 Sector privado del país 4,517 5,079 82,7 4.3
VeporMás 82,780 0.7 998 0.4 124.5 Empresas 2,561 2,854 46.5 3.4
Barclays 81,565 0.7 1,058 0.4 86.4 Agro, silvícola y pesca 116 129 2.1 3.0
CIBanco 79,882 0.6 607 0.3 60 8 Industria 1.065 1,157 18.8 0.7
Intercam Banco 49,034 0.4 2,103 0.9 82.9 Servsyotrasactividades 1,380 1,568 25.5 5.4"Barisí48,7570.4 "5360.2 "12.5" Hogares/personas 1,956 2,226 36.3 5.5
Actinver 47,671 0.4 403 0.2 86.6 Crédito a la vivienda 1,119: 1,243 20.3 3.1
MUFG Bank 42,909 0.3 521 0.2 89.2 Créditosalconsumo 837 982 16.0 8.8
Compartamos 38,663 0.3 3,482 1.5 41.3 Sectorfinancierodelpaís2 286 358 5.8 16.1
Bancrea 32,083 0.3 248 0.1 72.6 Privado 282 357 5.8 17.8
CreditSuisse 23,249 0.2 502 0.2 36.4 Público40_Q._0__98._5_
Consubanco 19,647 0.2 334 0.1 0.1 Sector público 584 327 10.2 0.4
Inmob Mexicano 10,361 0.1 147 0.1 37.2 Gobierno federal 30 35 0.6 7.5
BNP Paribas Méx 10,179 0.1 335 O.l 217.2 CDMX: 8 6 0.1 31.1
MIzuhoBank10,0290,12830.1.49,5 Gobiernos Estatales 327 330 5.4 6.6
AmericÉxpress 8,051 0.1 100 0.0 101.9 OrganismüsyEmpresas 218 256 4.2 9.0
Autofin 7,263 0.1 3 0.0 102.5 "Éntjffádesexíé'rnás:73751.T ";4".7
Bank of China 6,744 0.1 23 0.0 72.3 (1) Metodología revisada 2018 que utiliza el Banco de México para
Bankaool 6,580 0.1 70 0.0 249.5 descontar a los instrumentos financieros sintéticos derivados de
ICBC 5,695 0.0 149 0.1 177.0 los recursos y obligaciones del sistema de banca comercial (2)KÉBHanaMéx" 5,486 0.0 24 0.0 350.0 Incluye deudores diversos, activos para retiro, bienes muebles e
Banco S3 5,081 0.0 174 0.1 64.5 inmuebles y otras Inversiones. Corrige cifras anteriores. (*) Cálculo
Shinhan 5,016 0.0 74 0.0 429.9 propio Fuente: UNITE c/d del Banco de México
Banco Covalto 4,246 0.0 634 0.3 362.3
ABC Capital 3,75 5 0.0 482 ¡¡.2 15.9 G4 TASAS DE INTERES COMPARADAS (20172022)
"VolkswágBánk3/Í66"O.O"'""308""Oí""3T."3"

ÍPorceníaÍPS%lDeutsche Bank 1,581 0.0 23 0 0 128.3
Forjadores 747 0.0 82 0.0 19.6
Dondé Banco 672 0.0 44 0.0 5.3
Pagatodo 337 0.0 77 0.0 2.3
(1) Activo Total ajustado por las operaciones de reporto (*) Cálculo
propio a partir de cifras deflactailas con el INPC base 2018 Fte:
UNITÉ c/d Com Nacional Bancaria y de Val (CNBV)

(Miles de mili de pesos corrientes y % al cierre de dic) Var %
. 2021 2022 real* $=
$ $ % 22/21

TOT RECURSOS (usos) 21,167 22,344 100.0 2.1
Disponibilidades 886 821 3.7 14.1
Inverslonesenvalores 2,805 2,865 12.8 5.3
Cartera de crédito 5,441 6,127 27.4 4.4 12
Préstamosporoprsdereporto 753 630 2.8 22.4
Instrumfinanclerossintétlcos 9,912 10,184 45.6 4.7
Gastosycargosdiferidos 457 502 2.2 1.9 10
Otros recursos 2 751 1,046 4.7 29.2
Otras Inversiones 163 171 0.8 2.5
TOT OBLIGACIONES (fuente) 21,167 22,344 100.0 2.1 8
Captación total 6,613 7,281 32.6 2.1
Dep.préstdebancosxreporto 2,039 1,994 8.9 9.3
Préstamx cartera descontada 146 '45 0.6 8.0 6
Instrumfinanclerossintétlcos 9,924 10,188 45.6 4.8
Reservprevxriesgocrédlto 638 778 3.5 13.0
Ingresos por diferir 179 171 0.8 11.2 4
Otros pasivos 327 4 0 3 1,8 14.4
Capital contable 1,301 1,384 6.2 1.4
(1) Metodología revisada 2018 que descuenta a los instrumentos
financieros sintéticos derivados de los recursos y obligaciones del
sistema de banca comercial (2) Incluye: deudores diversos, activos Tasa % CAT (Costo Anual Total) promedio anualizada (**)para retiro, bienes muebles e inmuebles y otras inversiones, p) Tasa efectiva ponderada a usuarios que sefinancian con la tarjetaCálculo propio Fuente: UNITE c/d del Banco de México (no pagan total cada mes) Fuente: UNITÉ c/d Banxico

UHTEc C UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA S.A de C.V. Ciudad de México Tel/fax 5135 6765 unite@i.com.mx
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DINERO

Marca Taddei la diferencia en el INE // Iberdrola:
bancos interesados en financiar la compra //
Fallan jueces en Francia en favor de Macron
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EN SUS PRIMEROS 15 días como

presidenta del Consejo General del
Instituto Nacional Electoral (INE),
Guadalupe Taddei Zavala está mar
cando una diferencia. Le devuelve

al instituto el carácter que le asigna la Consti
tución: es un arbitro independiente y garante
de la democracia. Terminó el toma y daca
con el gobierno federal, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
y los partidos políticos. Va quedando atrás la
historia negra con que lo ensuciaron Lorenzo
Córdova, Ciro Murayama y Edmundo Jacobo
Molina. La sonorense que ahora preside el INE
es una grata sorpresa.

EQUILIBRADA, SERIA, SIN compromisos
políticos y conocedora de la teoría y la prácti
ca de las tareas que la legislación le asigna. Su
primera gran prueba serán las elecciones en
los estados de México y Coahuila, en coordi
nación con los institutos electorales locales.
En particular, la elección mexiquense en la
que se enfrentan Delfina Gómez y Alejandra
del Moral servirá como complejo experi
mento previo de la elección presidencial de
2024. La lista nominal está integrada por 12.7
millones de ciudadanos y 20 mil 502 casillas.
Habrá 164 urnas electrónicas cuyos resulta
dos serán vinculantes. Cien de ellas son del
modelo 7.0 generado por el INE y 64 provie
nen de Jalisco, ya han sido utilizadas en varias
ocasiones. El equipo funciona bajo cuatro
principios: es un dispositivo económico, sus
componentes son comerciales y de bajo costo.
Funciona con una batería de litio de alta dura
ción que garantiza su operación durante toda
lajornada electoral. El ensayo de Edoméx
anticipa lo que algún día será el INE digital,
en otras palabras, elecciones pulcras y de bajo
costo. La presidenta Taddei está marcando
una diferencia.

Iberdrola. bancos
LOS BANCOS BB\A, Santander y Bank of
America planean juntos financiar los 6 mil
millones de dólares que México requiere para
comprar 13 centrales eléctricas a la españo

la Iberdrola, de acuerdo con un reporte de
Bloomberg News. También estarían interesa
dos bancos locales como el Grupo Financiero
Banorte y el Grupo Financiero Inbursa. La
operación está pensada para que el préstamo
no se cargue al balance del gobierno federal
ni de la Comisión Federal de Electricidad y la
inversión sea recuperada a largo plazo. Recien
temente el presidente López Obrador sorpen
dió con la noticia de que había alcanzado un
acuerdo con el jefe de Iberdrola, Ignacio Sán
chez Galán, en un contexto de disputa con un
grupo de compañías del sector energético con
Estados Unidos y Canadá en el marco del T
MEC. Es muy mala noticia para los despachos
de abogados que se quedaron sin un asunto
que les estaba generando millones de dólares
y también para funcionarios del Poder Judicial
y de la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica, que ya se habían alineado contra los
intereses de México, no gratuitamente.

Que dos años no son nada
DESPUÉS DE MESES de protestas contra
el plan del presidente Emmanuel Macron de
elevar la edad mínima de jubilación de 62 a
64 años, el Consejo Constitucionalequi
valente a la Suprema Corte de Justicia de
Méxicovalidó su decisión. Pero es poco
probable que terminen las protestas o la crisis
política interna. Marine Le Pen, lideresa de
la Agrupación Nacional de extrema derecha,
describió la reforma, "brutal e injusta", como
la "ruptura definitiva entre el pueblo francés y
Emmanuel Macron". Antes del fallo, la policía
antidisturbios instaló un escudo protector
frente al edificio que alberga el Consejo Cons
titucional, que en otros tiempos fue un palacio
perteneciente a los monarcas franceses. Los
sindicatos y los partidos opositores habían
visto la decisión del consejo como la última
oportunidad para revocar la legislación, que el
gobierno de Macron impulsó en el Parlamento
en marzo, utilizando un procedimiento que
evitó la necesidad de una vot ación parlamen
taria directa. Todavía no puede decirse que el
conflicto terminó.

Twitterati
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ANTE LA MASACRE en Cortazar, Guanajua
to, Vicente Fox y Diego Sinhue están mudos. El
gobernador anda festejando en la feria de San
Marcos. Y el ex presidente anda revisando sus
toneladas de mariguana. Al PAN, sus diputa
dos y senadores se les enredó la lengua.

@DavidVargasA18
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En innumerables columnas en este espacio y otros de esta
casa editorial se ha escrito sobre el pasado de José Anto

nio Centeno en Canacintra, incluso en otros de circulación
nacional. Él se presume como un gran empresario, pero hoy
sigue en entredicho su gestión como presidente de la Cámara
Nacional de la Industria de Transformación, organismo al cual
dejó, luego de su penosa salida, dividido y endeudado. Sí, por
que aunque él dice que no dejó absolutamente ningún adeu
do y que hasta tiene pruebas de ello, su salida tan sólo del Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE) fue por los adeudos con
ese organismo, y basta recordarle que Canacintra hoy adeuda
cuotas por 9 millones 500 mil pesos, de los cuales al menos la
mitad, nos dicen, se acumuló en la gestión de Centeno.

Esa deuda sí existe y de eso sí hay
pruebas fehacientes. Adelantamos aquí
los graves problemas que hay en Canacin
tra que presumía ser la cámara industrial
más grande e influyente de América La
tina, recordándole a Centeno Reyes que
ya no son 50 mil afiliados sino cerca de 12
mil y algunos son "cachirules" porque ni
industriales son.

¿Cuáles son las pruebas que tanto pre
gona José Centeno?, ¿dónde afirma que
pagó los adeudos ante el IMSS? Incluso
si eso fuera a lo que se refiere, fueron sus
sedes estatales las que le pidieron que
aclarara de dónde salió ese dinero para

pagar ese pendiente, porque los números
que presentó a los dirigentes estatales no
cuadran. Así tal cual se lo dijeron. Enva
lentonado, molesto e intimidante escribe
a nuestro número privado, que además se
utiliza para ejercer nuestra profesión pe
riodística, que aclaremos lo dicho sobre
su gestión como titular de Canacintra, en
donde no lo quieren ver ni en pintura. Te
niendo los canales legales de derecho de
réplica, este personaje prefiere hacerlo de
esa forma, aun cuando a su gente cercana
se le preguntó en el pasado por su gestión
y sus decisiones, y lo que se decía sobre él
y de los señalamientos del mal uso de los

Fecha: 17/04/2023

Página: 18

Area cm2: 346

1 / 2

Columnas Económicas

Francisco Calleja Visión Financiera

Julio Pilotzi

Costo: 49,183

Página 3 de 6



recursos en ese gremio industrial donde lo
involucraban hasta con una mujer con la
que disfrutaba de la partida presupuestal
y absolutamente nunca respondió.

Este personaje, Centeno, se dice des
prestigiado, y no se cansa de retar a este
columnista y a otros colaboradores y a
otras casas editoriales. Sin embargo, en
este espacio lo que valen son las prue
bas, y documentos y en su caso serían
publicadas. El buzón está abierto, pero
aclarándole que del mal uso de nuestro
número privado lo haremos responsable
a él, así como por el riesgo a nuestra in
tegridad, porque incluso se le respondió,
pero preferimos plasmarlo aquí, porque
lo que no le gustó es lo que se dijo de sus
pendientes. Eso sin dejar de decirle que
lo que le hizo mucho daño fueron los que
se le vendieron como los "grandes estra
tegas" en manejo de crisis, los cuales no
le sirvieron absolutamente de nada. Si

desea reclamarle a alguien sobre los seña
lamientos de sus pendientes, usted sabe
qué puerta tocar

Incumplimiento en la Fiscalía. La Fis
calía General de la República (FGR) no se
aboca a sus propios requerimientos, pues
a pesar de solicitar que la nueva provee
dora de limpieza al comenzar labores pre
sentara autorizaciones para la recolección,
traslado y disposición final de desechos,
Gott und Glúck no cuenta con el docu

mento que expide la Secretaría de Medio
Ambiente de la capital. Una denuncia pre

sentada por la Unión Nacional Indepen
diente de Trabajadores y Empleados de
Limpieza (UNITyEL) al director General
de Recursos Materiales y Servicios Gene
rales, Javier Cervantes, reveló que la de
pendencia negó haber palomeado a dicha
empresa para la tarea, sin que al momento
haya alguna explicación sobre el posible
incumplimiento al numeral 9 del Anexo
Técnico, que habría de ameritar rescisión.
Al caldo de cultivo hay que añadir que
Gott und Gliick tampoco habría inscrito
a sus afanadores en el Instituto Mexica

no del Seguro Social (IMSS), con lo que la
empresa evadiría obligaciones obreropa
tronales. Así, de nuevo quedan al final los
que menos tienen, pues la organización
relató que sus agremiados han insistido
en la queja para que sean defendidos sus
derechos

Voz en off. Hutchison Ports, liderada
en América Latina y el Caribe por Jorge
Magno Lecona, festeja su estrategia para
alcanzar el "NET ZERO" que toma en
cuenta el patrón de emisiones anterior, el
plan futuro de electrificación de la flota,
la adopción de energías renovables y
combustibles alternativos. Además de su

apuesta ambiental, también ha realizado
importantes campañas de inversión co
munitaria centradas en la educación y la
protección del medio ambiente. "GoGreen"
y "Dock School" son ejemplos claros de la
responsabilidad social corporativa con
que opera Hutchison Ports...
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Tras el visto bueno de Martin J. Oberman y de los miembros
de la Junta de Transporte Terrestre de Estados Unidos a la

fusión de Canadian Pacific sobre el Kansas City Southern, a los
gobiernos de EU, Canadá y México a sus respectivos congresos
y agencias reguladoras, sólo les resta apelar alabonhomíay es
píritu cívico de los accionistas de Keith Creel para que cumplan
con normas de seguridad, ambientales, territoriales, de compe
tencia económica, de relación no discriminatoria con clientes y
con sus compromisos de inversión..., pues siendo "un animal
tan grande" y tan íntimamente ligado al proceso nearshoring, es
un suprapoder al que no será sencillo llamar a cuentas.

Y es que se trata de un trabuco que atravie
sa 32 mil kilómetros de territorio del TMEC,
que conecta los centros de producción y servi
cios desde Vancouver hasta Toronto, pasando
por los Grandes Lagos (Thunder Bay, Duluth,
Milwaukee, Chicagoy Detroit), vinculado a
Nueva York como capital del mundo y co
nectando los grandes centros industriales y
de consumo de ambos países con los cruces
fronterizos más activos de México Nuevo

Laredo y Matamoros pasando por Monterrey,
el puerto de Veracruz al que se une el corazón
industrial de El Bajío hasta la Ciudad de Méxi
co y el puerto michoacano de Lázaro Cárdenas.

De manera optimista se puede decir que
se trata del Ferrocarril TMEC, cuya eficiencia
capaz de sustituir 64 mil tráileres por año y
de ahorrar el envío de millones de toneladas
de dióxido de carbono a la atmósfera le con

vierte en la herramienta definitiva para que
la reubicación de inversiones asiáticas se an

clen en América al reducir costes logísticos y
otorguen certidumbre de abasto y suminis
tros ya sean autos, material de construcción
o alimentos, en un círculo virtuoso en favor
de los consumidores.

Y sí..., y su relevancia es ya tan grande
como para que algún político o funcionario
de América del Norte ataje a Canadian Pacific
Kansas City por abusos cometidos sobre algu
nos clientes, el incumplimiento de normas

ambientales o fiscales, transporte de mercan
cía ilegal, que les reclamen carencia de man
tenimiento en sus rieles, cruces de caminos y
almacenes.

¿Y en México? Bueno, aquí ya hicieron un
gran negocio: cuando el gobierno de Ernesto
Zedillo, a través del secretario de Comunica
ciones y Transportes, Carlos Ruiz Sacristán,
vendió las concesiones ferroviarias, Kansas
City pagó el equivalente a valor presente
2,200 millones de dólares por el llamado Fe
rrocarril del Noreste..., y hoy, tras recuperar
en sólo 16 años su inversión y con una con
cesión que hoy tiene 24 años de vigencia y
que la firma aquí representada por Oscar del
Cueto podrá prorrogar otros 50 años, vendió
el tramo mexicano en 13 mil millones de dó

lares según estimaciones realizadas en la SCT,
en la época de Jorge Arganis.

¿Quién puede marcarle el paso a Canadian
PacificKansas City? Sin embargo, lo menos
que se necesita es un exabrupto expropiatorio
de Andrés Manuel López Obrador en el ocaso
de su mandato.

A Conaf e le valió la Función Pública. Pa

rece broma pesada, pero no es así: aunque la
Secretaría de la Función Pública, de Roberto
Salcedo, constató y resolvió en cuatro oca
siones que Impregráfica Digital incumplió
los requisitos esenciales para dotar de libros

a las bibliotecas públicas, la Comisión Nacio
nal de Fomento Educativo le adjudicó a esa
firma de nuevo el contrato de 40 millones

de pesos apenas el miércoles pasado. O sea,
que al director de Conafe, Gabriel Cámara
Cervera, le vale medio pepino el combate a la
corrupción bandera de la 4T al fomentar
la ilegalidad e impunidad para asignar con
tratos entre los cuates. Veremos si la Fiscalía

General de la República concreta las inda
gatorias que inició contra diversos funcio
narios de esa comisión por presuntos actos
delictivos..., o si el equipo de Salcedo se puso
suavecito con la Cámara y el Oficial Mayor de
Leticia Ramírez.

FGR no checa limpieza. Por cierto, la FGR
no da puntual seguimiento a varios de sus
proveedores de servicios si se considera la de
nuncia que la Unión Nacional Independiente
de Trabajadores y Empleados de Limpieza
(UNITyEL) presentó ante el director de Re
cursos Materiales, Javier Cervantes, de que los
trabajadores de aseo no están inscritos en el
IMSS. Y es que el contratista, Gott und Glúck,
desde el 1 de marzo pasado se hace "pato" con
una obligación laboral básica, tan pato como
se ha hecho con el acuerdo con la Secretaría

del Medio Ambiente de CDMX para trata
miento de desechos.
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Una de las ventajas de la economía
(en el sentido de economics, no de

economy), sobre otras ciencias de la con
ducta y relaciones humanas (sociología,
ciencias políticas, derecho, etc.), es que
es la más cuantificable de todas, gracias
a que pueden medirse cantidades (aho
rradas, prestadas, invertidas, producidas,
vendidas, compradas, consumidas, ateso
radas, etc.), mismas que pueden medirse
en distintas unidades (kilos, litros, metros
cuadrados, metros cúbicos, dinero, etc.), y
también gracias a los precios (que por lo
general se expresan de forma dineraria,
habiendo excepciones como la tasa de in
terés, el precio del crédito, que se expresa
en términos porcentuales).

Relacionado con la medición de la economía (en este
caso en el sentido de economy, no de economics), hay tres
posibilidades: (i) estimar lo que pasó; (ii) medir lo que
pasó; (iii) "predecir" lo que pasará. Se estima lo que pasó
antes de que se cuente con la información para poder
medir lo que pasó, información que en la mayoría de los
casos (que van desde crecimiento hasta inflación y una
larga lista intermedia), no se genera en tiempo real (como
sí es el caso, por ejemplo, del índice de Precios y Cotizacio
nes de la bolsa de valores o del tipo de cambio peso dólar,
cuyas evoluciones pueden seguirse en tiempo real). Una

vez que se cuenta con la información se mide lo que pasó
(con retrasos que van, desde una semana, en el caso de la
inflación, hasta ocho, en el caso del PIB). Además de esti
mar el pasado y medir lo que pasó, se puede "predecir" lo
que pasará, predicciones que por lo general, como lo he
demostrado en estos Pesos y Contrapesos, dejan mucho
que desear, razón por la cual entrecomillo la palabra.

Ya tenemos, proporcionado por el INEGI, el Indicador
Oportuno del Consumo Privado para febrero y marzo de
2023, que es la estimación de la compra de bienes y servi
cios, exceptuando bienes inmuebles y objetos lujosos, de
parte de las familias residentes en el país, buen indicador
de su bienestar, que es el fin de la economía.

En enero el consumo privado, en términos mensua
les (comparando cada mes con el mes anterior), creció
1.6 por ciento. Para febrero y marzo la estimación es 0.7
y 0.1. Suponiendo que se cumplen las estimaciones el
crecimiento promedio mensual entre enero y marzo será
0.80 por ciento. El trimestre anterior (octubre  diciembre
2022), fue 0.23, considerable mejoría. Un año antes (enero
 marzo 2022), fue 0.78, ligera mejoría.

En términos anuales (comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior), en enero el consumo pri
vado creció 5.9 por ciento. Para febrero y marzo la esti
mación es 5.5 y 4.5. Suponiendo el cumplimiento de las
estimaciones el crecimiento promedio anual entre enero y
marzo será 5.30 por ciento. El trimestre anterior (octubre 
diciembre 2022), fue 4.67, ligera mejoría. Un año antes
(enero  marzo 2022), fue 8.53, considerable desmejora.

¿Confiamos en las estimaciones del consumo priva
do? En febrero pasado las estimaciones para diciembre y
enero fueron, en términos mensuales, 0.5 y 0.1 por ciento.
Los datos observados fueron 1.6 y 1.6. La estimación falló
por un buen margen. En términos anuales fueron 3.2 y
3.9 por ciento. Los datos observados fueron 4.0 y 5.9 por
ciento. La estimación volvió a fallar por un buen margen.
¿Confiamos en ellas?
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Más seguridad
inform ática en
Sedeña

17
¦ r \| n septiembre de 2022 se infor
¦ i mó del híickco masivo del siste
_lI ma informático de la Secretaría
de la Defensa Nacional por parte del grupo
Guacamaya Leaks, y ahora invertirá en nue
ve meses un total de 2 mil 384 millones de pe
sos para adquirir una "moderna arquitectura
tecnológica de información, comunicaciones
e industrial" que se instalará en el Centro de
Almacenamiento de Datos de la dependencia
y operará por completo en diciembre.
Con 472 nuevos equipos, la dependencia

busca un "cambio de paradigma en seguri
dad" de los servicios informáticos con nivel

óptimo de calidad, en beneficio de la pobla
ción militar en activo y en misión, dependen
cias e instalaciones de la Sedeña. El proyecto
tiene calificación de seguridad nacional pero,
de acuerdo con la información disponible, la
situación del actual sistema es "crítico".
"Es imposible concentrary distribuir gran

des volúmenes de información de forma si

multánea"; hay incompatibilidad con nuevas
tecnologías de hardwarey software•, sistemas
operativos y aplicativos de la plataforma de
almacenamiento y bases de datos, hay siste
mas inapropiados para el acopio de informa
ción militar sensible, no se garantiza la dis
ponibilidad de información "exponiéndose a
pérdidas y fugas de la misma", hay limitacio
nes en tareas sustantivas de seguridad nacio
nal, seguridad pública y ayuda a la población

en misiones asignadas a las regiones milita
res; rezago tecnológico que "deriva en vulne
rabilidades de seguridad que comprometen
los servicios informáticos alojados en las ba
ses de datos de la información", entre otros.
El costo total del proyecto es de 3 mil 900

millones de pesos y fue elaborado por el coro

nel ingeniero en computación e informática
Celso Ezequiel Monj araz, subdirector general
interino de Informática en Sedeña. Los servi
cios se realizan principalmente en el Centro
de Datos de la Dirección General de Informá
ticay el Centro de Almacenamiento de Datos.

Cuarto de junto
El diputado morenista Guillermo Chapman
dij o que será responsabilidad de los tres nive
les de gobierno en Ahorne (Sinaloa), donde fue
presidente mu nicipal e inició la demanda, con
tinuar el proceso de conservación y mejora
miento de los bienes del extinto ingenio azuca
rero una vez que eljuez del concurso mercantil
entregó al municipio una parte del terreno co
mo pago de diversos impuestos... Pandapé, el
software de recursos humanos que optimiza
el talento, nació de la fusión de SherlockHR y
HolmesHR con más de cinco años en el mer

cado y tiene más de 3 mil clientes en México,
Colombia, Perú, Argentina, Chile, Guatemala
y Ecuador e innovaciones como IA, machine
learning, metaversoy ChatGPT. "Las empre
sas requieren soluciones intuitivas para que
los trabajadores estén satisfechos", señaló
Ivonne López, gerente de Marcay Experien
cia del Candidato de Pandapé. —
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FUNDACIÓN FEMSA

La inversión huirica
puede quintuplicarse
En la Conferencia Global de

Agua de Naciones Unidas
2023, Fundación Femsa asu
mió dos compromisos para
2030: invertir 22 millones de

dólares para avanzar en el sa
neamiento y acceso seguro al
agua en la población de Amé
rica Latina, por lo que invitó a
que por cada dólar que aporte,
se destinen 5 más de socios que
compartan su visión.

SUSTENTABILIDAD

Durante 2022 la BMV
tuvo el año más verde
Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores tuvo en 2022 el año más
"verde" de su historia y sigue
liderando el financiamiento

sustentable en el país. Y es que
44 por ciento de la deuda total
de largo plazo de los emiso
res se vinculó a criterios am

bientales, social es y de buena
gobernanza, mostrando que
rentabilidad, operación y sos
tenibilidad no están peleadas.

TECNOLOGÍA

Blip busca ganar con
nearshoring del país
La empresa brasileña de tec
nología Blip llegó a México

para aprovechar la instala
ción de firmas extranjeras en
el país por el fenómeno del
nearshoring. Desarrollan sis
temas de mensajería automa
tizada que utilizan platafor
mas como Whatsapp para co
nectar con clientes y mejorar
su comunicación.

AMORTIZACIÓN

El Grupo Industrial
Saltillo liquidó bono
El pasado 3 de abril, el Grupo
Industrial Saltillo amortizó
13.75 millones de certifica

dos bursátiles que suman un
valor de mil 375 millones de

pesos, más otros 67 millones
por intereses devengados, así
como la cifra de 4.98 millones

bajo el concepto de Precio por
Amortización Anticipada.

OFICINA EN MÉXICO

Hay nueva directora
en Out I here Media

La proveedora de comunica
ción enriquecida, Out There
Media, anunció a Analú Sola
na Martínez como directora

general en México, quien toma
rá el timón de las operaciones
en el país en colaboración con
Google y Telcel. Solana tiene
más de 35 años de experiencia
como ejecutiva de negocios en
diversas firmas trasnacionales.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Repunte histórico de robo
de autos nuevos

Julio Brito A.

El presidente de la Asociación Mexicana de la Industria
Automotriz, José Zozaya, en los próximos días levanta
rá la voz para denunciar que el robo de unidades nue
vas y autopartes está en el nivel más alto de la historia.
Jamás se había sufrido tal inseguridad y es que el robo

de transportes madrinas completos más que se ha multiplicado
y ya es un dolor de cabeza. Las empresas lideres en ventas como
Toyota, General Motors, Nissan, KIA, son las que sufren la mayor
cantidad de eventos delictivos.

Desde hace tiempo el sector del transporte de mercancías ha
levantado la voz para pedirle a las autoridades que den más segu
ridad carretera, que pega ahora también a los autos nuevos de pa
sajeros. Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública dan cuenta
que en los últimos cuatro años
de la Administración de amlo
Andrés Manuel López Obrador
(diciembre del 2018 a febrero del 2023), se han registrado 41,503
casos de robo a transportistas, equivalente a un incremento de
53.8%, en comparación con el mismo periodo del gobierno de En
rique Peña Nieto, así como también un alza de 60%, con relación
a la administración de Felipe Calderón.
Algunos analistas comentan que en el caso del robo de autos

nuevos se tiene el consuelo que las marcas al cobrar el seguro lo
consideran un vehículo vendido, pero el daño va más allá, porque
son unidades que ya vienen asignadas y facturadas a sus nuevos
propietarios. Son unidades ya ofertadas.

Por si fuera poco la delincuencia no se conforma con el robo de
unidades nuevas, sino también de autopartes. Recientemente se
robaron motores que estaban destinados al ensamble de vehícu
los. El resultado fue que la línea de producción se tuvo que detener
varios días ante el desabasto, con daños ya directamente al proce
so productivo. Varías marcas están ejecutando estrategias como
el envío de llaves por separado y sistemas de rastreo, pero es in
suficiente. Se necesita por fuer
za la intervención de las auto
ridades locales y federales, así
como un ministerio público que
pueda hacer las judicialización de personas involucradas.
Los transportistas tienen ubicadas las zonas de mayor riesgo

como son el Estado de México, Puebla, Veracruz, la Ciudad de Mé
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xico. Se tienen avances, ahora solo es cosa de que desde la AMIA
impulse programas de protección al transporte junto con las au
toridades. El año pasado, a decir de la Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros, que lleva Patricio Riveroll Sánchez, se
robaron 60,523 mil vehículos a particulares, de los cuales solo se
pudieron recuperar 24,276 mil. Es evidente que se trata de una
gran industria del robo a niveles jamás imaginables.
GOLPE

En su intento por impulsar la reforma en la minería, el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador, asegura que las em
presas consumen altos volúmenes de agua en detrimento de las
comunidades. Jaime Gutiérrez Núñez, presidente de la Cámara
Minera de México (Camimex), detalla que cerca del 60% del agua
utilizada por la industria minera proviene de aguas residuales tra
tadas y recirculadas. Sin embargo, la nueva propuesta contempla
una reducción del tiempo de otorgamiento para las concesiones
mineras, de 50 a 15 años, con la posibilidad de extenderse otros
15 años más, pero no es segura la revalidación»

Subió 53.8% hurtos a
camiones de mercancías
Ley Minera y pretexto de
uso de agua: Camímex
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Despidos en Sí Vale por fraude, en 2 meses
lista auditoría y lo de acoso sexual sin avance
Amén de las denuncias internas por acoso se
xual, pero que en realidad no han avanzado, re
sulta que al final de cuentas en Sí Vale existe un
tema de irregularidades financieras y contables.

Fuentes vinculadas a la francesa Groupe
Up, hacen ver que de hecho esta última situa
ción fue la que motivó en noviembre la forma
ción de un comité interino que asumió las rien
das operativas de la compañía líder en presta
ciones del país y que encabezó Gaetan Chau
derlot, timón de Américas.

El posible fraude con evidencias quese ubi
carían entre 2018 2022 es calificado de" serio"

por abogados que ahora mismo evalúan el
asunto. Son tres firmas las contratadas por
Groupe Up y una justo es especialista en audi
torias contables.

Se hace ver que dicha situación fue lo que
motivó la separación de Gerardo Yépez a la di
rección de Si Vale, así como la de Lizbeth Rive
ra exdirectora financiera.

El resto de una decena de ejecutivos cesa
dos, también se vinculanal problema financie
ro que ahora mismo se cuantifica y no tanto al
asunto de acoso que afectaría básicamente a
Chauderlot.

Se hace ver que la compañía si le ha dado la
importancia que se merece a ese último asun
to, pero que al final las denuncias no han avan
zado por el temor a identificarse plenamente,
de quienes se habrían visto afectados.

Otras fuentes plantean que ese expediente

110 está del todo muerto y se dice que para mayo
podría iniciarse una denuncia en forma con
una plataforma de testigos que se perfecciona.

En el caso de la auditoría para determinar
irregularidades, se cree que podría estar lista
en unpar de meses a lo sumo y no se descarta el
inicio de acciones penales, que se sumarán a
los recursos de carácter laboral que ahora mis
mo se desahogan en los tribunales.

Como quiera hace unos días asumió la di
rección general de Sí Vale la exsubdirectora de
Alianzas Comerciales, Anne Bouin quien goza
de toda la confianza de Chauderloty no se cree
que el asunto pueda afectar el desempeño de
esta empresa en 2023, máxime que por lo
pronto el año pasado arrojó números récord.

Así que a esta historia lesobra cuerda.

BUSCA ECONOMÍA CERRAR ESTE 2023
MODERNIZACIÓN DELTLCUEM
Ahora con Raquel Buenrostro en Economía se
ha retomado el viejo expediente que se arras
tra desde el sexenio pasado con Ildefonso Gua
jardo, para finalizar la modernización del Tra
tado de Libre Comerciocon la UE. El asunto es

tá atorado en medio del engorroso proceso de
autorizaciones de los parlamentos en los de los
distintos países de la UE, pero además porque
diversas decisiones adoptadas por el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador violan el
acuerdo vigente. Sin ir lejos, el tema eléctrico
que ya produjo la venta de las plantas de ener
gía de la española Iberdrola que preside Igna
cio Sánchez Galán. Como quiera la intención es
poder firmar el nuevo TLCUEM este año. Vere
mossiselogra.

IMEF EXHORTA Y EMPRESAS EN
ESTADO DE INDEFENSIÓN
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Le adelantaba del calendario que hay en el
Congreso para aprobar este mes tanto la nueva
Ley Minera como los 23 ajustes a las leyes ad
ministrativas. Ayer el IMEF de José Domingo
Figueroa exhortó a los legisladores a rechazar
como está la segunda iniciativa, ya que será un
inhibidor de la inversión al dejar a las empre
sas en un "estado de indefensión frente a actos

de gobierno". Igual implicación generará la
propuesta vs la minería.

INSEGURIDAD PEGA AL AEROPUERTO
DECANCÚNENMARZO
El Cicotur que dirige Francisco Madrid difundió
que en marzo, Cancún tuvo su menor creci
miento de pasajeros internacionales de los úl
timos 12 meses con apenas 5.5%. Tras la pande
mia las condiciones comienzan a regresar a la
normalidad, pero también influyó la creciente
inseguridad, lo que preocupa.

(3aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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a digitalización del sistema de
transporte concesionario en
Mérida, Yucatán, impulsada
por el gobernador de la entidad
Mauricio Vila Dosal, ha sido
un proceso exitoso que bien
puede servir como ejemplo

para otras ciudades de México y Latinoamérica.
Los impactos positivos se ven en materia le

gislativa, económica, ambiental y social.
Más allá del legado institucional de dicho pro

ceso, se han visto mejoras en la percepción de
la calidad de servicio; una mayor eficiencia en la
programación ajustanclo la oferta y
la demanda gracias a los datos; un
aumento en el índice de pasajeros por
kilómetroy la disminución de emisio
nes de dióxido de carbono (Co2) del
sistema debido a esa eficiencia; un
aumento de la accesibilidad debido

al lanzamiento de nuevas rutas y/o
en nuevos horarios como el noctur

no; beneficios económicos para las
personas a usuarias por la imple
mentación de una tarifa dinámica de trasbordo;
entre otros.

Este proyecto evaluado por el instituto de Polí
ticas para el Transporte y el Desarrollo (lTDP),con
Gonzalo Peón, como director ejecutivo, y Eloy
González, que funge como gerente del progra
ma ideamos, que opera con el apoyo del Banco
interamericano de Desarrollo (BID) y el BID Lab,
a poco más de tres anos de haber iniciado se ha
convertido en un proyecto que puede replicarse
en otras ciudades de México y Latinoamérica.

En Yucatán, el gobierno estatal se ocupó de
instalar dispositivos digitales en su flota de trans

porte concesionario y activar el primer sistema
de gestión de flota de la ciudad, para así tomar
liderazgo de la programación de autobuses y
la toma de decisiones con base en indicadores.

A través de la digitalización se desestimó el
modelo tradicional en que el riesgo de demanda
recae económicamente sobre la empresa conce
sionaria, y se pasó a un sistema de compensación
económica a través del pago por kilómetro.

También se licitó un sistema de recaudo para
implementar paulatinamente el pago electróni
co que acompañe la transformación digital, y la
conversión del sistema a VayVen.

A través de acciones como el lanza

miento de la nueva ruta Periférico Vay
Ven, se ha beneficiado directamente a
110 mil personas.

Con la digitalización, en conjunto con
el instituto de Movilidad y Desarrollo Ur
bano Territorial (iMDUT) de la entidad, se
llevaron a cabo dos programas pilotos,
uno de rutas nocturnas para profundizar
aún más los beneficios de estas nuevos

itinerarios en términos de accesibilidad y
paradas; mientras que el segundo proyecto piloto
es el de alertas de conducción que sirve para
mejorar los hábitos de manejo de las personas
conductoras.

Sobre este caso de éxito hablará Rafael Her

nández Kotasek, director general del IMDUT de
Yucatán, en el próximo Foro idearnos Movilidad
sos temible e incluyente, que se llevará a cabo
en la Ciudad de México el 20 y 21 de abril, en el
Museo Ka luz

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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He comentado el problema: las aseguradoras tienen
ejércitos para desaprobar reembolsos y negar
coberturas aduciendo condiciones de las pólizas

I espeluznante caso de la periodista mexi
cana Laura Sánchez Ley expuesto por ella
misma en Twitter la semana pasada, en el
que reveló el despotismo y desprecio que
sufrió por parte de la aseguradora Seguros
Monterrey New York Life tras una cirugía
en la que acumuló un pasivo ele $270 mil

pesos, exhibe de nueva cuenta el vacío en la supervisión de
la industria de los seguros en el país.

Durante años he comentado el problema: las asegura
doras cuentan con verdaderos ejércitos para desaprobar
reembolsos y negar coberturas aduciendo condiciones de
las pólizas. Hay médicos y enfermeras trabajando para ellas
que en un tris descalifican solicitudes y rechazan reclamos.

El pacientey cliente queda en la indefensión, mientras los
hospitales y doctores expiden facturas y esperan su pronta
cobranza.

El pretexto de las aseguradoras es el mismo siempre: se
refugian en que hay que leer bien las coberturas contratadas.
Pero a mí y a mucha gente nos consta que eso es una fala
cia. Hay negligencia, y ello sólo es posible por el deficiente
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trabajo de supervisión que realizan
la Comisión Nacional de Seguros y
Fianzas y la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público. Ambas instancias,
tristemente, se desentienden y re
caen en la Conclusef para arreglar
disputas entre aseguradoras y clien
tes. Ya basta.

Ha llegado la hora de que, si el
secretario de Hacienda Rogelio

Ramírez de la O quiere dejar un legado a favor de la ciuda
danía, mire más allá de su nariz, que únicamente olfatea las
necesidades presupuéstales del presidente López Obrador.

Es urgente que presente alguna iniciativa para meter en
cintura a las aseguradoras. Esto podría incluir la obligación
de reembolso sin trámites engorrosos en caso de urgencias;
el establecí miento de comités de representantes de asegura
dos que incluyan paneles ciegos que autoricen procedimien
tos; la prohibición de contratación de méclicosy enfermeras
cuya función sea desaprobar rubros y coberturas; y hasta la
cárcel a funcionarios de aseguradoras que diseñen pólizas
engañosas y ejecuten estrategias contraviniendo lo que se
contrata.

No sé cómo pueden clormirtranquilos los directivos de las
aseguradoras en México. Además, es inhumano —y segura
mente ilegal—que la CNSyFy la SHCP enfoquen sus esfuerzos
de regulación únicamente en los niveles de capitalización y
en los índices de solvencia de las aseguradoras. Detrás de
cada póliza hay un individuo que puede tener una emergen
cia real y clolorosa, pero que tristemente puede toparse con
un proceso negligente y mañoso para limitar el reembolso
o incluso negarlo.

Yo lo viví con Axa tiempo atrás y hasta he puesto algunas
pruebas que lo confirman en pequeños episodios de urgen
cias que sufrí. Comprobé además que no soy el único, como
bien nos lo recordó la semana pasada la periodista Laura
Sánchez Ley.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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La SCHP aceptaría que Pemex retrase el pago
del Derecho de Utilidad Compartida, para darle
liquidez y amortizar deuda por dos mil 500 mdd

unos meses que Morena defina a su can
A didato a la presidencia de la República, los

tres aspirantes principa les: Adán Augusto
López, Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, luchan con uñas y dientes bus
cando el reflector, incluso trayendo artistas
mundiales a eventos gratuitos o recorrien

do el país para ganarse al electorado.
En ese tenor quien despega con fuerza es el secretario de

Gobernación, quien con una formación académica robusta, una
gran lealtad a Morenay al presidente Andrés Manuel López
Obrador, muchos lo ven como la opción más confia ble para
continuar con el proyecto de la 4T, amén del apoyo manifiesto
de gobernantes, alcalclesy representantes del partido guinda.

Algunos explican ese apoyo, en que los otros dos aspiran
tes no son tan convincentes en seguir el proyecto ideológico:
Sheinbaum tiene menos experiencia política, lo que podría
llevar a descuidar los avances logrados, mientras Ebrard se
ve menos comprometido con esa causa.

Queda claro que Adán Augusto empezó a ganar peso para
posible candidato presidencial después del encuentro con
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diputados en abril c!e 2022, donde
ai finalizar la reunión les preguntó si
tenían un buen secretario de Gober

nación, y la respuesta fue unánime:
"¡Presidente, Presidente!".

Desde entonces, el político ta
basqueño ha estado muy activo
en la política partidista, apoyando
a quienes buscaban ser goberna
dores de Morena el año pasacloy en

octubre confirmó sus aspiraciones políticas al anunciar que
sí participará en el proceso interno de Morena para definir al
candidato para la grande.

Adán Augusto es claro contendiente a la candidatura presi
dencial y en estas sema ñas lejos de perder liderazgo ha ganado
visibilidad lo que le pone emoción al tablero político de la 4T.

Bueno, luego de la reciente visita del titular de Gobernación
al Senado, Ricardo Monreal Ávila dijo que ha perdido fuerza
entre su bancada ante la presencia de las "corcholatas".

LA RUTA DEL DINERO

Como es público, al final en San Lázaro se enterró la reforma
que buscaba desdentar al Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación. El PAN, de Marko Cortés, determinó dejar
el bloque de apoyo a esa reforma que, junto con el PRI, de
Alejandro Moreno Alito y el PRD, de Jesús Zambrano, no
estaban de acuerdo que se excluyera de las atribuciones
al Tribunal. Como sea, el cambio de rumbo inició a partir de
la protesta de 90 legisladores de Morena y con los tiempos
encima se ve cuesta arriba empujar alguna otra modificación
que meta ruido en las próximas elecciones... Cómo estarán
las cosas que el subsecretario c!e Hacienda, Gabriel Yorio,
adelantó que la 4T aceptaría que Pemex retrase el pago del
principal impuesto que paga al gobierno federal, me refiero
al Derecho de Utilidad Compartida (DUC) a fin de dotar de
liquidez a la petrolera para cubrir amortizaciones de deuda
por dos mil 500 millones de dólares.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Más allá de las promesas fallidas del
empresario Alejandro Del Valle, y
su hijo Carlos Del Valle, de prometer
ver pronto en los cielos a Interjet,
hay un asunto que no cuadra en
todo el asunto de su quiebra: ¿Por
qué el Banco Nacional de Comercio
Exterior CBancomext), no aparece
como acreedor de esta chatarra

llamada Interjet?, incluso un do
cumento del Instituto Nacional de

Investigaciones JurídicoAeronáu
ticas (INIJA) que encabeza Pablo
Casas lo confirma, que en las 23 mil
991 páginas, de las que se compo
ne la lista provisional de créditos
(acreedores) a cargo de INTERJET,
exhibida por el conciliador del
concurso mercantil ante el juzgado
correspondiente. Incluso el INIJA
destaca que la familia Alemán reci
bió en el mes de mayo de 2019, un
préstamo de parte del Bancomext
por la cantidad de 150 millones de
dólaresconfirmándolo en una soli

citud con carácter de confidencial

que oficialmente se tiene.
Pero este instituto va más allá

porque afirma que esto puede ser
consultado incluyendo el expe
diente en su totalidad, buscando
la solicitud de información pública
número de folio 0630500000221,
en el portal del Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de

Datos Personales (INAI). Hoy se
presume que se está en la postura
de que se liquidará en su totalidad
la empresa, y que de ahí renacerá
como ave fénix, pero la realidad es
que los ex trabajadores no viven
de promesas ni de impunidad en
perjuicio de trabajadores, pasaje
ros, acreedores diversos y hasta del
gobierno federal. Ya no se quiere
abundar en que si esta aerolínea en
su momento era sujeto de crédito,
aun teniendo de dueños la familia

Alemán, lo que se quiere en que se
dejen de dar esperanzas fallidas
porque no se tiene concesión vi
gente otorgada por la Secretaría de
Infraestructura Comunicaciones y
Transportes (SICT), para prestar el
servicio público de transporte aé
reo, no se cumple en este momento
con la acreditación de cumplir en
términos de la Ley de Aviación Civil
y su Reglamento, con capacidad
financiera, no se han mostrado los
más de 3 mil millones de dólares

que se necesitan para sanearla en
su totalidad, y aunque los tuvieran,
quién va a creer en ellos donde has
ta Morgan Stanley ya los desmintió
sobre que trabajan con ellos.

¿Licitación a modo?

Por falta de atención y cumpli
miento a los contratos pactados, el

alcalde de Ciudad Juárez, Chihua
hua, Cruz Perez Cuellar, decidió
acabar la relación con Promotora

Ambiental de la Laguna "PASA",
que ha brindado la atención desde
hace aproximadamente 17 años.
Ahora trasciende que fue ungida
la compañía "Aseo Urbano de
Chihuahua", que casualmente es
propiedad del propio alcalde, y lue
go dicen que no hay mano negra.
El pretexto para concluir la relación
laboral con PASA cuyo contrato
terminaría hasta septiembre es
que presuntamente incumplió

con la recolección de basura y los
ciudadanos comenzaron, como era
obvio, a presionar.

Sin embargo, de todos es sabido
que las empresas de recolección de
basura denuncian falta de certeza

jurídica por parte del Ayuntamien
to de Ciudad Juárez, porque los
contratos no están en firme, y hasta
este momento desconocen si habrá

licitación para la contratación del
servicio para este fin, se habla de
una licitación pero se adelanta que
es por presiones hacia el propio
alcalde.

¡Barabara!

La China JAC Motors que dirige
Isidoro Massri, trae una estrategia
de reducción de precio en sus ve
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hículos que vende en México, dice
que la baja será de los 20 mil hasta
los 97 mil pesos, dependiendo el
modelo, sin alterar ni reducir sus
especificaciones y características.

JAC México promete calidad
integral y no arriesgar seguridad
o equipamiento. Al final usted es
el que decide qué auto adquiere
con su dinero, y si lo convence en
calidad, garantía, y servicio post
venta, así que infórmese bien
antes de tomar la decisión de

adquirir un vehículo.

Vozenoff

Ya se presume un histórico acon
tecimiento en el sector ferroviario

mundial. Resulta que entró en
operaciones la Canadian Pacific
Kansas City, primera línea de
Ferrocarril que unirá Canadá,
Estados Unidos, y, México.

Apenas en marzo Cana
dian Pacific (CP) y Kansas City

Southern (KCS) concretaron el

acuerdo para una fusión para
utilizar sus ferrocarriles, por lo que
así con este pacto se aprueba que
Canadian Pacific tome el control

de Kansas City Southern a partir
del 14 de abril de 2023 para crear
el nuevo Canadian Pacific Kansas

City. Lo interesante en todo esto es
que se impulsará el uso de trenes
de pasajeros de la Corporación Na
cional de Pasaieros del Ferrocarril

(Amtrak)...
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Los mercados vs expectativas de
una mayor aversión al riesgo

El viernes pasado, los mercados en
Estados Unidos concluyeron con
pérdidas, producto de un sentimien
to de "aversión al riesgo" generada,

por un lado, por las expectativas que dio a
conocer la Universidad de Michigan sobre
una mayor inflación a un año de 4.6% vs el
dato previo de 3.6% y además muy cerca de
los niveles actuales de marzo de 5.0% anual.
En ese sentido, durante abril, hemos visto

una caída del dólar (DXY) y un aumento en el

desempeño de precios de las materias primas
que podrían "limitar" el optimismo de una
desaceleración en la inflación.
Los precios déla gasolina, por ej emplo, han

registrado un aumento en lo que va de abril
del 11.9% y puede mover costos operativos
logísticos en las empresas. Por otro lado, los
precios ligados a los alimentos que han obser
vado alzas como el azúcar y el café, derivado
de problemas con el clima que reduce la oferta
temporalmente.
Por otro lado, se vislumbra el riesgo de un

enfriamiento sobre la economía de los Es

tados Unidos. Las ventas al menudeo que
cayeron en marzo y la tasa anual se ha des
acelerado a niveles del 2.9% cuando en enero
dicha tasa se ubicó en 7.7%.
Las señales como se puede observar son

mixtas y ello refleja el porqué de un último
movimiento de alza de 25 puntos base sobre
5.25% en las tasa de interés de la Fed para
iniciar posteriormente, un período de tiempo
con decisiones sin cambio.

Los mercados estuvieron también muy
atentos al inicio de la temporada de re
sultados trimestrales. Los bancos que re
portaron este pasado viernes presentaron
cifras mejores a lo estimado en utilidades.

Particularmente, JP Morgan (+7.6%)
aumentó además, un 11% su guía para los
Ingresos Netos por Intereses y señaló que
están bien posicionados para los riesgos
que prevalecen ante un entorno complica
do por la crisis bancaria. Por otro lado, las
acciones tecnológicas mostraron una ma
yor sensibilidad al cambio en las expecta
tivas del mercado para las tasas de interés.
Pero además, Citigroup y Wells Far

go lograron beneficios por utilidades por
arriba de lo esperado, lo que ayudará al
sentimiento del sector bancario.
SIN SEGURO SOCIAL

Al interior déla Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), de Alejandro Gertz Mañero,
han quedado en el olvido los trabajadores
encargados de la limpia de instalaciones, yes

que la Unión Nacional Independiente de
Trabajadores y Empleados de Limpieza
(UNITYEL) denunció que desde el 1 de mar
zo, día en que empezaron labores al mando de
Gott und Glück, la empresa no los ha afiliado
al Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), de Zoé Robledo.
La asociación sindical dio aviso al Director

General de Recursos Materiales y Servicios
Generales, Javier Cervantes, desde el 16 de
marzo pasado sin que a la fecha haya alguna
respuesta y sin importar que también se ha
yan excedido los tiempos que marca la propia
Ley. No fue el único tema que se puso sobre la
mesa, y es que desde la Secretaría de Medio
Ambiente capitalina les informaron que la
Gott und Glück no tiene el permiso para la
recolección, traslado y disposición final de ba
sura, por lo que habría incumplido con uno de
los requisitos para acreditar esta autorización
documentalmente, los primeros cinco días
hábiles de la vigencia del contrato.
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EN CONCRETO

¿Qué esperar de los
arquitectos?

M A RIEL
ZUÑI G A

1 26 son las elecciones en el Colegio de Arquitectos de la Ciudad
de México y Sociedad de Arquitectos Mexicanos,el ¡cónico CAM
BAVI,
Y a propósito de la renovación fie su liderazgo cabe, preguntar

qué pueden hacer los arquitecios por los capitalinos, por los
mexicanos.

Para empezar deben ser los interlocutores naturales fie los
gobiernos pero como especialistas urbanos, proyectistas, pfanificadores, valúa
flores v diseñadores, entre oíros debieran ser los que forzosamente el Estado
consulte.

¿EN QUÉ PUEDEN COLABORAR ?
Pues aunque parezca irreal o que se sobre entiende, los arquitectos deben

aportar en rehacer la ciudad, en componer lo mal hecho, ¡claro! El grado de
dificultad es mayor en una ciudad ya hecha, y mal lrazada y que sigue crecien
do sin planificación hasta invadir todos los cerros de los alrededores, ya tiene
tantos problemas que hay que empezar por discriminarlos;íes una ciudad tan
grande que ademásestá por enfreniar retos mayores de tal envergadura como
la inminente escasez de. agua (tiene agua solo para los siguiente 20 años).

Una "nstitucióo que lidera a los arqi tectos debiera
tener varias propuestas ya hechas e Incluso persuadir
a la autoridad para su enipreiidiniiento.

Olro de los grandes retos es cómo integrar a. las nuevas generaciones, a jóvenes
rlisruptivos e innovadores que necesitan palpar las ventajas de pertenecer a un
Colegio.

Eos tres candidatos al CAMSAM (arquitectos: Rodolfo Sánchez Zaragoza; Ana
llzel López Santacruzy Dara Bril o Jiménez) tienen buenas propuestas, pero me gustó
escuchar la oferta de apoyarlos gestionando becas con las universidades porque
además no es una carrera barata.

También hay la intención de sumar a estos jóvenes con los arquitectos que ya
tienen trayectoria y experiencia, ¡qué mejor suma!
Lo importante, es fortalecer a instituciones irónicas, a las que se debe se

guir, con argumenios para la interlocución, que cuenten con reconocimiento,
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y que presenten y ejecuten propuestas.sólidas que resuelvan problemas y que
impulsen la calidad de vida.

Por supuesto estoy fiando por descartados los intereses particulares, avariciosos
y dejar fuera la corrupción.
Este CAMSAM tiene inmuebles productivos y patrimonios que debe rein

verlir en propósitos fiel propio fortalecimienlo fíela institución., ¡porque estas
son las insl¡Iliciones que le hacen faltó a México!
POR CIERTO

Lasemana pasada fue retirada la iniciativa del Ejeci.il ivo que tiene como objetivo
final reactivar al AltA, pero fue tal la falta fié plantación y reacciones de preocu
pación de los trabajadores alrededor de aerolíneas y de servicio que. se. dejó fuera
por ahora.

Felicitaciones a los ganadores del Premio Nacional fie Arquitectura e ingeniería
fie la UNAM. A Sara Topelson, una fie las socias fundadoras de Muliv que deseamos
comparla mucho desús experiencias.
PREGUNTA
Opina:

¿Qué opinas ele que se haya retirado la iniciativa de cabotaje para que aerolíneas
internacionales operaran como nacionales en todoMéxico transportando pasajeros
y carga?
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COLUMNA INVITADA

Tarjetas de crédito:
¿cómo sacarles 'jugo'?

MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYNA

Las tarjetas de crédito son una herramienta muy úlil y conveniente
para hacer compras y transacciones del día a día. Sin embargo, su
uso irresponsable puede llevarnos a un endeudámienio excesivo
y problemas financieros fuerles. Por ello es importóme saber
cómo usarlas de manera nn recia y así sacar provecho fie iodos
los beneficios que nos ofrecen sin caer en deudas impagables
que pueden afectar negativamente nuesira economía.

En primer lugar, es importóme escoger una tarjeta de crédilo que se adapte
a nuestras necesidades y capacidad de pago. En el mercado financiero existe
un vasto abanico de donde elegir tarjetas La gran mayoría ofrece meses sin
intereses en muchísimos comercios, de hecho, es raro encontrar una que no
ofrezca este beneficio actualmente. Por olro lado, casi lodos los bancos poseen
programas de recompensas que consisten en acumular puntos al realizar
compras (llamado habitúa luiente cash back), los cuales se pueden cambiar por
algún tipo de premio. Incluso hay tarjetas que te ofrecen descuentos en boletos
de avión, el punto aquí es que identifiques que uso le darás a tu tarjeta,, por
ejemplo, si eres una persona que viaja con frecuencia en avión, podrías optar
por una que te ofrezca cobertura internacional o algún tipo de descuento o
preferencia en aeropuertos. Pero en cambio, si piensas utilizar tu tarjeta para
hacer el super todos los fines de semana, tu mejor opción podría resultar en
una tarjeta que. te regrese un mayor porcentaje de tus compras en cash back,
recuerda que una tarjeta fie crédilo se debe adaptar a ti y no al revés.
Una vez que escoges la mejor tarjeta para tus necesidades,
es importante llevar un presupuesto donde puedas
tener control de los gastos y pagos que haces con
tu tarjeta. Compara nicnsiialniente tus estados de
cuenta y de esta manera evitarás cargos no deseados
que hagan más grande tu deuda, además de que con
este control te darás cuenta si por alguna razón te
han hecho algún cargo que no reconozcas y de esta
forma podrás hacer el reclamo pertinente a tu banco.
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Recuerda que no existe herramienta más poderosa
dentro de las finanzas que tener un presupuesto.
Otra manera de evitar endeudamiento excesivo es pagar el saldo total de

la tarjeta. Pagar el mínimo e$ el error más común a. lahora.de utilizar tarjetas
de crédito y por el cual la mayoría de personas terminan con deudas enormes
que los llevan a problemas financieros severos.
Seamos claros en esla parle, el banco ofrece dos alternativas para pagar

uitó tarjeta de. crédito, pago total y pago mínimo, cuando haces el pago del
saldo lo tal en tu tarjeta, estas cubriendo loda tu deuda con el banco y puedes
seguir utilizando tu linca de crédito completa; por olro lado, si haces única
mente el pago mínimo solo abonas una pequeña parte de tu deuda para que
puedas seguir haciendo uso del resto de tu línea de crédilo, sin embargo, tu
deuda seguirá vigente, y comenzara a generar intereses que harán que se siga
incrementando.

Es fundamental no utilizar una tarjeta de. crédito para gastos innecesarios
o gastos que no pueden cubrir tus ingresos actuales., es muy tentador lener
una línea de crédito grande, pero recuerda, una tarjeta de crédito no es dinero
extra en tu cuenta, evitó utilizarla de manera indiscriminada.
Finalmente, no es recomendable utilizar múltiples tarjetas de crédito,

tener varias fechas de pago por recordar o tratar fie organizar los gastos fie
diferentes fuentes puede llevarle a un desorden y pierdas el control de tus
finanzas orillándole a deudas carta vez más grandes. En conclusión, las larjetas
de crédilo pueden ser una herramienta muy úlil si se uiilizan de manera, res
ponsable y consiente, si sigues estas recomendaciones podrás sacar provecho
de lodos los beneficios que te ofrecen sin caer en problemas financieros.
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GEOECONOMÍA

China y EU,
nueva versión de
la guerra fría...
económica

ANTONIO
SANDOVAL

a\ en el mundo un fenómeno

que lendrá graves consecuen
cias ríe largo plazo aunque no
sabemos cuándo.

Nos referimos a esta especie
de nueva guerra versión de la
guerra fría, pero ahora con Es

lados Unidos y China como protagonistas. Este
escenario amenaza con "balcanizar" el creci

miento mundial y es factor que aporta a una
dura recesión.

Tanto Estados Unidos como (Ahina han de
jado claras sus intenciones: pretenden dejar
atrás una. dependencia que los hacfi vulnera
bles ante sil naciones como las vividas duran

te la pandemia y desde el estallamiento de la
guerra en Ucrania.

Deeste modo, mientras que el plan de la pri
mera superpotencia es cerrar las rulas comer
ciales existentes y suslil uirlas por otras nuevas

con sus aliados, para la segunda potencia el
objetivo pasa por desvincularse gradualmen
te del dólar estadounidense y evitar posibles
sanciones económicas por parte de (Accidente.

Sin embargo,est a. t upi ura podría generar un
comercio global menos eficiente, entre otras
cosas,Según han comentado diversos analistas.
Es así como para la economía mundial, el

precio de desmantelar las cadenas de suminis
tro mundiales actual sera elevado.

Si hubiera posibilidad de materializarse
supondrá abandonar el sistema de libre co
mercio, la democracia liberal y el Estado de
Derecho creado iras la caída de la Unión So

viética en la flecada de 1990, que permitió la
globalización y el auge económico.

Pero al mismo tiempo, lia servido para ali
mentar el poder de (Ahinasobre determinados
recursos críticos necesarios para la transición
ecológica. En ese sentido, la fragmentación de
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los mercados es algo costoso, reduce el creci
miento global y aumenta el costo fie produc
ción.

La. ruptura de iodos sus lazos comerciales
con (Ahina no será fácil para Estados Unidos,
aunque ya ha lomado medidas para reducir
su dependencia de las exportaciones chinas.

El mejor ejemplo son los microchips,esen
ciales para llevar a cabo la transición digital y
alcanzar una economía neutra en emisiones

de gases de efecto invernadero.
Así como el resto fie países de Occidente,

Estados Unirlos depende de Taivván, que en
la. actualidad es el único proveedor fie estos
dispositivos. De ahí que el país norteamericano
tenga tanto interés en evitar una posible inva
sión por parte de. (Ahina.
Asimismo, Estados Unidos tendrá serios

problemas si (Ahina consigue establecer el yuan
como segunda moneda fie reserva mundial.
Lo anterior debido a que gran parte de la

economíaestadounidense se sustenta en el in

terés fiel resto fie naciones por comprar activos
denominados en dólares estadounidenses a

cambio de sus bienes.

De esta manera, si el país norteamericano
deja de ser el emisor de la única divisa que
actúa como refugio para el exceso tle capital

extranjero y se ve obligado a competir con
China, significará menos financiación para los
déficits gemelos fiscal y de cuenta corriente. Lo
anterior cuando todavía tiene Estados Unidos

grandes reservas de deuda privada y pública.
En todo esté cont exto, en Estados L nidos se

van a generar graves problemas porque no es
posible lograr la estabilidad de precios, man
tener el crecimiento económico y tener esta
bilidad financiera al mismo tiempo debido a
que el sistema financiero es incapaz de hacer
frente a la deuda pública y privada acumulada
en la actualidad.

Una eventual recesión económica obligará
a Jos prestamistas regionales a reducir de una
tasa anual fiel 10 por ciento a. casi cero los cré
ditos que conceden a las empresas pequeñas.
Cuando esto pase y el producto interior bruto
de EstadosUnidos se contraiga, el mar dedeu
das impedirá que la economía pueda atender
sus obligaciones financieras.

En China las cosas no serán mucho mejor.
Por primera vez en décadas China creció en
2022 abajo fiel promedio mundial, y este año
también lo hará. Estamos en una lucha por la
hegemonía global, tanto en términos económi
cos como geoesiratégicos, la geoeconomía ju
gará un papel fundamental los próximos años.
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Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 79,160
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Cartones

Rddacción

Costo: 40,984
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